
OTRA cumbre de países, otra oportunidad perdida para
Andrés Manuel López Obrador. En Buenos Aires
fue muy comentada la ausencia del presidente mexi
cano en la reunión de presidentes de la Celac, a la que
acudió el canciller Marcelo Ebrard.

DICEN QUE nomás no se entiende su negativa a par
ticipar en reuniones multilaterales que dan la oportu1
nidad del contacto personal entre mandatarios, lo que
permite traer algo más que la foto del recuerdo. Además,
se supone que AMLO tiene muy buena relación con el
argentino Alberto Fernández, pero ni siquiera por eso
se atrevió a poner un pie afuera de Palacio Nacional.
EL COLMO es que, pese a no haber ido, López
Obrador respaldó a ciegas la declaratoria final. Y una de
sus conclusiones es contra la ¡radicalización política! El
documento señala que la radicalización es una amena
za a los valores democráticos y al Estado de derecho
¡Ups! Ojalá que no se muerda la lengua el Presidente.

• • •

POR CIERTO que Marcelo Ebrard, aun a la distancia,
sigue haciendo su luchita para quedarse con la candi
datura presidencial de Morena. Y ya se metió, ni más
ni menos, que a los terrenos de Claudia Sheinbaum
EL ENCARGADO de la promoción de Ebrard en la
capital es Alberto Esteva, quien ayer amarró el apoyo
de 23 agrupaciones sociales y políticas para armar una
red de 56 mil promotores marcelistas en la Ciudad de
México. Uno de los aspectos más interesantes de su
plan de trabajo es que buscarán acercarse, cortejar y
convencer a la clase media... esa misma clase media a

la que AMLO sataniza cada tercer día.

QUIEN no anda muy "agusto" en estos días es Claudia
Sheinbaum. Y no es para menos: varios de los more
nistas que la apoyaban como candidata presidencial
han virado en favor de Adán Augusto López.
LOS MENSAJES para promocionar al secretario de
Gobernación se han multiplicado en días recientes,
con todo y que el propio funcionario les pidió a sus fans
aguantar sus ansias porque "todavía no son los tiempos".
LO INTERESANTE es que se trata de cuadros más bien
operativos que, si bien no son muy conocidos a nivel
nacional, si traen buen manejo de la estructura parti
dista, como Carlos Lomelí en Jalisco y Arturo Ávila
en Aguascalientes
ADEMÁS, una operadora de mucho colmillo como
Leticia Quezada anda haciendo amarres en vaaarios
estados, precisamente, para fortalecer la estructura
en favor de Adán Augusto ¿Será que el "Plan B" del
Presidente ya se está volviendo "Plan A"? Es pregunta
que no tiene otro plan más que esperar la respuesta.

DE MIEDO resultan los videos que están saliendo
desde Sonora, específicamente en Caborca, don
de criminales golpean impunemente a ciudadanos
indefensos por no pagar ¡derecho de piso! Que alguien
le avise a Alfonso Durazo lo que está pasando en su
estado mientras él anda subiendo fotos de perritos en
su cuenta de Instagram.
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DICEN que es muy
mala costumbre
contestar con una

pregunta, pero
está peor hacerlo
con una tiololOada.

MORENA presionó
á la bancada del PAN

para que elija nuevo
coordinador, pues
ya pasó más de un mes
de que Christian von
Roehrich —quien
en el papel ocupa
el cargo— no pone
un pie en el Congreso
capitalino por temor
a ser aprehendido.

COMO era obvio,
más de uno preguntó
a los blanquiazules
si habría postura
al respecto y dicen
que la única respuesta
de la vocería fue

que no dirían nada,
pues todo era un
distractor de la 4T
para esquivar la crisis
en el Metro.

ESCOMO acusar
al adversario de crear
una cortina de humo,
pero no dejar
de aprovecharla

¡para esconderse!
• • •

QUE EL EX titular
de la Unidad

de Inteligencia
Financiera, Santiago
Nieto, anunciara
que promoverá
la adelantada
candidatura

presidencial
de Marcelo Ebrard
es un síntoma más
de la comeansiatitis...

y cuentan que habrá
segunda parte.
SEGÚN ESTO,

la continuación
de este amarre vendrá

cuando el segundo
dé su espaldarazo
al primero para buscar,
por ejemplo, competir
por la Jefatura
de Gobierno.
 ¡

Y CONSTE que no
es un "hoy por ti,
mañana por mí",
pues sólo uno de ellos
es el más interesado...

¡con ambos
movimientos!

circuitoínterior.o roforma.com
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Todos los muebles de la casona del Potrero
son bienes inmuebles.

Quiero decir que no permito que los
muevan. Los fantasmas de las abuelas y
las bisabuelas que por la noche recorren
las habitaciones jamás tropiezan con los
muebles, pues saben dónde están: están
donde ellas los dejaron.

En su lugar está el ropero cuya altura llega
casi al techo, por eso se le llama "ropero
catedral". En su sitio está la mecedora a

la que no se le puso brazos para que no
estorbaran los de las mujeres que ahí se
sentaban a tejer. Donde siempre se hallaba
se halla todavía el baúl dentro del cual la

tía Inesita guardó toda su solitaria vida las
cartas de su novio, muerto por salteadores
de caminos cuando iba a desposarla.

Esos muebles antiguos tienen voz, al
menos para mí. De ellos he recogido
historias que luego los espectros
nocturnos corroboran, o que en mis
sueños veo confirmadas. Unos relatos

son de amor, otros de muerte. Los de amor
son hasta la muerte; los de muerte son
casi todos por amor.

Ya tengo dicho que cuando me vaya dejen
todos los muebles donde están.

Tampoco yo quiero tropezar en ellos.

Hasta mañana!...
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Triste ahuehuete
Doña Panoplia, dama de buena

sociedad, le preguntó a Pepi
to: "Dime, niño: tu perro ¿tie

ne árbol genealógico?". "No, señora
respondió el chiquillo. Mi perro
en cualquier árbol"... Nunca he te
nido miedo a que me llamen cursi,
y menos ahora que el vocablo ya no
se usa Una de las mayores venta
jas de la mayor edad es que con ella
pierdes muchos temores, entre ellos
uno de los más ridículos: el temor al
qué dirán. "Que digan misa", piensas
al tiempo que dices y haces lo que te
da la gana Después de todo, las pa
labras ni te sacan sangre ni te hacen
moretones. Por eso digo sin ningún
embozo: creo que hemos venido a
este mundo a amar. Del misterio al.
que llamamos Dios derivó un bello
y armonioso juego: de la vida nace
el amor, y del amor la vida Quien no
juega ese juego no vive plenamente.
Más que todos los ritos de las reli
giones me edifican los documenta
les de Animal Planet o del National
Geographic donde se muestran los
afanes y sacrificios de los animales
para cuidar sus crías, o las aves sus
polluelos. A fin de cuentas "al final
del día", como dice la frase ahora de
moda nuestra misión es la misma

que la de todas las criaturas con las
que compartimos el planeta perpe
tuar la vida Advierto, sin embargo,
que estoy divagando. En eso se me
han ido los años: primero en vagar
y ahora en divagar. A lo que voy es
a decir que amo los árboles. A cada
uno lo considero un ángel guardián
de la Tierra El hombre vive porque
vive el árbol. Por eso los he plantado
por millares; por eso me conduele la
triste suerte del sabino o ahuehuete
que languidece en la glorieta que an
tes era llamada de la Palma, porque
una había en el Paseo de la Reforma
de la Ciudad de México, glorieta en
la cual, por un nacionalismo ramplón
y chabacano, se puso ahora un árbol
que para vivir requiere la cercanía
del agua Carajo, ya ni los árboles se
salvan de la demagogia oficialista...
Casó Tonito, y su señora madre se
angustió porque a las pocas sema
nas de matrimoniado su hijo se veía
exangüe, exánime, agotado, cucul
meque y escuchimizado. Jodidón,
para decirlo en una sola palabra Le
preguntó a la esposa del muchacho si
Tonito estaba comiendo bien: "Muy
bien le aseguró la chica. Lo que
lo tiene así es el postre"... Doña Me
lbina abrigaba la equivocada idea de

que era gran cantante; que su voz
de soprano podía compararse a la
de Callas, Tebaldi, Scotto o Caballé.
La verdad es que desafinaba perse
verantemente. No se sabía si lo que
cantaba era "Caro nome" o "Como si
fuera un calcetín". Sus agudos más
parecían ululatos de terror que notas
líricas. Cuando ensayaba en su casa
su marido se salía a la calle para que
los vecinos no fueran a pensar que
la estaba golpeando. Cierto día con
siguió que la invitaran a cantar en la
sesión mensual del Club de Jardine
ría "Piñanona" de su localidad. Para
escoger pianista le preguntó a su es
poso: "¿Quién me sugieres que me
acompañe?". Sin vacilar respondió él:
"Un guardaespaldas"... ¿Qué significa
la palabra "desguanguilado"? Se apli
ca a todo lo que está flojo, laxo, que
no aprieta. Don Francisco J. Santa
maría dice que es término del norte,
y en efecto, en esas latitudes se usa
mucho. Una gallinita le dijo a otra:
"Los huevos que yo pongo son mu
cho más grandes que los que pones
tú, casi del doble de tamaño. Por eso
cuestan un peso más que los tuyos".
"¡Bah! respondió con desdén la otra
gallina. Por un chinche peso no voy
a andar toda desguanguilada"... FIN.
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EL LECTOR
ESCRIBE

Más acción
Qué caro le sale al país
seguirse rigiendo por
la politiquería.

Ya es un reto mantener

la cadena de suministro con

la actual inflación global
como para que aumenten
los costos por utilizar el
AIFA, un aeropuerto Sin la
infraestructura necesaria.

. Asignar miles de
elementos de la Guardia

Nacional a la vigilancia del
Metro cuando el nivel de

homicidios y violencia en
el país está por los cielos.
Televisar el juicio de García
Luna para apuntar dedos
en lugar de poner manos
a la obra.

Lo que México necesita es
menos política y más acción.

Paulina Santamarina

Alvaro Obregón,
Ciudad de México
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Amlitos prohibidos
"Estos son objetos prohibidos

en el sistema electoral mexicano:

ya no podemos tener amlitos".

Mario Delgado

Estoy dispuesto a defender la de
mocracia en un momento en
que está enfrentando riesgos im

portantes. Muchas dé las medidas de
la reforma electoral que el Presidente
está tratando de aprobar en legislación
secundaria, el plan B, no tienen más
propósito que regresar a un régimen
de partido único. No puedo defender,
sin embargo, la prohiftción de los amli
tos. No solo es ridicula, sino que por su
irracionalidad debilita a la democracia

El artículo 134 de la Constitución
señala que la propaganda guberna
mental "deberá tener carácter institu
cional y fines informativos, educativos
o de orientación social. En ningún ca
so esta propaganda incluirá nombres,
imágenes, voces o símbolos que im
pliquen promoción personalizada de
cualquier servidor público". La dispo
sición se introdujo en la Carta Magna
en 2007, como parte de una exigencia
de los partidos de izquierda expresada
por Pablo Gómez. La idea era impedir
que los funcionarios (todavía no eran
corcholatas) utilizaran las campañas
de publicidad oficial para promoverse
en sus aspiraciones políticas.

De eso a prohibir las caricaturas de
funcionarios en propaganda electoral,
sin embargo, hay mucho trecho, pero

eso es precisamente lo que ha hecho el
Tribunal Electoral. El magistrado Felipe
de la Mata lo explicó: "A partir de este
criterio quedaría totalmente claro que
la utilización de la imagen de servido
res públicos en propaganda electoral
está prohibida, y esto puede aplicarse
lo mismo en caricaturas, muñecos, bo
targas. Es decir, cualquier fórmula de
propaganda electoral con imagen. Eso
está prohibido".

Cuando se discutió la reforma elec
toral de 2007 yo cuestioné las restric
ciones que imponía a la libertad de
expresión. Escribí contra la reforma y
acudí al Senado, donde tuve una dis
cusión con Gómez, quien con el priis
ta Manlio Fabio Beltrones era uno de
los principales arquitectos de la inicia
tiva. No hubo forma de convencerlos.
Aprobaron una reforma que, en aras
de buscar una equidad imposible, es
tablecía una serie de restricciones a la
libertad de expresión que hoy nos han
llevado a un fallo tan absurdo como la
prohibición de los amlitos.

Peor, la censura ha surgido no de
una campaña de propaganda guber
namental, sino de un mensaje en re
des sociales de Morena Previo a las
elecciones en seis estados de 2022, el
partido difundió un amlito con el pul
gar levantado en señal de triunfo y el
lema: "Sonríe, este 5 de junio ganamos
6 de 6 para Morena". Un mensaje per
fectamente aceptable, pero con una ca
ricatura amable del Presidente

Muchas de las prohibiciones que

estamos sufriendo provienen de las de
claraciones que Vicente Fox hizo con
tra AMLO durante la campaña de 2006
y que el Tribunal Electoral dijo enton
ces que habían puesto en riesgo la equi
dad de la elección. Lo curioso es que
estas declaraciones palidecen frente a
las descalificaciones diarias que hoy Ló
pez Obrador lanza contra la oposición
Es muy injusto que los morenistas se
quejen ahora de las prohibiciones que
ellos mismos exigieron én 2007, pero
aun así es inaceptable que tengamos un
sistema electoral que pretende prohibir
a los políticos hacer política ¡ > i j i

Los amlitos no son una amenaza
para la democracia Al contrario, pro
hibirlos es un ataque mucho más peli
groso, porque la democracia requiere
de libertad de expresión para prospe
rar. Por eso, desde aquí le pido a Ma
rio Delgado que me mande un amlito.
Estoy dispuesto a cuidarlo con cariño
y a mostrarlo públicamente en defen
sa de la libertad de expresión, sin que
por eso deje de ser crítico de las polí
ticas del gobierno con las que estoy en
desacuerdo.

• VERA CARRIZAL

Estoy en contra de la prisión preven
tiva oficiosa pero en el caso de María
Elena Ríos, la saxofonista atacada con
ácido presuntamente por órdenes del
exdiputado Juan Antonio Vera Carrizal,
hay un peligro claro para la víctima En
éstos casos sí es correcto recurrir a la
prisión preventiva
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Inicia Morena embestida contra
candidatura de Ricardo Mejía
::::: Donde "hay tiro", nos platican, es en Cort
inilla, entre Morena y el exsecretario cíe Segu
ridad Pública federal Ricardo Mejía Berctefa
(Morena), debido a que el partido interpuso

ante el instituto electoral del
estado una impugnación
contra el inminente registro

¦ ¿ de don Ricardo como can
I didato del PT a gobernador,
f5 acusándolo de "actos antici

¦P' pados de campaña". La
R queja no es cosa menor,
I I pues nos e.xplican que es el

Ricardo Mejía inicio de la estrategia de la
Berdeja dirigencia nacional more

nista i^ara sacar a don Ri
cardo de la contienda, pues si procede se que
daría sin opciones y aunque varios conside
ran que se defenderá como "gato boca arri
ba", prácticamente será ver a "David contra
Goliat"... Y pensar que antes eran "bmthers".
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Clausuran predio polémico
::::: Desde Jalisco, nos comentan que en el
nuevo capitulo del drama "el terreno de la ba
rranca de Huentitán" entró un nuevo actor a
la trama. Nos indican que, mientras el alcalde

de Guadalajara, Pablo Le
mus Navarro (MC), "echa
maromas" para justificar el
incumplimiento de los de
sabolladores inmobiliarios

(a los que desde 2008 se les
? J2 cedió un terreno en ía baf, ¦,'^H| rranca de Huentitán a carn

Jáf f bio de obras de iiifiraestruc
Pablo Lemus tura) y asegura que nada se
Navarro puede hacer para recuperar

ese terreno, nos dicen que a
escena entró la Procuraduría Federal de Pro

tección Ambienta! (ProfepaJ. la cual revisó el
espediente y decidió clausurar el proyecto,
porque ni siquiera hay autorización en mate
ria de impacto ambiental ¡Vaya lío!

Toma distancia de difunto
::::: Desde Veracruz, nos comparten que el di
rigente estatal del partido Fuerza por México,
Eduardo Ymies Vega, ancla "que no lo ca
lienta ni el sol", pues es bien sabida la amis
tad que tenía con el excandldato a la alcaldía

de Coxquihui, Fernando
Pérez Vega, asesinado el
pasado fin de semana y a
quien autoridades ministe

V fí ríales ligan con la delin
cuencia organizada Nos de

f tallan que don Eduardo lu
kjJP ce muy sonriente en doce
J É5 ñas de fotos al lado del

Eduardo hombre al que el gobierno
Yunes Vega estatal señala como "¡efe de

plaza" de un grupo crimi
nal, por lo que, con el deceso, don Eduardo
sólo se limitó a postear un tibio tult en el que
anuncia que no emitirá postura por respeto a
los familiares y por prudencia; o lo que es lo
mismo, "mejor de lejitos".
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Por fin Eiay fecha para
[a apertura del Memorial
del Kéfisame/i
::::: Nos dicen que luego de la larga espera, a
los familiares de las víctimas mortales del Co
legio Rcbsamen tes será entregado el memo
rial ubicado en la Alameda del Sur, en ta al

caldía Coyoacán. Hace unos
días, íe platicamos que Las
instalaciones ya estaban lis
tas y soto se requería la fe
cha para inaugurarlo, even
to que se había postergado
por !a cargada agenda de la
jefa de Gobierno, Claudia

Claudia SlieillbftUitl. Nos dicen que
será el 2 de febrero cuandoShembaum

se tiaga el evento protocola
rio y ta disculpa pública para tos padres de
los menores que murieron por el colapso de
una escuela en el sismo del 19 de septiembre
de 2017, y quienes exigen que sean cumplidas
todas tas medidas reparatorias.
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Morena canta el triunfo

::::: El coordinador de campaña de Delfín»
Gómez, precandidata de Morena a la guber
natura del Estado de México, Horacio Duar
te, mostró ayer encuestas que pondrían en

un eventual triunfo irrever
sible a Morena. Sin duda,
los números que compartió
son muy interesantes; sin
embargo, hay algo que hace
mido entre quienes dan
puntual seguimiento al pro
ceso electoral. Nos hacen

Horacio ver que es enigmática la ra
zón por ia que Duarte seDuarte

detiene en voltear a ver, y
tratar de descalificar, al lejano segundo tugar,
que, según sus números, ocupa ta precandi
data priista Alejandra del Moral Alguna ra
zón habrá, nos dicen.

Y mantienen ía vigilancia
en Cuautitlán Izcaili
::::: Donde de plano no han bajado la guardia
para vigilar los tianguis es en el municipio de
Cuautitlán Izcalti, gobernado por la panista

Ka ría Fieseo. Y es que lue
go de que hace una semana
se diera un enfrentamiento
a balazos entre dos grupos
por ia disputa de espacios
en un tianguis, las autorida
des del ayuntamiento han
informado un día sí, y el
otro también, que hay poli

Karla cías y patrullas vigilando es
tos espacios para la seguriFiesco

dad de los asistentes. Ahora,
bien, ¿dará el siguiente paso de hablar, u otra
acción más contundente, con las organizacio
nes que se presume estuvieron involucradas
en ese hecho?
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la Presidencia de 1a República
enel2G24que, sin importar su
ideología o filiación política,
esté interesado realmente en

enftentary resolver los proble
mas más urgentes de la Repú
blica y retomar un camino de
desarrollo con justicia, seguri
dad, igualdad y acceso a ser
vicies públicos de calidad, un
plan de gobierno (pe dé opor
tunidades igualitarias y acce
sibles para cualquier mexica
no sin importar su condición
sodat género,ideologíasocre

dos y que genere creci
miento y desarrollo para,
toda la población.

Peisonajes y figuras de
la política y la academia

como el ingeniero Cuau
litémoc Cárdenas, el
exrector de ta UNAM,
Francisco Bamés Cas

tro; el excandidato presiden
cial Francisco Labastida, el se
nador Dante Delg&do Ranau
ro, el exrector también de la
UNAM y «secretario de Sa
hid, José Ñamo Robles; el
consEitucionalista Diego
Valadés, ta doctora
Clara Jusidman, el

abogado y analista Luis
Farías Mackey, entre anos

personajes, conforman este
grupo que se define como
"apartidista" y que aclara que
no busca promover o apoyar
ningún proyecto político o
candidato, sino aportar una vi 
sión de pais y un programa
puntual que busque solucio
nes y salidas a los problemas
más ingentes para recompo
ner a k República ante un "Es
tado omiso, autoritario y que
militariza desde el poder".
En el documento de 50

cuartillas que será leído y pre
sentado el próximo huies en el
Myforum Cultural Siqueiros,
veremos cómo se da su pre
sentación en el Encuentro Co

lectivo por México y si logra el
oometído de trascender a la

partidización, la polarización
y la banalización que hoy per
mea a la vida políticay a la su 
cesión presidencial adelanta
da que ya vive el país. •

Nace "Coiecti do Por México"

y pone un "punto departida"
'éxico debe serMI
una hazañaM
ide todos les

díasy una hazaña necesaria y
comprometida; peisonal y co
lectiva, intransferible e irre
iiunriabte; una hazaña más
grande que nuestros pmble
mas, más grande que nues
tras confrontaciones. Esta
hazaña, de igual manera, de
be ser superior a las proble
máticas actuales: videncia,
inseguridad y desigualdad; ju
ventudes desgarradas por eí
crimen, el narcotráfico, la
diDgadicctón así como la
carenciade expectativasy la
polarización artificial y esté
ril. Superior al problema de las
mujeres marginadas y violen
tadas en sus familias, en su co
munidad y en su trabajo; délas
madres solteras, madres ado
lescentes y mujeres, niñasy ni
ños sometidos a la trata y ex
plotación sexual; por supuesto,
superior aloscontratíemposde
las personas mayores, enfer
mos clónicos, personas coi
discapacidad, Jiiños con cán
cer y quienes caen en desespe
ración, pobreza y soledad'".
Con esa proclama, que es al

mismo tiempo reflexión y
diagnóstico sobre la situación
actual del país, el próximo lu
nes 30 de enero se presentará
a los mexicanos, a la sociedad
civil a la opinión pública, a los
sectores sociales y productivos
y también a la cíase política el
documento "Un Punto de Par
tida", Un textCHínsayodiag
nóstioo programático, que pre
tende serun proyecto y unavi
sión de país que, alejado de los
partidos político^ de los aspi
rantes adelantados y las cor
choíatas, pero también de la
polarización y la división polí
tica que afectaa ios mexicanos
y enrarece el debate público y

la contentación de ideas po
líticas en la pluralidad demo
crática, propone temasy aocio 
nes específicas para enfrentar
las graves problemáticas que
afectanalos mexicanos de hoy
y plantear un modelo de pais
más justo, democrático, igua
litario, seguro y próspero para
el futuro inmediato;
El documento fue resultado

de varios meses de reuniones

de trabajo, reflexiones, diag
nósticos debates y propuestas
de un grupo que se denomina
"Colectivo por México", con
formado por políticos, acadé
micos e intelectuales de distin
tos signos políticos que con
vergen en unasola idea; sentar
y definir Las bases mínimas y
urgentes sobre las que debe
construirse un nuevo proyecto
depaís, una especie de progra
ma y plan de acción para cual
quier candidato o aspirante a @SCorc/aSoto
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Me quemaron como queman
a las brujas

"Al más ruin puerco,
la mejor bellota".

El día de ayer, un colega de
Gaxaca me envió una par
ticular sugerencia, copio

textual "Buenos días. Sería impor
tante escuchar a la abogada del que
quemó a la Sra. Ríos. Aquí hay otras
versiones. Incluso dicen que ella lia
abusado de su oondición y lia to
mado mucha lana. Ha presentado
papeles falsos. Eso es lo que ma
nejan los medios aquí. Dicen que
ya sanó de sus heridas..."
Además de lo triste que resultan

tos chísmameos y las pusilánimes
descalificaciones, el colega desoono
cía que yo ya había entrevfctado en
mi noticiero de MVS a la "supuesta"
abogida, Maribei Pérez Samuel
digo "supuesta" ponqué después de
hablar con ella, fue la misma María
Elena Ríos quien me confimió al ai
re que esa abogada ni era conocida
en el juicio ni mucho menos había
estado presente en la audiencia del
pasado sábado, donde el juez Teó
dulo Pacheco ooncedió la prisión
domiciliaria a Vera Carrizal

Ambas conversaciones pue
den consultarse aquí: htt

ps://youtu.be/Oy82K_V61Gs
Afortunadamente, ayerfue revo

cada la decisión del juez Pacheco y
Vera Carrizal continuará su proceso
en prisión preventiva justificada a la
eEpera de una sentencia que ha tar
dado más de dos años en llegar.

Sin embargo, para que esto su
cediera tuvo que pasar muchos de
entrada, la presión mediática que
provocó reacciones de organismos
nacionales e internacionales, de
algunos legisladores, del goberna
dor Salomón Jara y hasta del pre
sidente López Obrador.
Pero, sobre todas las cosas, para

que Juan Antonio Vera Carrizal si
ga en la cárceL tuvo que pasar el
tesón de Alaría Elena, su valía, su
atraje, esa sed de Justicia que no
puede saciarse con nad a y que pa
rece que se vuelve más fuerte a ca
da revictimización, acada estropi
cio judicial, a cada imprecación
contra su dignidad.
Quesebenefidó de todo el escán

dalo, que realmente ella se lo buscó,
que ya "sanó de sus heridas^, que
noniás anda buscando fama que se
inventa todet que usa "papeles fel
aes", que Vera Carrizal es la verda
dera víctima, que no exagere...
Las frasesdel México misógino,

afindecuentasdel país dónde ga
na el más cabrón porque sabe bien
cómo chingarse a la justicia, ¿pre
fieres ser como María Elena o co
mo Vera Carrizal?, ¿prefieres ser
una víctima o un hijo de puta?,
aquí parece que a veces nos gusta
entronizar al más gandalla.
"A tni me quemaron como a las

brujas en la Edad Media, y ahora
mi agresor puede tener sólo arrai
go domiciliario y más allá de no
pagar ta reparación del daño, a S
años del hecho no harecibido sen

tencia aún.,.", dijo en el Congreso
hace un par de días María Elena,
antes de tener que salir corriendo
a Oaxaca para impugnar la deci
sión que liberaría a su agresor.

Lo peores que no es solo a ella
a la que quemaron como lo hacían
coilas brujas en la Edad Media, la
Fundación CamienSánchezliare
gistrado al menos 28 ataques con
ácido ai las últimas dos décadas: 22
víctirnashan sobrevivido para con
tarloy en la mayoría délos casos sus
agresores agüen en libertad
En eso, en que Vera Carrizal

está en prisión, también es dife
rente el caso de María Elena
De Colofón. El año pinta para

ser de movilizaciones intensas en

la calle, el 26 de febrero organiza
ciones de la sociedad civil, parti
cularmente de corte antilopezo
bradorista, convocan a llenar el
Zócalo, si repiten la asistencia de la
marcha rosa del 13 de noviembre

lo legraran sin mucho problema,
pero no se ve tan fácil
El Presidente ha reaccionado y

responde con otro AMLOfest pa
ra el 18 de marzo, en el marco de
la conmemoración de la expropia
ción petrolera. Ojalá que de las
marchas no se pase a otra cosa..
Y todavía Mean 613 días para que
termine el sexenio. *

@¡.uisCordent»5MX
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Carta dirigida a todos
mis amigos lectores.
(Me voy agradecido)
Estimados Amigos Lec

tores:

El día maltes 24 de

enera por la tarde, recibí una lla
mada de mi querido hermano y
jefe editorial del Mejor Diario de
México, David Aponte, para in
formarme que la Carta Semanal
de este jueves 26, sería la última
Carta que escribiré en mi queri
do diatio EL UNIVERSAL.
Las razones eran obvias y no

había necesidad de profundi
zar más.

Con toda entereza, acepté la

decisión de los miembros del

Consejo y heme aquí empa
cando y despidiéndome de to
dos ustedes.
Por mi parte, lo único que

tengo en mi corazón es AGRA
DECI MIENTO.

Agradecimiento para la fa
milia Ealy Ortiz por haberme
recibido hace 4 años con los
brazos abiertos en este mara
villoso medio.

Agradecimiento para David
Aponte y todo el staff por su
enorme actitud de ingresarme

en el equipo de las estrellas..
Agradecimiento a todos los

extraordinarios periodistas, co
lumnistas y reporteros que tuve
el gusto de conocer.
Perosobretodos estos agrade

cimientos, están mi CARIÑO Y
GRATITUD para todos USTE
DES QUERIDOS LECTORES.
Su opinión valiosa y su amis

tad incondicional llenaron cada

jueves mi corazón.
Por todo esto, mis queridos

lectores...

GRACIAS. ¡MIL GRACIAS!
Y para terminar:
La vida continúa.
Las Cartas de Alazraki segui

rán publicándose como es su
costumbre, todos los jueves en
los siguientes medios:
En las páginas de ATYPICAL

TE VE.
Ya sea:

En FACEBOOK. En YOUTU

BE. TIK TOK. SPOTTFY. AMA
ZON MUSIC. INSTAGRAM.

TWTTTER DE ATYPICAL TE VE.
TWITTER DE CAELOS ALA

ZRAKI. REDES DE JOAQUIN
LOEZ DORIGA. REDES DE PE
DRO FERRIZ DE CON.
Y en medios abiertos:
7:00 AM APROX EN RADIO

FÓRMULA EN EL NOTICIERO
DE OSCAR MARIO BETETA EN
EL 103.3 FM
Y mientras la vida continúa,

espero regresar a EL UNIVER
SAL el 8 de octubre de 2024 día

de mi cumpleaños una vez que
Morena haya sido DESTROZA
DA y SE HAYA RESTAURADO
LA LIBERTAD DE EXPRESION
EN NUESTRO MÉXICO LINDO
Y QUERIDO,
¡Dios los bendiga! *

eíuniverscíl@afc[ZFxrirk:om.in3í

Mi CARHÍO Y GRATITUD son para todos
USTEDES, QUERIDOS LECTORES. Su opi
nión ualiosa y su amistad incondiciona
Ifenaron cada jueves mi corazón.
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Preocupa eí prestigio de la UNAM
::::: La lentitud con que actuó el rector de la
UNAM, Enrique Grane, en el asunto de la te
sis plagiada, nos dicen, pudo deberse a ia ex
trema ponderación que el conflicto merece, y
que, nos aseguran, está generando división a su
equipo, y cada día más en la comunidad uni
versitaria. Dicha división ha provocado, según

. . denuncian funcionarios uni
\ [ ¡s veisitarios, que quienes no

defienden a ultranza la posi
ción del rector sean objeto
de ataques en medios de co
municación que son alimen
tados desde Ciudad Univer
sitaria Quienes hacen estos
señalamientos, aseguran que
la suma entre eí tiempo que
pase sin que exista una reso
lución definitiva en el caso

del plagia y las persistentes descalificaciones
de los críticos a 1a postura del rector, generará
un desgaste del prestigio institucional, que a la
máxima casa de estudios le ha costado más de
20 años reconstruir, desde la huelga de 1999,

se complica designación de
candidato de MC para ef Edomex
::::: La designación de un candidato de Movi
miento Ciudadano (MC) para la elección del
Estado de México se está complicando, nos di
cen. Su virtual candidato a la gubernatura,
Juan Zepecta, nos señalan, no ha hecho pre
campaña pues, nos dicen, considera que no
hay condiciones para una participación com
petitiva. Señalan que, al revisar las encuestas
sobre la intención del voto, ios resultados no
son los esperados. Ayer, el coordinador de MC
en el Senado, Clemente Castañeda, comió
con el legislador para hablar del tema, y pron
to se sabrá cuál es la decisión de don Juan, y
si existe posibilidad de que MC ayude a incli
nar la balanza al unirse a alguna de las coali
ciones que competirán por la gubernatura.
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Presidente def Senado
mete ei freno de mano

Ayer, horas más tarde de haber calificado
como vergonzoso el caso de la ministra Yas
ntin Esquive!, y llamarla a renunciar al cargo
en caso de que haya mentido en su tesis de
licenciatura, el presidente del Senado, Alejan
dra Amienta Mier. se detuvo en seco. En un

mensaje, el morenista poblano manifestó su
respeto por la Suprema Corte, e incluso se la
vó las manos al decir que los reporteros fue
ron muy insistentes en el tema. ¿A quién le
habrá aprendido el presidente del Senado eso
de culpar a los medios por sus errores? ¿Aca
so el senador, además de pasar el mal trago
de tener que desdecirse, también pretende in
sultar la inteligencia de las ministras y minis
tros de la Suprema Corte, con su explicación?

Reclama el tituio üe "Corcholata"
::::: Nos cuentan que quien anda muy molesto
porque no le otorgaron el honroso título de
"corcholata", y, por lo tanto no lo incluyeron
en la pasarela que se realizará en las plenarias
de los partidos oficialistas (Morena, Partido
Verde y PT) es el diputado federal Gerardo
Fernández Noroña. Don Gerardo le envió

una carta al dirigente de Morena, Mario Del
gado, en la que le dice que comprende que
los medios "conservadores" lo dejen fuera de
las encuestas, pero que es injustificable que
su "compañero y amigo dirigente" lo excluya
de la competencia. Así que le pidió que lo in
cluyan en las pasarelas de la próxima semana.
El lunes sabremos si Delgado y los partidos
de la coalición oficialista le entregan el grado
de "corcholata" o lo dejan en la categoría de
compañero de lucha y miembro distinguido
de la autoílamada Cuarta Transformación.
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Contracorriente
MAITE AZUELA

García Luna; lo que
no dirán los testigos
Esta semana ha comenzado el juicio de

Genaro García Luna y con él, la expec
tación de la sociedad en tomo al vere

dicto final. La publicidad del juicio permite
que colegas periodistas accedan a las audien
cias diarias, por lo que hemos visto y veremos
desfilar a las cabezas del crimen organizado
que por años le han hecho daño a México.
En los primeros testimonios se han referi

do a cuánto dinero le pagaban los cárteles
del narcotráfico a García Luna, en dónde le
entregaban el dinero, a qué cárteles parecía
ser más leal; en fin, toda la información se
reduce a una operación de corrupción a gran
escala y de omisión entre Garcí a Luna y los
cabecillas del crimen organizado.
Sin duda la política mexicana, y sobre to

do el gobierno en tumo, se saborea una sen
tencia condenatoria. No obstante, por estarse
llevando a cabo en Estados Unidos, como
sucedió con Joaquín Guzmán Loera, sólo ha
ce justicia a tos intereses estadounidenses, lo
que sea que eso signifique. Pero si García Lu
na fuera encontrado culpable de los delitos
que se le acusan, ¿la sentencia sería suficien
te para satisfacer la búsqueda de justicia de
las familias de los desaparecidos, torturados
y asesinados de esos años?
Hablar de la gestión de García Lima es ha

blar de la guerra contra el narcotráfico y de los
años en los que las víctimas de abusos de auto
ridad, homicidio y desaparición se dispararon.
No obstante, un juicio y su respectiva con

dena por los delitos de conspiración de expor
tación de cocaína y otras drogas, delincuencia
organizada, falsedad de testimonio y colabora
ción con cárteles de la droga difícilmente lo
grará dar luz sobre el paradero de las personas
desaparecidas. Difícilmente explicará la siste
matización de los homicidios, y difícilmente
revelará el esquema de tortura normalizado
por García Luna y sus subordinados.
El juicio y su veredicto final es de interés

nacional, Pero resulta poco relevante si en
nuestro país, no se comienzan a tomar accio
nes contra quienes ocasionaron y siguen
ocasionando la crisis de derechos humanos.
Las víctimas de nuestro país, como lo han

referido por ejemplo las familias de Ayotzi
napa, no están buscando ver gente en la cár
cel o condenada a decenas de años de pri
sión. Lo que quieren tas víctimas es saber
dónde están sus desaparecidos. Y eso no se
tos da el juicio contra García Luna, ni ta ca
dena perpetua del Chapo Guzmán. Quién
mató a miles de personas, quién puso a los
que sí fueron detenidos y luego torturados,
quién desapareció y dónde están los cuer
pos; es lo que no dirán los testigos del juicio
vs García Luna. Pero AMLO estará contento
si se queda en la cárcel. •

@Mcj¡teAzLje/(j

¿Donde están ios miies de
desaparecidos?Eso no lo
dirán los testigos dei juicio.
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La Guardia Nacional, los
cigarrillos y la literatura (I)
Hace una semana esta

ba yo en una tienda de
conveniencia ubicada

a dos cuadras del Museo Frida

Kahlo, en Coyoacán, a la que
voy diariamente a comprar ci
garrillos, galletas, detergente o
huevos, cuando me encontré
con la novedad de que había
entrado en vigor la nueva Ley
sobre el tabaco, que prohibe fil
mar en la calle, los parques, los
automóviles, las terrazas, los
balcones, hoteles, restaurantes,
etc., además prohibe cualquier
propaganda en ios medios y
también su exhibición al públi
co, de manera que ahora en los
anaqueles donde otrora se ex
hibían los cigarrillos en sus di
ferentes presentaciones y colo
res, junto al anaquel de las be
bidas alcohólicas, hayunos car
tones negros que los esconden
misteriosamente guardados.
No está prohibida su venta al
público (mayor de 18 años).

Ahora a los pobres dependien
tes les cuesta mucho trabajo en
contrar la marca deseada por el
cliente porque los tienen que
buscar en la oscuridad debajo
de los cartones o lienzos negros,
lo que les toma tiempo.
Estaba yo por pagar mientras

platicaba con el despachador
sobre la molestia en que se ha
convertido para "nosotros los
fumadores" comprar cigarri
llos... cuando de pronto me
quedé pasmada al ver que a la
tienda entraban tres hombres
armados hasta las cachas, rifle
en mano con el índice en el ga
tillo, quienes portaban un uni
foime de camuflaje, tipo mili
tar, enormes botas negras cal
zadas hasta la rodilla y gorro ne
gro en la cabeza; me puse his
térica manifestando mi terror,
el queme atendía medijo: "Cál
mese señora, no le van a hacer

nada, son los de la Guardia Na
cional". Yo le contesté un poco

mas calmada; Ya lo se, mi te
rror es por ver a soldados arma
dos en este barrio de artistas
que tradicional mente es Co
yoacán". Al salir, me dirigí a los
soldados encapuchados en su
intimidante uniforme y les dije
que no tenía yo nada contra
ellos, que comprendía que ne
cesitaban comprar un refresco,
pero que no deberían estar en
Coyoacán sino en el campo,
combatiendo alos narcosy ma
landrines que azotan al país en
muchos estados de esta lasti
mada nación.
Me subí a mi coche con la

sensación de estaren un país en
guerra, totalitario, donde impo 
nen unaley absurda con lo peor
que hay para un pueblo: ¡¡¡La
prohibición!!!, que según nos
cuenta la historia, como en el
caso de los Estados Unidos, es
un fracaso rotundo, pues los
bootleggers se hicieron ricos
contrabandeando el alcohol, a

veces adulterado, que no bene
fició a nadie más que a ellos,
porque la prohibición no acabó
con el alcoholismo sino todo lo
contrario ¿o no?
Antes de arrancar mi coche,

a escondidas me fumé un ciga
rrillo para calmarme cuidán
dome de que no pasara la Guar
dia Nacional a detenerme; y
pensé en los cigarrillos y lo que

implican, por ejemplo, para la
literatura y para la cultura en
general.
Me pregunté cuántos cigarri

llos se habría fumado el escritor
Juan Ii'.úfo. un fumador empe
dernido, para escribir Pea'ro Pá
ramo, o cuántos Salvador Eli
zondo para escribir Fambeuj]
José Luis Martínez para redac
tar 1a biografía de Hernán Cor
tés". •Continuará...
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Salvador Elizondo

'| f
Portada y contraportada del
Libro Camera oscura, de
Salvador Elizondo, diseñada
por el propio escritor inspirado
en el diseño de la cajetilla de
los legendarios cigarrillos
Camel en 1983.

Salvador Elizondo

l?L

A escondidas me fumé un cigarrillo para |
calmarme cuidándome de que no pasara

la Guardia IVacionaí a detenerme; ijpen jj
sé en ios cigarrillos y ío que impIican,por |
ejemplo, para ta literatura ijpara la cui1]
tura en general,
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Rayuela
Y ya sin máscaras, ¿qué
les preocupa en el INE: el
proceso electoral o el

presupuesto?
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ASTILLERO

IFEINE: el mito democrático #Zócalo:

reaccionarios y nacionalistas // Acción Nacional
y el cardenismo //4T, desgaste y obstáculos

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LOS CAMPOS DE acción van que
dando delimitados: los opositores a
las reformas electorales secundarias,
que el obradorismo hubo de impulsar
al no prosperar su original intención

de reformas constitucionales de mayor calado,
tratarán de echarlas abajo (en el entendido
de que el Senado habrá de aprobarlas el mes
próximo) por una doble vía: la judicial, median
te recursos ante la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (a ser presentados por el Instituto
Nacional Electoral y por los partidos de Va por
México), y la políticomediática, con una profu
sión de comentarios de la prensa convencional
contra el llamado plan B y una convocatoria
a llenar el Zócalo capitalino el 26 de febrero
como demostración de fuerza.

VEINTE DIAS DESPUÉS de esta segunda
edición de la defensa masiva del esquema actual
del Instituto Nacional Electoral (en 2022, "el
INE no se toca"; ahora, "mi voto no se toca") se
realizará en la misma Plaza de la Constitución
otra concentración ciudadana, a propósito de
la Expropiación Petrolera de 1938, pero con
dedicatoria política e ideológica a la derecha,
que durante el cardenismo se opuso a medidas
de beneficio popular y que se organizaron, en
reacción, en el Partido Acción Nacional.

LA BATALLA POR el Zócalo en este 2023 es
una porción escénica de la guerra por el poder
en 2024. A partir del salinismo se instaló en
México una estructura de control de los pro
cesos electorales que benefició a grupos y co
rrientes siempre funcionales para los intereses
políticos y económicos dominantes.

CON EL APOYO de los partidos y los dirigentes
partidistas tradicionales, y de complacientes
medios de comunicación, se mantuvo un esque
ma de validación de maniobras de adulteración
electoral y de fraudes mayúsculos, con el ar
gumento de que los ciudadanos por sí mismos
eran los conductores y el aval de los resultados
de procesos en los que, en realidad, sólo partici

paban en tramos finales o complementarios.

ESE APARATO DE organización electoral tuvo
como presunto vigilante y corrector institucio
nal a un tribunal comicial de peores credencia
les que el instituto. Otros destructores de las
esperanzas de una vida democrática real han si
do, en su mayoría, los partidos políticos, voraces
consumidores de recursos públicos, captores
de las postulaciones a cargos de representación
popular y garantes de continuidad de camarillas
y especímenes políticos dañinos.

SUELE ARGUMENTARSE QUE anteriores
reformas electorales se produjeron en un clima
de entendimiento de los actores políticos, sin
reparar en que justamente esos entendimientos
(reparto de cuotas, en muchos casos) consti
tuían un obstáculo irremontable, que no permi
tiría avances reales hacia una democratización.

CON PRETENSIONES DE una transforma
ción nacional plena (la llamada 4T), el obra
dorismo no ha podido avanzar en las reformas
judicial, fiscal, educativa, de salud, de medios
de comunicación y electoral. En este último
punto se ha desatado una reacción que acusa
al gobierno obradorista de pretender reformas
secundarias a contrapelo de la Constitución,
para garantizarse a cualquier costo el triunfo
electoral federal en 2024. Aun cuando la oposi
ción al obradorismo no ha podido vertebrarse
de manera electoralmente atractiva, sí ha lo
grado imprimir un relativo desgaste a un poder
presidencial inusitadamente alto en valoración
popular, que pareciera encaminarse a un 2024
de perspectivas electorales positivas.

EN LA CORTE, con la presidencia de Norma
Pifia, hay una correlación de fuerzas que no
favorece al obradorismo; la precandidatura
morenista más promovida, la de Claudia
Sheinbaum, ha sido torpedeada; los medios
convencionales de comunicación mantienen
una crítica concertada contra López Obrador
y la clase política morenista parece desbordada
por la ambición y el grupismo. En ese contexto
se da la batalla por lo electoral, la batalla por el
poder. ¡Hasta mañana!
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AGENDA JUDICIAL/

estigos insuficientes

RICARDO GUZMÁN WOLFFER

EN EL EN el juicio más publi
citado de la temporada, como
lo es el de Genaro García Luna
en las cortes de Estados Unidos
de Norteamérica, hasta el mo
mento sólo se cuenta con los
dichos de supuestos testigos; no
hace falta conocer el derecho
norteamericano para saber que
quien habla de hechos que no
puede comprobar y, sobre todo,
de aquellos que no presenció di
rectamente, ni siquiera reúne la
calidad de un testigo y, por ello,
carece de toda fuerza probatoria
lo que pudiera decir.

SOBRE ESTE TEMA sobra la
jurisprudencia mexicana, como
la visible en el registro digital
2016035, emitida por Tribu
nales Colegiados de Circuito,
visible en la Décima Época, en
Materia Penal, con número de
Tesis: II.2o.P. J/ll (10a.), consul
table en la Gaceta del Semanario
Judicial de la Federación (Libro
50, Enero de 2018, Tomo IV,
página 2013), Jurisprudencia,
con el siguiente rubro y texto:
DECLARANTE POR REFE
RENCIA DE TERCEROS. LA

CONFUSIÓN TERMINOLÓGI
CA POR EL USO DE LA INCO
RRECTA EXPRESIÓN "TESTI
GO DE OÍDAS", NO GENERA
AGRAVIO AL QUEJOSO. Los
llamados "testigos de oídas" (cu
ya denominación técnica real
mente viene a ser "declarante
por referencia de terceros"), en
realidad no pueden considerarse
como testigos de aquello que no
presenciaron, por tanto, es obvio
y de lógica elemental que sus
declaraciones no tienen valor
convictivo alguno ni aquéllos
el carácter de testigos, senci
llamente porque no lo son. Sin
embargo, lo anterior no quiere
decir que una narración ante la
autoridad ministerial de aquello
que se supo por referencia de
terceros, no puede ser útil para
construir la notitia criminisy,
por ende, incentivar el inicio de
una averiguación previa, sobre
todo tratándose de un delito de
persecución oficiosa, toda vez
que sería ilógico pensar que por
no ser testigo presencial en sen
tido estricto puede controvertir
se la racionalidad de tal plantea
miento, cuando no es así, sino
por el contrario, precisamente
dicho criterio diferenciador
aclara que en tales supuestos

no se está ante la presencia de
un verdadero testimonio, pero
por esa razón es que sólo puede
apreciarse a este tipo de declara
ciones (respecto de referencias
de terceros), como un dato o
indicio genérico derivado de la
existencia de tal declaración
como diligencia formal emitida
ante una autoridad, sin mayor
alcance que ése y sin pretensión
de equiparación a un verdadero
testimonio. En consecuencia,
si la autoridad responsable, al
dictar la resolución reclamada,
no le asigna al dicho del de
nunciante valor de testimonio
auténtico (pues nunca lo dijo de
esa manera) y utiliza incorrecta
mente la expresión "testigo de
oídas", resulta inconcuso que tal
determinación no causa agravio
al quejoso, toda vez que dicho
error de lenguaje (testigos de oí
das) se traduce en una cuestión
meramente terminológica que
en nada le afecta.

MÁS ALLÁ DEL provecho
político que pudiera darse a tal
juicio, se gestiona ya, de acuerdo
con la información oficial, la
recuperación de millones de dó
lares supuestamente obtenidos
de manera ilícita. Quizás lo más
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destacable de este juicio, con
independencia del resultado, es
el seguimiento anunciado desde
el púlpito presidencial, en tanto
se informará de su desarrollo
diariamente en las conferencias
mañaneras. El interés mexica
no en publicitar el juicio puede
llevar a la argumentación de la
defensa sobre una inesperada
intromisión al debido proceso,
incluso, norteamericano. Los
abogados de García Luna po
drían sostener que el interés
presidencial en pronunciarse
podría influir en el jurado nor
teamericano. Sería una suerte
de influencia trasnacional.

LOS PROCESALISTAS NOR
TEAMERICANOS tienen la
máxima "cualquiera puede de
mandarte por lo que sea", lo cual
puede ampliarse a "la defensa
puede tomar argumentaciones
inverosímiles, mientras fun
cionen".

"NUEVOS ACERCAMIENTOS
A los j óvenes y la lectura" de Mi
chéle Petit (FCE, México) reafir
ma conceptos indiscutibles, co
mo que la lectura cambia la vida.

Basadas en entrevistas y trabajo
de campo, secciona el fenómeno
de la lectura para presentar
acciones específicas para fomen
tarla en todas las edades.

DICE UN MUCHACHO al
referirse a su origen precario y
los patrones de conducta de sus
amigos pandilleros que no leían:
"Yo escogí mi vida, ellos no".

•kick

ESCUCHE LOS PODCASTS
de "Crimen lingüístico a la ley"
y "Vampiros y el derecho a la
salud" en "Literatura y derecho"
de Ricardo Guzmán Wolffer en
Spotiiy y plataformas afines.
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CIUDAD PERDIDA

Cargada del INE contra el Presidente // Los
métodos de la derecha // Harfuch, en la sombra

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL INE DECIDIÓ romper hostilida
des en contra de la Presidencia de
la República y se lanzó con "todo
recurso jurídico al alcance" para
evitar que el l lamado plan B se

convierta en ley. Esa fue la orden del jefe del
grupo que mantiene en sus manos al Instituto
Nacional Electoral y que no está de acuerdo
con los cambios que propone la administración
de López Obrador.

ESE MISMO GRUPO, o lo que sea, prefiere
poner en riesgo según sus amenazas el pro
ceso electoral antes que cumplir con lo que
dice la Constitución en cuanto a los salarios
que deben recibir todos los que laboran como
servidores públicos, ordenanza legal contraía
que se ampararon para no perder ni un quinto,
aunque se sacrifiquen los comicios.

EN POCAS PALABRAS, para esos funciona
rios la democracia vive en sus chequeras. Todos
tenemos que estar conscientes de que el apara
to que construyó para solventar las elecciones
en el país es el más caro o uno de los más caros
del mundo, y que la economía mexicana debe
atender también problemas tan graves como la
pobreza y los recursos no son infinitos.

EL INSTITUTO, TAL como está, es el produc
to de todas las corruptelas que existieron y que
aún se dan en los procesos electorales; es lo
que resultó del miedo a que algunos de los in
tereses que intervienen en esa tarea pudieran
comprar la voluntad de los funcionarios.

LOS GRANDIOSOS SALARIOS son una vacu
na que despertó el apetito de los consejeros que
decidieron crear un organismo, una isla lejana a
la realidad de lo que sucede en tierra firme, pero
convencida de que la democracia sólo se alimen
ta con carretadas de dinero. Así las cosas, lo que
ahora se defiende es una forma de vida, un mo
dus operandique busca no lastimar a la casta.

"EL INE NO se toca", uno debe pensar lo que
quiere decir esa frase porque en la actualidad
las manos de la derecha han apergollado al or

ganismo, lo han sojuzgado. Lo que nos quieren
decir entonces es que debemos apoyar un apa
rato atrapado, secuestrado por la derecha que
se niega a sacar del mercado a una institución
que sólo se debe a la política.

EL GRUPO HEGEMÓNICO, porque no se
trata de un solo hombre, sino de una complici
dad compartida, se niega a ceder y prefiere ir a
la guerra contra el gobierno antes que dejar a
un lado los privilegios que alguien les dijo que
merecían porque eran la neta de la vida demo
crática de México. Las urgencias del país nos
hablan de otras cosas, por ejemplo, de ayudar
a los más necesitados para que nadie pueda
comprar, por hambre, su voluntad, lo que sí al
tera las elecciones y desgarra la democracia.

EN FIN, LO que sí ha hecho el INE o sus
funcionarios es emitir su voto en contra del
gobierno, es decir, hacer campaña a favor de
las élites conservadoras que mantienen en
sus manos a la institución, así que esta vez esa
gente ha iniciado una campaña política, es
innegable, en contra de López Obrador y la 4T;
lo malo, y ellos lo saben, es que si bien son po
derosos, no son la mayoría. Viva la democracia.

De pasadita

ALGO PASA CON el secretario de Seguridad
Ciudadana, Omar García Harfuch. El fin de se
mana pasado, en la visita del Presidente a la se
de del gobierno local, se habló profusamente y
con entusiasmo de los logros que en seguridad
ha tenido la capital. Los datos los dio el secre
tario de la Defensa, aunque a nuestro parecer
no le correspondía. En ese acto, hasta donde
logramos saber, no estaba el funcionario.

LUEGO VINO EL muy importante informe
de la fiscal Ernestina Godoy, y aunque se habló
de la cooperación entre las instituciones dedi
cadas a cuidar la tranquilidad de la población,
en donde está involucrada la dependencia que
encabeza García Harfuch, él tampoco hizo acto
de presencia. Hay quien dice que trabajaba en
esos momentos en una investigación acerca
de lo que ha pasado en el Metro, pero lo único
cierto es que lo sacaron del escenario, ¿por qué?

cd_perdidci@jornada.com.mx
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Que unido como pocas ve
ces, incluso con consejerías ca
racterizadas por respaldar más
a Morena que ala institución, el
Consejo General del INE, que
encabeza Lorenzo Córdova,
dio el banderazo de salida para
la batalla legal contra el plan B
que, sostuvieron, mutila, debi
lita y destaza al instituto y po
ne en riesgo las elecciones de
2024, a lo que el partido guin
da respondió de inmediato ta
chando todo de mentiras mien

tras que el Presidente quiso
asociar la nueva marcha que se
perfila a favor del árbitro comi
cial a un presunto "respaldo" a
Genaro García Luna.

Que Santiago Creel fue
ayer recibido al grito de "¡pre
sidente, presidente!" en la reu
nión plenaria que los diputados
federales del Partido Acción
Nacional celebran en Tamau

lipas, aunque el dirigente na
cional, Marko Cortés, sostuvo
minutos después en ese mismo
foro que todos caben en el pro
yecto albiazul rumbo a 2024 y

garantizó un proceso "abierto y
democrático" para definir can
didato de la coalición Va por Mé
xico a la Presidencia en 2024.

Que a unos días de que se
inicie el periodo ordinario le
gislativo, en la agenda del Se
nado no solo está contemplado
retomar el tema de la despena
lización de la mariguana para
uso lúdico y medicinal, aunque
el propio gobierno ha hecho
evidente su falta de interés en

darle cuerda al asunto, sino que
ahora la pevemista Alejandra
Lagunes buscará regular las lla
madas sustancias alucinógenas,
como la psilocib ina, para tratar
problemas de salud mental co
mo la depresión y la ansiedad. A
ver qué cara le hace la mayoría
cameral a ambos puntos.

Que confirmado el cateo del
Ej ército y la Guardia Nacional a
un rancho en Michoacán la no

che del miércoles, Silvano Au
reoles tuvo a bien aclarar que
los tres guaruras pillados en el
sitio están asignados a su cui
dado, en tanto ex gobernador,
pero habían acudido "en auxi
lio" a petición expresa del due
ño, digamos "oficial", de la resi
dencia, Víctor Rodríguez, que
les avisó del "atropello" del que
era víctima. Ah, menos mal, no
se vaya a pensar que esa propie
dad pertenece al enésimo aspi
rante presidencial,
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Demostrar la obscenidad

Son muchas las formas de complicidad en la anu
lación al derecho de existir, insumos imprescin
dibles parala confianza y eficacia enla vocación
represora de algunos gobiernos.
Pasan ya cuatro meses desde el asesinato de

Mahsa Amini en Irán, uno de la prohibición a las muj eres
afganas de cursar la universidad y cerca del año hacia su
educación secundaria. Un millón de niñas quedó fuera de
las escuelas.

La magnitud de las respectivas protestas no es el tema
de análisis, con el tiempo todas merman. Es su continui
dad. Es la violencia de los Estados en su contra.

Los métodos del terror son tan eficaces como pareci
dos. Como ocurre en Siria con el Mukhabarat —policía
secreta—, infiltrados en las universida
des iraníes provocan a estudiantes, se
hacen pasar por pares e incitan discu
siones sobre los ayatolas. La vigilancia
entre cuerpos del orden depende de
sus respuestas.
Los arrestos no sólo ocurren durante

las marchas. Cerca de quince mil. Hay
detenidos frente a sus casas, bajo golpes
y amenaza de llevarse a familiares.
Heridos de la represión evitan ir a hospitales, ahí la po

licía también acude para detenerlos. Algunos manifestan
tes se esconden. Un chico de dieciséis años murió desan
grado en su recámara.
En Irán, cada arresto tiene el fantasma de la tortura y

de la violencia sexual. En ese, el país de sus buenas cos

tumbres. Inmersiones en agua helada, cortes con navajas,
choques eléctricos y quema de dedos con encendedores.
Médicos, sobre todo en la región kurda, donde se man

tiene el mayor número de protestas, se organizaron para
dar atención en secreto. Intercambian materiales de cura

ción. Si los compran o llevan de sus lu
gares de trabajo se convierten en sos
pechosos. En las carreteras, retenes
de las fuerzas policiales revisan sus
vehículos. Cierta cantidad de vendas
facilita el seracusados de terrorismo.

Los colgados en grúas le funcionan
a Teherán.
Decenas están hoy sentenciados a

muerte, más de quinientos han sido
asesinados —unos setenta menores—.

Ninguna capacidad coercitiva es suficiente por sí
misma, siempre cuentan con el silencio, la indiferencia,
inacción o costumbre ante la violencia. IrányAfganis
tán no son únicamente ellos, como un reflejo del estado
del mundo.

"En Irán, cada
arresto tiene el
fantasma de la
tortura y de la

violencia sexual
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Todo esto da miedo, pero
trae dudas, ¿de verdad
le vamos a creer a un
asesino?, insiste Gamés

El estacionamiento de Perisur

Gilga abandonó la inacción y decidió ir al estacionamiento de la plaza; con
un poco de suerte encontraría algunos de los billetes quer, se dice, los sicarios
entregan a policías en maletas tan repletas de dólares que se les desbordan

Gil dudaba: ¿qué escribir en
este día? Pero escribir de
verdad, no sus gacetillas
diarias. Y piense y piense,
hasta que, ¡eureka!, las mu

sas entran en tropel por la ventana. Aquí
vamos: Vine a Cómala porque me dije
ron que acá vivía mi padre, un tal Pedro
Páramo. Mi madre me lo dijo. Y yo le pro
metí que vendría a verlo en cuanto ella
muriera. Le apreté la mano en señal de
que lo haría; pues ella estaba por morirse
y yo en un plan de prometerlo todo. "No
dejes de ir a visitarlo me recomendó.
Se llama de este modo y de este otro. Es
toy segura que le dará gusto conocerte".
Entonces no pude hacer otra cosa sino
decirle que sí lo haríay de tanto decírse
lo se lo seguí diciendo aún después que
a mis manos les costó trabajo zafarse de
sus manos muertas.

Aigoeei, qué párrafo se acaba de re
ventar Gilga. Le suena como prosa de los
cielos. Y es que a veces Gamés se pone
muy cañón con la prosa. Y no empiecen
con que este párrafo ya lo habían uste
des leído, nadie lee nada, por cierto. Gil
y Yasmona, perdón, Yasmina, lo saben,
los párrafos son ojéis, nadie los pone en
orden. Dirán lo que quieran, pero este es
el párrafo de una breve novela que lleva
avanzada Gilga. Cuando la termine la lle
vará al FCE, pero dicen que hay un editor
que se apellida Chumacero. Pero esa es
harina de otro Guzmán.

Perisur
Gilga abandonó la inacción y decidió ir a
Perisur. Más bien al estacionamiento de
Perisur. Con un poco de suerte encontraría
algunos de los billetes que se dice, se cuen
ta, los sicarios entregan a policías en ma
letas repletas, tan repletas que se les des
bordan los billetes verdes. Allá iba Gamés
mirando el asfalto del estacionamiento de

Perisur, pero nada de nada, ni un dólar. Se
guro alguien pasó antes la aspiradora. To
do esto viene a cuento porque El Grande,
testigo protegido en el juicio contra García
Luna, afirma que le entregaba millones de
dólares al ex secretario de seguridad en el
estacionamiento de Perisur.

Momento, Gil no ha dicho que esto sea
falso, pero ocurre que no hay prueba de
que haya sucedido. Gilga es corto de en
tendederas y no sabe cómo un asesino a
sueldo, operador de Arturo Beltrán Leyva,
puede serunpersonaje con credibilidad en
el fango de un juicio. Pero en fon. De que
García Luna recibía dinero, de que él fa
voreció a tal cártel, puede ser, pero nadie

le explica al respetable a cuántos y cuán
tas asesinó El Grande, a quienes torturó, a
quienes despojó de sus propiedades. Como
sea, sin pruebas, los dichos de este asesino
no tienen efecto alguno, aunque lo tengan.
¿Qué hacemos sin pruebas, lo colgamos de
la horca en la plaza del pueblo?

Extraño acuerdo
A Gil se le ponen los pelos de punta: Ser
gio Villarreal Barragan, El Grande, asegu
ra que no forma parte de su acuerdo con
el gobierno de Estados Unidos presentar
videos, fotografías, audios o documen
tos que comprueben el vínculo de García
Luna con el cártel de Sinaloa. Esto lo leyó
Gil en su periódico MILENIO en una no
ta de Juan Alberto Vázquez y Angel Her
nández. En el segundo día de testimonios
de la Corte en Nueva York, el operador de
los Beltrán Leyva respondió al contrain
terrogatorio del abogado del ex secreta
rio de Seguridad. Luego viene el asunto
de los 700 millones de pesos que el Pre
sidente quiere recobrar para su recaude
ría. Veamos: ¿Gil considera que García
Luna está libre de culpas? No, para nada,
¿pero solo el blablabla de un asesino
servirá de prueba?
La novela imposible del narco cuenta

que Beltrán Leyva ordenó el secuestro de
García Luna porque dejó de responder a
sus llamadas telefónicas en medio de

operativos constantes del Ejército con
tra su organización criminal.
¡Madre de Dios! Todo esto le da miedo

a Gilga, pero al mismo tiempo le trae du
das, ¿de verdad le vamos a creer a un ase
sino?, insiste Gamés.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Groucho Marx: "Hay tantas cosas enla
vida más importantes que el dinero. ¡Pero
cuestan tanto!"

Gils'enva
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Los que no oyeron,
pero escucharon

1 supuesto levantcki de Genaro García
k Luna por matones de Arturo Beltrán

—Leyva para ser regañado y refrenda
ra una mutua complicidad es un embuste publicado
en noviembre de 2008 en un medio anticalderonista

por Ricardo Ravelo, basado en un escrito de inconfor
mes con el entonces secretario federal de Seguridad, a
quien descalificaban para encabezar un mando poli
ciaco unificado.

La nota consignaba que, en una carta al "Congre
so de la Unión" (el autor diría luego que "ala Comisión
de Justicia de la Cámara de Diputados), el documen
to detalla:

...Elpasado 19 de octubre del año en curso (...) el ac
tual secretario de Seguridad Pública FederalGenaro
García Luna, y su escolta, integrada por aproximada
mente 27 elementos, (...) en la carretera Cuernavaca
a Tepoztlán fue in terceptado o ci tado por alto capo de
las drogas que se acompañaba de un indeterminado
número de pistoleros o sicarios en aproximadamen
te 10 vehículos Suburban blindados, sin que la escolta
del funcionario en mención hiciera nada por prote
gerlo, al parecer por una orden verbal de éste (García
Luna). La misiva que hoy se encuentra en manos de
los legisladores y una copia déla cual fue entregada
a Proceso agrega que los miembros de la escolta de
García Luna, por órdenes "del
alto capo délas drogasfueron
despojados de sus armas y per
manecieron con los oj os venda
dos durante "aproximadamen
te cuatro horas". Los agentes
que conocieron el hecho, y cu
yos nombres se omiten por te
mora represalias, sostienen en
el documento que aquella voz

"del alto capo" le dijo a García Luna: 'Este es el prime
ro y último aviso para que sepas que sí podemos llegar
a ti si no cumples con lo pactado'. Asegura el escrito
que, después de esas palabras del capo, García Luna
se retiró "abandonando a sus escoltas a su suertesin

saberla dirección que tomó y lo que hizo durante esas
cuatro largas horas, tiempo en que pudo entrevistar
se en un lugar más cómodo y distinto al que fueron los
supuestos hechos.
¿Cómo supieron entonces lo que le habría dicho Bel

trán al superpolicía de tantos y tan inútiles "escoltas"?
Sobre este cuento para bobos, el respetado Jorge

Fernández Menéndez, especializado como pocos en
delincuencia organizada, publicó ayer en Excélsior:
Es, una vez más, inverosímil. Lo que sí sabemos que

sucedió fue que los Beltrán Leyva secuestraron a un
grupo (tres o cuatro, acoto yo) de custodios de Gar
cía Luna mientras éste estaba visitando a su madre en
Cuernavaca. Los custodios, entre ellos dos mujeres,
fueron brutalmente golpeados por los sicarios. Nun
ca hubo constancia de que se secuestrara al secretario
de Seguridad. (...). La guerra entre los Beltrán Leyva y
el cártel de Sinaloa era abierta. Dice Villarreal que des
pués del secuestro de García Luna en2008, yapesarde
que éste supuestamente trabajaba conlos de Sinaloa, le
seguían pagando millón y medio de dólares mensuales.
¿Quién le paga a un funcionario para que trabaje para
su enemigo al tiempo que está asesinando a sus más
cercanos colaboradores...?^—

El supuesto
levantón de

García Luna es un
embuste publicado

en2008
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PENSÁNDOLO BIEN #

#EsClaudia, salvo que...
En estemomento las probabilidades juegan a favor de la jefa de Gobierno para ocupar la silla presidencial ante el escaso
atractivo de los precandidatos de la oposición; la única posibilidad de enfrentar a un rival de riesgo reside en Marcelo Ebrard

J0 PATTERSON

Todos tene
mos herma

nos de sangre o
de la vida, pero es
cierto que a unos

los sentimos más cercanos que
a otros. Andrés Manuel López
Obrador insiste en que Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard
y Adán Augusto López son sus
hermanos y a los tres los ha
puesto a competir por la suce
sión desde muchos meses antes
de los comicios. Pero es eviden

te que tiene una favorita. Entre
otras cosas, es notoria la manera
que arropa a la jefa de Gobierno
cuando algo perjudica su ima
gen. No solo es la más cercana en
términos ideológicos, en estricto
sentido es la única que se formó
en la izquierda obradorista. Y,
por lo demás, AMLO desea que
su legado sea percibido como el
capítulo fundante de una nueva
era; le atrae muy poco la posibili
dad de que otro lo convierta sim
plemente en un puente de otra
cosa o que derive en otra figura
política dominante.
Claudia Sheinbaum ocuparála

silla presidencial a partir del 1 de
octubre del próximo año, salvo al
gún imponderable en las dos ins
tancias decisivas: la nominación

y los comicios presidenciales.
Nominación. El candidato

y muy probable presidente de
México será quien resulte triun
fador de la encuesta que realiza
rá Morena a población abierta el
otoño próximo. La experiencia
de los gobernadores muestra que
la abrumadora mayoría de las ve
ces el ganador ha sido aquel que
los electores consideran favori
to del Presidente. Por el momen

to Sheinbaum es clara puntera
en la intención de voto entre los

simpatizantes de Morena y, has
ta antes de los incidentes del Me

tro, había comenzado a empatar
y en ocasiones a rebasar a Ebrard
en las de población abierta. Po
demos suponer que el golpe de
imagen reducirá la inercia de su
crecimiento, pero es probable
que el peso de sus apoyos la man
tenga por encima o a la par de su
contrincante. Pero incluso si lle

gasen empatados ala encuesta fi
nal, Sheinbaum tendría a su favor
otros factores.
Por un lado, las estructuras de

las 22 entidades federativas en

las que gobierna el
obradorismo y sus alia
dos se volcarán, en su mayo
ría, por la favorita del Presiden
te. Algunos ya lo hacen. Por otra
parte, sigue existiendo una zona
opaca en la metodología de Mo
rena respecto a la designación de
candidatos. Habrá dos encuesta
doras independientes (además

de la propia), pero estas empre
sas aplicarán las preguntas que
el partido defina, algo que toda
vía no se ha hecho. El problema
es que algunas preguntas tie
nen un peso específico mayor
que otras en la calificación final.
Por decir, honestidad podría va
ler el doble que reconocimiento
o viceversa. Y sabiendo, por los
sondeos previos, en qué temas
un candidato es más fuerte que
otro, la ponderación y la defini
ción misma de las preguntas ine
vitablemente favorecerán más
a uno que a otro. No estoy afir
mando que eso vaya a suceder,
pero la dosis de subjetividad que
estas preguntas y ponderaciones
tienen, podría prestarse a dobles
lecturas si el proceso no es abso
lutamente neutro o transparen
te. Los antecedentes documen

tados de atropellos y opacidades
en los procesos internos de Mo
rena obligan a mencionarlo. La
evidente inclinación de cuadros

y dirigentes, también.
Me parece que la única forma

en que Marcelo Ebrard se queda
ría con la nominación consistiría

en llegar al momento de la de
finición con un amplio margen
de ventaja. Una ventaja tal que

no requiera un photo
finish que podría resul

tarle adverso. Y esaventajano
va a suceder a menos que en al
gún momento rompa la inercia
actual, tome licencia y empren
da una campaña abierta. Sus ta
reas de canciller no son las más

propicias para el trabaj o territo
rial que requiere conseguir sim
patizantes. El otro factor, serían
imponderables o errores políti
cos capaces de perjudicar seria
mente la popularidad de Clau
dia Sheinbaum, algo que escapa
al control de su adversario. Y, por
lo demás, tengo la impresión de
que Adán Augusto López es el
plan B de algunos obradoristas
en caso de una debacle inespera
da de su puntera.
En este momento las proba

bilidades juegan afavor de Clau
dia Sheinbaum. Y no estoy di
ciendo que para vencer necesi
ta necesariamente mano negra.
Para ponerlo en términos fut
boleros (ahora que los futbolis
tas están apoyando candidatos),
digamos que es la contendien
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no requiera un photo
finish que podría resul

tarle adverso. Y esaventajano
va a suceder a menos que en al
gún momento rompa la inercia
actual, tome licencia y empren
da una campaña abierta. Sus ta
reas de canciller no son las más

propicias para el trabaj o territo
rial que requiere conseguir sim
patizantes. El otro factor, serían
imponderables o errores políti
cos capaces de perjudicar seria
mente la popularidad de Clau
dia Sheinbaum, algo que escapa
al control de su adversario. Y, por
lo demás, tengo la impresión de
que Adán Augusto López es el
plan B de algunos obradoristas
en caso de una debacle inespera
da de su puntera.
En este momento las proba

bilidades juegan afavor de Clau
dia Sheinbaum. Y no estoy di
ciendo que para vencer necesi
ta necesariamente mano negra.
Para ponerlo en términos fut
boleros (ahora que los futbolis
tas están apoyando candidatos),
digamos que es la contendien

te más fuerte y, además, juega
de local. Solo esperemos que el
marcador finalnoseaunoquese
atribuya a decisiones polémicas
por parte del árbitro. Con todo,
habría que hacer un reconoci
miento al hecho de que el Presi
dente haya afirmado que la en

cuesta será a población abierta.
La mayor parte de los partidos
del mundo toman la de cisión en

tre sus dirigentes y/o militantes.
En tal caso, las posibilidades de
Ebrard habrían sido nulas.
La elección presidencial. El

peso territorial y la intención de
voto que posee Morena, el des
prestigio del PRI y el PAN y el es
caso atractivo de los precandida
tos de la oposición, no anticipan
sorpresas desagradables para el
candidato oficial. Pero, otra vez,
y por débil que parezca, la única
posibilidad de enfrentar a un ri
val de riesgo reside, de nuevo, en
Marcelo Ebrard.

El canciller ha dicho una y otra
vez que, en caso de perder, segui
rá siendo leal al gobierno de la 4T
y no competiría contra el candi
dato oficial. Pero también ha in
sistido en pedir piso parejo en la
competencia. Ha solicitado de
bates públicos entre los precan
didatos, separarse de sus pues
tos para hacer campaña abierta,
definir metodologías de manera
transparente. Eso podría darle
una oportunidad real de generar
intención de voto entre la pobla
ción. En el papel es el expositor
con más tablas. Por ahora Mo

rena, y sus rivales, han ignorado
estas propuestas. Lo cual justifi
ca preguntarse qué haría Marce
lo en caso de atribuir una derro
ta a las malas artes, sea cierto o
una mera percepción. ¿Intenta
ría convertirse en candidato de

los partidos de oposición? ¿Lo
aceptarían ellos? Son preguntas
especulativas y nada podemos
dar por sentado; muchos priis
tas achacan a Marcelo su pasado
camachista; otros panistas no vo
tarían por un ex priista y ex mo
renista. Pero también es cierto
que Ebrard sería infinitamente
más competitivo que las opcio
nes de Claudio X, Lilly Téllez,
Enrique de la Madrid o Santiago
Creel, candidaturas meramente
testimoniales. Por no hablar de la

posibilidad de recibir el apoyo de
Movimiento Ciudadano, que es
tos últimos no tendrían.
Pero no, Marcelo Ebrard no lo

tiene sencillo para ganar la nomi
nación de Morena o para vencer
a este partido desde la oposición,
en el hipotético caso que optara
por esta posibilidad. Y, sin embar
go, es la única variable suelta en
los planes de quienes despachan
en los dos palacios del Zócalo.

E1 canciller ha
dicho una y otra
vez que, en caso
de perder, seguirá
siendo leal al
gobierno de la 4T
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SIN ATADURAS

El oscuro entreguista

AGUSTÍ1
GUTIÉRREZ
CWKT

17
¦ 1 1 nuevo libro de M ike Pompeo, Ncvcrgi

i ve un inch (Nunca cedas en nada), com
JI prueba al más alto nivel lo que Sin Atadu
ras denunció desde hace cuatro años: el entreguismo
y el cinismo del titular de la SRE en las negociaciones
con Estados Unidos.

Según Pompeo, Marcelo Ebrard aceptó antes de la
toma de posesión de Andrés Manuel López Obrador
recibir a los "ilegales" expulsados por Estados Unidos,
programa conocido como "Quédate en México".
Fue el 15 de noviembre de 2018, cerca del aeropuer

to en Houston, donde Ebrard se reunió en secreto con
Pompeo y ahí cedió a los intereses estadunidenses, sin
ningúnbeneficio para México, pero en cambio ahora
sabemos que el designado secretario pidió a Pompeo
no oponerse a que el nuevo gobierno de AMLO expre
sara en público el desconocimiento de dicho acuerdo.
Pompeo respondió a Ebrard: "Me vale unbledo lo que

digas. Lo que sea que te ayude internamente, es cosa tuya".
El funcionario de Trump reveló que el plan dé

Ebrard, preocupado por su imagen, era aceptar en pri
vado a los migrantes centroamericanos devueltos por
EU, pero no firmar nada ni anunciar el acuerdo.
Pero Pompeo se opuso. Finalmente, el compromi

so entre los dos fue declarar que México no obj etaría la
devolución de migrantes y EU prometería ayuda, es
cribió el autor.
No hubo tal apoyo. Aqu í en Sin Ataduras denuncia

mos varias veces que ni Trump ni Pompeo le dieron un
solo dólar a México ni a Centroamérica, pero sí conti
núan hasta lafecha las crisis humanitarias en la fronte
ra dentro del territorio nacional. La burla total.

En el capítulo siete, "La soberanía americana im
porta", el secretario de Estado de Trump escribió que

Ebrard tenía dos retos:
1. Proteger a su jefe, el presidente López Obrador, pa

ra que no pareciera que se había rendido ante "El norte".
2. Lidiar con la embajadora Martha Bárcena, quien

se oponía al acuerdo. "Hicimos todo lo posible para
mantenerla en la oscuridad", escribió Pompeo.
Esto comprueba que mi esposa, la embajadora Bár

cena, siempre le dijo la verdad al presidente López
Obrador, que actuó con patriotismo, que siempre de
fendió los intereses de México y que Ebrard engañó al
Presidente, al Senado y al pueblo mexicano.
Tanto gusto le dio a Pompeo el resultado de la nego

ciación con Ebrard que luego confió a un funcionario
del gobierno saliente de Peña Nieto: "It was too good to
be true" (Fue demasiado bueno para serverdad).
"Salimos con la dignidad intacta", festinó Ebrard en

Tijuana, después de que en junio de 2019 acordó con
Estados Unidos militarizar la frontera con Guatemala

para frenar a los migrantes a cambio de evitar la impo
sición de aranceles.
Pompeo y Ebrard son políticos enlos que no se pue

de confiar, si no, pregunten al mismo secretario si es
peraba que alguna vez Pompeo lo iba a delatar como lo
hizo ahora en su libro.

Las nuevas revelaciones complementan otras fuen
tes creíbles ya publicadas en el libro Border wars, es
crito por reporteros de The New York Times, sobre las
negociaciones de Ebrard con Pompeo en compañía de
su ex colaborador Javier López Casarín.
Ebrard y Pompeo pretenden llegar a ser Presidente

de su respectivo país en 2024y eso dirán ahora los opi
nadores proebrardistas para tratar de descalificar el li
bro de Pompeo, mirando la viga en el ojo ajeno.
El oscuro personaje pretende gobernar a nuestro

país como progresista, pero como secretario de Rela
ciones Exteriores resultó un entreguista, oculto en la
cueva del cinismo.

Fecha: 26/01/2023

Página: 11

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 33,952

Página 30 de 185



Pemex no

cumplió

¥7
I mpieza a quedar claro que

j Pemex es una de las zonas

de fracaso de este gobierno.
No es esto lo que le importa a la

gente, ni lo que puede lesionar la
aprobación del Presidente, sustenta
da en el impacto de los programas so
ciales, particularmente los de adultos
mayores, en creciente pinza con pro
gramas para jóvenes.
Durante dos noches he visto al pasar

frente aLos Pinos colas de jóvenes que
dan la vuelta hasta Reforma en espe
ra de llegar a la ventanilla donde se les
ofrecen apoyos en efectivo por distin
tos programas.
Un éxito a ojos vistas.
Todo lo contrario de las cifras de Pe

mex, empresa en cuyo rescate y auto
suficiencia este gobierno ha empeña
do muchos más miles de millones de
pesos que en todos sus programas so
cialesjuntos.
Ha hecho las cuen

tas muy accesibles
Leo Zuckermann.

Al empezar este
gobierno, Pemex pro
ducía 1 millón 800 mil
barriles diarios de petróleo crudo. La
meta para 2024, fijada entonces, fue
llegar a producir 2 millones 600 mil
barriles, 800 mil barriles más.
Pero la producción de petróleo de

2022, que dio a conocer hace unos días
la Comisión Nacional de Hidrocarbu
ros, fue de 1 millón 622 milbarriles dia
rios, es decir, 200 mil barriles menos
que en 2018.

Laproducción de 2022, además, sig
nificó una disminución de 2.5% con
respecto a 2021.
En esos rangos se ha mantenido la

producción petrolera los últimos años.
Si no media un milagro, como el ha

llazgo de un gran yacimiento, el sexe
nio terminará donde empezó, pero con
una empresa más endeudada.
La abundancia petrolera mexica

na nació del descubrimiento del cam
po gigante de Canta
rell en los 1970s, en su
momento el segundo
yacimiento en tama
ño de la historia mun
dial del petróleo.
Curiosamente, la

producción de 2022 es la misma que la
de 1979, año en que empezó la explota
ción de Cantarell.
La diferencia es que a 1979 le siguió

una expansión de 200%, porque Can
tarell fue llegando a su climax produc
tivo, mientras que lo que seguirá a la
producción de 2022 serán cifras esta
bles, estancadas o en declive.
Pemex no cumplió.

Curiosamente, la
producción de 2022 es
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Crisis en el Metro:

¿terrorismo
político o robo?
í^

laudia Shcmbaum.jefa de
i Gobierno de la capital, no

^ i 1 quiso antes que entraran
las fuerzas armadas ala Ciudad de Mé

xico. Sabe que las personas a las que go
bierna son alérgicas a que los verdes
patrullen sus avenidas.
Así que el ingreso de 6 mil militares,

vestidos de guardias nacionales, alas
instalaciones del Metro de la ciudad so

lamente puede explicarse por circuns
tancias extraordinarias.

Guillermo Calderón, director ge
neral del Metro, razona esta extraña
circunstancia a partir de expresiones
tan crípticas que desesperan: "se tra
ta de hechos atípicos e inusuales que
la Fiscalía de la CdMx se encarga de
investigar".
No seré yo la primera persona en

proponer hipótesis descabelladas. La
primera —en extremo incómoda a la
hora de verbalizarla— haría suponer
que, por razones políticas, hay un gru
po terrorista que está provocando es
tos "accidentes" con

el propósito delibera
do de descarrilar las

aspiraciones políticas
de Sheinbaum.

Si esta hipótesis
se revelara correcta,
más nos valdría imitar al Nigroman
te quien solía decir que el puerto de Ve
racruz era su lugar favorito solo porque
por ahí podía uno expatriarse.
La otra hipótesis no excluye el sabo

taje, pero parte de motivaciones dis
tintas. Quien primero sembró una pie
za clave de información fue el líder del

sindicato del Metro. Fernando Espino

advirtió que dentro de las instalaciones
hay, desde hace tiempo, una operación
de robo hormiga de los cables de cobre
que alimentan los distintos servicios.
Este mismo líder sindical niega en

redondo que los salteadores sean in
tegrantes del sindicato que él coman
da. Sin embargo, es difícil suponer
que puede haber un hurto creciente
de cobre en el Metro sin que sus tra
bajadores se den cuenta. Se entiende
que Espino esté obligado a defender a
sus representados, pero serálafisca

lía quien determine
quiénes son las per
sonas realmente res

ponsables y no cabe
descartar que se trate
justamente de perso
nal inscrito en la nó

mina del gobierno capitalino.
Zoom: si no es terrorismo es robo de

cobre. En cualquier caso, se trata de sa
botaje a una infraestructura vital para
la seguridad nacional. Por eso habría in
gresado la Guardia Nacional a la capital,
la cual requería de algo más que una cir
cunstancia "atípica" para pisar la sensi
bilidad antimilitarista chilanga ¦

Será la fiscalía quien
determine quiénes son

los responsables
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El silencio de la Corte
Confunden prediccióny deseo

con análisis. Ypor eso.
Florestán

T
¦ n el caso de la ministra de la Suprema

I Corte Yasmín Esquivel por la acusa
I ción de plagio de tesis profesional pa

ra recibirse de abogada por la UNAM en 1987, hay
un silencio total de sus pares.
Ninguno se ha pronunciado, lo que tiene un

costo que se ha convertido en un reclamo.
Al hablar con dos fuentes ministeriales, coinci

dieron en que de ninguna manera la Corte ni sus
ministros han asumido una posición de indife
rencia o, peor, de tolerancia, me dijo uno de ellos.
El motivo, no sé si la razón, es que deben espe

rarla decisión de la UNAM, que es sobre quien
recae la responsabilidad de resolver si se dio o no
elplagio.
Y su silencio no es complicidad, sino la falta de

resolucióndelauniversidadylaobligaciónconsti
tucionalde invocar la presunción de inocencia, es
decir, el debido proceso legal que es un derecho
humano que debe respetarse sin excepción.
Señalaron que es comprensible que la socie

dad exija que se posicionen, pero que no lo ha
rán porque no son políticos ni inñuencers que
se vayan por las expresiones ligeras, son jueces
constitucionales.

Y que no es la Corte la que decide la remoción
de sus ministros. Es el Congreso de la Unión, con
la aprobación de ambas cámaras empezando por
el Senado. Es el Legislativo el único que tiene esa
facultad mediante un juicio político, para lo que

necesita mayoría calificada.
Entonces, con el voto de Morena, se sabrá si el

Presidente quiere que se vaya o que se quede.
Pero solo hasta entonces, y si se da.

RETALES
1. ENCUENTRO. A los 16 días de haber sido
electa Norma Piña como presidenta de la Corte,
vino el primer reclamo público de López Obra
dor: desde que llegó todas las resoluciones han
sido en contra de su gobierno. La ministra es ora
dora el 5 de febrero en Querétaro, el primer acto
oficial en el que coinciden y veremos si hay res
puesta. Lo que sí habrá es una definición de los
nuevos tiempos de la Corte en la 4T;
2. ¿NEGOCIO? El gobierno federal ha invertido
mil 767 millones de pesos en el proyecto integral
délas Islas María para transform arl a de penal en
polo turísticoy ecológico. La concesión se otorgó
a la Concanaco, quien ha dicho que este año la vi
sitarán dos mil 800 turistas, y que el costo va de
los cinco mil 455 pesos a ocho mil. Con esos nú
meros, no veo la rentabilidad. Claro, todo lo puso
el gobierno; y
3. VUELCO. Tras declarar permanentemente
la culpabilidad de Genaro García Luna, sujeto a
proceso en la Corte Federal de Nueva York que
inició el lunes, el presidente López Obrador reco
noció el martes por primera vez que hasta ahora
no ha habido pruebas fehacientes y que las acu
saciones en su contra son solo dichos de un delin

cuente. Es decir, también por primera vez habló
de la presunción de inocencia que le negó desde
su detención en Dallas, en diciembre de 2019. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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CARTA DE VIAJE

Elogio de Pamela
Anderson

CARLOS
TELLO DÍAZ
Investigador de la UNAM (Ciale)
ctello@milenio.com

Pamela Anderson conoció al baterista
Tommy Lee en febrero de 1995, en Cancún.
Se casó con él cuatro días después, en la pla

ya, con un bikini blanco. Ella salía entonces con un actor
de la serie Guardianes déla bahía. "Había quedado en que
a la vuelta de Cancún iría a Florida para conocer a su fami
lia, así que cuando lo llamé para decirle que me había ca
sado, se quedó como: ¿Quéeeeeee?'. Había nacido en 1967
en Canadá. Su padre reparaba hornos y su madre era me
sera. En 1989, una cámara que la captó en un estadio pro
yectó su imagen en la pantalla, con una camiseta de cer
veza Labatt. Labatt la contrató de inmediato. Playboy le
dio después la portada de la revista (nadie más ha estado
en su portada tantas veces: 13). "Fue la primera vez en la
que me sentí libre". Se mudó a Los Angeles, donde en 1992
empezó a actuar en Guardianes de la bahía. "No sé si era
buena actriz, no sabía lo que hacía. El director nos decía:
Finjan que es real. ¡Acción! O si una escena no funcionaba
decía: Más gaviotas, y alguien lanzaba galletas". Pero se la
pasababien enla playay ganaba mucho dinero. Todo en
ella transmitía sexualidad. Larry King y
Jay Leño le preguntaban en la tele sobre
sus pechos. "Yo siempre digo que fueron
mis tetas las que tuvieron una carrera, yo
simplemente iba en el paquete".
En 1995, un albañil robó la cajafuer

te de su casa. Ahí encontró el video, que
vendió. Pam y Tommy demandaron a la
compañía que lo compró, pero el juicio
y la exposición los desgastó (ella estaba
embarazada) y acordaron que la cinta no fuera vendida
en formato VHS o DVD, aunque podía ser transmitida en
internet. Pensaron que nadie los vería en ese medio, en
tonces tan reciente. "Fue el primer video viral de la histo
ria, redefinió laforma en que el sexo era consumido", dice

un reportaje de El País. Ella cayó en una depresión. Dejó
Guardianes de la bahía. Perdió sus ahorros, acabó arrui
nada ("no soy buena con el dinero, sólo quiero que mi tar
jeta de crédito funcione"). En 1998 se divorció de Tommy,
el amor de su vida. Lo demandó por golpearla, pero nunca
rompió con él. "Prefiero estar sola a no estar con el padre
de mis hijos. Es imposible estar con nadie más". Se ha ca
sado y divorciado cinco veces más, y criticó a#MeToopor
aterrorizar a los hombres en su relación con las muj eres,
a pesar de haber sido violada, ella misma, por el novio de
una amiga ("él tenía 25 y yo tenía 12, me violó, creí que era
mi culpa, no se lo dije a nadie").
Es vegetariana por razones mora

les desde que, de niña, vio a un venado
colgado que acababa de matar su pa
dre. Es activista en favor de los dere
chos de los animales (tenía lazos con
Putin para proteger a las ballenas y
los tigres de Siberia). Es también ac
tivista contra la pornografía (en 2016
escribió un artículo muy leído en el
Wall Street Journaly en 2018 dio una
conferencia sumamente concurrida en la universidad de

Oxford). Es activista en favor de la libertad de expresión
(defensora de Julián Assange). Y es activista para la lega
lización de la marihuana (escribió una carta abierta al pre 
sidente Obama).
Tiene 55 años. Sus memorias, Love, Pamela, saldrán a

la venta afínales del mes, junto con el documental de Net
flix: Pamela Anderson, una historia de amor.

l na cámara que la
captó en un estadio
proyectó su imagen
en la pantalla, con la

camisa de Labatt
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El regreso de
la incertidumbre
electoral

17 , ,
n los próximos días, apenas

¡ inicie el nuevo periodo de se
sionesenelCongreso,lasma

yorías morenistas en ambas cámaras se de
dicarán a aprobar eso que ahora llamamos
el plan B de la reforma electoral, es decir, la
caótica acumulación de reformas que en
los hechos destrozarían al Instituto Nacio

nal Electoral taly como lo conocemosy ha
servido durante las últimas décadas.
Ya conocemos la manera en que ac

túan los diputados y la mayoría de los se
nadores morenistas en asuntos que im
portan a su líder, por lo que no es difícil
adelantar que el plan B se aprobará.
PücardoMonreaLqiúenhabíaseñalado

unaserie de inconstitucionalidades en el

plan, ya anunció que será el primer asunto
para tratar en el Senado nomás regresen
Un gesto insignificante que él interpretó
como que ya era corcholata bastó. Eso sí,
se solidarizó con los trabajadores del ins
tituto que perderían su
trabaj o por la reforma
Tan lindo él. En fin
Ayer mismo los

consejeros del insti
tuto, todos, aprobaron
un acuerdo para im
pugnar legalmente el plan tan pronto sea
aprobado. Legisladores de oposición ya
han presentado impugnaciones alo apro
bado el año pasado y seguramente harán
lo mismo nada más se apruebe el resto.
El Poder Judicial tendrá que trami

tar esas impugnaciones antes del ini
cio oficial de las elecciones de 2024, pe
ro el caos ya se habrá instalado. Porque
las decisiones de las cortes no serán tan

sencillas como no hay plan B o sí hay
plan B. Ley por ley, artículo por artículo
de los reformados o eliminados tendrán

su propia decisión y por lo tanto su pro
pia incertidumbre.
Serán meses complicados para traba

j adores del INE, para quienes se queden.
¿Qué elección se prepara? ¿Lanormal, la
delplan B, una en medio de ambas cosas?
Si uno es de los trabajadores que en

alguno de los artículos del plan B per
dería su trabajo, ¿qué
hace? ¿Se espera a lo
que digan los tribuna
les? ¿Comienza a bus

car nuevo trabaj o? ¿Va
a la oficina de Ricardo

Monreal a pedir cham
ba o al menos le den un abrazo?

Y asítantascosasentrelaaprobacióny
ladecisión de los tribunales sobre lalega
lidad delplan, incluyendo,porejemplo,la
actuación de los partidos políticos y sus
precandidatos (que, de hecho, no debe
rían serlo aún), ¿con cuáles reglas?
No hay azar en lo que pretende

Morena. El río revuelto siempre tie
ne ganadores.

Ya conocemos la forma

en la que actúan los
legisladores morenistas
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Una "justicia"
que mete miedo

Detener auna pobre mujer,
acusarlade sabotaje al des
vencijado Metro de Ciu

dad de México por haber dejado caer ac
cidentalmente en las vías una refacción

de lavadora, llevarla a la prisión de Santa
Martha Acatitlay tenerla encarcelada
dos días, ¿eso arregla en algo las descom
posturas del sistema de transporte que
utilizan a diario millones de capitalinos?
Más bien, podríamos aventurar que

le sirve al oficialismo —así de arbitraria,

imbécil, torpe y desmedida que haya si
do la actuación de las autoridades— pa
rajustificar su escandalosa dejadez en
el mantenimiento de la red ferroviaria.

O, tal vez, para validar la decisión toma
da de enviar a seis mil miembros de la

Guardia Nacional a patrullar las esta
ciones del Sistema de Transporte Co
lectivo y hacernos ver, a los espantados
y amedrentados ciudadanos, que los
militares están haciendo sus tareas.
¿Qué han encontrado? —les pregun

taría un alto mando a sus subalternos.
Nada, comandante, no
hay indicios de que los
terroristas de la dere

cha patrocinada por el
conservadurismo ha

yan intentado inuti
lizar los equipos o las
vías; lo que sí hemos visto es mucha ba
suraportodoslados— respondería elsar
gento,secundado tibiamente porel cabo.
En ese momento, muy oportunamen

te, se aparecería un capitán para propor
cionar información de última hora: —Mi
comandante, acabamos de descubrir a
una persona que arrojó unas aspas de
plástico a las vías. Ha sido conducida de

inmediato a la correspondiente agen
cia del Ministerio Público y está siendo
interrogada por nuestros agentes para
determinar si es parte de una célula de
subversivos o si actuó por cuenta propia
—Buen trabaj o, capitán, estamos cum
pliendo a cabalidad con nuestra enco
mienda—remataría, ufano y con alivio,
el mentado comandante.

Así de delirante y esperpéntico como
resulta este diálogo ficticio, así de absur
do es el proceder—no imaginario sino
perturbadoramente real— de lajusticia

en este país. Ya había
mos visto a 30 cientí
ficos acusados de "de

lincuencia organiza
da" y amenazados de
ser conducidos a una

prisión de alta segu
ridad por haber simplemente cumpli
do sus funciones en el Foro Consultivo

Científico y Tecnológico, un órgano de
consulta Tambiénhemos sabido de en
carcelamientos absolutamente ilegales
y congelamientos de cuentas dictados
de manera vejatoria
Mientras tanto, tan campantes que

andanlosverdaderosdelincuentes...

Hemos sabido de
encarcelamientos

absolutamente ilegales
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IDe regreso. El canciller Marcelo Ebrard volvió de
• Buenos Aires, a donde acudió en representación

del presidente Andrés Manuel López Obrador, en la
VII Cumbre de Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno de
la Celac. Ahí, compartió la posición de integración y
cooperación regional de México, "Viajé de noche... Voy
a la Cancillería para entregar al Archivo General de
Nación los documentos, creaciones artísticas y reco
nocimientos obtenidos en la Expo Dubái. ¡México fue
un éxito!", escribió en su cuenta de Twitter. Hay quien
piensa que sus viajes son para mantenerlo alejado del
escenario político y darles ventaja a otras corcholatas.
Pero, en este caso, los viajes no sólo ilustran, fortale
cen. Ya lo verán.

2 Necesaria intervención. En el caso de la saxo
• fonista María Elena Ríos, atacada con ácido, la

Fiscalía General de la República colaborará en la in
vestigación a cargo de la Fiscalía de Oaxaca. La depen
dencia lo dio a conocer luego de que en los últimos días
cobrara relevancia la decisión de un juez de cambiar la
medida cautelar del autor intelectual por la de prisión
domiciliaria. La FGR. a cargo de Alejandro Gertz, in
dicó que su cooperación será a través de todos los ele
mentos técnicos, como periciales y policiales, en este
caso, el fuero común, y en el que Ríos fue víctima de un
ataque con ácido el 9 de septiembre de 2019. Para que
el discurso contra la violencia a las mujeres funcione,
no debe haber fallas. Y si las hay, a corregirlas, ¡pero ya!

3 Coherencia rescatada. Una postura que llamó la
• atención fue la expresada en tribuna por el sena

dor Alejandro Armenta, presidente de la Mesa Direc
tiva del Senado e integrante de Morena. Al referirse al
caso de la ministra Yasmín Esquivel, puntualizó: "Si
mintió debe de actuar con ética. Una resolución judi
cial de la ministra, si no tiene título, va a tener conse
cuencias jurídicas graves. Lá ministra debe reflexionar,

alguien que se ostenta con un título profesional con
este: tipo de características, debería de reflexionar. La
ética y la moral deben ser rescatadas, deben de ser in
herentes a la política". Lo más coherente que se les ha
escuchado a los morenistas. Decir y hacer.

4 Focos rojos. Las estrategias que están utilizan
• do los grupos de taxistas establecidos en Cancún,

Quintana Roo, carecen de lógica. En lugar de exigir al
gobierno desregulaciones para competir parejo, en
igualdad de condiciones, piden las mismas regulacio
nes y cobros excesivos para Uber, o, peor aún, piden
desaparecerlos; además, lo hacen con violencia. Y es
que desaprovecharon la oportunidad de que, a la llega
da y autorización de conductores por aplicación, fue
sen los mismos taxistas los primeros en integrar la lista
de choferes. Pero no. Líderes de taxistas ponen en ja
que al gobierno de Mara Lezama. En videos, aseguran
que en su lucha son capaces de matar a los conduc
tores de Uber. Si no lo han oído, háganlo. Y actúen en
consecuencia.

5 Orden y progreso. En el pago de la deuda exter
• na, México da pasos firmes. Al dirigir un mensaje a

los banqueros sobre la perspectiva económica del país,
el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
dijo que la instrucción del presidente López Obrador
ha sido disminuir el costo financiero de la deuda para
lograr una transición financiera ordenada y quitar pie
dras del camino a la próxima administración. Hacienda
ha conseguido una significativa reducción de amorti
zaciones por refinanciamientos de deuda externa. Para
este año bajaron 91%, al pasar de 4,845 millones de dó
lares a 4 mil mdd. Para 2024» bajaron 57%, de 2,240
mdd a 970 mdd y, para 2025, de 4,240 mdd a 1,280
mdd, es decir, se consiguió una amortización 70% me
nor. La transición financiera ordenada va muy bien.
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DENTISTA

¿Cada cuándo uno debe ir al dentista? Lo pregunto porque
muchas veces los profesionales (en todas las ramas) quieren
que los visitemos más seguido ¡por motivos $$$ de salud!

R. La mayoría de los adultos y niños deben hacerse chequeos
dentales cada seis meses, según EU Biblioteca Nacional de
Medicina (NLM). Las visitas dos veces al año pueden ayudar
a contraer la caries dental u otros problemas dentales tem
prano, antes de que tengan la oportunidad de causar dolor u
otras alteraciones.

Ir al dentista dos veces al año le permite ser proactivo en lugar
de ser reactivo con respectó a sus dientes y su salud dental. Y,
como decía mi abuelita: "Mijito, ¡lávate y cuídate los dientes
con los que quieras llegar cuando seas de mi edad!".

INVENTO O DESCUBRIMIENTO/
ALFREDO MÁRQUEZ:

Las matemáticas son una expresión simbólica ele algo real.
Los humanos somos los que creamos los símbolos, es decir,
son un invento. Sin humanos no habría matemáticas.

R. Don Alfredo, también gracias que hay humanos, si no,
¿quién me leería? 3

LÁGRIMAS

¿Los animales también lloran?

R. La mayoría de los animales con ojos producen lágrimas,
pero sólo uno los libera en momentos de dolor y alegría: los
humanos. Las criaturas de todo el reino animal también sien
ten emoción, pero los humanos son la anomalía biológica por
poder ver las lágrimas por la cara durante tiempos de agitación
(i alivio emocional y los científicos permanecen perplejos so
bre exactamente: ¿por qué?
Los ojos humanos, en realidad, producen tres tipos de lágri
mas, todas con diferentes propósitos. Las lágrimas basales
ayudan a limpiar y lubricar los ojos, mientras que las lágrimas

reflejo son una respuesta a nuestro medio ambiente (apare
cen cuando cortamos cebollas). Las lágrimas emocionales
son del único tipo sobre el que tenemos algo de control y
tienen una composición química ligeramente diferente, con
más proteínas que pueden ayudarlas a pegarse mejor a nues
tras caras, confirmando a los demás que estamos realmen
te felices o simplemente sentados con un lacrimógeno de
dos horas.

LAS BOTAS

¿Qué hay de cierto acerca de que uno de los astronautas que
fueron a la Luna dejó sus botas en la superficie?

R. Estó es verdad. Después de que Neil Armstrong diera uñó
de los pasos más importantes de la historia de la humanidad,
las botas con que solía hacerlo fueron descartadas en la Luna.
De hecho, los dos astronautas del Apolo 11 que caminaron por
la superficie lunar, Armstrong y Iki// Aldrin, dejaron atrás sus
sobrezapatos, junto con sus sistemas portátiles de soporte vital.
Dejar el equipo no fue un gesto simbólico, ayudó a compensar
el peso adicional de las rocas lunares recogidas que el trans
bordador recuperaría. Y los astronautas tampoco regresaron
a la Tierra descalzos. Los sobrezapatos con pisada que aban
donaron se usaban sobre botas de presión de suela plana (que
mantuvieron) para mayor tracción mientras atravesaban el te
rreno rocoso de la Luna.

Fecha: 26/01/2023

Página: 15

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 16,355

Página 38 de 185



han crecido exorbitantemente en tasa anualizada: 30.28%,
harina de trigo; 26.22%, huevo; 19.26%, pan de caja; 16.30%,
tortilla de maíz, y 13.06%, leche.

Estos precios tienen que ver con la persistencia de la gue
rra en Ucrania. Tanto este país como el invasor, Rusia, son
dos de los principales productores de cereales y fertilizantes
del mundo. La guerra ha generado escasez, lo cual explica el
incremento desorbitante en los precios en un país tan lejano
como México.

El año pasado, el gobierno de López Obrador lanzó dos
programas bastante sensatos (Pacic y Apecic), más con el
propósito de ayudar a los más pobres en esta coyuntura que

a controlar la inflación. La idea era contener los
precios de los artículos de primera necesidad.
Lo que sí ayudó a tener una inflación más

baja fue el subsidio a las gasolinas que significó
un costo para el gobierno de 158 mil 817 millo
nes de pesos tan sólo en el primer semestre de
2022, de acuerdo con Luis Guillermo Pineda
de la Comisión Reguladora de Energía.
El gobierno ha informado que este año con

tinuará subsidiando la gasolina Magna, lo cual
contribuirá a una menor inflación, aunque ge
nere un costo altó para las finanzas públicas.
La institución más importante en el comba

te a la inflación, la que tiene esa misión, es el
Banco de México. El año pasado, subió la tasa
de referencia a 10,5% con él fin de hacer más

caro el costo del dinero y desincentivar, así, la demanda de
bienes y servicios.

Con los datos de inflación publicados por el Inegi, es cla
ro que el banco central tendrá que seguir subiendo las ta
sas de interés. Es una mala noticia para el crecimiento del
Producto Interno Bruto, pero enfriar la economía es la so
lución al incremento de los precios y la pérdida de poder
adquisitivo.
Antes del reporte del Inegi, analistas pensaban que el

Banco de México podría llevar la tasa de referencia al 11%
anual en el corto plazo. Será importante ver cómo termina
la famosa cuesta de enero, si la inflación cede en la segunda
quincena de este mes, para evitar un mayor aumento que el
previsto en las tasas de interés que afectaría más el creci
miento económico de este año.

©
Twitter: @leOzuckermann

El gran problema económico del año pasado fue la infla
ción, no sólo en México, sino en todo el mundo. De hecho, a
nuestro país le fue mejor gracias a que el gobierno subsidió
el precio de las gasolinas a un costo muy alto para el erario.

Ha comenzado 2023, año en el que supuestamente se re
solvería este problema, con malas noticias. La inflación no
cesa. Por el contrario, durante la primera quincena de enero
se aceleró. En términos de la tasa anual, el Inegi dio a co
nocer que fue de 7.94 por ciento. El dato es superior al de
diciembre del año pasado (7.771S) y mayor al que esperaban
los mercados (7.87 por ciento).
Lejos estamos, pues, del objetivó de inflación del Bancó

de México que es entre el tres y cuatro por cien
to anual.

El dato más preocupante es, quizás, el de la
llamada "inflación subyacente". Ésta se refiere al
incremento de precios sin tomar en cuenta los
energéticos, agropecuarios y tarifas autorizadas
por el gobierno. El precio del jitomate, por ejem
plo, puede variar mucho entre un mes y otro de
bido a la estacionalidad del producto. Hay veces
que llegan al mercado muchos jitomates y baja
el precio, hay veces que llegan menos y sube.
Al eliminar precios volátiles, la inflación sub

yacente se convierte en el indicador más preciso
y confiable para medir qué tanto están subien
do los precios de productos que generalmente
son más estables. Resulta que la tasa anual de
inflación subyacente durante la primera quincena de enero
fue de 8.45%, mayor que el índice de Precios al Consumi
dor general (7.94 por ciento). También superior a la inflación
subyacente de la primera quincena de diciembre de 2023
(8.35 por ciento).

Los precios de bienes y servicios estables están subiendo
más que los volátiles, es decir, la llamada "inflación no sub
yacente" (precios agropecuarios, energéticos y tarifas auto
rizadas por el gobierno) que fue de 6.44% en tasa anualizada
a la primera quincena de enero.

El control de precios por parte del gobierno, tanto en elec
tricidad y la gasolina magna, ayuda a mantener más baja la
inflación no subyacente. El gas LP, por su parte, ha disminui
do su precio gracias a la caída del precio del propano en el
mercado mayorista de Estados Unidos.
Lo que seguramente están sufriendo más las familias

mexicanas, en particular las de menos recursos, es el incre
mento en los precios de los alimentos. Durante la primera
quincena de enero aumentaron en tasa anual 12.94 por cien
to, Hay artículos de consumo básico de la dieta mexicana que
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Ya chole
Cuando, a finales octubre, un grupo de organizaciones de la so
ciedad civil convocó a una marcha en defensa del Instituto Na
cional Electoral, el presidente Andrés Manuel López Obrador
se mofó del punto de destino anunciado: el Hemiciclo a Juárez.

'Ahí hay muy poco espacio y, además, no quiero que hagan
enojar al Benemérito, porque muchos de los que van a estar en
la manifestación son antijuaristas", expresó. La marcha debería
tenninar en el Zócalo, opinó, convencido de que sus "adver
sarios" no lograrían llenar esa plaza, como él lo ha hecho en
muchas ocasiones.

"Ayer me enteré que hay un torneo de béisbol en el Zóca
lo, convenido de tiempo atrás agregó, en su conferencia del
9 de noviembre, y le pedí a la jefa de Gobierno que viera si
podía tenninar el torneo el sábado, en vez del domingo, y ella
me comentó que los organizadores habían aceptado". De esa
manera, informó López Obrador, la plaza estaría disponible
el 13 de noviembre, día de la marcha

Los convocantes respondieron al Presidente que a él no le
tocaba decidir un asunto así. Sin embargo, el tabasqueño siguió
ocupándose de la marcha a lo largo de la semana primero, en
un tono condescendiente y, luego, de forma cada vez más hos
til y, cón ello, obtuvo un resultado indeseado para él: el interés
en la protesta comenzó a crecer en la capital y en otras ciudades
del país, que organizaron sus propias manifestaciones.

No sé si López Obrador se habrá dado cuenta, pero él se
convirtió en el principal promotor de la marcha, que buscaba
frenar la refonna constitucional en materia electoral, impulsada
por el Ejecutivo.

La movilización (#ElINENoSeToca) reunió adecenas de mi

les de personas sobre el Paseo de la Reforma y desbordó la
Plaza de República, que, de última hora, fue habilitado para
recibir a los manifestantes, en lugar del Hemiciclo a Juárez.
Entusiasmado, Carlos Navarrete, uno de los organizadores,
me dijo en entrevista que estaba pensando llevar una caja de
galletas a Palacio Nacional para agradecer a López Obrador
la promoción que hizo a la marcha

Dos meses después^ el Presidente parece incurrir en el mis
mo error. Ayer se lanzó en contra de la convocatoria a una nue 
va manifestación a realizarse en el Zócalo, ésta sí, el 26 de
febrero para protestar en contra del llamado plan B de la re
fonna electoral, el conjunto de cambios a leyes secundarias que
se integró a toda velocidad para sustituir al malogrado intento
de modificarla Constitución.

"Ya chole", espetó el Presidente en su conferencia de ayer.
"Ellos ganaron, se quedaron con ese presupuesto", agregó, en
referencia a los recortes en el número de legisladores que plan
teaba su plan Ay que no pasaron. "Exageran. Sólo que usen esa
marcha para defender a (Genaro) García Luna, porque, en una
de esas, ése es el propósito".

Hoy falta un mes para que se lleve a cabo la protesta, que
tendrá como lema #MiVotoNoSeToca. El objetivo de llenar el
Zócalo luce complicado, pero, en una de esas, con la ayuda
presidencial, se logrará.

BUSCAPIÉS
*E1 mandatario quizá trate de minimizar este nuevo llamado a
protestar, como hace con cualquier problema y con todo reto
político que enfrenta Sin embargo, ayer anunció algo muy sig
nificativo: una conmemoración masiva de la Expropiación Pe
trolera, el 18 de marzo en el Zócalo. Es decir, exactamente tres
semanas después del mitin en defensa del voto. Lo mismo hizo
después de la marcha del 13 de noviembre: una concentración
para festejar sus cuatro años en el poder.
*No hace falta ser muy perspicaz para saber de qué lado del
conflicto RusiaUcrania se encuentra López Obrador. Mientras
que su "plan de paz" presentado en septiembre pasado y que
consistía en un cese al fuego, dejando intactas las posiciones
militares fue criticado duramente por Kiev y calificado como
"plan ruso", su opinión negativa sobre la entrega de tanques
alemanes al país invadido ayer, como primer comentario en
la conferencia mañanera obtuvo una rápida felicitación por
parte de la embajada de Rusia en México, la cual agradeció "su
posición abierta y clara".
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¿Vuelco en el caso
de la ministra Esquivel?
Tuvimos acceso a la carpeta CIFIEC/ACI/UI2
CT) ()()(> 17 12 M sobre el supuesto plagio de tesis de la
ministra de la SCJN Yasmín Esquivel Mossa. Les podemos
adelantar que vienen pruebas no exhibidas hasta ahora.
Esas pruebas tienden a confirmar la aseveración que

hizo la asesora de tesis, Martha Rodríguez Ortiz, en el
sentido de que el coplón es Edgar Ulises Báez Gutiérrez,
abogado que el portal Eje Central localizó en Xochimilco,
viviendo en condiciones precarias.

No hay duda que ambas tesis son iguales. Lo aseguró la
FES Aragón después de un riguroso análisis. Lo confirmó
la UNAM. Hubo plagio, de eso no hay duda.

La pregunta es quién copió a quién. La ministra dice que
la tesis Inoperancia de los sindicatos en los trabajadores de
confianza del artículo 123 apartado A es obra suya.

Edgar Ulises le declaró a Eje Central :"La lógica lo di
sipa todo: el que se titula primero evidentemente tiene el
texto original".

El abogado aseguró, además, que no había sido llamado
a testificar.
En esa entrevista con Eje Central, el reportero Juan

Carlos Rodríguez le preguntó: ¿A usted (la asesora Martha
Rodríguez) le compartió cosas de Yasmín Esquivel?

—"Solamente algunas ideas. Vuelvo a repetir: un sinodal
es semejante a un guía del camino, que orienta a los alum
nos, asesora y les explica si está bien o está mal lo que están
haciendo", respondió.

Eso parece una confesión. ¿Solamente algunas ideas?
¿Cuántas? ¿Cuáles? No está de más recordar que la aseso
ra Rodríguez Ortiz fue despedida por la UNAM, el pasado
18 de enero, por "falta de probidad y honradez", luego de
haber admitido que compartió la tesis de Esquivel con va
rios alumnos.

* El hecho de que Edgar Ulises Báez se haya titulado un

año antes juega a su favor. Pero en su contra está la car
ta que escribió el pasado 27 de diciembre en la que con
fiesa abiertamente que tomó varias referencias y texto de
Esquivel.

La misiva notariada dice textual:

"En aquel tiempo recuerdo que como asunto relevante
estaba el tema de los sindicatos, por lo que acudí con mi
asesora de tesis (Martha Rodríguez Ortiz), quien me mos
tró un trabajo que estaba realizando otra alumna (Yasmín
Esquivel) sobre el mismo tema. De ese trabajo tomé va
rias referencias y texto, porque necesitaba acabar la carrera
rápido.

Y más adelante: "Quiero aclarar de manera libre y volun
taria que pude tomar varias partes de su trabajo en el año
1985 a 1986. Lo anterior para los efectos legales y admi
nistrativos de las autoridades universitarias a las que haya
lugar".

La carpeta incluye también el capitulado de la tesis de
Esquivel Mossa. Está firmado por la asesora de tesis, Martha
Rodríguez Ortiz, y por la alumna Yasmín Esquivel.

La fecha está escrita a mano: Dic 85. Por la Fiscalía de

Justicia de la Ciudad de México firma Araceli Gómez de los
Santos, agente del Ministerio Público.
* El escándalo del plagio estalló el 21 de diciembre de 2022.
Faltaban 11 días para que la Suprema Corte de Justicia de la
Nación resolviera la sucesión de Arturo Zaldívar. Yasmín
Esquivel fue una de las ministras que levantó la mano. Le
jos estaba de imaginar lo que se le venía.

En su entorno están convencidos de que la campaña en
contra de la ministra se orquestó dentro de la SCJN. "Que
rían bajarla, pero se les pasó la mano", sostienen. ¿Quién?
Al oído nos soplan los nombres de los ministros Arturo
Zaldívar y Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena.
* Ese día, el 21 de diciembre, en el portal Latinas apare
ció la colaboración del escritor y académico de la UNAM,
Guillermo Sheridan, en la que acusaba a Yasmín Esquivel
de haber plagiado la tesis de Edgar Ulises Báez.
Muy lejos estaba de imaginar lo que había detonado.

Lo que empezó como una denuncia en un medio digi
tal hoy es casi un asunto de Estado. El presidente López
Obrador se involucró en defensa de la ministra y acusó
"politiquería". De paso se llevó entre las patas a la UNAM
y al rector Enrique Graue, al que comparó con Pondo
Pilatos

Guillermo Sheridan se vio obligado a aclarar que su
denuncia no obedeció a órdenes, consejos ni pitazos de
nadie.

El tema, sobra decirlo, ha puesto en entredicho la cre
dibilidad, no sólo de la UNAM, sino también de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación. No son pocos los que exigen
a Esquivel su renuncia. La ministra revira: "No voy a renun
ciar, no tengo de qué avergonzarme".
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Alista Cuauhtémoc
Blanco regreso
a la CDMX
El exfutbolista Cuauhtémoc Blanco, calificado en todas las
encuestas como el peor gobernador del país, ya dijo a su
equipo cercano que no durará mucho en el cargo, pues
aceptará la invitación que desde hace tiempo tiene para
seguir su carrera política en la CDMX.

En medio de críticas de corrupción y de presuntos nexos
con grupos criminales del estado de Morelos, el americanis
ta ha dicho que desde el año pasado Claudia Sheinbaum
le abrió las puertas para trabajar con ella.

Aunque nació en Azcapotzalco, ha sido mencionado, in
cluso, como probable candidato a alcalde en Cuauhtémoc,
territorio donde creció, pues en la 4T creen que su fama
como futbolista le alcanzaría para arrebatar esa demarca
ción a la aliancista Sandra Cuevas.

Y es que Morena 110 ve la suya ahí desde que Cuevas
le dio una arrastrada en 2021 a Lola Padierna, esposa de
René Bejarano. Incluso se había dicho que Martí Batres
pelearía ese territorio, pero el secretario de Gobierno cada
vez se hace más chiquito.

Nadie duda de la popularidad de Cuauhtémoc como
futbolista, pero los capitalinos no son tontos, y seguramente
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no querrán que un tipo que como
alcalde de Cuernavaca destrozó

esa ciudad, y ahora como gober
nador esté pensando huir del es
tado, llegue a la capital.
En el gobierno aceptan que

hubo acercamientos con Blanco

para levantar un poco la imagen
de la 4T, sobre después de la de
rrota de hace año y medio, pero
el temor a una auditoría a su go
bierno les hace pensarlo bien.
Como quiera en Morelos ya

hizo sus primeros movimientos, y nombró a Víctor El Güero
Mercado —personaje con una historia polémica, por decirlo
de manera elegante—, como su jefe de asesores.

Es obvia la intención del Cuan de encargar a alguien que
le cuide las espaldas, por lo que, incluso, ya se empieza a
comentar que Mercado podría ser el que cierre la adminis
tración para borrar sus huellas.

Pero son tantas las fechorías que se le achacan al gober
nador y a su medio hermano, Ulises Bravo —uña y mugre
del exdelegado en Coyoacán, Mauricio Toledo—, que le
recomiendan mejor buscar una senaduría, para blindarse
a partir de 202

Si fuera sólo la oposición —que en esa entidad con un
puñado de billetes se afloja—, no habría problema. Pero se
abrid un flanco muy peligroso con Hugo Eric Flores, líder
del PES, quien lo llevó de la mano alagubernaturay ahora
se odian.

La bronca está tan fuerte, que Hugo Eric declaró hace un
par de semanas que Cuauhtémoc lo amenazó de muerte
para que se fuera del estado, o él se encargaría de que "sa
liera en pedacitos".

El líder del PES declaró textualmente que "el gobernador
es un vicioso, borracho e ignorante", y que ocupa la Casa
Morelos para organizar sus francachelas y así tomar deci
siones de gobierno.
Luego de esa desnudada, está claro que Cuauhtémoc

no sería bien recibido en la CDMX, a menos que cumpla su
tan cacareada amenaza de: "entonces me regreso al fútbol".

©
CENTAVITOS

El perredista Silvano Aureoles, líder de la corriente Foro
Sol, tenía programada para hoy una conferencia de prensa
para dar a conocer datos sobre su cruzada nacional para
reactivar a la militancia del sol azteca, pero después de ser
acusado de tener un rancho repleto de dinero en Michoa
cán, el tema será otro. Aunque, a final de cuentas, la nota
resultó /a/ce, el manejo en recles dejó ver que hay un intento
por desacreditar a uno de los pocos liderazgos que le que
dan al PRD...

DÍA 41. Caso Ciro, en el congelador; el circo es el juicio
contra Genaro García Luna.
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Todas las divulgaciones de escuchas telefónicas e intercepción
de mensajes que exhibió, sin pudor alguno y durante meses,
la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, en su pro
grama Martes del jaguar, eran, y siguen siendo, ilegales. Más
allá de su contenido, que resultaba crítico para varios perso
najes, instituciones y empresas, sobre todo con su antecesor,
Alejandro Moreno, Alito, actual presidente del PRI, estamos
hablando de intercepciones ilegales realizadas desde el Estado
y divulgadas por la gobernadora en un espacio público. Era y
es indefendible.

Ayer, Sansores comprobó aquello de que, para tener la len
gua larga, hay que tener la cola corta. Proceso divulgó chats y
comunicaciones de la propia gobernadora que no sólo con
firman el origen ilegal de las intercepciones que ella utilizaba,
sino también su infiltración en el equipo de Alito, al grado de
robarle dinero para financiar su propia campaña, su desprecio
por los periodistas, sus mecanismos de corrupción, sus intrigas
dentro de su propio partido y una larga lista de presuntos deli
tos que en cualquier otro caso hubieran provocado una crisis
de gobierno y hasta una investigación judicial.

No creo que pueda pasar en Campeche, como no trascen
dieron judicialmente las irregularidades que se encontraron
de su paso por la alcaldía Alvaro Obregón, en la Ciudad de
México, que gobernó, es un decir, en el primer trienio de esta
administración, pero lo exhibido la inhabilita y exhibe políti
camente. Layda reconoce en esas pláticas cómo infiltró, con
su sobrino y su esposa, en el equipo de Alito, para espiarlo y
darle la información a la ahora gobernadora, cómo dinero del
exgobernador y ahora presidente del PRI terminó en las arcas
de Sansores para financiar su campaña; cómo exige a su jefe
de Prensa que soborne periodistas y medios de comunicación.
Incluso, Layda, en esós mensajes, sostiene que su candidatay
"hermana" Claudia Sheinbaum (a la que apoda Claudiía) se
está retrocediendo en la precampaña, que Monreal (a quien
110 se cansó de agredir y que la demandó por las grabacio
nes que ella divulgaba, sin lograr una intervención efectiva
de las autoridades para impedirlo) está creciendo y que Adán
Augusto López se mantiene en la pelea. Bueno, hasta termina
insultando a sus vecinos yucatecos.

Lo más grave es que se exhibe cómo funciona su aparató
de espionaje a partir de un equipo israelí, llamado Rafael, que,
casualmente, desapareció de la Secretaría de Gobernación a
finés del sexenio pasado y por lo que hay un proceso abierto.
No queda clara la participación del fiscal estatal Renato Sales
en ello, porque en una de las conversaciones Layda dice que
quiere deshacerse de él, pero sí, que el sobrino de Layda es
quien manejaba el sistemay las intervenciones, incluso cons
truyendo conversaciones falsás con frases tomadas de otras
pláticas intervenidas. Se pone de manifiesto que, con ese

sistema de espionaje, violaron los códigos de empresas como
WhatsApp, que por ese solo hecho podrían demandarla en
Estados Unidos. Estamos hablando de delitos considerados
graves, tanto en el ámbito local como federal, que una fiscalía
realmente autónoma tendría que investigar de oficio.
Hay más, la filtración de mensajes y conversaciones de

Layda parecen venir del entorno del propio oficialismo, local
y/o federal. Es mucha información, muy bien procesada, de
muchos temas delicados tratados sin ningún recataron su
gentedemayorronfianza. No es descabellado pensar que los
mismos que le proveyeron de grabaciones y conversaciones
ilegalmente obtenidas de sus adversarios, también la estu
vieran espiando a ella y, por alguna razón, le han jugado en
contra. Algo se está derrumbando también en el entorno de la
gobernadora, de la misma fomia que la seguridad en un estado
que, como Campeche, tenía de los mejores índices del país.
La gobernadora Sansores. con su estilo agresivo, con sus

Martes del jaguar, con sus agravios a propios y extraños, se ha
ganado todo tipo de enemigos. Y ahora comienza a pagar esos
costos. Quién sabe hasta dónde llegarán.

O
GARCIA LUNA: DIA III

Otro día complicado para la Fiscalía de Nueva York en el juicio
contra García Luna. El juez Brian Cogan desestimó el testi
monio del segundo testigo, Tirso Martínez Sánchez, apodado
El Futbolista, y presentado por la Fiscalía desde el martes por
la tarde. El magistrado lo calificó de "rumor" y "pérdida de
tiempo".

Con un agravante, todo el testimonio de Tirso es de oídas
y se remonta a una época anterior al periodo cuestionado por
la Fiscalía, que va de 2001 al 2012. Hasta incluye menciones a
personajes que no identificó con su apellido y que no se pue
de comprobar siquiera si existen. Tirso, otro testigo protegido
que se acogió a beneficios para obtener la libertad que ya goza
(como Sergio Villarreal El Grande, el anterior testigo), aceptó
que le debe aún a la Fiscalía de NY una multa de dos millones
de dólares "que ahora está viendo cómo paga".

Insistó en un punto; si la Fiscalía no comienza a exhibir
pruebas documentales de sus acusaciones, será muy diñ'cil que
éstas puedan transitar más allá de los impactos informativos.
Y, por cierto, como decíamos ayer, los millones de dólares de
los que se habló en la mañanera y en otros ámbitos no están
acreditados a García Luna, sino a la familia Weinberg, sus
socios en Miami, unos acaudalados empresarios inmobiliarios
estadunidenses, cuyos bienes, por el proceso, están embar
gados. En México, García Luna ya ganó un amparo definitivo
respecto a esas acusaciones.
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Captación
• La falta del suministro de agua, que tendría que
ftstar al alcancé cíe todos, ha sido una realidad de
millones de personas en el mundo.

Mientras salga el chorro al abrir la llave, ¿qué más da? La
idea de que un día, un día, ya no será así, parece lejano
para muchos, muchísimos seres humanos en el planeta.
Ciudadanos de a pie, pero también tomadores de decisio
nes. Y qué grave que esto ocurra, porque ello implica que
no vemos más allá de nuestros ojos. El reduccionismo de
creer que nuestro entorno es la generalidad. Va algo de
contexto, son datos del Banco Mundial: ya somos ocho mil
millones de habitantes en el mundo, pero, al menos una
cuarta parte no tiene acceso a servicio de agua potable
"gestionada de manera segura". Y el agua es vital, no sólo
para vivir, sino hasta para mantener el ritmo de produc
ción del sistema en el que vivimos. Dependemos de ella
de manera absoluta y poco se ha hecho, y a muy lenta
velocidad, para intentar siquiera frenar la crisis que ya es
parte de nuestro presente.

©
En 2022, Monterrey fue el foco de la emergencia en

nuestro país. Y lo fue, no porque haya sido la única región
que la padeció, sino porque como una de las tres ciudades
más importantes del país, que gran parte de su territorio
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enfrentara escasez de agua nos
dio la idea de que va en serio.
Sin embargo, la falta del sumi
nistro de algo que tendría que
estar al alcance de todos, ha sido
una realidad de millones de per
sonas en el mundo. Para enten

derlo, no hay que salir siquiera
de la CDMX: la colonia Prima
vera se ubica en una zona alta

de la alcaldía Tlalpan, las fami
lias que ahí viven han padecido
de falta de agua potable desde
hace décadas. El pertenecer a la
capital del país, no implica que
los servicios sean suficientes, en
este caso, por la demanda y la
evasión que fue parte del dise
ño de políticas públicas. Hoy, al
gunas familias sén beneficiarías.
de un proyecto impulsado por
el gobierno que encabeza Claudia Sheinbaum. Se llama
Cosecha de Lluvia, un sistema de captación de agua que
ya beneficia á 52 mil familias,

'Ya se ha llenado de 4 a 5 veces, aproximadamente. Esta
agua se aprovecha para el uso en lavadoras, para el uso en
casa. La única limitante es que no es agua potable (,") Lo
que aquí ocurría era que muchas veces no llegaba el agua,
se acababa, había muchas necesidades que cubrir y por va
rios días, como no llegaba, entonces teníamos que recurrir
a otros aspectos, muchas veces, agarrarlo del garrafón o
cosas así...", comentó Yutzuri Hernández a mi compañe
ro Jonás López, ella y su familia, una de las beneficiarías
de este programa que para este año espera instalar otros
diez mil sistemas más que permiten almacenar 2 mil 500
litros de agua de lluvia que resultan útilísimos para realizar
labores cotidianas.

Éste es un programa que poco a poco se ha impulsado
en distintos puntos del planeta, incluso de la misma CDMX,
desde luego que la emergencia nos dice que quienes pa
decen escasez, deben ser los primeros objetivos; sin em
bargo, vale también la pena apresurar el paso, para que el
aprovechamiento del agua de lluvia sea una realidad para
retrasar la llegada del Día Cero. Qué gran trabajo de quie
nes lo han convertido en una política social activa aquí en
la capital del país. Como ciudadanos, seamos responsables
también para contribuir, porque, en verdad, un día, de esa
llave que abrimos todas las mañanas podría ya nunca salir
gota alguna.
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Hace algunos días recibí mensajes advir
tiéndome sobre la circulación de folletos en

algunas alcaldías de la Ciudad de México y
publicaciones en redes sociales desvirtuan
do la nueva Ley de Protección y Bienestar
Animal que se promueve en el Congreso de
la Ciudad de México, todo ello con conteni
dos engañosos que nada tienen que ver con
el objetivo de dicho proyecto.
Los carteles o folletos en cir
culación fueron realizados con
base en una serie de mentiras

que resultan increíbles. Ha
cen referencia a la nueva ley
como la Ley Sesma y, aunque
agradezco que me concedan
el honor, como lo he dicho en
muchas ocasiones, la creación
de esta ley tan innovadora no
es mérito de una sola perso
na en el Congreso, sino que se
construyó gracias a la partici
pación y el trabajo de muchas
más fuera de éste, entre las
que puedo mencionar a es
pecialistas, organizaciones e
investigadores.
Entre todas estas mentiras

que contienen los folletos, se
dice que el proyecto "permite
la capturay matanza de animales callejeros",
pero esto es completamente falso. Dentro
del proyecto de ley que circuló inicialmente
al interior del Congreso existía la siguiente
contradicción: el artículo 13 mencionaba
que las autoridades podían aplicar eutana
sia a los animales en situación de calle si no
eran reclamados por alguien que se hicie
ra responsable, mientras que el artículo 49
establecía que, ante el mismo escenario, el
animal debía esterilizarse, vacunarse y en
tregarse a personas o asociaciones protec
toras de animales.
Y es precisamente por cuestiones como

ésa que los proyectos de ley o reformas
pasan por un proceso de análisis y discu
sión antes de ser votados en definitiva. De
modo que, durante el análisis de este pro
yecto de ley, se detectó esa contradicción,
misma que será corregida para que, con base
en los principios de protección y bienestar
animal, se garantice lo establecido en el ar
tículo 49, es decir, la esterilización, vacuna
ción y colocación de animales en situación
de calle en lugares donde puedan tener una
vida digna, quedando descartado lo que se
ñalaba el artículo 13.

Si bien es cierto que en el pro
yecto en cuestión se contempla
la eutanasia, ésta solamente se
aplicaría a los animales con pa
decimientos incurables causan

tes de gran sufrimiento o bien,
a animales que representen un
problema para ellos mismos o
para otros, siempre y cuando
se cuente con el diagnóstico
y la supervisión de un médico
veterinario^
A las personas que temen

por la vida de los animales en
situación de calle les pido que
no se dejen engañar, que bus
quen y revisen el proyecto para
que comprueben que la campa

ña engañosa en contra de éste es sólo uno
de los tantos intentos de los grupos que, por
intereses particulares o de grupo, han blo
queado el avance de la legislación para cui
dar y proteger a los animales en la capital
del país.

Como dicen por ahí, "respetar a los animales
es una obligación, amarlos es un privilegio",
pero ese privilegio nunca lo tendrán quienes
deciden poner sus intereses económicos y
políticos por encima del respeto a la natu
raleza y Su diversidad.

Los carteles
o folletos
en circulación
fueron
realizados
con base
en una serie
de mentiras

que resultan
increíbles. Hacen
referencia a la

nueva ley como
la Ley Sesma.
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Si tuviéramos que explicar cuál es la co
lumna vertebral del aparato gubernamental
mexicano, verdaderamente entraríamos en
un berenjenal difícil de sortear. Empezando
por el Poder judicial, nos encontraríamos
en la presidencia de la SCJN a una persona
designada por Peña Nieto, el que, a pesar
de ser de infausta memoria, ha demostrado
mantener buenas agarraderas.
Después veríamos, como presidentes

en cada una de las salas que la integran, a
dos ministros ungidos con el beneplácito de
Calderón, ambos, de gran cercanía con su
operador jurídico, Roberto Gil. Este último
personaje se salió con la suya,
al impulsar a Valls en la presi
dencia del Tribunal Federal de

JusticiaAdministrativa. En otras
palabras, de la noche a la ma
ñana, el complaciente aparato
jurisdiccional se quitó el yugo,
haciendo gala de lealtades bien
definidas.
Oportunamente, Calderón

opéró una jugada estratégica,
para ponerse a salvo y al co
bijo de empresas que, duran
te años, sortearon dificultades con cargo al
erario mexicano. Todos saben que su ahijado
Suárez Coppel se encargó de hacer resca
tes, sin ton ni son, en España. Aun así, éste
sigue gozando de la catarata de recursos de
la empresa improductiva del Estado, como
cualquier otro exdirector, ya que Romero
Oropeza respeta la tradición de mantener
los jugosos negocios que armaron quienes
le antecedieron, esperando, claro, que na
die toque lo poco que Elvira Daniel le dejó
decidir como si él dirigiera. En la feria de
prestanombres de ese hoyo negro, hasta el
propio Gil Zuarth encontró la forma de ha
cerse presente.
Aunque muchos se lo dijeron hace años,

hoy López Obrador ha caído en cuenta de
que Bartlett lo engañó tomó asiático, ya
sabe que todos los proyectos con los que le
arrancó una varita mágica para hacer toda
clase de trucos y mañas sólo han servido
para que éste se sirva. Metió duro la mano

en partidas de mantenimiento, tanto, que la
red de transmisión y distribución ya acusa
severos problemas por falta de inversión.

En el Legislativo cada día pesan más la
falta de la mayoría calificada en el Sena
do, así como la distraída lealtad, de dientes
para afuera, de quienes son corcholcitcis de
plástico, sí, conscientes de que son simples
taparroscas. El Ejecutivo ya se cuida, al no
pronosticar aprobaciones exprés de las ocu
rrencias legislativas que le escriben allá en
palacio. Los proyectos personales de quie
nes operan la aplanadora oficial salen a re
lucir con gran fuerza.

La Fiscalía General se en

cuentra a la deriva y teme el
cacique tener que hacer un
nombramiento que sustituya a
quien pensó le cuidaría las es
paldas a su salida, sí, al menos
durante la elección. La candida

ta para presidir la SCJN se cebó,
y lo dejará en el predicamento
de pedir más favores para ungir
a su sustituto, claro, después de
que Esquivel lo haga desangrar
se el mayor tiempo posible. La

burda promoción personal de los destapados
desdibuja a Morena y hace surgir fracturas
que se notarán en los comicios del presente
año. Mejía Berdeja es sólo el comienzo de
quienes no creen en el evangelio según San
López, y que, llegado el momento, actuarán
como más les convenga.

El gabinete no puede ser más decorativo,
no hay figuras de peso, y los titulares de los
ramos prácticamente han sido reducidos a
ser auxiliares de piedra, que sólo están para
hacer gestoría.

La 4T ya ondea como esos inflables que
en la base tienen un enorme ventilador.

La maquinaria gubernamental chillay re
china, empieza a bufar y no tarda en generar
presiones que harán que el cacique advierta
que está perdiendo el control. La 4T se ha
vuelto una masa amorfa, acéfala, y cuya ce
guera hará que tire golpes a diestra y sinies
tra, volviéndose así peligrosa, incluso para
su creador.

Los proyectos
personales de
quienes operan
la aplanadora
oficial salen a

relucir con gran
fuerza.
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La justicia distópica
de Maru en Chihuahua
La persecución política violenta la democracia. La oposición,
voz en cuello, defiende que sus instituciones "no se tocan",
pero recurre a vendettas cuando está en el gobierno, como en
Chihuahua. Enarbola su defensa como linea Maginot contra el
gobierno federal, mientras hostiga a sus detractores y presionan
a la justicia, tal como critican de López Obrador. La situación
más extrema de ese doble rasero es caer en perseguir a los que
antes persiguieron la corrupción de un pasaje negro de abuso
de poder en ese estado con el gobierno de César Duarte.

Los mecanismos del poder estatal para intentar echar abajo
la investigación sobre la nómina secreta de Duarte y la Opera
ción Zafiro del PRI dibujan un mundo distópico de un estado
dominado por el PRI y el PAN. Además, es un pésimo mensaje
de una oposición necesitada de exorcizar la imagen de corrup
ción que la derrotó en 2018. Pero, lejos de ello, el poder actúa
con abusos que igualaron a panistas y priistas, y persisten en
entidades bajo su égida como Chihuahua En el fondo, ilustra el
DNA de una clase políticay su incapacidad para reconstruirse
con nuevas formas de gobernar. La lucha contra la corrupción
en ese estado no es el mundo al revés, aunque lo parezca,
sino la información genética de un viejo orden indeseable que
debilita la democraciaf que, en buena medida, explican el as
censo de Morena. El PAN, en la más reciente elección, retuvo
Chihuahua y el nuevo gobierno de Maru Campos recibió la
investigación Justicia para Chihuahua de su antecesor, Javier
Corral, que llevó a César Duarte a prisión en 2020 por des
viación de recursos públicos tras extraditarlo de EU. Ellay otros
miembros de su equipo fueron acusados de beneficiarse de
esa nómina del exgobernador priista cuando era diputada del
PAN en el Congreso local, entre 2014 y 2015.

Campos llegó al poder llevando acuestahaber compareci
do en campaña ante un juez por recibos de pagos de esa nóiríi
na secreta firmados porella. Pero, a partir de ahí, su estrategia
jurídica tomó otro rumbo, el de la venganza. En noviembre
pasado fue encarcelado el exfiscal anticorrupción del estado,
Francisco González Arredondo, acusado de haber torturado
psicológicamente a los cómplices de Duarte como encargado

de investigar su "caja chica", de la que se pagaron 1,000 millo
nes en sobornos a políticos, empresarios y periodistas.

Esta maniobra, destinada a neutralizar el caso, se extendió
al control de las carpetas abiertas por su antecesor. Después
nombró fiscal general del estado a César Jáuregui, otro po
lítico panista con el que trabajó la última década y que tam
bién fue acusado de recibir los sobornos, como obra en su
declaración ministerial. En una metamorfosis que la oposición
sólo sería capaz de ver en los gobiernos de Morena, González
Arredondo pasó de perseguir la corrupción a ser perseguido
por la justicia y Jáuregui trashumó de acusado a fiscal de la
institución que lo investigaba, como pasar de los pastos del
invierno a los del verano. La evolución de esta historia negra
trasciende al estado. La FGR atrajo el caso por la relevancia
social de las acusaciones de tortura, aunque lajuezade con
trol, Hortensia García, se negó a aceptar su competencia y
entregar el expediente aduciendo falta de justificación de la
Federación, a pesar de su facultad exclusiva. Esta nueva ope
ración corrobora el interés político de que la investigación no
salga del éStado y del acoso para lograr que el exfiscal admita
la tortura a los cómplices de Duarte.

El hostigamiento también se ha extendido apolíticos como
Corral. Una librería suya fue clausurada por el municipio en
una acción que debe poner los reflectores en los casos ju
diciales. Y para que López Obrador retomara una reciente
advertencia contra la persecución política en su contra en
Chihuahua, y otros ironizaran por el desprecio de los conser
vadores a la cultura. Pero, más allá, la revancha de Campos
tiene una importante trascendencia política para la oposición
en el país. La intención de descarrilar Justicia para Chihuahua
y perseguir a sus autores muestra algo más que un extravío
de una oposición señalada como perdida, obnubilada por sus
derrotas y sin liderazgos, que el propio López Obrador saca
a pasear para evidenciarla. Revela el problema profundo de
desconocimiento para gobernar sin dobles discursos y fonnas
indeseables que la acercan más a la vieja justicia distópica que
a la utopía democrática.
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La oposición tiene un método ruidoso. Está
enfocado a algunos perfiles visibles de la
Cuarta Transformación. Ló que merece el
pueblo de México, supone la oposición, no son
ideas ni propuestas, no un proyecto ni princi
pios; vaya, ¡ni pedir disculpas por sus malos
gobiernos! En cambio, paga millones de pe
sos a sus consultores quienes señalan que la
mentira, el odio y el ataque personal deben ser
la ruta durante el sexenio de Andrés Manuel

López Obrador.
¿En quiénes enfocan ese método y en qué

consiste? Primero, a quienes ponemos por
encima de cualquier interés personal el com
promiso con un proyecto de nación. Aplican
mareaje personal mediático —sobre todo en
redes sociales— y detonan un ataque sistemá
tico para descalificarnos. Desde sus códigos
totalitarios se lee un deseo de aniquilarnos por
lo que somos y por cómo pensamos.

Por otro lado, está el trato displicente para
quienes muestran un cálculo timorato en sus
posiciones de respaldo a la 4T o, en su de
fecto, imprudencia pública en sus críticas. A
esas personas se les reserva un apapacho del
tipo: "Qué bueno que no todos son radicales
y hay gente como tú con criterio propio". Se
sazona con un poco de la conocida cizaña de
los voceros del viejo régimen. Ah, pero si esa
persona, que sentían suya por estar en el lugar
cómodo del pacto político sin el pueblo, de
pronto sale a defender o a respaldar al Presi
dente, entonces se le dirige un ataque, ama
ble recordatorio de que tiene más "amigos"
cuando se coloca en la neutralidad o, cuando
menos, fuera de la mal llamada "polarización".

Es evidente que la oposición no tiene un
proyecto de país, no tiene siquiera identidad.
¿Qué representan?, ¿a quiénes representan?
Más allá del odio al Presidente y al pueblo que
le respalda, ¿qué les constituye? No tienen
propuesta ni una visión de país que puedan
externar. Queda claro, pues, que los residuos
del PRI, PAN y PRD no se juntaron en tomo a
ideas, sino por supervivencia.

Para este grupúsculo, vencer a Andrés
Manuel López Obrador o detener el empu
je de cambio que arropa la mayoría del pue
blo de México se ha vuelto ya una obsesión.

Significa para ellos recuperar su modo de vida
y su esquema de negocios y, por eso mismo,
su desesperación es tan peligrosa: no piensan
en el país ni en servir a la patria. Sólo añoran el
poder para servirse y servirle a sus cuates, bus
can regresar a su "nomialidad" política. Agre
guemos a esto que PRI y PAN gobiernan cada
vez menos territorios del país y que les ha ido
mal juntos. Pero si no se aliaban, desaparecían:
el resultado es que ya se quitaron la máscara.

Es claro que en su crisis está la obsesión de
volver a ser la mayoría en las Cámaras y reto
mar el gobierno del país. No ignoran que, en
2024 no podrán ganarle a Morenay creen que
podrán focalizar su conquista en la Ciudad de
México para desde ahí volver a tomar fuerza.

Con todo esto en mente, vale revisitar los
acontecimientos que se han desatado en el
Metro: uno tras otro, sistemáticos y ruidosos,
no es extraño pensar que hay sabotaje. Allí
se asoma esa manía y vileza de la oposición
que se empeña en señalar a un gobierno de la
4T y, más, a una de las posibles sucesoras del
Presidente. La oposición supone allí la remota
posibilidad de aniquilar a quien consideran in
cómoda por ser leal al proyecto de la 4T.

Así, este grupúsculo desesperado arriesga
la apuesta. ¿Quién podría ser el brazo que eje
cute su método? ¿Por qué lo haría? ¿Podría
ser, quizás, el líder sindical que ha visto afec
tados sus negocios y privilegios? El nombre es
Femando Espino y lleva 44 años al frente del
sindicato del Metro de la CDMX. Tiene dece
nas de familiares en la nómina del Metro, ha
sido cinco veces diputado del PRI, tiene ac
ceso a los talleres y un amplio conocimiento
del funcionamiento de este transporte público.

El sabotaje de la oposición toma forma: se
concretaría al contar con el apoyo de alguien
que tiene el pulso desde las entrañas del Metro
y un amplio margen de operación allí, desde
las entrañas y las sombras. Toca exigir que esta
ciudad siga a la vanguardia de todo y detener
el paso al oportunismo político. Somos millo
nes en esta ciudad y en este país quienes sa
bemos de qué son capaces los representantes
del viejo régimen. El Metro, nuestro sistema
de transporte, es colectivo y no un nido de
vilezas.
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0 CONFIDENCIAL

Las campañas, al Senado
En la bancada guinda en el Senado, liderada por Ricardo Monreal,
se contempla invitar no sólo a las corcholatas presidenciales, sino
también a los virtuales candidatos de Morena a las gubematuras de
Coahuila, Armando Guadiana, y del Estado de México, Delfína
Gómez. Veremos si la plenaria morenista, en lugar de servir para de
finir la agenda legislativa, termina en mitin electoral.

Omisión corregida
Con la novedad de que el líder de Morena en San Lázaro, Ignacio
Mier, dejó fuera al senador Ricardo Monreal de la pasarela de cor
cholatas presidenciales, en su reunión plenaria del 30 y 31 de enero.
El senador zacatecano informó que Mier se disculpó por la omisión y
le extendió la invitación para que acuda al encuentro, al que también
asistirán Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard.
Menos mal que hubo rectificación, en aras del tan exigido piso parejo.

Va por México,
¿en la ruta de su depuración?
Nos confiesan en las filas perredistas que en los acuerdos de Va por
México han pedido "congruencia y transparencia". Quizá por eso co
bra sentido que ayer sus minibancadas del Senado y la Cámara de Di
putados borraron de su lista de invitados a Silvano Aureoles, señalado
por desvío de recursos. El exgóber no disfrutará de la cena ni de las ele
gantes habitaciones, mañana, en el Marriott de Ixtapan de la Sal. En
cambio, a la plenaria amarilla está invitado nada menos que el priista
Manlio Fabio Beltrones y la precandidata tricolor mexiquense,
Alejandra del Moral.

Sueño guajiro
Y hablando de Silvano Aureoles, a pesar de ya ser como el 'apestado'
y amén de que el candidato de Va por México será, en los hechos,
definido por el PAN, el michoacano insiste en su idea de ser aspirante
presidencial e ir construyendo su estructura. Ayer, de hecho, presentó
a la coordinación de Por Amor a México en la CDMX. Se vale soñar.

Palabras que no se lleva el viento
A López Obrador que le gustan tanto los refranes, le queda bien ese
de 'Por s u boca muere el pez'. Y es que aun cuando el Presidente no
quería dar a conocer el informe que le dio la vicepresidenta de Estados
Unidos, Kamala Harris, sobre el caso Ayotzinapa, tendrá que transpa
rentarlo. El mandatario afirmaba que no tenía registro de dicho do
cumento; sin embargo, el Inai recordó que. en la mañanera del 24 de
mayo de 2021, él mismo aseguró que recibió el expediente por parte
de la Casa Blanca.

¿Ylas vacunas bivalentes?
Hace una semana el Conacyt comunicó que la vacuna Patria "sigue
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avanzando en la etapa final de desarrollo clínico para demostrar su
capacidad protectora y confirmar que es segura y representa una op
ción altamente viable como refuerzo". El subsecretario Hugo López
Gatell dijo dos días antes que la Patria "va muy bien". De acuerdo,
pero ¿y la protección contra las nuevas variantes de ómicron? Es bien
sabido que sólo Pfizer y Moderna tienen vacunas bivalentes, pero, por
una razón inexplicable más bien injustificable, el gobierno se niega
a adquirirlas. Por suerte se dio a conocer que Pfizer ya solicitó permiso
a Cofepris para entrar al mercado mexicano. ¿Qué pretexto pondrán
para negárselo?

'Aplíquenlas,
aunque hayan caducado'
Y hablando de vacunas, no sólo no se tienen en México las bivalentes
que protegen contra variantes de ómicron, sino que, con el aval de
las autoridades sanitarias, ¡se aplican fármacos que han caducado!
Luego de que personal médico de Ciudad Altamirano, Guerrero, se
negó a aplicar vacunas antiCovid caducadas, la Secretaría de Salud
del estado gobernado por Evelyn Salgado emitió un comunicado
en el que refiere que dichos inmunizadores "pueden ser administra
dos, aunque presenten fecha de caducidad vencida". Sin palabras...
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ISSSTE, violador
compulsivo

OTRA VEZ LA directora
Normativa de Adminis

tración y Finanzas del
ISSSTE, Almendra Lo
rena Ortiz Genis, mintió

a la Secretaría de la Función Pública,
la que supuestamente encabeza Ro
berto Salcedo.
De nueva cuenta benefició a Ins

trumentos y Equipos Falcón, de Noé
Ramírez, impedida desde agosto del
año pasado para participar en con
trataciones públicas, por presuntas
prácticas de colusión en los servicios
de Análisis Clínicos de Laboratorio y
Banco de Sangre.

Bajo el argumento de no parali
zar estos servicios para los derecho
habientes, la funcionaría solicitó a
la dependencia permiso para con
tratar temporalmente a compañías
inhabilitadas.

Con la información a medias, los
pupilos de Salcedo dieron su apro
bación, especificando que sólo po
día contratarse a esas empresas para
un periodo de transición de 60 días,
tiempo en que debían instalarse en el
instituto las plataformas de un nuevo
proveedor.
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Al final, la única contratada por esta excepción fue Falcón, que se llevó el pasado 30
de diciembre tres contratos por adjudicación directa para el servicio de laboratorio por
mil 318 millones de pesos, y otros tres para el de Banco de Sangre, por 249 millones; todo
por un periodo de 365 días y en regiones del país donde ni siquiera tenía instalada una
plataforma.
Otros 700 millones de pesos de las partidas restantes se los adjudicó en esa fecha a la

firma Dicipa, prácticamente de "panzazo", pues el pasado 11 de enero se publicó en el Dia
rio Oficial de la Federación la inhabilitación para la empresa que dirige Francisco Pallach.
Como se ve, el organismo a cargo de Pedro Zenteno cada vez más está lejos de Dina

marca y diariamente se acerca más al desastre operativo y organizacional.
EL ÁGUILA DE Veracruz cumple
su 120 aniversario este año.
Fue funda

do por la
empresa
inglesa de
petróleo
El Águila,
que llegó
a México
durante
el Porfi
riano. La

novena jarocha nació oficial
mente un 16 de septiembre de
1903, integrado por trabaja
dores de la compañía petro
lera que se enfrentaron a los
Indios de Juárez. "El Glorio
so", mote de batalla que se ga
naron los primeros jugadores
aguilistas, conquistaba afi
cionados en cada estadio que
visitaban. El Águila sobrevi
vió a sucesos como la Revolu
ción Mexicana e invasiones

extranjeras, como la del 21 de
abril de 1914 en Veracruz. Fue
fundadora de la Liga Mexica
na de Béisbol (LMB) en 1925.
En la actualidad es el único

equipo que sobrevive de esa
época. Después de tres años
de ausencia en el circuito de

verano, regresó en 2021 al cir
cuito beisbolero de la mano

de Bernardo Pasquel, inte
grante de una de las familias
de m ayor abolengo en el béis
bol, quienes rescataron econó
micamente en 1940 a la Liga.
Eran los tiempos de Jorge
Pasquel, que como presidente
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del gremio, se vivió la llamada
"época de oro" de la LMB.
ALGUNOS MIEMBROS DEL con

sejo de ECOCE, la empresa
creada por las principales re
fresqueras de México, se pre
guntan por qué la insistencia
en mantener en su puesto al
director general Carlos Sán
chez Gasea, expolítico de
nivel medio en la administra

ción de Enrique Peña Nieto.
Su última pifia fue afirmar

en el aniversario de la asocia

ción que en México seis de cada
seis botellas de PET se reciclan.
Sería un éxito mundial si se
reciclara el 100% de los enva
ses, pero ello está lejos de ser
verdad. Probablemente estaba
acostumbrado a hacer afirma

ciones falsas que nadie cuestio
naba. Además, nos dicen que
continúan sus malos tratos,
insultos y actitudes misóginas
hacia el personal: eso sí técni
camente experto. Parece que
nadie le ha explicado que los
temas laborales y de género son
vistos con lupa por las empre

sas que crearon ECOCE.

UNO DE LOS mercados que re
flejó mayor crecimiento en
los últimos
años fue el
de las bota
nas salu

dables y se
potencia
lizó con el
aislamien
to deriva

do por la
pandemia
de Covid19. Una de las firmas
mexicanas más destacadas es

Food News, fundada y dirigi
da por Moisés Jafif y Méni
ca Díaz, quienes a tan solo
un año de su lanzamiento ya
se encuentran en más de mil

puntos de venta en el terri
torio nacional. Por lo que se
sabe, en este 2023 buscarán
expandir su presencia a Esta
dos Unidos, marcado por una
tendencia de consumo más

sano a partir de ingredientes
naturales y procesos de inno
vación, muy característicos de

Food News.

EN 2022 LA Asociación Nacio
nal de industrias del Plástico

(ANIPAC),
que preside
Aldimir
Torres

Arenas,
registró un
crecimien
to de entre

4y6%.Ru
bros como
consumo

de envases, empaques y em
balajes podrían tener un cre
cimiento moderado de 2.8%
anualmente hasta el 2026.
Estas tres categorías signifi
can el 45% del consumo to
tal de plásticos. No obstante
estos números, la actividad
plastiquera atraviesa por un
escenario cero favorecedor,
pues aunque el consumo de
estos materiales en nuestro

país es de 5.9 millones de to
neladas al año, la producción
oscila sobre los 3.8 millones
de toneladas.
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LA ALDEA

Ya chole
Leonardo
Kourchenko

El presidente de la República,
en su habitual manipulación de
la realidad, afirma que la nueva
marcha en defensa del INE es

un excusa para defender a Gar
cía Luna.

¿Dónde está la conexión en
tre un hecho y otro? Sólo él lo
entiende, o lo fabrica, o se lo
inventa.

El problema es que ya nos
acostumbramos. Pronuncia un
rosario de insensateces diarias

de tal magnitud, que ya ni para
qué prestarle atención.
Ya chole con la marcha para

defender al INE, cuando la
menta que el propio Instituto
no acepte su "Plan B" electoral.
Se atreve aún a señalar que los
"consejeros no tienen vocación
democrática".

Y como ya nos acostumbra
mos, pues ni volteamos a ver.
Vivimos en la actitud resignada
de ser gobernados por un men
tiroso compulsivo que afirma
ser todo lo que no es:
"No soy rencoroso", ha seña

lado en múltiples ocasiones. To
dos los que lo conocen de cerca

afirman exactamente lo contra

rio: no te perdona jamás.
"Yo no miento", cuando es su

actividad más extensa, conti

nua y permanente.
Pero es más grave aún que

tener a un propagandista de
planta en la Presidencia de la
República. El daño destructivo
a las instituciones de México to

mará más de 10,15 o más años
reconstruir.
Por ello es vital defender al

INE de su ofensiva adminis

trativa disfrazada de ajuste
presupuestal contra supues
tos excesos. Su Plan B ataca la
médula del Instituto Electoral,
porque en los hechos debilita su
capacidad esencial de organi
zar procesos electorales, capa
citar ciudadanos, supervisar
escrutadores y cumplir cabal
mente con todas las funciones

que la ley le asigna.
¿Por qué pretendería AMLO

—el pseudo demócrata— en
torpecer, dinamitar, burocrati
zar la transparente e impecable
operación del INE?
Para mantener el control de

los procesos, para ser él, Cau
dillo Máximo, quien designe a
triunfadores y perdedores, para
reducir la representación de
la oposición, para arrollar con
un movimiento a su imagen y
semejanza.
AMLO no es un demócrata,

no es un liberal en defensa de

los derechos de la ciudadanía,
del fortalecimiento de un Es

tado institucional que impulse
el desarrollo de México. Es un

conservador atrapado en com

plejos e ideologías añejas, que
pretende imponer —así lo ha
demostrado en 4 años de go
bierno— su visión de país.
El INE es el último bastión de

la joven, imperfecta, incom
pleta y vulnerable democracia
mexicana.
Si AMLO modifica la estruc

tura del Instituto, provoca el
despido de miles de trabajado
res, atentará de forma mortal
contra la organización equita
tiva, transparente, ciudadana
de comicios. Tomará control del

ógano, como ha sucedido con
otros organismos autónomos.
La CNDH dejó de existir

desde que instaló a Rosario Pie
dra de mayúscula incapacidad.
La CRE fue reducida a un ór

gano que acata las instruccio
nes de la Secretaría de Energía,
cuando era un órgano regula
dor independiente.
La Comisión Nacional de Hi

drocarburos (CNH) fue inte
grada por la misma Secretaría
de Energía para nulificar su in
dependencia y decisiones.
La Cofece languidece en la

inoperatividad de comisio
nados no designados y presu
puesto extrangulado.
El INAI sigue a la espera de

poder completar su Consejo
para poder ejercer votos, deci
siones y funciones esenciales.
La Suprema Corte de Justicia

de la Nación sufrió gravemente
por una presidencia (Arturo
Zaldívar) sometida al Ejecutivo
federal y ahora enfrenta el es
cándalo de la ministra espu
ria, propuesta y designada por
AMLO para debilitar la autono
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mía de la Corte.
El Banco de México y su

Junta de Gobierno enfrentará

la ofensiva del Ejecutivo fede
ral, con la llegada del nuevo
subgobernador al servicio del
Caudillo.
Sólo nos queda el INE, por

eso "ya chole" con salir a defen
derlo, por eso le molesta tanto
y reacciona furibundo al ligarlo
al juicio de García Luna, donde
su gobierno no tiene mérito
alguno.
La investigación, acusacio

nes, integración de testigos y
todo el proceso, son obra y tra
bajo de las agencias estadouni
denses. AMLO informa todos

los días para jugar al justiciero
que encarcela a los supuestos
corruptos. Su gobierno no hizo
nada en 4 años para detener, in
vestigar, acusar a García Luna.
Ahora, cuando los fiscales de
Estados Unidos lo tienen en el
banquillo, no faltó que el can
ciller —en la búsqueda de una
estrellita en la frente— pre
sentara una demanda para una
supuesta "restitución" de 700
millones de dólares.

¿No le tocaría a la Fiscalía
presentar evidencias de des
víos, cuentas, empresas?
Es que el fiscal general está

ausente por enfermedad, pero
el presidente, en su inconteni

ble retahila de mentiras, dice
que está muy bien de la espalda
y trabaja desde casa.
Ya chole con un partido, un

presidente y un gobierno que
violan la ley sistemáticamente,
que patean el Estado de dere
cho, que atrepellan continua
mente a empresas, ciudadanos,
organismos, porque así con
viene al futuro nebuloso de
Morena.
Ya chole con la mentira sisté

mica, con la movilización ca
llejera para distraer la atención
de un fracaso estrepitoso, de
docenas de promesas incum
plidas, de trenes que chocan,
sistemas que se caen, obras que
no funcionan.
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)ESDE SAN LÁZARO

La alianza opositora es un "petardo"
Alejo
Sánchez
Cano
La simple conformación de la

alianza opositora para bus
car la alternancia en el poder

en la elección presidencial del
2024, no basta, se requiere zanjar
una serie de factores endógenos
y exógenos para que tome fuerza
la coalición integrada por ahora,
con el PAN, PRI y PRD y real
mente se convierta en una opción
competitiva.
Aunque muchos de los alian

cistas se hacen de la vista gorda
con la permanencia de Alejandro
Moreno al frente del PRI nacional,
lo cierto es que su presencia en ese
cargo no abona a ese partido en
su intención de buscar el apoyo de
la ciudadanía y menos en consti
tuirse como un activo del bloque
opositor, merced a que cada vez
más crecen los priistas inconfor
mes por el agandalle de imponer
una reforma a los estatutos del

partido, que le garantizan per
manecer más tiempo en el cargo
y definir las candidaturas hacia el
proceso electoral del 2024.
Alito fue electo presidente del

partido hasta el 18 de agosto de
2023, empero mediante una se
sión virtual amañada y basada en
artilugios electorales y jurídicos,
algunos miembros del Consejo Po
lítico Nacional apoyaron reformar
el artículo 83 de los estatutos para
que permanezca en la dirigencia
hasta finales del 2024.
Esta medida no solo afecta a sus

adversarios políticos, sino hasta
priistas de cepa que tienen gran
poder de convocatoria en sus lo
calidades, pero que han criticado

abiertamente la gestión de Mo
reno por los resultados obtenidos
en las elecciones para gobernador,
en donde ha perdido todas.
Este no es el único pasivo del

actual dirigente nacional de los
tricolores, sino que permanece la
desconfianza sobre su lealtad, en
virtud de que es un personaje que
se caracteriza por la traición y su
"proclividad forzada" al actual
régimen.
Para nadie es un secreto que el

PRI va en picada y de no suceder
un milagro, su registro nacional
estará en riesgo en la elección del
2024, sin embargo, ante este es
cenario, los priistas prefieren ha
cerse de la vista gorda, sobre todo
aquellos que buscan una candi
datura no solo para la Presidencia
de la República, sino también al
Congreso de la Unión, 8 guberna
turas, la Jefatura de Gobierno de
la CDMX, 30 Congresos estatales y
mil 596 alcaldías.
Hay que decirlo con todas sus

letras, el PRI aporta muy poco a la
alianza y con "Amlito" están con
denados a su extinción.

En el PRD, las cosas van de mal
en peor, ya que los Chuchos no
quieren soltar el poder al impedir
el surgimiento de nuevos cuadros
en puestos de mando, por lo que
también es un lastre con el que hay
que cargar.
La alianza opositora se consoli

dará con el apoyo de la sociedad
civil y desde luego, con la incorpo
ración de Movimiento Ciudadano,
de Dante Delgado, mientras ello
no ocurra, están haciendo castillos

en el aire ya que sus posibilidades
reales de victoria ante Morena y
sus rémoras, son remotas.
Desde luego, el desplome en las

encuestas de AMLO y los escasos
resultados que ha logrado su ges
tión con indicadores negativos en
economía, inseguridad, educa
ción, salud, combate a la pobreza,
empleo, entre otros tantos sec
tores, ha provocado que muchos
de sus adeptos que votaron por el
tabasqueño en 2018, se muestran
decepcionados y contrarios a su
"rollo mareador", por lo que su
base de votos se ha reducido a la

mitad de los 30 millones que tuvo
en esa elección.

En ambos frentes, hay muchas
debilidades y pocas fortalezas,
por lo que en estos momentos la
moneda está en el aire y es por eso
que el bloque opositor debe ser
más escrupuloso en la selección de
sus aliados y priorizar la alianza
con la sociedad civil, esa que ya
anuncia la segunda marcha en
defensa de la democracia, del voto
y del INE.
Otro reto de los aliancistas es la

selección de su candidato para la
presidencia de la República, ya que
si el PAN se empecina en nominar
a algunos de los gobernadores que
tiene en funciones, no será sufi
ciente para sumar al grueso de los
votantes, toda vez que esos man
datarios estatales, si bien tienen
ascendencia en sus terruños, no
tienen presencia nacional.
Los resultados que arrojan las

casas encuestadoras serias de

ben dar luz sobre esos personajes
emanados de la sociedad civil o
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de otras fuerzas políticas ajenas al
PAN, PRI y PRD, que pueden co
mandar este proyecto. De hecho,
gran parte del éxito de los oposi
tores al actual régimen se basa en
esta decisión.
Por ahora se menciona a Luis

Donaldo Colosio o Lilly Téllez,
aunque al ser pasados por el crisol
partidista de los aliancistas, no son
tan bien recibidos.

En lo personal, creo que las filias
y fobias, además de los intereses

personales o de camarilla que
tienen las dirigencias nacionales
de los tres partidos que confor
man la alianza, impedirán que
surja un candidato o candidata de
espolones que pueda alcanzar la
Presidencia.
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SIGNOS VITALES

Superpeso, finanzas publicas
y naturaleza de la crisis

Enrique
Cárdenas

Sigue la discusión respecto
de por qué el peso está tan
fuerte, si la deuda ha au

mentado o no a niveles preocu
pantes, y si habrá o no crisis de fin
de sexenio, tal como mi genera
ción se acostumbró a vivir y sufrir
entre los años 70 y 90.
Con relación al superpeso, cuyo

nivel depende de la oferta y de
manda de dólares y las expectati
vas de su valor a corto plazo, cada
vez está más claro que la abun
dancia de dólares lo hacen más

barato: la abundancia proviene
del crecimiento de la economía

norteamericana (que impulsa las
exportaciones de bienes y servi
cios), la recuperación del turismo
después del Covid, y los flujos de
las remesas desde el extranjero.
Estos tres factores han aumen

tado notablemente la disponibi
lidad de dólares en el mercado
cambiario.
Por el lado de la demanda de

los billetes verdes, el lento creci

miento de la economía nacional

mantiene algunas de nuestras
importaciones relativamente ba
jas (aunque un superpeso va en
sentido contrario pues abarata
las importaciones), y la elevada
tasa de interés para detener la
inflación contrasta con los rendi
mientos de los ahorros en México

respecto del resto del mundo. Es
decir, la gente prefiere tener al
tos rendimientos de sus ahorros

en pesos, con la expectativa de
que en el corto plazo el peso se
mantendrá estable. No hay quien
le corra a un rendimiento de Ce

tes arriba del 10% mientras que
fuera del país apenas se puede
conseguir un 2%. Claro, siempre
que el peso no se devalúe.
Esto depende en buena medida

de lo que haga el gobierno con sus
finanzas públicas. En las crisis de
1976,1982 y 1994 hubo exceso
de gasto, déficits públicos eleva
dos y endeudamiento externo
que, con un sistema de tipo de
cambio fijo, provocó una san
gría de dólares que finalmente
terminó con una devaluación del

peso. No queremos ni acordar
nos. Hoy parece no ser el caso.
En este gobierno los déficits

han sido relativamente pequeños,
gracias a las reducciones draco
nianas de los gastos gubernamen
tales: desabasto de medicinas y
servicios médicos, desmantela
miento del aparato gubernamen
tal, falta de mantenimiento de
carreteras, puentes, metro de la

CdMx, y otros servicios e infraes
tructura, reducción de progra
mas educativos y de apoyo a las
mujeres (guarderías, escuelas de
tiempo completo, etc.), combate
al cambio climático y protección
de la calidad del aire, agua y sue
los, y un larguísimo etcétera. Por
su lado, los ingresos públicos han
aumentado ligeramente a pesar
del bajo crecimiento económico,
en buena medida por el trabajo
del SAT (aveces aplicando instru
mentos como la UIF, amenazas
diversas, auditorías intermina
bles, etc.) y por los precios del pe
tróleo, que los han incrementado
1.4 puntos del PIB entre 2018 y
2021. El resultado es que los défi
cits gubernamentales han sido re
lativamente bajos (2 a 3% del PIB,
nada que ver con los periodos de
Echeverría y López Portillo), y por
tanto el incremento de la deuda

ha sido relativamente bajo. Eso
no quiere decir que no haya au
mentado, de hecho ha crecido 5.9
puntos del PIB en este gobierno,
pero dado el relativo bajo nivel de
endeudamiento a nivel interna

cional, los mercados perciben que
por ahí no hay problema. Incluso
los focos rojos de Pemex y CFE
son minimizados por las califica
doras crediticias porque ya quedó
claro que serán 100% respalda
das por el gobierno mexicano. Es
decir, en los hechos ya absorbi
mos la deuda de Pemex todos los

mexicanos y eso les gusta a los
acreedores.
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Si no habrá crisis del dólar y de
las finanzas públicas al finalizar
el sexenio, ¿qué nos preocupa?
Nos preocupa que por no deva
luar en un contexto internacional

volátil (un objetivo explícito del
presidente), los servicios públi
cos sean cada vez más deficien
tes, la salud de los mexicanos sea
cada vez más precaria, se pierdan
generaciones de estudiantes por

el deterioro del sistema educa

tivo y las pérdidas de aprendi
zaje acumuladas. Nos preocupa
la inseguridad, la extorsión y los
feminicidios a los que no se ve fin.
Nos preocupa que, para soste
nerse, el presidente acumule todo
el poder, viole la ley sin rubor y
presione a la Suprema Corte y al
INE sin tregua con el fin de rea
lizar una elección de Estado sin

obstáculos. Nos preocupa que,

ante una crisis, las Fuerzas Arma
das pudieran respaldar al presi
dente antes que la Constitución.
Nos preocupa que de percibirse
inestabilidad política grave por
la situación electoral o cualquier
otra razón, la gente y los políticos
del gobierno reaccionen como lo
han hecho en otras ocasiones: sal

var su pellejo sin importar el país,
y en ello, quitarle los alfileres de
los que México está colgado.
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USO DE RAZON

Lloramos por ti, Argentina
Pablo
Hiriart

Así como lo leen, el pre
sidente de Argentina,
Alberto Fernández, dijo

al diario Folha de Sao Paulo que
la inflación en su país era "auto
construida, está en la cabeza de
la gente".
El año pasado la inflación al

canzó un indecoroso 94.8 por
ciento. Para este año las proyec
ciones van desde 60 a 85 por
ciento.
Un día antes del inicio de la

Cumbre de la Comunidad de
Estados Latinoamericanos y Cari
beños (Celac) en Buenos Aires, el
mandatario dijo que la inflación
en su país es una cuestión men
tal, producto de la manera de ser
de los argentinos.
"Gran parte de la inflación es

autoconstruida, está en la cabeza
de la gente. La gente ve en el dia
rio que va a subir el combustible
y entonces empieza a aumen
tar, por las dudas. La inflación es
como que a uno le impide pro
yectar el futuro y, por lo tanto, es

todo más difícil, y es cierto que
los argentinos somos casi exper
tos en proyectar el futuro con la
inflación, y lo que tenemos que
hacer es erradicar esa lógica in
flacionaria", dijo.
Tómala. Otro que se vuela.
Qué hemos hecho, madre san

tísima, para tener presidentes
que atribuyen la inflación a un
estado mental de la gente.
Que hablan con pajaritos que

les traen el mensaje de un muerto
para el pueblo venezolano y les
indica por quién votar en las
elecciones.

Que dan autogolpes de Estado
para no rendir cuentas a las acu
saciones de la fiscalía peruana
por corrupción de sus familiares.
Que señalan a la mala concien

cia como la causante del contagio
de Covid y que la enfermedad se
frena con un billete de dos dó

lares, mientras morían 700 mil
mexicanos por la pandemia.
Que meten a la cárcel a los can

didatos presidenciales opositores
para seguir en la presidencia de
Nicaragua, con su esposa como
vicepresidenta.
Que condenan a 11 años de

cárcel a los compositores de una
canción de protesta, Patriayvida,
porque no les gustó a los dictado
res de Cuba.

Y todavía anda por ahí otro
que aconsejó a los bolivianos no
comer carne de pollo porque las
hormonas que le inyectan a las
aves detonan la homosexualidad.

El argentino dijo el martes que
los países de la Celac, incluidos
Nicaragua, Cuba y Venezuela,
"sostienen valores democráticos

que se han visto amenazados por
la ultraderecha".

Hizo explícita su solidaridad
con las dictaduras de esos tres

países que, dijo "sostienen valo
res democráticos".

Desde la capital mexicana, el
presidente López Obrador feli
citó a su colega y amigo Nicolás
Maduro por cancelar su asisten
cia a la reunión, pues había una
trampa de "los medios conserva
dores" argentinos contra el dicta
dor venezolano.

Intervencionismo puro: "Hizo
muy bien Maduro en no pres
tarse, en no caer en una trampa
mediática en Argentina, que
deberían de estar avergonzados,
ofreciendo disculpa los conser
vadores que causaron el en
deudamiento de Argentina en
complicidad con el Fondo Mone
tario Internacional y que ahora,
como son los conservadores de

hipócritas, le echan la culpa de
todo a Alberto Fernández".

Intervencionismo y desinfor
mación, para decirlo de una ma
nera respetuosa.
Mauricio Macri dejó una deuda

con el FMI de 19 mil millones de
dólares, que el gobierno de Fer
nández podía renegociar.
Y Alberto Fernández dejará, al

término de su mandato (2023),
una deuda de 60 mil millones de
dólares.

¿Quién debe ofrecer disculpas?
Macri, deuda de 19 mil millo

nes de dólares con el FMI.

Fernández, deuda de 60 mil
millones de dólares.

Entonces la culpa es del FMI
por... prestarles dinero.
Si no les prestan, los habitan
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tes del país que fue granero del
mundo no comen.

Malos para gobernar y buenos
para cobrarle caro al pueblo por
sus servicios.

La vicepresidenta y expresi
denta de ese pobre gran país fue
declarada culpable por admi
nistración fraudulenta en sus

dos periodos de gobierno, "por

extracción de fondos del Estado

para su beneficio personal o el de
un tercero".
Cristina Fernández encabezó

una asociación delictuosa con

funcionarios y empresarios, para
quedarse con el sobreprecio de
obras públicas "que incluso eran
innecesarias".
Fue condenada a seis años de

cárcel, pero goza de libertad por
que la vicepresidencia le otorga
fuero.

Y el presidente sale a justificar
su incompetencia con la idea de
que la inflación es una "construc
ción mental" de los argentinos.
Otro que se vuela.
Puro incompetente en el

poder.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Los dichos del Grande

Raymundo
Riva Palacio

Si los fiscales del Departa
mento de Justicia de Esta

dos Unidos quieren lograr
una sentencia condenatoria del

exsecretario de Seguridad Pú
blica Genaro García Luna, van a
tener que presentar testigos más
sólidos en la corte en Brooklyn, y
pruebas que soporten sus decla
raciones. Pero si siguen llevando
al estrado a testigos como Sergio
Villarreal Barragán, sicario del
Cártel de los Hermanos Beltrán

Leyva, nadie podrá decirse sor
prendido si sus acusaciones con
tra García Luna colapsan.
No se sabe si García Luna es

inocente o culpable, ni cómo lo
vaya a encontrar el jurado. Pero
las acusaciones que le lanzó Vi
llarreal Barragán para vincularlo
con los cárteles de la droga no se
sostienen. El matón de narco

traficantes apodado el Grande,
porque mide dos metros, dijo
lo que quiso sin necesidad de
probar nada, porque el acuerdo
que firmó con los fiscales para
declarar en el juicio contra Gar
cía Luna, admitió ante el juez
Brian Cogan, no requería que
presentara ninguna prueba.
Como botones de muestra de sus
falsedades:

* Señaló que la captura de
Jesús el Rey Zambada al norte
de la Ciudad de México, en
octubre de 2008, fue gracias a
información que proporcionó a
las autoridades Arturo Beltrán

Leyva, el Barbas, jefe del cár
tel familiar, tras haber roto con
el Cártel del Pacífico, lidereado
por Ismael el Mayo Zambada,
del cual su hermano era el jefe

de plaza en el Valle de México.
Además, agregó, lo detuvieron
él y varios miembros más de la
organización, que suplantaron a
elementos de la Subprocuradu
ría Especializada en Investiga
ción de Delitos de Delincuencia

Organizada.
La realidad, como trascendió

y se publicó en ese entonces,
es que la información original
provino de la DEA, que se la co
municó a la Policía Federal, que
dependía de García Luna, que
a su vez lo reportó a la Secreta
ría de Seguridad de la Ciudad
de México, que realizó la cap
tura. El secretario de Seguridad
capitalino en ese entonces era
Manuel Mondragón, y el jefe de
Gobierno, Andrés Manuel López
Obrador.

Cuando vio la operación en
curso, Zambada le habló a Éd
gar Bayardo, que estaba en la
nómina del Cártel del Pacífico,
para que impidiera la deten
ción y lo rescatara. Bayardo no
pudo lograrlo, y esa misma tarde
la Policía Federal lo detuvo. El

entonces procurador, Eduardo
Medina Mora, lo hizo testigo
protegido para utilizarlo contra
García Luna.

¦'El Grande afirmó que la or
ganización de los Beltrán Leyva
cambió la cocaína que llegó de
Colombia al puerto de Manza
nillo en 2007, con lo que el de
comiso de 23 toneladas de esa
droga, el mayor en la historia,
había sido de mero polvo blanco.
Ese cargamento llegó en el barco
Esmeralda, y la DEA alertó a la
Policía Federal, que su vez se lo
comunicó al Ministerio Público
Federal. La Policía Federal rea

lizó el decomiso, pero la Marina
y el MPF vigilaron los dos conte
nedores con cocaína durante casi

Nadie podrá decirse
sorprendido si sus
señalamientos
contra García Luna

colapsan

Las acusaciones

que le lanzó para
vincularlo con los

cárteles de la droga
no se sostienen
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tres semanas, esperando detener
a quienes fueran por él. Cuando
nadie se presentó a reclamarlo,
en frente de cámaras para grabar
todo el procedimiento, se realizó
el peritaje que comprobó que era
cocaína, y la Marina lo destruyó.
*El Grande testificó que todos

los líderes de los cárteles, con la
excepción de Joaquín el Chapo
Guzmán, pactaron una tregua en
2006 y se dividieron el territo
rio, que culminó a principios de
2008, cuando los Beltrán Leyva
entraron en guerra con el Cártel
del Pacífico, que encabezaban el
Mayo Zambada y el Chapo Guz
mán. No hay ningún registro
de la tregua que mencionó, ni
tampoco se frenaron los enfren
tamientos entre el Cártel del Pací
fico que en ese momento incluía
a los cárteles del Milenio y de
Juárezy el Cártel del Golfo y Los
Zetas. La ruptura que señaló se
refiere a enero de 2008, cuando
el Ejército capturó a Alfredo
Beltrán Leyva, el Mochomo, en
Hermosillo.

En este espacio se publicó,
en ese entonces, que el Barbas
responsabilizó de esa captura
a su compadre, el Chapo Guz
mán, aunque el trabajo de inte
ligencia que permitió al Ejército
detenerlo lo realizó la Policía
Federal. El Barbas había tomado

distancia del Cártel del Pacífico
desde 2007, como se reportó en
este espacio, cuando en una reu
nión en Cuernavaca con los líde
res de Los Zetas, estableció una
alianza. La detención de su her

mano fue el pretexto para iniciar
la guerra contra el Pacífico, que
alcanzó su máximo de masacres

en mayo de 2008 en Sinaloa.
¦'El Grande afirmó que entre

los diversos líderes del Cártel
de Sinaloa prorrateaban los so

bornos a García Luna, y que era
"la mejor inversión que habían
hecho con su dinero". Hay infor
mación pública que lo contra
dice. Además de las operaciones
contra el cártel antes señaladas,
en 2007 la Policía Federal deco
misó 205 millones de dólares y
17 millones de pesos en la casa
de Zhenli Ye Gon, el empre
sario chinomexicano que era
el introductor de precursores
para metanfetaminas del Chapo
Guzmán.
Ese mismo año la Policía Fe

deral detuvo a Sandra Ávila
Beltrán, la Reina del Pacífico, y
al colombiano Juan Diego Es
pinoza, que pertenecían a la
estructura de mando de la or

ganización, por lo que el agente
Roberto Velasco, que realizó las
detenciones, fue asesinado en
2008. Días después de ese cri
men, Édgar Millán fue ejecutado
por un sicario contratado por los
sinaloenses. En 2010 detuvieron

a Édgar Valdés, la Barbie, jefe di
recto de Villarreal Barragán.
La forma como el Grande

acusó a García Luna en la corte
en Brooklyn no es un método
inusual en su pasado criminal.
Tras ser detenido en 2010, el en
tonces procurador Medina Mora
lo hizo testigo protegido, para
incriminar a funcionarios de la

PGR acusados de proteger al
Barbas, dentro de la Operación
Limpieza, para limpiar a la PGR.
Los imputados pasaron años en
la cárcel, pero terminaron siendo
exonerados. No ayudó el Grande
en aquel caso que terminó en un
fiasco, y si los fiscales en Broo
klyn insisten en su estrategia de
presentar testigos protegidos
como él, un nuevo fracaso, ahora
en el juicio contra García Luna,
estará en su horizonte.
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LA FERIA

Uberen Cancúny la falta de Estado

Salvador
Camarería

Qué fácil es para Andrés
Manuel López Obra
dor decir que lo de Uber

en Cancún se está exagerando.
Total, cuando él va a ese destino
tiene camionetas o helicópteros
para salir del aeropuerto como
mejor le plazca.
Para casi todos los demás, ate

rrizar ahí es resignarse a des
embolsar mil pesos: la tarifa del
taxi a cualquier punto de la zona
hotelera nunca es menor a esa

cantidad. Y de ahí para arriba.
¿Exagerado pedir que, como en
el aeropuerto capitalino o el de
Guadalajara, sea posible pedir
un Uber que, encima normal
mente, es más económico?
Dirán los que saben que no,

que uno podría tomar un camión
en el aeropuerto para irse a Can
cún con un costo más módico.

Que hay opciones, dirán. Ya los
veo subiendo con toda la familia,
flotis incluidos, para irse a la cen
tral, donde al bajar... los espera
rán los taxis que no dejarán que
llamen a un Uber para llegar a su
destino final.
Pero no nos confundamos.

Uber no es el problema (y acaso
tampoco la solución, pero ese es
otro tema).
El problema es que el go

bierno, los gobiernos, dejan al
ciudadano a la deriva, a merced
de grupos que se han enquistado
y que Morena, el partido que dijo
que rompería las cadenas de los
monopolios y poderes fácticos,
le hace al tío Lolo cuando se

trata de intereses de los cua

les se ha beneficiado, como los
transportistas.
Cancún tiene un problema de

movilidad mayúsculo. Es notable
cómo siendo la ciudad turística

más importante de México es, al
mismo tiempo, un ejemplo de las
deficiencias institucionales del

país.
En diciembre fue noticia que

un mal operativo vial, en una
obra que lleva meses, provocó
todo un desastre internacional.

Los pasajeros de vuelos domés
ticos y foráneos hicieron cuatro,
cinco o más horas al aeropuerto.
Muchos terminaron caminando

kilómetros. Muchos perdieron su
avión. Un desgarriate propio de
la falta de gobierno.
Esta semana el bloqueo a los

turistas y locales fue a manos de
los taxistas, enardecidos porque
el fallo de unos magistrados fe
derales abrió la posibilidad a que
Uber circule en ese puerto.
Tendríamos que haber adver

tido el tamaño de la amenaza: el

día que iban a sesionar los ma
gistrados, en la primera semana
hábil de este año, elementos de
varias corporaciones tuvieron
que custodiar la sede judicial
ante la posibilidad de que los ta
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xistas irrumpieran.
La protesta de éstos ocurrió

esta semana y ha escalado: ya
también atentan contra turistas

internacionales, y Estados Uni
dos ya lo avisó a sus ciudadanos.
Mee.

A pesar de eso, AMLO dijo que
es un tema local y que confía en
que la gobernadora Mara Le
zama va a resolverlo. A la nueva

titular del Ejecutivo de Quintana
Roo la están calando; veremos
de qué está hecha,
Y, por supuesto, este tema

importa más allá de los turistas:
los bloqueos y el monopolio afec
tan también a los trabajadores
locales.

Se habla de que mañana vier
nes habrá un boicot en contra de

los taxistas. Se habla de que les
van a revocar licencias.

¿Uber es el bueno y los taxistas
los malos? No necesariamente.

Pero algo nos dice de la necesi
dad de más opciones, si vemos
que el 11 de enero, apenas se
supo el fallo de los magistrados,
se dispararon en casi 200% las
solicitudes de una licencia de

Uber... y en similar proporción
las agresiones de los taxistas a
los conductores de plataformas.
¿El Tren Maya resolverá el

problema? No sueñen, porque
en una de esas para tomar ese
ferrocarril habrá que tomar un...
taxi. Tema local, ajá.
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CUERDA FLO

JA. Ignacio.Mier,
coordinador de
Morena en la
Cámara de Di

putados, declaró
que él no se títu
lo de la universi
dad porque em
pezó a trabajar
muy ¡oven, aun
que sí preparó
su proyecto de
tesis en la carre
ra de Administra
ción. Comentó
que en su labor
aprendió mucho
de pedagógpsy,
porque no corres'
pondía a lo q«e,;
había estudiado,
decidió no titular

se porque él lo
«jQ0S¡deraba un
fraude.
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Nuevas reglas para
el sistema satelital

Dentro de seis meses, el Instituto Federal de Teleco

municaciones cumplirá una década de trabajo
intermitente. En la última etapa, sobre todo. Por
la pandemia, desde la primavera del 2020, pe
ro también por notorias ausencias en el pleno de

Comisionados.

Pasaron casi tres años desde que el IFT convocara a una
consulta pública sobre las nuevas disposiciones regulatorias
en materia de comunicación vía satélite. El plazo originalmen
te contemplado —de 30 días hábiles— tuvo que extenderse,
por causas de fuerza mayor, hasta el 3 de agosto del 2020.
En seis meses se recibieron 24 participaciones que tardaron
dos años en ser sancionadas por la Unidad de Espectro Ra
dioeléctrico, que finalmente sometió a la Comisión de Mejo
ra Regulatoria su propuesta, para una opinión no vinculante.

Un mes después, las nuevas disposiciones llegaron al Pleno
y fueron enviadas al Diario Oficial de la Federación, para su
publicación. Esta actualización regulatoria busca hacer más
eficiente y competitivo el mercado de comunicación vía saté
lite y recursos orbitales.

Este ecosistema de comunicación depende del despliegue
de infraestructura asociada a sistemas satelitales para la pres
tación de servicios públicos de telecomunicaciones y radiodi
fusión, banda ancha e Internet con la mayor cobertura, conec
tividad y calidad.

Los operadores del servicio —de acuerdo con el Inegi—
están conformados por 128 unidades económicas. Las enti
dades federativas con mayor número de empresas del ramo
son la Ciudad de México con 26 unidades, el Estado de Mé
xico con 14 unidades y Jalisco con 12 unidades. Según da
tos del Censo Económico 2019, sus ingresos fueron de 1,250
millones de pesos, 1,067 millones se generaron en la CDMX.
Al cierre del 2022, el IFT tiene 39 títulos habilitantes vigen

tes, que corresponden tanto a concesiones de recursos orbi
tales como a autorizaciones de aterrizaje de señales, de los
cuales 33 empresas o instituciones son titulares de alguno de

los referidos títulos habilitantes. Además, conforme a la infor
mación obtenida del Registro Público de Concesiones del Ins
tituto, se tiene que existen registros de 322 títulos habilitantes
correspondientes a 286 operadores de Autorizaciones de Es
taciones Terrenas Transmisoras.

Dentro de los principales tópicos que aborda esta nueva
regulación se encuentran: la introducción de la figura de "au
torización genérica" de estaciones terrenas transmisoras (o
blanket license), por medio de la cual a través de una sola li
cencia se autoriza el despliegue y operación de diversos mo
delos de estaciones terrenas transmisoras, lo cual dará más
agilidad y flexibilidad al despliegue de infraestructura satelital

Igualmente, flexibiliza el uso privado con propósitos de ra
dioaficionados vía satélite sustituyendo el modelo actual por
un registro simplificado ante el Instituto. Considera las misio
nes de corta duración, que son de gran importancia para la
investigación y la innovación por parte de las instituciones pú
blicas de educación superior, y la regulación adecuada de un
plan de reemplazo satelital, la desorbitación, reubicación y
operación en órbita inclinada para buscar garantizar la pre
servación de los recursos orbitales asignados a favor del Es
tado mexicano.

Efectos secundarios
Motores. Acaba de presentar su cuarto informe Mauricio Vi
la, gobernador de Yucatán. Entre el cúmulo de resultados en
materia de seguridad, inversión y desarrollo social, destaca
un repunte importante de la agroindustria, que tiene a la ac
tividad porcícola como su bastión, al haberse convertido en
la principal generadora de empleos en el interior de la enti
dad. Datos de la STPS destacan que en Yucatán existen más
de 20 mil empresas, de las cuales solo 15 son las que gene
ran más empleados. En el estado operan casi 21 mil estable
cimientos (2% del total nacional), de estos, 2.7% pertenece al
sector agropecuario, 28.3% a las industrias, 27.1 % a comer
cio y 41 .9% a servicios.
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García Luna, corrupción
largamente anunciada
En la semana que transcurre, el tema que ha es

calado la cumbre de atención mediática y social
es el juicio a Genaro García Luna en una corte
neoyorkina. La expectación que ha causado el
acontecimiento no es la presunta corrupción del

acusado, cosa que en México se sabía o, cuando menos,
se sospechaba, sino el inusitado proceso a un funciona
rio de tan alta jerarquía y la expectación o el morbo po
pular por saber si el presunto culpable, en su afán de ate
nuar su castigo, se lleva entre las patas a quienes fueran
sus jefes inmediatos, los expresidentes Fox y Calderón.

Existen varios libros donde se pone al descubierto lo
que hoyes presunción para la justicia estadounidense, el
alto grado de cínica corrupción de prominentes figuras
de la política mexicana y que las autoras y autores de las
publicaciones que voy a citar documentan con solvencia.
Una de las primeras acusaciones sobre la conniven

cia de García Luna con el narco la lanzó un subordinado
de éste, el comandante Javier Herrera Valles, advirtió a
Felipe Calderón, mediante sendas cartas, los nexos que
García Luna tenía con el narco. Del episodio dan cuenta
en sus respectivas publicaciones, Olga Wornaten Felipe,
el oscuro; Francisco Cruz en García Luna, el señor de la
muerte; y Ricardo Ravelo en El narco en México. Calde
rón jamás contestó las cartas.
Recientemente, Herrera Valles, declaró al periodista

Rubén Luengas, en el noticiero En contexto: "Quise adver
tirle a Felipe Calderón Hinojosa, lo que estaba ocurrien
do al interior de la Secretaría de Seguridad Pública (...)
Pero mi sorpresa fue que no nada más tenía conocimien
to, sino que era parte de las complicidades de Genaro
García Luna en la protección que se le hacía, en ese tiem

po, a la delincuencia organizada". Por su frustrada de
nuncia el licenciado en criminología y capitán piloto avia
dor, Javier Herrera Valles, estuvo preso casi cuatro años.
También se han ocupado de la andanzas y corrup

telas de García Luna con publicaciones valientes y bien
documentadas: Peniley Ramírez en Los millonarios de la
Guerra y Anabel Hernández en Los señores del Narco y
El Testigo, según Anabel, el ingeniero García Luna estuvo
implicado, en el segundo mes del sexenio de Vicente Fox,
en la fuga del Chapo Guzmán del penal de Puente Gran
de, Jalisco, en esta información coincide el también pe
riodista J. Jesús Lemus, quien estuvo preso en el precitado
penal tres años y cinco días, entre el 2008 y el 2011, su
"delito": publicaren el periódico El Tiempo de La Piedad
Michoacán, que Luisa María Calderón, hermana del pre
sidente, tenía tratos con el delincuente Servando Gómez,
la Tufa, respecto al financiamiento de su posible campa
ña hacia la gubernatura de Michoacán.

Durante su reclusión, Lemus, compiló y, posteriormen
te, publicó con el título de Los Malditos Iy II, testimonios
y anécdotas de los delincuentes ahí enclaustrados cali
ficados como de alta peligrosidad, entre ellos Alfredo
Beltrán Leyva el Mochomo y Sergio Villareal, el Gran
de, gracias al cual supo y así lo publicó en su libro el Li
cenciado, la manera en que Villarreal, logró contactar al
presidente electo Calderón, durante el bautizo de un hi
jo del senador panista Guillermo Anaya del cual Felipe
y Margarita Zavala fueron padrinos. Anaya a su vez era
cuñado de Adolfo, hermano de el Grande, por lo que el
narco y el legislador se decían "parientes". El panista in
vitó al delincuente al bautizo quien así pudo cumplir con
la encomienda de Ismael el A/layo Zambada, avalada
por Arturo Beltrán Leyva, jefe del Grande, de ofrecerle a
Felipe Calderón, los millones de dólares que pidiera pa
ra poner a García Luna como secretario de Seguridad
Pública. En alguno de los libros aquí mencionados se di
ce que fueron 20 millones de dólares los que Felipe del
Sagrado Corazón de Jesús, aceptó.

Punto final

El colmo de una corcholata es perder la carrera por un
metro.
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Posible vacío para
elección del 2024

Familiarizado con las elecciones previas a la re
forma electoral de 1996, a quien esto escribe
le cabrean las leyes del "plan b" presidencial
pues quieren cambiar el sistema que desde ha
ce 26 años permite que los resultados electo

rales reflejen razonablemente la voluntad del votante.
Una pregunta a quienes, más sosegados, no ven

riesgos en esos cambios. Si despiden al personal de
carrera del INE ¿quién capacitará a casi 750,000
potenciales funcionarios de casilla para las eleccio
nes del 2024?

Esos ciudadanos elegidos al azar, ya capacitados,
garantizan que, como desde hace un cuarto de siglo,
el 2 de junio de 2024, serán los ciudadanos, no los
partidos ni el Gobierno, quienes reciban y cuenten
bien los votos. Por eso, cabreado, descalifico como
perversa la propuesta del Gobierno.

Nearshoring: la política de la inercia
Hace 57 años cuando llegó la industria maquilado
ra a Ciudad Juárez, se fundó el Tecnológico de aque
lla ciudad, para disponer de la mano de obra capa
citada que exigía la industria que cambiaría el futuro
de la frontera.

Hoy, cuando el nearshoring abre la gran ventana
de oportunidad para que México atraiga inversiones
no por inercia, sino por un esfuerzo concentrado que
cree las condiciones para generar miles de empleos
que tanta falta hacen.

Desafortunadamente la política inercial es la única
opción, por ahora, pues las costuras presupuestóles
están muy exigidas por las magnas obras del sexenio
y líbrelos Dios de coordinarse con la IP ¡Imagínense!

Inegi, su indispensabilidad lo blinda
Creado el 25 de enero de 1983 por el gobierno del

presidente Miguel de la Madrid, el Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, ha dicho su actual presi
denta Graciela Márquez Colín, se ha hecho indispen
sable por su eficacia.
Institución autónoma que, gracias a la eficacia

de su personal ha sobrevivido a los vendavales se
xenales, tan cambiantes y arrogantes, gracias a su
capacidad, eficacia y disciplina, sus principales
características.

Los distintos gobiernos, con hambre de cambiar
hasta el eje del universo, han descubierto que les son
indispensables las cifras, estadísticas y estudios que
elabora el Inegi con tanto profesionalismo. Son su
blindaje.

Notas en remolino
Pronto la alianza opositora tomará decisiones im
portantes. Uno, decidir cómo conducir el proceso de
elegir candidatos y candidatos sin desilusionar a los
"espontáneos" del "debe ser". Y olvidarse de las za
randajas de Un Programa y sólo concentrarse en la
mejor manera de capitalizar la indignación ciudada
na... No dramaticemos. El amparo a Ovidio Guzmán
no impide extraditarlo a Estados Unidos, sólo asegu
ra que para hacerlo el Gobierno de México se ape
gue a los procedimientos fijados por la Constitución y
las leyes. Nada más, pero nada menos... Hace años,
mi hijo Jaime —QEPD—, quien fuera sacerdote en
Neza, me dijo: "los políticos deben entender que es
ta gente tiene muchas necesidades". Válido recordar
lo en tiempos de campaña... Obligado el Gobierno
de Michoacán a aclarar los ataques y destrucción de
equipo e instalaciones de la empresa Telecable de la
entidad... Bueno acogerse a la maravillosa excusa
de Leonard Cohén: "Uno sabe de qué lado estar, sim
plemente viendo quienes están del otro lado" ...
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Claudia y Marcelo
El inicio anticipado de la suce

sión presidencial ha generado
no sólo un alud de ¡legalidades
por parte de los contendientes,
sino una guerra abierta entre los

aspirantes a la candidatura de Morena
a la silla grande. No existe ya una ac
ción de gobierno que tenga que ver con
el proyecto de país a construir, sino que
absolutamente todo está supeditado al
golpeteo de uno y otro funcionario en su
afán por ser el elegido del caudillo.
Un país a la deriva, apostando a la

buena fortuna de los eventos interna

cionales y a la ausencia de una oposi
ción consolidada, es el escenario propi
cio para ver cómo una tragedia como
lo es el desmoronamiento del sistema de

transporte colectivo Metro, se convierte
en el principal arsenal de combate con
tra la preferida del Presidente.
Y es que la caída en las encuestas pa

ra Claudia Sheinbaum, derivada de una
política negligente en lo que debió ser
una prioridad para su administración, o
sea el cuidado al medio de transporte
de las clases populares, se le revienta en
la cara a la jefa de gobierno en una de
mostración de lo grave que es no aten
der lo urgente y dedicarse a la promo
ción personal durante todo un sexenio.

El apoyo de López Obrador a su cor

cholata preferida no ha sido suficiente
como para que su principal competidor
Marcelo Ebrard, no capitalice estos erro
res garrafales y se enfile al liderato more
nista. La pregunta aquí es si Andrés Ma
nuel respetaría el resultado final de una
encuesta que ubicase a Marcelo como
puntero y por lo tanto como el candidato
del partido a la presidencia.
El apoyo del primer mandatario a

Claudia ha sido incondicional. La consi

dera su "hermana", y secunda sin duda
alguna en la teoría conspirativa del sa
botaje en el tema del Metro. Por su parte
Ebrard sigue confiado en que puede ga
nar la encuesta y además convencer al
primer mandatario de su lealtad post se
xenal y de la no ruptura con ciertos prin
cipios básicos de gobierno.

En el fondo se trata de un tema de dis

ciplina partidaria al estilo del viejo régi
men priista. Si los contendientes aceptan
el veredicto final del caudillo y se unen
al candidato designado, entonces vere
mos la reconstrucción del sistema políti
co del dedazo institucional.Pero si la de

cisión del líder es cuestionada y genera
una ruptura que impulse a la oposición
a una posible victoria, la fragmentación
política será la consecuencia inmedia
ta de este fenómeno de desobediencia

política.
Por lo pronto, Claudia y Marcelo es

cenifican una guerra a muerte en donde
no hay posibilidad de compromiso polí
tico entre ambos. Claudia representa la
lealtad absoluta y la subordinación al je
fe, y Marcelo es la opción del compromi
so con el resto de las fuerzas políticas.
Así estamos.
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Los relevos de las corcholatas
Las reacciones de la Jefa de Gobierno

han sido desastrosas, el Metro de
la CDMX ya le está cobrando una
factura, incluso más cara que las

tragedias del colegio Rébsamen o la
estación Olivos de la Línea 12...

La caída en las encuestas de

Claudia Sheinbaum provocó
una reacción de Adán Augus
to López Hernández, la cor
cholata más discreta, es un

decir, de los simpatizantes de Marce
lo Ebrard y hasta la incorporación de
Ricardo Monreal en la lista oficial de
Morena, aunque el presidente no lo in
cluye entre sus hermanos, así les dice
a sus consentidos..

Yo sigo pensando que el favorito
de López Obrador es el Secretario de
Gobernación, lo que se va a ratificar
es si su estrategia es inteligente y no
tan torpe como lo ocurrido con los sa
ludos de los futbolistas, con cartuchos
quemados como Giovanni o ¡relevan
tes como Braulio Luna. Si le cobraron

sus dizque asesores, lo están enga
ñando, por no decir robando.
Las reacciones de la Jefa de Go

bierno han sido desastrosas, el Metro
de la Ciudad de México ya le está co
brando una factura, incluso más cara
que las tragedias del colegio Enrique
Rébsamen o la estación Olivos de la
Línea 1 2, a pesar de la cantidad de
muertos que se registraron.
Llevar la Guardia Nacional por pe

tición propia o por orden desde Pala
cio Nacional ha sido un grave error,
los usuarios se ven y se sienten inva

didos, las fallas en el sistema son de
todos los días y mandar el mensaje
de que ios pasajeros o los trabajado
res sabotean su fuente de transporte
o de trabajo es una tontería, la ver
dad es que el presupuesto lo han re
ducido, el colmo es que se registre
subejercicio.
Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal

van en el mismo paquete, ambos co
nocen hasta la médula a López Obra
dor, han sido víctimas de sus capri
chos e imposiciones, el Canciller en
201 2, cuando pudo ganar la presi
dencia y el senador marginado en la
contienda por la Ciudad de México y
desairado durante el último año.

El presidente sabe que hay serios
riesgos de que su partido pierda en
2024, por eso está urgido de que la
oposición presente su candidato, sus
desesperados esfuerzos han ¡do des
de especular con una lista que se sa
caron de la manga, la descalifica
ción de algunos como Enrique de la
Madrid o Gustavo de Hoyos. Nada
le gustaría más que usar la mañane
ra como artillería contra el aspirante
opositor.
También López Obrador sabe de

la vulnerabilidad de Claudia Shein

baum, los riesgos de que muchos no
den su voto a una mujer, por muy mi

sógino que se escuche, pero sobre
todo por el lastre que la acompaña,
en una campaña las tragedias se
rían aprovechadas para presentar
la como una persona incompetente e
insensible.

Seguramente muchas cosas van
a cambiar en el primer semestre del
año, las corcholatas jugarán en una
ruleta que un día proyecta a uno y a la
siguiente tirada a otro. Lo que no cam
biará en Morena es el dedo elector,
por más que diga lo contrario, será
Andrés Manuel López Obrador quien
decida, muy al estilo del viejo PRI y ha
brá que recordar que para él 90% de
lealtad y 10% de capacidad. Seguro
que no quiere verse en un juicio marca
Genaro García Luna.

Al margen
¿Quiénes son los cuatro ¿abogados?
que se titularon con una tesis igual que
la de Edgar Ulises Báez y Yasmín Es
quivel? Porque ha trascendido que son
por lo menos seis casos similares. La
tarea de la UNAM no terminará con
aclarar los dos polémicos casos, debe
rá investigar y sancionar a los demás
plagiarios. Independientemente de
que será necesaria una limpia general
de tesis plagiadas a lo largo de la his
toria y en todas las carreras y grados.
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Armenta en el columpio
Y fue el presidente del Senado, Alejandro Armenta, quien pasó de hacer duros se
ñalamientos contra la ministra Yasmín Esquivel, quien sé encuentra en medio de
la polémica, a decir que la respeta mucho y que su intención no es denostarla ni des
calificarla. Y es que primero, en una conferencia de prensa, el legislador morenista
arremetió en contra de la integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a la
que llamó a "reflexionar". Y luego, en un nuevo mensaje que transmitió, pero ahora
por sus redes sociales, corrigió sus propias declaraciones y aclaró que es respetuoso
de la funcionaría y del Poder Judicial, por lo que su única sugerencia es que se anali
cen a profundidad los hechos en torno al título de la polémica. Sus posicionamien
tos fueron como un columpio en el que se echó para adelante, y luego para atrás.

Reconoc miento a subsecretarios
Nos cuentan que llamó la atención que, durante su reunión con los banqueros de
la ABM, el secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, hizo
un reconocimiento puntual a los subsecretarios de Hacienda, Gabriel Yorio, y de
Egresos, Juan Pablo de Botton, quienes, dijo, son cuadros de alta capacidad técnica
en el manejo de las finanzas públicas. Incluso señaló que es un lujo contar con ellos,
lo cual dejó constancia de la unidad y sentido de responsabilidad con que trabaja el
equipo hacendario. Por cierto que de esa reunión los banqueros salieron satisfechos,
entendiendo el reto que se tiene por delante en el año, pero también las fortalezas
con las que se puede enfrentar un entorno complejo de posible desaceleración, pues
destacaron, entre otras, la disciplina fiscal y el manejo responsable de los recursos
públicos.

Una fiscal en la embajada de EU
Pasos relevantes, nos comentan, los que está dando la fiscal de Guerrero, Sandra
Luz Valdovinos, para afrontar el reto que tiene en la entidad en materia de seguri
dad. Y es que ayer, la funcionaría estuvo en la sede de la embajada de Estados Uni
dos, en Paseo de la Reforma, donde firmó un convenio de colaboración para que los
peritos de la institución a su cargo puedan mantener una continuidad en materia de
capacitación en química, genética, balística, lofoscopia, criminalística..., además
de recibir transferencia tecnológica para aplicarla en investigaciones forenses. El re
sultado será que los ministerios públicos contarán con el apoyo de expertos que los
auxiliarán en la búsqueda , preservación y obtención de indicios.
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Morelos. de la patada
Así que cuando pensábamos que ya se había dicho todo sobre la gran crisis de in
seguridad que se vive en Morelos, aparece un nuevo análisis que revela el hecho de
que el año pasado se alcanzó en la entidad el pico más alto en homicidios dolosos
y en violaciones de los últimos ocho años. Pero no sólo eso: durante los cuatro años
que Cuauhtémoc Blanco lleva al frente del gobierno del estado vecino de la capital,
ha repuntado la incidencia de seis delitos de alto impacto, entre ellos el homicidio, el
feminicidio y la violación. Todos los días nos enteramos de hechos de violencia que
pintan un panorama desolador en la entidad morelense en materia de seguridad.
Y las cifras no hacen más que confirmar esa situación tan terrible que padecen los
habitantes del estado. ¿Y el gobernador? Ni sufre ni se acongoja. Él ya se ve en un
banquillo de entrenador o en un escaño.

En Zacatecas no cantan mal
Y ya que hablamos de inseguridad y de gobiernos con notorias incapacidades, está
el caso de Zacatecas, en donde durante tres días consecutivos asesinaron a igual
número de policías. Nos hacen ver que los tres crímenes fueron cometidos a plena
luz de la mañana y en municipios diferentes: Fresnillo, Calera y Guadalupe. Esto
quiere decir que en el estado que gobierna David Monreal los criminales cuentan
con toda la libertad para desplazarse y atacar a sus víctimas sin tener que esperar
a que oscurezca y sin sentir ningún pudor por realizar el ataque frente a decenas
de niños, como ocurrió el pasado lunes en Fresnillo. El primer año completo de
Monreal en Zacatecas fue pésimo en materia de seguridad. Y por lo que se ve, el que
empieza pinta para ser igual o, lamentablemente, peor.

Datos relevantes de seguridad en SLP
Y a diferencia de entidades en las que se nota la ausencia de la autoridad, hay estados
en donde traen en su agenda de prioridades el tema de la seguridad. Es el caso de
San Luis Potosí que gobierna Ricardo Gallardo, donde se acaban de presentar indi
cadores interesantes. En homicidios dolosos, por ejemplo, la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, a cargo de Guzmar Ángel González, informó de una reducción de 12
por ciento comparada con los últimos datos de la administración pasada. En secues
tros la disminución es de 58 por ciento, en feminicidios de 55 por ciento y en trata
de personas de 41 por ciento. En la entidad, nos hacen ver, se aplica un plan integral
que abarca a todos los municipios y tiene como uno de sus ejes la colaboración entre
los tres niveles de gobierno. Ahí el dato.
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A pesar de que por primera vez enmás de un añola inflación ha comenzado a detener
r\su paso, distintos factores auguran el inicio de una recesión económica mundial en
los próximos meses. La guerra entre Ucrania y Rusia, que ha afectado profundamente
los flujos de comercio internacional y los precios de los energéticos, así como el alza de
las tasas de interés de los bancos centrales alrededor del mundo, para tratar de enfriar la
economía y contener la inflación, podría llevar al planeta a una recesión.
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Sin embargo, la recesión podría llegar no
como resultado de factores extemos e impre
decíbles, como la guerra o la respuesta de los
consumidores al alza de las tasas, sino del in
tento del Partido Republicano de sabotear el
gobierno del presidente Biden. Esta semana,
el gobierno estadounidense alcanzará el línij
te de su deuda extema y si, en las próximas
semanas, probablemente hasta junio de este
año, el Congreso no logra aumentar el techo
de la deuda, Washington será incapaz no
solamente de pagar a sus deudores, sino de
financiar su gobierno; con la caída del gasto
público y la pérdida de credibilidad del go
bierno estadounidense ante sus deudores, la
recesión sería inevitable, llevando al mundo
entero a una crisis similar a la de2009.

Desde 1960 el Congreso estadounidense
ha aumentado el límite de la deuda 78 veces.

El día de hoy la deuda es de 31 billones de
dólares. A pesar de que los republicanos

han acusado a los programas sociales de
ser la causa del aumento estratosférico de

la deuda, en realidad, el gasto militar y los
cortes de impuestos a las grandes empre
sas, el último de éstos durante el gobierno
de Trump, han obligado al gobierno a se
guir endeudándose. La riqueza del Estado
(propiedades, activos y demás) se calcula
en un monto similar al de la deuda y es por
esto, y sobre todo, por la legitimidad de
Washington como deudor, que el mundo le
ha otorgado nuevos préstamos al gobierno
sin mayor problema. En los últimos años,
con un Congreso cada vez más polarizado,
el Partido Republicano ha utilizado el alza

de la deuda como una herramienta política
para conseguir concesiones de los presi
dentes demócratas. Sin embargo, a pesar de
haber estado cerca de no hacerlo durante el

mandato de Obama, el Congreso continuó
aumentando el límite de la deuda.

Esta vez la situación es mucho más riesgo
sa. Después de haber conseguido tan sólo una
pequeña mayoría en la Cámara de Represen
tantes en la elección de noviembre pasado, el
ala de extrema derecha ha cooptado al Parti
do Republicano. Entre las condiciones que le
impusieron a su ahora líder, Kevin McCarthy,
para otorgarle la dirigencia de la Cámara, está
una reducción significativa al presupuesto de
bienestar del país (seguridad social y gastos
médicos) como condición para votar en favor
del alza de la deuda. Si McCarthy no les otor
ga lo que desean, los cambios de reglas que le
impusieron les dan el poder para sustituirlo
como líder sin mayores problemas. Escondi
do detrás de su "preocupación" por el gasto
fiscal, está un plan para acabar con el Estado
de bienestar estadounidense, algoqueparece
imposible que los demócratas pudieran acep
tar. La lógica sugiere que, a final de cuentas, los
republicanos terminarán torciendo su brazo,
pues de otra manera inducirán una recesión
económica mundial; sin embargo, después
de ver el triste espectáculo de la votación para
elegir a McCarthy como líder, donde humilla
do terminó aceptando todas las demandas
de este pequeño grupo, y de ver la reacción
de estos mismos políticos ante el intento de
golpe de Estado de Trump, el suicidio de la
economía estadounidense parece una posi
bilidad verosímil.
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Los taxistas en Cancún exi

gen a la mala tener clientes.
Estos conductores culpan a las
app de que su ingreso se ha re
ducido. Si fueran autocríticos

se darían cuenta que si pierden
clientela es porque no están
ofreciendo un servicio del nivel

que tienen muchas de las plata
formas. Pero además, están gol
peando a turistas y a los chofe
res de las aplicaciones digitales.
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A consecuencia de esto, autoridades de Esta
dos Unidos alertaron a sus turistas para tener cui
dado si visitan Cancún. El mensaje del gobierno
estadounidense señala que el uso de las aplicacio
nes de movilidad es seguro.

Y lo más importante para quien quiere tomar
un transporte es la seguridad. En días pasados los
taxistas en Cancún tomaron las calles y llegaron a
ejercer violencia contra los turistas y otros chofe
res. ¿Usted se siente seguro con un chofer que está
golpeando a alguien?

En menos de una semana, los choferes han co
metido agresiones sin que haya un solo anestado.
Las imágenes que circulan son una muestra de la
impunidad con la que operan.

Nadie los detiene, pese a que los turistas ex
tranjeros y nacionales han sido los más afectados,
como lo ocurrido el sábado 21 de enero, cuando
una familia de origen ruso pidió un Uber para
trasladarse a la zona hotelera, sin embargo, fue
interceptada y los turistas obligados a descender,
incluso se observa a la mujer y a su hijo espanta
dos, llorando, por la escena que protagonizaban
los taxistas, insultando y agrediendo.

En menos de 24 horas, otro incidente fue evi
denciado, en esa ocasión un hombre fue golpeado
por varios choferes sólo por pedir un servicio por
aplicación. Estos agresores no han sido sancio
nados, así que, envalentonados, el pasado lunes
23 de enero bloquearon las entradas y salidas del
aeropuerto de Cancún, para evitar el uso de Uber.

Decenas de turistas fueron obligados a cami
nar largas distancias para llegar a su destino y la
policía se dedicó a trasladar a los afectados a través
de vehículos oficiales.

Imagínese ser turista y estar varado horas, no
poder llegar al aeropuerto por estas manifestacio
nes violentas.

Y ahora, los taxistas están todavía más enoja
dos porque el Poder Judicial otorgó un amparo a
Uber para operar en el estado, sin necesidad de
contar con una concesión otorgada por el Gobier
no estatal.

Actualmente, sólo falta reformar la ley local
de movilidad para que puedan operar tanto Uber,
Didi y otras aplicaciones.

Las constantes acciones violentas de los taxis

tas han sido criticadas por las cámaras empresaria
les de Quintana Roo, que incluso han pedido a la
Secretaría de Movilidad local actuar y dejar a un
lado su pasividad.

De acuerdo con la dependencia estatal, no le
corresponde perseguir estos delitos, que ése es
tema de la Fiscalía del Estado, que asegura que ya
realiza investigaciones para deslindar responsabi
lidades sobre los hechos recientes.

Pero que la Fiscalía responsabilice a los taxis
tas que han amedrentado a los turistas y las vías
de comunicación será difícil, porque estos trans
portistas son parte ya de una mafia.

Lo que debe de suceder es que los operadores
de automóviles de aplicación tendrían que cubrir
con los mismos gastos y regulaciones de los taxis
tas, porque sí es una realidad que los taxis conven
cionales tienen que pagar placas y permisos espe
ciales, lo cual los hace menos competitivos. Pero
eso es tema con las autoridades, no golpeando
choferes y amedrentando turistas. Y los taxistas
deben ganarse a su clientela ofreciendo un buen
servicio, como cualquier otro negocio.

Quintana Roo no es el único destino en el
que los taxistas tradicionales buscan evitar la
operación de las app, Tras la inauguración del
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA),
en febrero de 2022, las autoridades de la terminal
explicaron que en el aeropuerto habrá una base
de taxis por definir, mientras que las plataformas
como DiDi o Uber podrán entrar a dejar pasaje,
pero no recoger.

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM) colocó anuncios en sus terminales,

que advierten de multas de 43 mil pesos contra
conductores de aplicaciones que presten servicio
en sus instalaciones.

¿Qué le deben o temen las autoridades para
permitirle a los taxistas que se apoderen así del
mercado? Que además, muchas veces ni siquiera
se dan abasto, y las colas para poder conseguir un
taxi tradicional son eternas.

Es verdad, los servicios de transporte por apli
cación no cuentan con el permiso que debe otor

gar la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes, pero la pregunta es: ¿por qué no
se los dan? Que paguen lo que conesponde y que
puedan operar.

Pero es un círculo vicioso, los consorcios de
taxis presionan a las autoridades, éstas ceden y en
tonces no se regulan los transportes por aplicación.

Y esto no sólo sucede en México, por ejemplo,
en Buenos Aires, Argentina, en España y otros
lugares del mundo, ha habido movilizaciones
enormes.

Y es que mientras la mayoría de los taxis tradi
cionales anulan el diálogo, imponen sus reglas con
violencia y cuando no están de acuerdo paralizan
las zonas de mayor demanda turística, sin impor
tar que los bloqueos perjudiquen a los usuarios y
comerciantes cercanos, las autoridades se vuelven
simples espectadores, sin detener estos actos de
exigencia violentos.

Cancún, Quintana Roo, es uno de los destinos
turísticos más importantes de México. Sólo en el
verano del 2022 captó tres mil 567 millones de dó
lares, los cuales parecen estar en peligro este año,
debido a la violencia que ejercen los taxistas para
evitar la entrada del servicio por aplicación.
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ANTE LA MOLESTIA de lo que ocurre en Cancún (como el 23 de enero, cuando bloquearon los ac
cesos al aeropuerto, como se ve en la foto), el 27 de enero la ciudadanía se organizó para no utilizar
el taxi tradicional, se trata de "un día sin taxi", con el objetivo de exigir que se ponga un alto a los
sindicatos y retiren las concesiones a los actuales operadores del transporte que nunca renuevan
sus unidades, o que abusan y realizan cobros excesivos.
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DAÑARÁ PROCESO
INTROMISIÓN
GUBERNAMENTAL
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

En defensa del INE, cuyo Consejo
General preside, Lorenzo Córdo

va arremetió nuevamente contra el

Plan B de reformas a leyes secundarias
en materia electoral, al alertar que pre
tende nulificar las garantías constitu
cionales de los ciudadanos, para que
haya elecciones libres por intromisión
del Gobierno federal, que pondría en
riesgo la organización y realización
del proceso del año próximo.
Un análisis interno del organismo electoral queLa Razón
dio a conocer ayer sobre esa propuesta del Ejecutivo fe
deral, incluye la intervención de la Secretaría de Relacio
nes Exteriores, en el caso de votación desde el extranjero,
al permitir hacerlo no sólo con la credencial del INE sino
con matrícula consular o pasaporte, que sería una vio
lación del artículo 41 constitucional y que el padrón de
residentes en el extranjero lo valide la Cancillería.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tan atentos están en Palacio Nacional al juicio a Genaro
García Luna en Nueva York, que además de abrirle espa
cio en las mañaneras para informar del mismo, que es
tanta la fobia en su contra y de quien fuera su jefe, Felipe
Calderón que, ante el anuncio de una nueva marcha en
defensa del INE el 26 de febrero, tras su "ya chole", ayer,
a esa marcha ciudadana al Zócalo, salió con que "es para

defender" al exsecretario de Seguridad Pública.
Preguntó para qué defender al árbitro electoral, si al re
chazar su Plan A de reforma constitucional, los oposito
res "ganaron todo": como si se olvidara que con el Plan B,
que propone cambios a leyes secundarias en esa materia,
desmantelaría de tal forma al INE, que hasta la misma or
ganización de las elecciones federales del 2024, estarán
en vilo, como lo advirtió Lorenzo Córdova.
Pasmada e indignada, debió quedarse la legión de
abogados de Veracruz, al escuchar al secretario de Go
bernación, Adán Augusto López, y levantarle el brazo al
diputado minatitleco de Morena, Sergio Gutiénez Luna,
expresidente de la Cámara de Diputados, como "el mejor"
de ellos para ser gobernador.
Con esa suspensión definitiva que logró para no ser
extraditado a EU, no es difícil que Ovidio Guzmán, tras
su recaptura, acabe por permanecer en México y vuelva
a ser puesto en libertad, porque aquí no hay cargos en
su contra.

La joven saxofonista mixteca, María Elena Ríos, logró
al fin que su expareja, Juan Antonio Vera Carrizal, que
le quemó el rostro con ácido, siga en la cárcel y no en
"arraigo domiciliario", como había ordenado el juez Teó
dulo Pacheco, lo que motivó indignación dentro y fuera
de Oaxaca.

Empeora en Cancán el conflicto de taxistas por agresio
nes a conductores de Uber, y se exhorta a sus habitantes
a no abordar mañana los vehículos de la localidad, en
repudio a esa violencia.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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LA LEY NO NECESARIAMENTE

ES MI LEY

En Morena a menudo se mueven como si fueran

partido único y como si las leyes fueran deter
minadas por ellos.

El problema al que nos podemos enfrentar radica en que
en la medida en que las cosas se agudicen, los procesos demo
cráticos podrían entrar en serias dificultades entre la instancia
electoral y el partido oficial. Un riesgo seria que en medio del
fortalecimiento del Presidente y su partido se puede caer en un
laberinto, y más si se viene aquello de que "no me vengas con
que la ley es la ley".

Podemos acabar en un toma y daca interminable hasta que
lleguen las elecciones, las cuales se verán sacudidas y perturba
das. El día de las elecciones podría verse cargado de impugna
ciones y muy probablemente, de continuar con la línea de los
intentos por desacreditar a la autoridad, de riesgos que lleven a
escenarios impredecibles.

En los últimos años, la confrontación ha sido incontrolable,
sin que medie la voluntad para tratar de encontrar puntos de
coincidencia. Particularmente, el Presidente ha utilizado la ma
ñanera para despotricar en contra del INE.

A pesar de todo ello, el Instituto mantiene altos niveles de
credibilidad y aceptación ciudadana: es una de las instituciones
que mayor respeto le merece a la sociedad.

EL DÍA de las
elecciones podría
verse cargado de
impugnaciones
y muy probable
mente, de conti
nuar con la línea

de los intentos

por desacreditar
a la autoridad, de
riesgos que lleven

a escenarios

impredecibles
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Pareciera también, que a buena parte de los morenistas poco
les importa las resoluciones legales, producto de las violacio
nes bajo las cuales el partido llega a actuar. La estrategia cami
na entre la provocación y el tratar a toda costa de fortalecer las
acciones del partido, en beneficio de su organización y de su
participación en los procesos electorales.

Morena asegura que buena parte de la legalidad del país
debe ser cambiada. En algún sentido pueden tener razón, poi 
que hemos venido viviendo experiencias en que diversos ele
mentos que conforman los procesos electorales, están siendo
rebasados por la dinámica política y social, tanto en lo colectivo
como en lo personal.

Muchas de las críticas al INE parten más que de un análisis
del desarrollo de la democracia y la importancia del INE en el
proceso, de una singular interpretación de derrotas electorales,
en las que se coloca al Instituto como el responsable de ello.

En ese terreno hemos estado desde 2006, cuando Felipe
Calderón ganó por muy poco margen y muchas dudas, no por
la responsabilidad del INE, las elecciones presidenciales.

Las cosas no van a cambiar porque el Presidente sigue sin
creer en el INE y en algunos de sus integrantes; dos son los más
señalados, los cuales, por cierto, dejarán su cargo en abril.

Morena hace eco de su líder moral. Lo siguen bajo el síndro
me de "lo que hace la mano hace la tras" en su proceso de crítica
al Instituto.

Las precampañas que se han echado a andar en Morena, pro
ducto de destapes adelantados, ha motivado a que los seguido
res de los destapados y los propios personaj es mencionados por
el fiel de la balanza, estén promoviéndose por doquier.

El titular de Gobernación se ha dedicado a negar que todo el
apoyo que recibe no es de su responsabilidad, pero es un hecho
que, entre futbolistas y simpatizantes, hay una campaña abier
tamente en su favor en las redes.

Al igual que en este caso, se presentan situaciones similares
con las otras corcholatas, lo cual está penado por la ley electoral.
Las cosas están llegando a tal extremo, que el presidente de Mo
rena le ha pedido a los gobernadores de su partido que apoyen y
den a conocer en sus estados a las corcholatas.

Morena, invariablemente tendrá respuestas. Lo que se viene
será un lío grande, porque las cosas pintan para ir por los terre
nos de que "la ley no necesariamente es mi ley".

RESQUICIOS.
No entienden que no entienden y, por lo que se ve, no enten
derán. Nos referimos a los dueños del fútbol, empezando por
"doña tele", quienes están haciendo las cosas con la selección
de la misma manera que se hicieron en Qatar. Todo termina
de nuevo en un club de cuates, que hacen como que cam
bian las cosas para que se queden igual; se asoma una nueva
Tridecepción.

Twitter: @JavierSolorzano

Fecha: 26/01/2023

Página: 2

Area cm2: 301

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 42,787

Página 85 de 185



POLO POLO O ELOGIO DE
LAS MALAS PALABRAS
POR BERNARDO BOLAÑOS

Tras el fallecimiento del come

diante Polo Polo (Leopoldo Gar
cía), se dice en las redes sociales que
su humor nos divirtió y nos hizo
menos sangrones a quienes éramos
niños en los años ochenta. Que sus
casetes eran para adultos pero, igual,
al final, los oímos. Que aprendimos
a hacer burla de nuestra estatura, de
nuestros defectos físicos, de ser gays,
mujeres, machos o alcohólicos.

Se dice que eso contrasta, supuestamente, con la actual
"generación de cristal". Los cincuentones seríamos más
"resilientes" que la generación del milenio y que las que
le siguen, es decir, seríamos adaptables y duros porque
tomamos la vida con humor, aguantamos carrilla y sabe
mos convivir con nuestros complejos.

No hay tal. Es verdad que la psicología ya se toma en
serio la resiliencia, como una fortaleza que se forja en
los retos. Pero comparar a la generación que escuchó a
Polo Polo en casetes con las demás, no es serio, porque,
junto al lenguaje incluyente y el movimiento feminista
que hoy campean y que rechazan las ofensas y chistes
misóginos (y que supuestamente nos impedirían ser
resilientes), las nuevas tecnologías y las redes sociales

promueven las groserías y la pornografía. En los años
ochenta había que escuchar a Polo Polo a escondidas,
pero hoy los niños ven por Internet videos soeces y bur
las crueles sin pedirlo. De hecho, pueden ver cápsulas
con chistes animados del comediante fallecido. Hay fil
tros, pero poco efectivos.

Lo que sí es innegable es que muchos de mis compa
ñeros de escuela hablan como Polo Polo, imitan su en
tonación y de cada 5 palabras que dicen 2 son groserías.
En los chats de hombres está vivo el humor sin tapujos
morales acerca de mujeres, extranjeros y personas con
discapacidad, al estilo de Leopoldo García. Quienes lo
reivindican con un poco de autoconciencia suelen decir
que "se puede hacer humor de todo, pero no en compa
ñía de cualquiera". Algo así como "se vale discriminar,
pero no en presencia del discriminado, para no herirlo".

Pero, para mí, el legado más importante de Polo Polo
es otro. Él aseguraba que decir groserías tiene un efec
to catártico y saludable. Hoy está probado que muchas
personas reducimos estrés diciendo palabrotas. Si voy a
quemarme con agua hirviendo, digo automáticamente
"¡Ay, cabezón!". Si un cafre estuvo a punto de matarme
en la calle, sin pensarlo grito insultos a su madre, lla
mándola sexoservidora en aumentativo. Lo bochorno

so es cuando leo una noticia que me indigna (sobre el
plagio de tesis de una ministra u otro escándalo) porque
suelo blasfemar, en voz alta, a pesar de que haya gente.
Todo ello es herencia de mi padre, malhablado, pero
que vivió 93 años.

Recientemente, la senadora Lilly Téllez decía en
entrevista que a los senadores oficialistas los ha compa
rado con hienas, pero "nunca una palabra soez, nunca
una grosería", porque usarlas le parece "detestable". Hay
menos odio en muchas mentadas de madre que en va
rias comparaciones "correctas".
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¿POR QUÉ RECORDAMOS CADA
AÑO EL HOLOCAUSTO?
POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA»

Comocadaaño,el27deeneroeslafechaen

la que recordamos alas víctimas del Ho
locausto durante la Segunda Guerra Mundial,
Enesafecha, hace 78 años, tuvo lugar lalibera
dón de los presos en el campo de concentra
dónnazi deAusch\\'itzBirlcenau,enPolonia.

Hoy endíajaconmemoradón de este acontecimiento representa
un ejercicio de memoria en tomo a te discursos de odio, al genocidio
y discriminación de la comunidad judía a lo largo de la historia

En estos tiempos no debemos olvidar cómo era el contexto que
diopasoaladestrucciónmasivademilesde familias judíasypersonas
no judias, que no encajaban en el modelo social, racial y político de la
Alemania nazi. No debemos olvidar que este exterminio ocurrió en
unpaís que se consideraba desarrollado, y esto esimportante, porque
entonces podemos caer en cuenta de que las sociedades "avanzadas'
en temas como ciencia y tecnología, no están exentas en sus estruc
turas de la discriminación y el racismo, con todos sus efectos, desde
las prácticas más normalizadas, hasta la violencia más extrema que
trastoca la dignidad y la vida de las víctimas.

En este mismo sentido, no debemos olvidar lo que Hannah
Arendt Hamo iabanaKdad del mal", en el contexto del Holocausto. Es
decir,jefes militares que permitieronlaejecución de todos estos actos
tembles porque, en sus palabras, seguían órdenes. Esto nos lleva a re
flexionar que enlacadenadeinjusticias, noexiste ningún eslabónque
pueda detener las atrocidades si no se realiza ningún ejercicio de con
ciencia Por eso es que recordar es tan importante, las cicatrices que
deja este acontecimiento enla historia de la humanidad sigue siendo
palpable y si no promovemos estos ejercicios de reflexión, las socie
dades, por más "desarrolladas" que estén, seguirán reproduciendo la

discriminación, los discursos de odio y las injusticias.
El régimen nazi fue altamente discriminatorio, y sus acciones,

que derivaron en la violación de derechos humanos y de aniquila
miento, se centraron en la comunidad judía por motivos religiosos
y étnicos; pero también abarcaron a otros grupos sociales, como
el gitano, por razones étnicas; los Testigos de Jehová, por motivos
religiosos; a los comunistas, por razones ideológicas; las personas
homosexuales, por argumentos moralistas, y a las personas con
discapacidad, por supuesta inutilidad social.

El Holocausto debe ser conmemorado, hacer memoria de él,
sobre todo para que aprendamos y que no vuelva a ocurrir algo
semejante. En Israel se creó la organización Yad Vashem, Centro
Internacional de Conmemoración de la Shoa (Holocausto). Yad
Vashem significa "nombre permanente" y está basado en una
cita del profeta Isaías: 'Yo les daré lugar en mi casa y dentro de mis
muros [...]. Les daré un nombre permanente [un "yad vashem"],
que nunca será olvidado" (Isaías 56:57).

Este centro se encarga de recordarla Shoa, winh comoselede
nomina en el ámbito judío, que literalmente significa "catástrofe",
y tiene una oficina en México que nos hace el llamado a no olvidar,
a tener un nombre permanente. La comunidad judía hace bien en
no sólo hablar de los seis millones de personas judías que fueron
asesinadas, siempre recuerdan a los otros grupos que sufrieron el
mismo destino.

El Holocausto es uno de los hechos más lamentables de la

historia de la humanidad pero hemos sido capaces de convertirlo
en una gran enseñanza. Tras esta terrible tragedia, nos dimos el
marco jurídico de la Declaración Universal de los Derechos Huma
nos y, aunque la humanidad está lejos todavía de cumplirlo, sin
duda, tenemos rumbo hacia donde dirigimos.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Faceboolc Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacqueline. Ihoist Linkedin: Jacqueline L'Hoist
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Medidas transparentes
El presidente Andrés Manuel López Obrador inició una
nueva ola de críticas hacia el INAI, al asegurar que cuesta
mucho dinero y no sirve para transparentar la informa
ción, aunque le faltó señalar que los entes de Gobierno son
los que deben entregar los datos. Ya muchos adelantan que
en el último tramo de su sexenio el tabasqueño aumen
tará las críticas contra el órgano autónomo para buscar
reformarlo, como lo ha intentado con el INE... Los malpen
sados dicen que esta postura tiene el propósito de que no se
lleguen a transparentar todos los contratos del AIFA, Tren
Mayay la Refinería Olmeca. ¿Será?

Segunda ronda de videos
Después de que los futbolistas Giovani Dos Santos, Miguel
Layún y Braulio Lima se echaron para atrás en los saludos
al secretario Adán Augusto López, también de "forma es
pontánea" algunos empresariosypolíticos afínes aMorena
enviaron cumplidos con la etiqueta "EstamosAgusto". Es
interesante ver quienes se unieron a esa petición, pues nos
dicen que algunos de ellos consideran que es una forma de
ofrecer colaboración. ¿Será?

¡Ojo! Con los apoyos
Hablando de los apoyos manifestados en video al secreta

rio de Gobernación, también sorprendió la aparición del
excandidato morenista para la alcaldía de Guadalajara,
Carlos Lomelí, a quien no ve con malos oj os ¡ La Luz del
Mundo! Cosa de recordar cuando el apoderado legal de esa
iglesia, Gilberto García Granados, llamó a sus seguidores
avotarporel representante cuartotransformista. ¿Será?

Vecina incómoda
Nos cuentan que la misma senadora que agredió a su cola
boradora en el patio del Senado, es la que debe cinco meses
de renta por una casa en la colonia Del Valle, en la alcaldía
Benito Juárez, y no quiere salirse de la casa, a pesar de que la
dueña ya la denunció. Incluso, los vecinos ya se han quejado
en reiteradas ocasiones por las constantes fiestas que realiza
la legisladora Claudia Balderas .¿Será?

Finanzas sanas
El próximo viernes comparecerá ante el congreso de Pue
bla, María Teresa Castro, la titular de la Secretaría de Pla
neaciónyFinanzas de laentidadynada de extraordinario
tendría, sino fuera porque su jefe el extinto Gobernador,
Miguel Barbosa, sería el primer interesado en presumir
las finanzas sanas que goza el estado que le permitieron
tener estabilidad política... Sin duda una muestra de la
capacidad del equipo que gobierna Pueblay dicen que los
resultados serán similares en el resto de las áreas. ¿Será?
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Riesgos que
contiene el
PlanB

En los últimos días se han realiza

do actividades informativas y se
han aplicado recursos jurídicos en
defensa de las autoridades electo

rales, ante la grave posibilidad de cambiar
las leyes electorales muy cerca del proceso
electoral de este año y del 2024 que marca la
sucesión presidencial.
El informe que Lorenzo Córdova, Conseje

ro presidente del Instituto Nacional Electoral
(INE) presentó ayer, prendió las alertas y
el riesgo que corren miles de funcionarios
ante la propuesta del plan B de realizar un
adelgazamiento del INE, entre otras muchas
modificaciones que ponen en riesgo el voto
de cada uno de los mexicanos con derecho a

emitir un sufr agio.
Se ha hecho un trabajo de construcción de

la democracia en las últimas décadas, y el INE
siempre sería perfectible. De entrar en vigor
el plan B del presidente López Obrador, se
tendría que empezar de cero.
Porque las estructuras del Consejo Gene

ral, de la Junta General Ejecutiva y las juntas
distritales serán compactadas y dejarán en
la inceitidumbre el empleo de más de 15 mil
trabajadores, lo que pone en riesgo la opera
tividad del INE para la organiz acióny realiz a
ción de elecciones.
La defensa de las autoridades electorales,

tanto el INE como el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) es
fundamental para asegurar que el voto se
cuente y se cuente bien. Y evitar la improvisa

ción y asegurar la profesionaliz ación de sus
funcionarios.
SUSURROS

1. María Elena ÁlvarezBuylla, titular del
Conacyt no pudo demostrar el supuesto
lavado de dinero que según ella cometieron
31 científicos. La semana pasada un juez
federal dictó el sobreseimiento de la cau

sa penal a favor de cinco científicos entre
los que destaca la Doctora Julia Tagüeña.
Este hecho no significa que en automático
el sobreseimiento se hará a favor de todos

los demás; cada quien deberá pedir que se
cierre la investigación en su contra de la
manera procesal que más les convenga. En
ese sentido, sería con ecto decir que el resto
de los investigados tiene el derecho a sobre
seer por alguno de los posibles caminos que
existen... Lo anterior representa el fin de la
persecución de la titular del Conacyt.
2. En la carrera por presidir la Cámara

Nacional de la Industria de Transformación

(Canacintra) en su periodo 20232024, la
empresaria mexiquense María de Lourdes
Medina Ortega lleva la delantera. Fue pio
nera en hacer campaña y desde su arranque
se ha visto muy activa. Dehecho, externósu
intención de recorrer las 76 delegaciones de
Canacintra para conocer las necesidades de
los industriales de cada región y compartir
sus propuestas. Tan sólo esta semana visita
rá Los Mochis, Culiacán, Guasave y Navo
joa. La líder empresarial con más de 40 años
de trayectoria en el sector propone una Ley
de industria que permita establecer políti
cas públicas que impulsen el desarrollo de
la industria y la atracción de nuevas inver
siones; priorizar elTMEC, el nearshoring,
ampliar alianzas en el comercio exterior y
robustecer el mercado interno. Las eleccio

nes son en marz o y los otros candidatos son:
JoséManuel Sánchez CarrancoyEsperanza
Ortega Azar.
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Cuando Morena se derrota solo: Durango y Coahuila

Sólo pierde cuando las ambiciones lo
desbordan.

Ese fue el destino en Durango del
partido de propiedad presidencial en

2022 y ese parece ser el de Coahuila en 2023.
Es cuestión de leerlas encuestas.

Si Ricardo Mejía Berdeja se hubier a discipli
nado a la voluntad lopezobrador ista, Armando
Guadiana sería puntero con muchas posibilida
des de ganar en junio.
Pero decidió irse al Partido del Trabajo (PT) con

el riesgo de una negociación de última hora: si lo
obligan a declinary Alberto Anayalo deja colgado.
Según sus propias encuestas y la difundida

ayer por Massive Caller, trae 14 puntos por 26.7
del minero vendedor favorito de carbón a la CFE.
de Manuel Bartlett.

Es decir, más de 40 puntos contra 39.6 del priis
ta Manolo Jiménez, r espaldado por la alianza Va
por México de su partido, el PAN y el PRD.
Pero tampoco Armando Guadiana mer ece

mejor suerte, pues le importan poco su campaña,
sus seguidores y su estrategia y abandonará el
estado para asistir al SuperBowl.
Tal como lo hizo en el Mundial de Qatar, a don

de acudió con tiempo libre para presenciar vatios
partidos de la lamentable Selección Mexicana y
otras representaciones nacionales.

REBELDES SIN SUERTE

Pero en Coahuila Ricardo Mejía Berdeja no
r epresenta la primer a r ebelión.
Le explicaron: Armando Guadiana tiene es

casas posibilidades, es sactificable mientras a él
se le mantendría como estrella de (in) seguridad
pública y posible ascenso al gabinete.
Lo venció la codicia.

Prefirió seguir el camino, por ejemplo, de la
primera disidencia documentada: Cristóbal
Arias se indisciplinó en Michoacán y ahí está, en
el Senado con la den ota a cuestas.

Nunca se sabrá si Mejía Berdeja podía ganar
los números no lo premiaban, pero su caso tam
bién es comparable con lo sucedido en Dur ango.
Ornar Castañeda, alcalde de Gómez Palacio,

era el predestinado por la demoscopía, pero Pala
ció Nacional eligió a Marina Vitela y la arrolló el
priista EstebanViHegas.
Si se consuma la presagiada den ota de Morena

enCoahuila,el odiopresidendalsedescargará sobre
el exsubsecretario de Seguridad Pública, por ahora
candidato perista. Anaya no lo va a recompensar
como él espera o hubier a hecho el tabasqueño.
A IMAGEN DE COLOSIO

1. ¡Quiénlo dijera!
Marcelo Ebrard ha copiado el slogan de cam

paña de Luis Donaldo Colosio.
Dato notable porque el canciller pertenece a la

escuela de Manuel ¿amacho Solís, quien jamás
asimiló la derrota ante el sonorense y marcó el
fracaso de la campaña en 1994.
Colosio, conmuchosreconidosportodalarepú

blica como jerarca priista, escogió unafrase promo
cional simple y variable: ¡Con Colosio SÍ!, Colosio
SÍ! o COLOSIO, Bienestar para tu familia.
Ebrard ha llenado bardas por el país con su

identidad: Con Ebrard SÍ.
Y2. Cada quien con sus corcholatas.
Senadores y diputados oficialistas usarán sus

plenarias para pr oyectar a Claudia Sheinbaum,
AdánAugusto y Marcelo Ebrard.
Como organizador, Ricardo Monreal tiene

otro trato.

Enfrente, la mexiquense Alejandra del Moral
será estrella de las bancadas aliadas en Va por
México.

Pero el coahuilense Manolo Jiménez participa
rá vía z oom en el PRI, porque no quiere abandonar
su precampaña y prefiere tejer alianz as y sumar
adeptos a desplaz arse a la Ciudad de México.

IMipiftlónMpnMIas pdfttlNurririiHMori
independientes#no reflejan necesariamente

0Í ,R!' 24 HORAS.

Fecha: 26/01/2023

Página: 5

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 34,928

Página 89 de 185



Presencias, ausencias y acuerdos de la CELAC 2023

r¡cardomonreala@yahoo.com.mx/@RicardoMonrealA

Desde antes de su realización, la VII
Cumbre de la Comunidad de Esta

dos Latinoamericanos y Caribeños
(Celac) 2023, captó los reflectores

mediáticos internacionales, ante la expectativa
de que pudieran asistir algunos líderes de la
región, caracterizados por estar envueltos en
diversas polémicas.
Tal fue el caso del presidente de Venezuela,

Nicolás Maduro, uno de los grandes ausentes del
evento y cuya asistencia incluso fuera anunciada
en días previos por el propio anfitrión, el manda
tario de Argentina, Alberto Fernández.
No obstante, el líder venezolano, así como

los presidentes de México y Nicaragua, Andrés
Manuel López Obradory Daniel Ortega, respec
tivamente, fueron de las ausencias más notorias

en el encuentro, realizadoelpasado24de enero
en la capital argentina.
El presidente López Obrador grabó un video

mensaje explicando la razón de su ausencia,
pronunciándose por la unidad, integración, el
sueño de Bolívar y por estrechar las relaciones
tanto en América Latina y el Caribe como en
todo el continente; además de expresar su apoyo
a la resolución y los acuerdos de la Celac.
En total, la Cumbre reunió a 14 de los 33 je

fes de Estado que conforman la Comunidad,
quienes, entre otros temas, alertaron sobre el
avance de la ultraderecha en distintos puntos del
mundo y especialmente en la región, por lo que
coincidieron en hacer un llamado a no permitir
que se ponga en riesgo la institucionalidad de
los pueblos.
Esto llama bastante la atención, sobre todo

por el contexto sociopolítico que se vive actual
mente en países como Perú, situación que tam
bién fue abordada por los asistentes a la Cumbre,
como parte de la agenda de trabajo, pero ade
más se alzó la voz contra los bloqueos a Cuba y
Venezuela.

Cabe hacer mención de que los mandatarios
presentes cerraron filas en torno a la urgente ne

cesidad de actuar como una sola región, capaz
de unir esfuerzos para defender los mismos inte
reses, con la finalidad de asegurar el progreso de
los pueblos, destacando, asimismo, los acuerdos
para la recuperación económica pospandemia,
la seguridad alimentaria y energética, así como
la cooperación en materia ambiental.
Adicionalmente, se hizo un exhorto a las enti

dades financieras internacionales y regionales
para que mejoren las facilidades crediticias, a
través de mecanismos justos, transparentes, ac
cesibles y sin exclusiones, con el objetivo de que
todos los paíse s puedan recuperar la solvencia y
el acceso a los mercados.

Una vez más, en este encuentro quedó clara
la urgente necesidad de materializar la inte
gración de Latinoamérica como una región,
anhelo que, de concretarse, le daría la posibili
dad de competir económicamente con bloques
parecidos, como lo es la Unión Europea en la
actualidad.

Habrá que esperar el se guimientoy avance de
los acuerdos que sean benéficos para México.

La&QPiniaraa#tfli esajaagy toscftrointsteaggj
¡ndependíentesyno reflejan necesariamente

el DUlttWvm» 24 HORAS.
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¡Hey, aquí, es el INE!

El Gobierno ha encontrado en el

juicio a Genaro García Luna un
pretexto ideal para distraer a la
opinión pública de hechos que

afectan la vida cotidiana del país y de otros
que la afectarán irremediablemente en el
mediano plazo.
La inflación no da tregua, la calidad del

empleo generado ni siquiera llega al que había
antes de la pandemia.
Ni que decir de los servicios médicos y mu

cho menos de la seguridad, un tema que al
Gobierno parece merecerle menos atención
a juzgar por el empleo de 6,600 guardias na
cionales en las estaciones del Metro, supues
tamente para vigilarlo.
Ya se documentó que el Metro tiene más

guardias nacionales que 29 de los 32 estados
del país y aún así están en el lugar equivocado.
¿Por qué no están en los paraderos de In

dios Verdes o de Pantitlán, donde diariamente
ocurren robos y asaltos? ¿ O en el Paradero de
Taxqueña?
Tenerlos de pie en los andenes no ha evita

do que los hechos típicos de un tiempo para
acá dejen de ocurrir.
Sin embargo, el asunto que debería preo

cupamos a todos es el tema de la mal llamada
reforma electoral apr obada a las prisas por
Morena y sus rémoras, que ya fue impugnada
por los partidos de oposición.
Ayer lo hicieron las bancadas del PRI, PAN

y PRD de la Cámara de Diputados y la de Se
nadores.

El INE también impugnó la reforma co
nocida como "Plan B", que se utilizó para no
modificar la Constitución, pero sí las leyes se
cundarias de tal manera que, como lo advirtió
el presidente del Instituto, Lorenzo Córdova,

se pone en riesgo la certeza de las elecciones
en este año y, si la Corte no decide otra cosa,
las de 2024, incluida la presidencial.
El Plan B representa, en síntesis, la muti

lación de las atribuciones que tiene el INE
para la fiscalización de las campañas y pre
campañas, para la capacitación de los miles
de ciudadanos que sirven en las elecciones;
elimina los módulos de atención y ordena
que estos sean colocados en oficinas del
Gobierno.

Por si no fuera suficiente, el pasado 28 de
diciembre se publicaron en el Diario Oficial de
la Federación las modificaciones apr obadas a
la Ley Gener al de Comunicación social, que
exenta a los funcionarios públicos de cumplir
con las restricciones que la Constitución seña
la en materia de difusión.

Entre las modificaciones a dicha ley, se per
mitiría que, por ejemplo, los gobernador es
pudieran ejercer en apoyos a partidosy candi
datos todos los recursos que no estén etiqueta
dos para "comunicación social".

Lo anterior generaría inequidad en las con
tiendas y limitaría al INE para sancionar a los
funcionarios públicos que desvíen recursos
para favorecer a partidos y/o candidatos.
Pretender que ésta mal llamada r eforma no

afectará al país en el mediano plazo, es vivir en
el mundo par alelo del Gobierno.

• • • •

Una juez a local de Oaxaca determinó dejar
sin efecto la prisión domiciliaria que otro juez,
Teódulo Pacheco Pacheco, había r egalado
al exdiputado del PRI Juan Vera Carrizal,
acusado de ser el autor intelectual del atenta
do a la vida de María Elena Ríos.

La determinación se tomó luego de que las
autoridades oaxaqueñas informaron que no
había condiciones para garantizar que Vera
Carrizal no se diera a la fuga.
Así que el sujeto que pagó para que le rocia

ran ácido a la cara a Elena Ríos, se quedará en
prisión.
Una buena para el Gobierno oaxaqueño.

Las o(j¡rtlgaSBlBIIlHÉS por jos CQlumniSíissjft
independientes'Vino reflejan necesariamente

el piÉSS.flgViSta de.24 horas.
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De plagios a plagios

Dice en una columna mi amigo
y colega, Juan Ignacio Zava
la, que si bien, obviamente,
el plagio cometido por la

ministra de la Suprema Corte, Yasmín
Esquivel, es mucho más dañino en tér
minos del interés común, en términos
del país, que el que puede cometer un
intelectual o un novelista, el acto de pi
ratearse un texto emparej a a una y otros
en términos éticos. Por supuesto, Juan
tiene razón. Me gustaría seguir un poco
su razonamiento y ahondar en las dife
rencias entre uncopipeisteoylos otros.
El plagio literario, en México sobre

todo, tiene un componente único: su
inutilidad esencial. El mundo literario
nacional es una condena casi segura a
la precariedad y el anonimato. No hay
lectores, no hay dinero, no hay interés
mediático en tu figura. En mucha ma
yor medida que en, digamos, Estados
Unidos, Inglaterra e incluso España,
obtener notoriedad y dinero es prácti
camente imposible, y hacer fortunas,
tipo Stephen King o la Rowling, impo
sible sin el prácticamente. Así, la única
gracia del oficio de escritor es, o lo sería
si fuéramos seres más congruentes, el
placer de la creación, porque chingarte
una columna, una novela o un poema
no es más que hacer trampa en solitario,
sin apuesta de por medio. Es, vaya, un
acto de una pequeñez irracional que sí,
es condenable, pero que al menos tiene
el interés mínimo de cualquier sinsenti

do, ese algo de misterio rascuache que
un buen novelista gringo o británico po
dría convertir en una gran novela hecha
de personajes moralmente raquíticos,
chiquitos y atrabiliarios.
Lo de la bachiller Esquivel, en cam

bio, es de un muy comprensible prag
matismo lumpenesco, prosaico, que re
trata, y no, una forma muy mexicana de
hacer política (sí, el cargo de ministra
es político). Es muy mexicana porque
la deshonestidad intelectual está en la
raíz de varios políticos de los de antes.
Tenemos un expresidente acusado tam
bién de fusilarse una tesis y un exsecre
tario de Educación con títulos pirata.
Lo de toda la vida. Lo que es nuevo es la
aprobación cínica, a pecho descubierto,
de la trampa, en plan policía de tránsito
mordelón.
Es cínica la manera de la ministra de

seguir con la chamba, es cínica la reac
ción de la SEP, es cínica la manera en
que parte de la comentocracia chaira
que condena el "linchamiento" a la mi
nistra pero no su tesis fotocopiada, y es
cínica su defensa por parte del Presi
dente, encantado de tener una emplea
da en el tribunal top del país.
Enpocas palabras, lo que confirma Yas

mín Esquivel es que no, no son iguales.

L®sijM;®|Sesi.fESSíís® ? 3 ü WfHtssssMI
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ICONIA Y LAS PASIONES
EDILICIAS
El proyecto inmobiliario del Dis
trito Iconia, el cual ha avivado
el conflicto entre el Gobierno

de Jalisco y la Universidad de
Guadalajara, desato un venda
val de pasiones políticas entre
las regidoras y regidores del
Ayuntamiento tapatío, aunque
bajo el riesgo de que aquello se
le vaya de las manos al alcalde,
Pablo Lemus

Resulta que el Pleno del
Ayuntamiento aprobó la
apertura de una investigación
contra los servidores públicos
de las administraciones pasa
das, para castigar las presuntas
irregularidades que se han
cometido en beneficio de
ese desarrollo inmobiliario,

mismo que se construye sobre
un predio que fue cedido por el
Gobierno municipal en 2008 a
cambio de contraprestaciones
para la ciudad.

Sin embargo, desde aquel
2008, y hasta el día de hoy, la
vida política de Guadalajara ha
dado muchas vueltas, por lo que
lo mismo han gobernado alcal
des del PAN, del PRI y también,
de Movimiento Ciudadano, el
mismo partido bajo cuyas siglas
quiere competir Lemus Navarro
por la gubernatura de Jalisco

No obstante, la sindica
municipal, Harina Hermosillo
Ramírez, le dio rienda suelta a

su espíritu combativo durante
la sesión en la cual se aprobó
esta indagatoria: "Propongo,
regidores y regidoras firmantes,
que nos permitan participar y
además enriquecer su propues
ta de iniciativa de acuerdo, a
reserva de un mejor estudio
y una lectura más detenida,
inicialmente le propongo que
podamos incluir la investiga
ción por omisión a funcionarios
de administraciones anterio

res, así como una comisión que
dé seguimiento, que mande in
formes y avances al Pleno sobre
estos elementos".

El proyecto inmobiliario del Dis
trito Iconia, el cual ha avivado
el conflicto entre el Gobierno

de Jalisco y la Universidad de
Guadalajara, desato un venda
val de pasiones políticas entre
las regidoras y regidores del
Ayuntamiento tapatío, aunque
bajo el riesgo de que aquello se
le vaya de las manos al alcalde,
Pablo Lemus

Resulta que el Pleno del
Ayuntamiento aprobó la
apertura de una investigación
contra los servidores públicos
de las administraciones pasa
das, para castigar las presuntas
irregularidades que se han
cometido en beneficio de
ese desarrollo inmobiliario,

mismo que se construye sobre
un predio que fue cedido por el
Gobierno municipal en 2008 a
cambio de contraprestaciones
para la ciudad.

Sin embargo, desde aquel
2008, y hasta el día de hoy, la
vida política de Guadalajara ha
dado muchas vueltas, por lo que
lo mismo han gobernado alcal
des del PAN, del PRI y también,
de Movimiento Ciudadano, el
mismo partido bajo cuyas siglas
quiere competir Lemus Navarro
por la gubernatura de Jalisco

No obstante, la sindica
municipal, Harina Hermosillo
Ramírez, le dio rienda suelta a
su espíritu combativo durante
la sesión en la cual se aprobó
esta indagatoria: "Propongo,
regidores y regidoras firmantes,
que nos permitan participar y
además enriquecer su propues
ta de iniciativa de acuerdo, a
reserva de un mejor estudio
y una lectura más detenida,
inicialmente le propongo que
podamos incluir la investiga
ción por omisión a funcionarios
de administraciones anterio

res, así como una comisión que
dé seguimiento, que mande in
formes y avances al Pleno sobre
estos elementos".

¿Qué habrá pensado en ese
momento el alcalde? ¡No me

ayudes, comadre!" o, quizá: "¡Bien
hechor La "Caja de Pandora"
podría estar a punto de abrirse.

LORENZO CÓRDOVA
Y LA UDEG

Nada le ha de haber gustado al
presidente de Méxic® Andrés
Manuel López Obrador, el que
la Universidad de Guadalajara
preparara un foro para que el
presidente del Instituto Na
cional Electoral (INE), Lorenzo

Córdova Vianello, despotricara
contra las reformas electorales

que ha estado impulsando el
mandatario.

Este 24 de enero, Córdova
Vianello brindó la conferencia

magistral "Evolución y riesgos
de la democracia", en el marco
de la Cátedra Latinoamericana

"Julio Cortázar", del Centro Uni

versitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), donde

dijo lo siguiente sobre el llamado
"Plan B", de la reforma electoral

que promueve López Obrador:
"A través de cambios legales

propuestos, se pretende ero
sionar, incluso nulificar, a las

garantías constitucionales que
permiten las elecciones libres,
auténticas: Las elecciones y el
voto ciudadano en libertad, está
en riesgo".
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Señales en Veracruz
Al parecer no se puede dar por
descontado que la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, ya tiene
asegurada la candidatura de
Morena por la gubernatura de
Veracruz en 2024. a pesar de
que presume ser la favorita del
presidente López Obrador. Y es
que, quien parece que ya tomó
interés y posiblemente partido
en la entidad es el secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López, quien ayer "destapó" en
Boca del Río al diputado Ser
gio Gutiérrez Luna, otro de los
aspirantes. "Tiene futuro y se
van a topar con pared los que se
oponen a él", dijo Adán Augusto,

Parece que se puede poner muy
interesante en Veracruz.

Todos al Edomex

Algunos de los principales grupos
parlamentarios de la Cámara de
Diputados trasladarán sus reu
niones plenarias hacia el Estado
de México, que parece que se ha
convertido en el epicentro políti
co del país para este 2Q23. El PRD
tendrá su reunión previa al inicio
del periodo ordinario este sábado,
arrancando las visitas a tierras

mexiquenses. Pero el plato fuerte
vendrá la próxima semana, pues
los diputados priistas sesionarán
en Toluca el lunes 30, donde

destaca la presencia de Alejandra
del Moral, precandidata tricolor
para la gubernatura. Morena hará
lo propio el día 31 y también estará
presente, junto a sus legisladores,
la precandidata Delfina Gómez
Parece muy clara la intención de
dar el espaldarazo a las abande
radas, y lo importante que será la
elección del Estado de México

para los diferentes grupos políticos.

Persisten mañas en el STPRM

Pese a los esfuerzos para desman
telar las mañas en el Sindicato

de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana, las malas
prácticas se resisten a morir, como

el caso de la Sección 47, donde
Víctor Manuel Kidnie de la Cruz,

actual secretario del Interior y
Acuerdos, vinculado a Carlos Ro

mero Deschamps, es señalado por
crear nuevos negocios de la mano
de su extesorero, Wiliam Zapata
Cortés, quien aparece como socio
de al menos tres empresas: Los res^
taurantes Kajulé Comercializadora
y Suministros de Alimentos y Ha
cienda Chakká Comercializadora

de Alimentos S.A. de C V, así como
la Arma turística Zacro Services &

Supplies. Habría que descartar que
se trate de empresas fachada y
que se elimine todo rastro de los
cacicazgos que tanto desprecia el
presidente López Obrador
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NIEGA CORTES DE AGUA

Y EN RIESGO DATOS

PERSONALES DE MENORES
El director de Servicios de

Agua y Drenaje, Juan Ignacio
Barragán, sigue sin reconocer
lo que se avecina: un problema
de falta de agua en Nuevo
León, el cual se encuentra a la

vuelta de la esquina.
El funcionario asegura que

no habrá cortes de agua este
2023, sin embargo, fue lo mismo
que dijo precisamente hace un
año, aunque después reconoció
que se suspendería el servicio.

No obstante, de que el
consumo de agua de la
población sigue en su ritmo
habitual, 100 litros por
persona, Barragán sigue
clamando que es más alto,
hecho que adelantamos en
este espacio.

Nos dicen que la estrategia
de difusión del gobernador
Samuel García, en la que se
menciona que acabó con la
crisis del agua y en la que
no se reconoce el problema
actual, ha ocasionado que los
ciudadanos no ahorren agua.

Una respuesta que Barragán
ha dejado pendiente es cuál es
el avance real de la instalación

de las válvulas para modular
la presión del agua. Porque
la realidad es que se perdió
mucho tiempo por la falta de
adquisición oportuna de estos
implementos.

El director de Servicios de

Agua y Drenaje, Juan Ignacio
Barragán, sigue sin reconocer
lo que se avecina: un problema
de falta de agua en Nuevo
León, el cual se encuentra a la
vuelta de la esquina.

El funcionario asegura que
no habrá cortes de agua este
2023, sin embargo, fue lo mismo
que dijo precisamente hace un
año, aunque después reconoció
que se suspendería el servicio.

No obstante, de que el
consumo de agua de la
población sigue en su ritmo
habitual, 100 litros por
persona, Barragán sigue
clamando que es más alto,
hecho que adelantamos en
este espacio.

Nos dicen que la estrategia
de difusión del gobernador
Samuel García, en la que se
menciona que acabó con la
crisis del agua y en la que
no se reconoce el problema
actual, ha ocasionado que los
ciudadanos no ahorren agua.

Una respuesta que Barragán
ha dejado pendiente es cuál es
el avance real de la instalación

de las válvulas para modular
la presión del agua. Porque
la realidad es que se perdió
mucho tiempo por la falta de
adquisición oportuna de estos
implementos.

EN RIESGO DATOS

PERSONALES DE MENORES

La reforma al Reglamento de
Participación Ciudadana del
municipio de San Pedro, a cargo
de Miguel Treviño, desató polé
mica debido a su redacción.

De entrada, ésta exhibe una
falta de conocimientos sobre la

protección de datos personales y
es que propone que niños a partir
de los 9 años participen en pro
yectos para ejercer el presupues
to participativo.

Para ello, los pequeños debe
rán mostrar su acta de nacimien

to, un documento con infor
mación sensible el cual estaría

disponible en internet. Y, bueno,
otro punto que está en discusión
es que los menores estarían te
niendo una responsabilidad en el
manejo de los recursos públicos.

Sin duda este documento tie

ne mucho por mejorar, pero, inex
plicablemente, ya se encuentra
en consulta, pese a que el alcalde
Miguel Treviño tendría que haber
tomado en cuenta estos deta

lles durante el desarrollo de la

iniciativa.

Por cierto, existen algunos
vecinos que señalan que esta
reforma tiene una tendencia en

privatizar los espacios públicos.
Veremos cómo se desarrolla esta

modificación al reglamento.
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> Atención personal dio
la secretaria de Seguri
dad Rosa Icela Rodríguez
a la saxofonista María Ele

na Ríos agredida con áci
do en 2019. La funcionaría
federal sostuvo una reu

nión virtual con la mujer
para refrendarle el apoyo
del gobierno del presiden
te López Obrador f ase
gurarle que vigilará que
no haya impunidad en su
caso. "Siempre estaremos
de lado de la justicia", le di
jo. Afortunadamente, ayer
volvieron a poner tras las
rejas a su atacante.

> Subió el presidente López
Obrador la vara a la secretaria de

Energía, Rocío Nahle Ella misma
sostuvo que el 1 de julio próximo la
refinería Dos Bocas comenzará a

producir barriles de crudo; el man
datario le tomó la palabra y la com
prometió a que, a partir de ese mes
y hasta diciembre se entreguen 170
mil barriles diarios.

i Es casi un hecho que la cláu
sula de vida eterna que favore
ce a la chiquillada partidista será
lo primero que revisará el Senado
del Plan B electoral, a partir de la
próxima semana. El presidente de
la Mesa Directiva, Alejandro Ar
menta, indicó que hay consenso
para eliminarla, y avanzar en la dis
cusión del resto del paquete.
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DEBE
$200 MIL
DE RENTA

> Una más de la se
nadora de Morena
Claudia Balderas

quien en agosto de
2022 fue exhibida

empujando a una
mujer, hasta tirarla,
en las instalaciones
de la Cámara Alta.
Ahora todos en el
Senado se entera

ron de que la legis
ladora veracruza
na debe a su casero
cerca de 200 mil

pesos de renta. La
legisladora se niega
a salirse del inmue

ble y el tema ya lle
gó a un juzgado.

DISPAREJA PARA

> Donde parece que
la cancha no está

tan pareja para la
candidatura al go
bierno de la CDMX
en 2024 es en la

alianza Va por Mé
xico. Nos cuentan

que, desde ahora,
están dejando ca
si fuera de la con

tienda a Marga
rita Za* ala Nos

explican que por no
militar en ninguno
de los partidos de la
coalición (PAN, PRI
y PRD), será difícil
que avance su aspi
ración.
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• Tras 18 años de trayec
toria, la mexicana Adriana
Jiménez anunció su

retiro como clavadista, sin
embargo, seguirá ligada
a este deporte, ya que es
miembro del Comité Téc

nico de la World Aquatics.

• Hace unos días eran

la sensación de inter

net y ahora Pirata, lider
del sonido del mismo

nombre, fue acusado
por Medio/metro, de no
pagarle completo el show
y sólo darle 500 pesos.

• A Mediometro también

le tocó: Ahora como

figura independiente dio
entrevistas y, en una de
ellas, se le vio pateando a
un perro que se le acerca
mientras el ¡nfluencer era
entrevistado.
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La presencia de Lula fue sin duda el catalizador del
encuentro, no sólo como Presidente del país más
grande de la región, sino como líder de la izquierda

al como están las cosas, tal vez lo mejor
que se puede decir de la VII Cumbre de
Líderes de la Comunidad de Estados Lati

noamericanosyCaribeños (CELAC) esque
se realizó, que cumplió el compromiso de
subrayarla imagen del presidente brasileño
Luiz Inácio Lula da Silva y la variedad de la

izquierda regional.
La sesión puso de relieve que el concepto de democracia

es distinto para diversos países, o al menos para las forma
ciones políticas progresistas que ahora conforman la mayoría
de gobiernos anotados en la CELACy que lo que es aceptable
para algunos países no lo es para otros.
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Pero mayoría no es unanimidad y las divergenciasy contra
dicciones fueron evidentes. A comenzar por el aparente deseo
de Argentina y Brasil de dar preferencia al fortalecimiento de
mecanismos de integración económica como la Unión de
Naciones de América del Sur (Unasur) y muy en especial el
Mercado Común del Sur (Mercosur), donde los socios peque
ños (Paraguay y Uruguay) han expresado su incomodidad
con lo que consideran la manipulación c!e Argentina y Brasil.

La presencia ele Lula c!a Silva fue
sin duda el catalizadordel encuentro,
no sólo como Presidente del país más
grande de la región, sino como líder
de la izquierda continental.

¿Deveras son Cuba, Nicaragua y
Venezuela los mejores aliados diplo
máticos que México podía conseguir
para promover su pos ti ra de conde
na al actual gobierno peruano?

Fueron esos cuatro países los que promovieron, sin lograrlo,
una condena de la situación en Perú, donde promueven la
reposición del defenestraclo Pedro Castillo en la Presidencia,
mientras naciones como Brasil y Chile criticaban la represión
ejecutada por el gobierno de Dina Boluarte.

Pero a diferencia del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, sin duda alguna electo de forma democrática, los
gobiernos ele Venezuela y Nicaragua fueron criticados abier
tamente por el mandatario chileno, Gabriel Boric, por las elec
ciones más que dudosas y. sin oposición en el primer caso y
el encarcelamiento previo de posibles competidores ahora
presos políticos en el segundo. Boric condenó la represión en
Perú, pero no fue más allá, como tampoco lo hicieron Brasil y
otras naciones de la región. Y eso sin contar el abierto reproche
del uruguayo Luis Lacalle Pou, al tinte ideológico que en su
opinión se pretende dar a la CELAC.

Con todo, la designación de Ralph Congalvez, primer mi
nistro de San Vicente y las Granadinas, fue vista como un
guiño a Nicaragua y Venezuela. En qué medida las divergen
cias puedan pesar a futuro es algo que nadie sabe, pero el
intento de crear una agrupación continental alterna a la OEA,
o incluso un grupo coordinador para clialogarcon potencias
extrarregionaies, es una tarea mucho más difícil que lo apa
rentemente esperado por los que podrían definirse como
líderes del movimiento, Argentina, Brasil y México (aunque el
papel del gobierno mexicano en el relanzamiento de la CELAC
haya sido minimizado durante el encuentro).

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (gCARRENOJOSEl
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ES TIEMPO DE MUJERES
EN CANACINTRA

n México, hoy más que nunca las mujeres
son una excelente apuesta en puestos
estratégicos en el sectorprivacloy guber
namental, gracias al empoclera miento fe
menino que vivimos en esta época.

En el ámbito político destacan licleraz
gos como Claudia Sheinbaum, Olga Sán

chez Cordero, Rosa Icela Rodríguez, Xóchitl Cálvez, Alejandra
del Moral, Margarita Zavala,Clara Brugaday Delfina Gómez,sólo
por mencionar la coyuntura actual; en el ámbito empresarial
destacan María Asunción Aramburuzabala, Blanca Treviño,
Eva Concia Rivera, Laura Diez Barroso, Laura Zapata Oscoz y
Altagracia Gómez Sierra, entre muchas otras.
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Este año dos mujeres buscan presidirla Cámara Nacional
déla Industria de Transformación (Canacintra) para el periodo
20232024, hablamos de las empresarias Esperanza Ortega
Asad y María de Lourdes Medina Ortega. Esta última comien
za a destacarse en el sector, pues se le ha visto muy activa
desde su arranque de campaña, el pasado 18 de enero, en un
evento realizado en Querétaro, acompañada por industriales
del Bajío, en donde dio a conocer su propuesta de trabajo bajo

los ejes de unidad, mercado local,
comercio exterior, así como diseñoy
elaboración de propuestas de política
empresarial.

Le cuento que la empresaria del
rubro metalmecánico cuenta con

más de 40 años de trayectoria en el
sector, fue la primera mujeren presi
clirel Consejo de Cámaras y Asocia
ciones Empresariales del Estado de

México (Concaem), estuvo al frente del Consejo Coordinador
de Mujeres Empresarias también de la Canacintra estatal,
donde tuvo una destacada gestión. Entre sus proyecciones
llama la atención la creación de una ley de industrial que
permita establecer políticas públicas para el desarrollo de los
sectores productivos y la atracción de nuevas inversiones.

La empresaria mexiquense ha destacado en cada una de
sus conferencias que, a pesar de la pandemia, el último año
hubo un crecimiento de 2.5% en los parques industriales, lo
que significa que aún existe confianza en los inversionistas
que ven oportunidades en Méxicoy asevera: "Es una oportu
nidad histórica para el país".

Lulú Medina, como es conocida en el sector, enfatiza la
importanciacleaprovecharelTMECyel nearshoring, además
de priorizar alianzas en el comercio exterior, y dada la ausencia
de una política industrial del gobierno actual, robustecer el
mercado interno y potenciara las delegaciones del organis
mo que busca presidir. Visualiza un rubro automotriz fuerte
en el norte con el fortalecimiento del sureste en el sector de

alimentos procesados. Prospecta que para finales de febrero
habrá recorrido las 76 delegaciones de Canacintra para cono
cer las necesidades de cada región y sus propuestas. Será en
marzo cuando el organismo celebre sus elecciones, el tiempo
de campaña es corto y la distancia entre las aspirantes pinta
amplia, la única certeza es que, al igual que en el Edomex, una
mujertiene la oportunidad de hacer historia en un puesto de
liderazgo estratégico en el país. Son buenas noticias.
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Para nada conviene a la jefa de Gobierno que su
brazo derecho en su ruta al 2024 sea señalada

por usar ¡a extorsión y el espionaje

e onda expansiva es la revelación de los
métodos usados por la gobernadora de
Campeche, Laycla Sansores, para llegaraI
poder, pues sus efectos están siendo ana
lizaclos incluso en la jefatura de Gobierno.

Porque las conversaciones del Whats
App de la campechana, publicadas por

Proceso, podrían tener una clestinataria colateral: Claudia
Sheinbaum, la puntera aspirante presidencial de Morena.

Las charlas difundidas evidencian que el sobrino de Lay
cla Sansores, Gerardo Sánchez Sansores, y a su esposa,
América del Carmen Azar Pérez, se infiltraron en el primer
círculo de Alejandro Moreno, cuando éste era gobernador
de Campeche. Desde ahí desviaron recursos públicos para
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financiar a su tía, sobre todo su campaña en 2021.
"No me costó trabajo ser indispensable en su cercano

grupo de confianza. Su ego (de Alito] es tan grande, que me
lo chingaba a cada ratoy nunca se dio cuenta. Hasta América
que es muy atarantada, se lo chingaba cada que vez que podía,
haciéndole procesar salidas que iban para el cochinito. Nunca
se dio cuenta que él nos financiaría parte de la campana y c!e

la guerra mediática contra su sobri
nito, el Chrfstian Mishel", se lee en un
mensaje que el sobrino envío a Layda.
Además, las conversaciones su

gieren que el actual fiscal estatal, Re
nato Sales, operaba en ese entonces
un centro de espionaje que puso a
disposición de la morenista para
atacar y anular a sus adversarios
Sin contar con que se habla de dar

"dulces" a medios y periodistas, loque se conoce como chayóte.
¿Por qué preocupa esto en el Antiguo Palacio del Ayun

tamiento? Porque Layda, quien desconoce la virtud de la
discreción, no tiene reparo en andar diciendo que será
la coordinadora de la campaña de Claudia Sheinbaum.

Y para nada conviene a la jefa de Gobierno que su brazo
derecho en su ruta al 2024 sea señalada por usar la extorsión
y el espionaje; más aún cuando las corcholatasclel presidente
López Obrador siguen con la cantaleta ele que son distintos a
los del pasado, aunque solapen prácticas que, en efecto, los
muestran diferentes, porque son peores.

• ••

Lo que también revelan las conversaciones de Layda San
sores, es la inconmensurable inocencia (en algunos pueblos
le llaman de otra forma) del dirigente priista, AHtoMoreno. No
sólo dejó entrar a su círculo al sobrino de la actual manclataria,
sino que parece no haberse enterado de que en su gestión
como gobernador de Campeche se desviaron recursos a la
cancliclata que le arrebató a su partido el gobierno estatal.

• ••

EN EL VISOR: Restaurada quedó la estatua de Cristóbal
Colón, retirada de Reforma en octubre de 2020 por el
gobierno capitalino. El INAH concluyó con los trabajos y la
mantiene en las instalaciones de la Coordinación Nacional

de Conservación del Patrimonio Cultural. El problema es
que no se ha definido en qué lugar será colocada, y es
casi seguro que pase el resto del sexenio embodegada.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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LA APUESTA DE MORENA
VS. LA CONSTITUCIONALIDAD
YELINE

A qué le tiene miedo Morena que tanto
busca descarrilar al INE antes de 2024?

¿Es tal su temor que no le importó legislar
en contra de la Constitución? Imposible
pensar que sea a la oposición, la cual se
sigue viendo lenta y desarticulada. ¿Será
a la sociedad civil y a los millones de abs

tencionistas que quizá, ahora sí, se movilicen? ¿Qué pretende
Morena lograr con la imposición del Plan B en materia electoral?

Retomo a Ciro Murayama para contestarlo: "Durante años
soñamos con tener elecciones limpias. Como sociedad lo logra
mos; tu voto cuenta y se respeta. Pero si avanza el destructivo
Plan B para que el INE no pueda hacer elecciones auténticas,
la pesadilla del autoritarismo podría (volverá) ser realidad".

Si noes miedo,el negarañosyañosdeprogresoen materia
electoral tiene como objetivo establecer un régimen autori
tario, como sucedió con el priismo por más de 70 años. Es
una búsqueda frontal y abierta para afianzar al obradorísimo.

Corta la memoria del mexicano al olvidar o desconocer lo

q u e oc u r ri ó c! u ra n te c! é ca el a s po r I a f a I ta el e u n i n sti tu to e I e c
toral autónomo. Es necesario repetir la historia para quienes
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no la conocen. En 1988, Manuel Bart
lett, entonces secretario de Gober
nación, dio muestra de parcialidad.
Los resultados ciaban como ganador
a Cuauhtémoc Cárdenas (habría sido
el primer candidato de izquierda en
ganar la Presidencia). Sin embargo,
Bartlett anunció que se había caído
el sistema, y poco después Salinas
de Cortari era declarado ganador.

Hoy, con el Plan B —una serie de reformas a la ley secunda
ria—Morena pretende cofopsoral INE en los rubros que afectan
directamente la elección nacional. Aducen austeridad, pero la
realidad está alejada ele ello. De implementarse, las elecciones
tal y como hoy las conocemos no volverán a llevarse a cabo.

Ayer (miércoles) se presentó ante el Consejo General del INE
el proyecto de decreto que propone la reestructura orgánica
La bancada de Morena se ufana de ahorrosy austeridad, pero
lo cierto es que NO ha presentado ningún análisis previo. Se
corre el riesgo de que el INE no tenga la capacidad de desa
rrollarlas elecciones y que se proponga que lo haga la Guardia
Nacional, el Ejército, o alguna instancia del Ejecutivo federal...

Sólo un ser muy despreciable puecleequipararal INEcon
el narcotráfico o, lo que es lo mismo, despreciar los válidos
pronunciamientos de ciudadanos en defensa del instituto
electoral. Eso hizo AMLO al burlarse de la nueva convocatoria

ciudadana para defender al INE el 26 de febrero ("a lo mejor
están pensando en defenderá Genaro García Luna", dijo).

Los partidos de oposición (PRI, PAN y PRD) presentaron
individualmente acciones de inconstitucionaliclacl contra el

Pian B ante la Corte. El análisis y resolución de los ministros
tendrán que realizarse antes de que inicie la campaña electoral.

La apuesta de Morena contra el INE está en marcha. Estará
en manos de la SCJN resolver. A los ciudadanos que estamos
convencidos de atropelloy tintes autoritarios, de denunciarlo.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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I I juicio a García Luna abre una veníana para ver las
entrañas de un régimen corruplo que puso en riesgo la
vida de sus ciudadanos a cambio de jugosos sobornos

El juicio a García Luna en Nue
va York tiene implicaciones
profundas para nuestro país.
No sólo se está dirimiendo la

conducta de un funcionario

público sino la propia natu
raleza de un gobierno, el de
Felipe Calderón, cuya política
de seguridad nos llevó a una
supuesta "guerra contra el
narcotráfico" teniendo infil

trado al crimen organizado.
Mientras esto acontece y

de manera preventiva, Felipe
Calderón buscó un pretexto
para refugiarse en España.
Contactos allá tieney de gran
valía.

Sólo hay que recordar que,
cuando acabó su sexenio, el

expresiclente fue contratado como asesor del grupo Ibercl rola.
Formalización de una relación laboral que empezó en su propio

sexenio y por la cual también debería rendir cuentas algún día.

• FELIPE CALDERON

BUSCÓ UN PRETEXTO
PARA REFUGIARSE EN

ESPAÑA. CONTACTOS
ALLÁ TIENE Y DE GRAN
VALÍA. SÓLO HAY QUE
RECORDAR QUE, CUANDO
ACABÓ SU SEXENIO, EL
EXPRESIDENTE

FUE CONTRATADO COMO

ASESOR DEL GRUPO

IBERDROLA
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Desde que Genaro García Luna fue aprendido en Estados Unidos,
Calderón argumentó no saber nada del vínculo de su secretario de
Seguridad con el crimen organizado.

Mejor declararse incapaz que poner en riesgo su libertad. Sin
embargo, diversos reportes alertaron sobre la doble vida de García
Luna, incluso cuando este se desempeñaba como director de la
Agencia Federal de Investigación (AFl) de Vicente Fox.

El caso, por lo tanto, involucra no sólo a uno sino a dos gobiernos
del PAN. Partido, que, dicho sea de paso, nunca logró el esmarcarse
del legado calderonista.

No sólo eso, sino que cuando Calderón fracasó en su intento
por crear otro partido, Acción Nacional le volvió abrir las puertas a
quién en 2006 derrotó fraude mediante al actual Presidente de
la República.

No debería llamarla atención que el principal partido de la alianza
opositora haya optado por el silencio ante lo que está saliendo a la
luz en el juicio a García Luna. Y es que el PAN apela a un gran mal
nacional: la poca memoria de una nación que entre 2006 y 2012
estuvo al borde de la disolución social.

Pero este olvicloy ese silencio no son tanto un rasgo cultural sino
una gran industria que trabaja constantemente para que nada pase.
Transformados en verdaderos emprendedores de la desmemoria,
varios comunicas oreshan expresado su "escepticismo" respecto
a los testimonios que hemos escuchado en los primeros días del
juicio. Al fin y al cabo, son criminales y seguramente actúan moti
vados por algún interés personal en contra del secretario.

¿Por qué proteger a Calderón? ¿Por qué arropar a un partido
que nos debe todavía una buena explicación sobre el reguero de
muertos que provocó?
Acaso no es escandaloso que un gobierno que aumentó el

índice de homicidios casi 200% haya sido parte de la maquinaria
de muerte y desaparición del crimen organizado.

El juicio a García Luna nos abre una ventana para ver las entrañas
ele un régimen corrupto que puso en riesgo la vida de sus ciudadanos
a cambio de jugosos sobornos para unos cuantos.

¿Llegará el tiempo de la verdad?
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ARGUMENTOS PARA
IMPUGNAR EL PLAN B

orena alista la discusión y aprobación en
Senado del Plan B para reformar el INE,

órgano autónomo que elaboró un minu
cioso análisis para impugnar legalmente
la propuesta de López Obrador, que tiene
el objetivo de debilitar al árbitro electoral
de cara a la presidencial ele 2024.

Un punto medular para bajarle la guardia al instituto es la elimi
nación de 300 Juntas Ejecutivas Distritales que son las encarga
das de realiza reí trabajo sustantivo, en todo el territorio nacional,
para la preparación, organización y celebración de elecciones.

Está ahíel alma guardíanay el pilarde la democracia porcómo
estaba conformada y blindada todos estos años desde la crea
cióndel IFE,pueslasJuntaslasconformancincovocalías:a] Eje
cutiva, b) Secreta rial.c) De capacitación electoral y educación cí
vica, d) Organización electoral,ye] Registro federal de electores.
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Pero la propuesta del Ejecutivo es desaparecer los 300
cuerpos ejecutivos para ocupar una sola oficina auxiliar y la
represente una persona con las facultades de llevar las tareas
legales, que hoy corresponden, como marca la constitución,
a órganos ejecutivos no unipersonales. ¡Se imagina aun be

jaranista ai frente de esas funciones!
Un resumen ejecutivo del INE, so

bre implicaciones del plan B en caso
de aprobarse en el Senado, muestra
otras "joyas" de la obra con la que se
quiere desmantelar al INE. En tiem
pos c!e Pablo Gómez, López Obrador,
Cuauhtémoc Cárdenas, por citar al
gunos nombres como opositores,
un proyecto de esta índole en la era

Fox, Calderón o Peña, hubiese escandalizado y sido motivo de
todos los adjetivos en contra del perfil político de su impulsor.

No conforme con la desaparición que plantea la propuesta
lopezobraclorista, se contempla reducir la estructura de las 32
Juntas Educativas Locales de cinco vocalías a tres, a pesar de
que desde ahí se garantiza el derecho a la igualdad, asociación
política, secrecía del voto, derecho a elegir, información y trans
parencia en elecciones, derecho a la justicia en materia electo
ral, y a la participación política y discusión de la agenda pública.

Quienes lucharon por crear estos cuerpos transversales
como sinónimo de contra poder al Ejecutivo, para restarle fuerza
y clientes, con el fin de que nunca más desde la Presidencia
se volviera a tener el control sobre los procesos electorales,
hoy quieren desaparecer.

El resumen ejecutivo del INE resalta más de una docena de
puntos de quiebre como los señalados arriba y con los que se
busca debilitar al árbitro. Puestos en un documento argumen
tan la manera legal sobre cómo se trastoca la Constitución, vale
la pena echarle un ojo porque son base de los que será la im
pugnación del propio instituto ante los máximos tribunales del
país, en caso de que el Senado apruebe la afrenta democrática.

• ••

UPPERCUT: El agresor de María Elena Ríos continuará
en prisión gracias a la presión social ejercida por órdenes

de un juez local, pues era evidente que el juez Pacheco
Pacheco había sido cooptado por el ex priista

Juan Antonio Vera.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / (SALEXSANCHEZMX
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ANIMALIDADES...

TODA HISTORIA SIEMPRE TIENE DOS LADOS
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Si bajo la NOM 042 a cargo de la
Secretaría de Salud que regulaba

los antirrábicos ocurrían tantas infamias
y barbaridades contra los pobres animales
ahí derivadosj incluyendo su previaI arbi
traria y cruenta capturaj hoy sin tal y co
mo lo previne> se vuelven a documentar
terribles masacres sobre perros en accio
nes... ¿suboficiales?... bajo total impuni
dadf lo que además aumentará especial

mente en municipios alejados del
ojo público y arraigados

a esos viejos y crueles "usos y costumbres"
a partir del reciente "aviso epidemiológico
por rabia humana" emitido desde la SSa
tras los cercanos fallecimientos por ese

virus. Lo anterior obvio, ha despertado ya
radicales reacciones del sector protector;

como de hecho acaba de acontecer en una

"perrera" localizada en Zumpangoj
EdoMexJ donde tras denuncia ciudadana
los aguerridos jóvenes de la organización

SERES LIBRES entraron al rescate de

varios chuchosj sólo que topándose al
tiempo con un dantesco escenario: apar

te de perros en terribles condiciones, medio
centenar de cadáveres>, algunos mutilados y
otros incluso semienterrados. Sólo Dios sa

brá el infierno que habrán vivido esas cria
turas y que merece a más de la clausura del
lugar ejemplar castigo a sus victimarios.

En otro asunto, entrándole ya
a finalizar con el tema com
prometido la semana ante
rior inicio recordando que pa
ra el preciso CASO GOLDENS

mantengo indignación y coraje, pero no
presento conflicto de interés al no unir

me absolutamente ningún tipo de víncu
lo con los dos principales involucrados:
Javier Gómez, el presunto maltratador
y Elena Chávez, la denunciante. Que
mi franca y exclusiva intención al soste
ner mi posición es que se reconozcan los
numerosos errores cometidos en contra
de los perros a los que se pretendió pro
teger, a fin de evitar que acción similar se
repita en CDMX o en cualquier otro lugar
de la República. Asimismo, para que se
termine por aceptar que en este asunto
se tomaron decisiones muy equivocadas
que condujeron a la dolorosa pérdida de
muchas vidas y, que tanto desde el GCD
MX y el delegacional, así como por parte
de la "rescatista", intervinieron de pala
bra, obra y omisión personas todas que
tuvieron... ¿o tienen?... un grado de res
ponsabilidad y tal vez hasta de culpabi
lidad (si queremos ser serios y no aplicar
la ley del embudo) por la muerte y/o ¿des
aparición? de 14 de las 37 criaturas que
se supone salvaguardarían de un terrible
explotador, al que va mi resto que con to
do y las muy cuestionables condiciones
en que los tenía, no se le hubieran muer
to los cachorros. Le significaban dinero.
Pero nada de ello calmó la precipitación
de Elena, para entonces muy influyente
funcionariaprotectora de la Delegación
Iztapalapa, desde donde se emprendió el
ejercicio con un doble interés. Bien lo sa
ben todos los actuantes que accedieron
a un voluntarioso capricho que pudo re
sultar menos riesgoso, más sencillo, di
námico y seguro por la vía civil, pero...

Eso no importó, como tampoco la for
ma improvisada de "manejar" y destinar
a esos inocentes, lo que particularmente
terminó en la muerte casi inmediata de
5 cachorros que apenas alcanzando los
45 días de vida todavía no habían sido

vacunados, pero eso sí, conducidos a un
antirrábico donde lo que no traían pes
caron. Igualmente, al tratarse de un caso
con intención penal la revisión de cada
perro debió proceder in situ y en tiempo

paralelo al aseguramien
to y por parte de peritos
expertos en materia
de crueldad y maltra
to y no haberse moviliza
do a los lomitos hasta no
contar con los dictámenes,
pero no, ganaron las an
sias de meter a la cárcel al

criador a como diera lugar
y, en una de esas, hasta po
der disponer de la propie
dad. En fin, que...
Los sobrevivientes, se

gún fui informada, quedaron en buenos
hogares bajo la figura de adopción y só
lo los más viejos con Javier. Hay más
que se me queda en el tintero sobre este
asunto, pero dos temas muy importantes
me apartarán de seguir sobre ello: una
muy interesante propuesta legislativa so
bre delfinarios a nivel federal y la confu
sa, contradictoria y omisa iniciativa para
una ley de protección y bienestar animal
capitalina, que su promovente, un dipu
tado del Verde llamado Jesús Sesma
intenta vender como la panacea. Segura
mente los primeros que se impresionarán
con ese proyecto serán los californianos.
Ellos apenas prohibieron a partir del pre
sente mes y a nivel estatal, la producción
y venta de productos elaborados con piel
de animales, convirtiéndose así en el pri
mer lugar de los EE. UU. en promulgar
una ley de esa magnitud. Hicieron valer
sus principios, moral y conocimientos
por sobre cualquier otro interés. ¿Me es
tás leyendo inútil?»
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Cuando en diciembre del año
2019 Genaro García Luna

perdió la protección del go
bierno de Estados Unidos y
se inició el proceso cuya eta

pa de juicio formal ha comenzado ha
ce unos días, algunos vimos cómo se
abría una gloriosa ventana en el discur
so de Andrés Manuel López Obrador: a
partir de hoy—dijimos—, el presidente
tendrá un arma oratoria irrebatible de
enorme potencia.
Y esa potencia se basa en una so

la frase invencible: los conservadores,
usurpadores, a quienes siempre denun
cié, pusieron la seguridad pública del
país en manos de un acusado de pactar
con el narcotráfico.

La contundencia de la segunda parte
de ese relato, automáticamente —en el
discurso y su percepción—, hace inne
cesaria la confirmación de lo primero,
se da por bueno, porque el tema queda
impregnado por un hecho rotundo una
verdad redonda como la palabra Roma,
habría dicho Owen: Genaro García Lu
na lleva tres años en la cárcel.
Y siempre se podrá decir, su encar

celamiento no es producto del rencor

ni la venganza política. Lo acusaron y
detuvieron en la jaula, sus propios pro
motores quienes lo habían colmado de
honores y prebendas migratorias, qui
zá porque dejó de ser útil. O quizá por
haberlos traicionado.

Y el Tío Sam sabe cobrarse los agra
vios y nunca vamos a saber cuáles fue

ron. También resulta complejo suponer
un pacto entre presidentes, ni siquiera
por la cercanía de nuestro jefe de Esta
do con Donald Trump.
Por eso aquel 19 de diciembre del

2019, debe haber sido un día de inmen
sa felicidad para Andrés Manuel.
Hoy retomo su dicho mañanero de

entonces:

"Entiendo que piensen que estamos
nosotros actuando en este caso porque
no nos conocen o no quieren reconocer
que tenemos autoridad moral y lo cier
to es que es una derrota a un régimen
autoritario, corrupto, es un elemento de
prueba de que ese modelo fracasó por
que todavía hay quienes insisten que
esa era la opción...
"...Ahora sí que, ¿qué garantía para

los ciudadanos, si no hay una fronte
ra entre autoridad y delincuencia?, si
la autoridad está al servicio de la de
lincuencia, pues no hay ninguna posi
bilidad de garantizar la paz y la tran
quilidad..."
Sin embargo, ese recurso, tan útil

cuando se habla del tema, comienza a
usarse para todo. Hasta la gripe.
Una cosa es usar la corrupción de

García Luna para verter el odio a Feli
pe Calderón (el usurpador), y otra cul
parlos de males ajenos a su actuación.Y
en ese campo extravagante ha caído el
presidente. Al menos en esa fantasía ca
yó ayer, porque ahora se mezcla al pro
cesado hasta con el INE y la detenida
reforma electoral. Veamos:
"... Me decían que iban a hacer una

marcha, que... No... exageran, sólo que
usen esa marcha, pero para defender a
García Luna porque en una de esas ese
es el propósito. Pero ¿qué le van a de
fender al INE, si ganaron, si 'el INE no
se toca'?

"A lo mejor Claudio y los machuco
nes están pensando en eso, en hacer
una marcha para defender a García Lu
na y sacar ahora como excusa de que el
INE no se toca. Ya chole.

"Mejor que se quiten ya por completo

la máscara y digan: 'Sí, García Luna es
inocente, ya, y lo tenemos que defender
porque es de nosotros'
"Fue el secretario de Seguridad Pú

blica con Calderón. ¿Y quién apoyó a
Calderón en el fraude? Pues los mis
mos, los abajo firmantes, son los mis
mos, y hay constancia.

"Y si hubo fraude o no hubo fraude,
bueno, lo aceptó Fox. ¿Qué más prue
bas? (...)

".. .Y ahora los que votaron por Cal
derón y los que votaron por Fox... ¿Qué
culpa tengo yo? O sea, ¿por qué no asu
men que se equivocaron, que los enga
ñaron?, ¿y por qué en vez de reclamar
les a ellos se lanzan contra mí?

"Ahora sí que como diría el mismo
clásico, '¿y yo por qué?'
De veras, ahora si me doy... •

Y siempre se podrá decir,
su encarcelamiento no es

producto del rencor ni la
venganza política
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SUBE Y BAJA

Alondra de la Parra

Directora de orquesta

La directora de

orquesta reúne
a grandes músi
cos en la segunda
edición del Fes
tival Paax GNP

2023 en Quinta
na Roo. Durante 10 días ofrece
rán conciertos de excelencia.

OVladimir Putin
I Presidente de Rusia

La justicia rusa
desapareció por
decreto a la ONG
más antigua del
país, el Grupo
Helsinki de Mos
cú (GHM), fun

dada en tiempos de la Unión So
viética (1976).
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OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Punto de partida
¿Se imagina usted a Cuauhtémoc Cárde
nas, Francisco Labastida y el ex rector de la
UNAM José Narro trabajando juntos en un
proyecto de nación?

Difícil, es cierto, pero ya ocurrió.
El fundador del PRD, el ex secretario

de Gobernación y el doctor Narro, que
también fue secretario de Salud, son
parte de un grupo que elaboró el docu
mento titulado "Punto de Partida" que
busca recomponer al país después de las
turbulencias del Estado omiso, autorita
rio, militarizador de los últimos años.

Los tres nombrados no son los únicos in

volucrados, hay otros personajes políticos y
de la academia que se les sumaron.

Este grupo dará a conocer su documento
el lunes próximo, lo que seguramente cau
sará revuelo, sobre todo en las mañaneras
de Palacio Nacional desde donde se le dis
parará fuego a discreción desde hoy mismo.

Los reflejos de Salomón Jara
El gobernador de Oaxaca, Salomón Jara se
anotó un triunfo político con la revocación
de la prisión domiciliaria del agresor de la
saxofonista María Elena Ríos.

Desde que se conoció la noticia de que el
responsable de la agresión con ácido deja
ría la prisión para cumplir su sentencia en
su casa, se levantó una ola de indignación a

lo largo y ancho del país que amagaba con
afectar la imagen del gobierno de Oaxaca,
donde ocurrieron los hechos.

Jara mostró buenos reflejos y desde el
primero momento de deslindó del fallo e
incluso denunció que podría haber sido
resultado de la corrupción.

La revocación puso las cosas en su lugar.
El agresor en la cárcel, la víctima tratando
de rehacer su vida y el gobernador en paz
por haber apagado un fuego que podría ha
ber desencadenado un incendio.

¿Ya chole?
Con su muy personal estilo de decir las co
sas, el presidente dijo ayer en la mañane
ra que "Ya chole con eso de que el INE no
se toca".

Su queja no tuvo eco, al menos no en el
Consejo General del INE. Horas después, de
manera unánime, que es algo que se tiene
que subrayar, consejeras y consejeros resol
vieron emprender acciones de inconstitu
cional en contra de lo que se conoce como
el Plan B de la reforma electoral.
Llegaron a la conclusión que es una

reforma que en lugar de avanzar retro
cede y que pone en riesgo la realización
de las elecciones del 2024.

De modo que la SCJN ya tiene en su oficialía
de partes las impugnaciones de PAN, PRI y PRD
contra el Plan B y pronto recibirá la del INE.

La pelota está en la cancha de los minis
tros que resolverán sobre la única reforma
electoral regresiva de la historia moderna
del país.

Ovidio y la impunidad
Ovidio Guzmán fue capturado en el curso de
un operativo en el que 10 soldados perdie
ron la vida en una batalla contra los sicarios
al servicio de este hijo de El Chapo.

Se dijo que la captura era paso previo pa
ra la extradición a EU porque la justicia del
vecino país lo requiere desde hace tiempo.

Ni entonces ni ahora han quedado cla
ras las acusaciones que hay contra él en
México, que deben ser relativamente nue
vas porque durante el operativo fallido
del 2021 se dijo que no había acusaciones
contra él nuestro país.

No obstante, una vez detenido las autori
dades mexicanas dijeron que la extradición
no sería automática y no lo fue. Ovidio tiene
ahora un amparo definitivo contra la extra
dición de modo que no se va a EU y como
las acusaciones contra él aquí no se conocen,
se abre de nueva cuenta una rendija para la
impunidad.

La vida de 10 soldados debe ser un aci

cate para que los fiscales mexicanos hagan
bien su chamba y le cierren el paso a la im
punidad»
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"Me decían que iban a hacer una marcha,
que... No, exageran, sólo que usen esa
marcha, pero para defender a García
Luna porque en una de esas ese es eL
propósito. Pero ¿qué le van a defender
al INE, si ganaron, si 'el INE no se toca?
A lo mejor Claudio y los machuchones
están pensando en eso, en hacer una
marcha para defender a García Luna y
sacar ahora como excusa de que el INE
no se toca. Ya chole. Mejor que se quiten
ya por completo la máscara y digan: Sí,
García Luna es inocente, ya, y lo
tenemos que defender porque es de
nosotros", dijo el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador, sobre la
marcha que preparan organizaciones
de la sociedad civil encabezadas por
CLAUDIO X. GONZALEZ, supuestamente
en defensa de la democracia.
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En el análisis que hizo el INE, todavía
de Lorenzo Córdova, sobre el llamado
Plan B de reforma electoral dejó ver
que defenderá hasta las últimas con
secuencias la autonomía y el servicio
profesional del instituto. De inicio,
cuando el representante de Morena,
Mario Llergo, propuso que la discusión
de ese tema en el pleno se cancelara,
los consejeros decidieron mejor po
nerlo como el punto principal de la se
sión de este miércoles.

Además, nos adelantan que los trabaja
dores de ese órgano, los propios conse
jeros, diversas organizaciones de la so
ciedad civil y hasta algunos partidos
políticos alistan sendas controversias,
quejas e impugnaciones ante distintas
autoridades, entre ellas el Tribunal
Electoral y la Suprema Corte de Justicia.

Pero también, no pierda de vista el
asunto, se habla de que muchos em
pleados están negociando su salida del
INE con buenas liquidaciones y en bue
nos términos, pues consideran que con
la salida de Córdova del instituto, las
cosas tomarán un curso más difícil para
los que se queden. La fecha fatal es el 4
de abril del 2023.

Inevitablemente, la industria mexicana
se ha tenido que adaptar a la inercia
mundial que obliga a reducir la contami
nación y al aprovechamiento de los resi
duos. Por ejemplo, Cemex de Fernando
González Olivieri lanzó esta misma se

mana "Regenera", una filial con la que
convertirá los residuos urbanos en ener

gía limpia.
***

Específicamente, a través de esa marca
la cementera recibirá, reciclará y proce
sará los desechos sólidos emanados de
las construcciones o excavaciones de las

metrópolis para darles una segunda vida

y, con ello, contribuir en el mejoramien
to del medio ambiente.

Que en el norte del país genera muchos
cuestionamientos que Anthony McCar
thy Sandland renunciara a su cargo de
Consejero Independiente del Consejo de
Administración de Grupo Famsa y al Co
mité de Planeación y Finanzas, por dife
rencias con el gobierno corporativo y la
administración de la Compañía. El presi
dente de Altán Redes no ha explicado to
davía qué fue lo que lo obligó a tomar
esta decisión, pero los enterados dicen
que esto puede ser un escándalo.
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Tercia de coroneles
No hay registro que en un lapso tan corto en ningún sexe
nio de la historia reciente del país hubiera sucedido lo q ue
pasó en poco más de un mes en Jalisco, Sinaloa y Micho
acán. Se dice que la delincuencia organizada le tiene to
mada la medida alEjército enalgunas zonas del territorio
nacional, pero es inusual que las bajas hayan generado
alertas como ocurrió en días pasados en distintos niveles
alinteriordelasFuerzas Armadas.

Parecería que la muerte del general José Silvestre Ur
zúa Padilla, coordinador déla Guardia Nacional en Zaca
tecas, ocurrida en un enfrentamiento a finales de no
viembre en aquella entidad, quedaría como punto de in
flexión para reforzar la seguridad délas operaciones. Pero
nofueasí.

Lo que pudo ser resultado de un descuido fortuito en
una zona de alta incidencia criminal como el sur de lalis

co, se convirtió en un desafortunado suceso al reportarse
la desaparición el pasado 10 de diciembre del coronel José
Isidro Grimaldo Muñoz, comanda nte delló regimiento en
Nuevo Laredo. Este oficial de caballería que ascendió en
noviembre de 2019 había estado de vacaciones en Tapal
pa, en una región controlada por el Cártelde Jalisco Nueva
Generación (CJNG), se dirigía por carretera a Tamaulipas
cuando fue interceptado en un punto carretero por un
grupo armado vinculado a esta organización A la fecha
no setiene conocimiento sobre su paradero.

E15 deenero, el coronel Juan JoséMoreno Urzúa murió
en una emboscada cuando se dirigía de Tepic, Nayarit a
Escuinapa, Sinaloa, en la movilización que hubo de gru
pos criminales tras la captura de Ovidio Guzmán López,
sucedida la madrugada de aquel día en la comunidad de

Jesús María, a las afueras de Culiacán. El comandante del
43 Batallón iba con un grupo de soldados bajo su mando
en apoyo aldesplieguemilitaren esa zona del estado.

El pasado viernes 20 de enero, el coronel Hécttor Mi
guel Vargas Carrillo, comandante del 65 de Infantería,
murió durante una emboscada en Coalcomán, Micho
acán. Los reportes señalan que se trató del mismo grupo
criminal detrás de la desaparición del coronel Grimaldo y
la muerte de Urzúa. Esta serie encadenada de sucesos

provocó que se reforzaran los protocolos de patrullaje en
distintas partes del país, en particular donde opera esta
organiza cióncriminal.

Fuentes militares señalan que ante las numerosas
operaciones implementadas por las Fuerzas Armadas es
imposible evitar bajas de los mandos porque ellos se
sitúa n en el campo de la acción. Pero podrían minimizar
se sise adoptaranmedidasdecontrainformación, seacti
varan mecanismos de inteligencia para conocerla ubica
ción de grupos agresores y buscar llevarlos ante la ley. Y
sobre todo adecuar la doctrina militar a las necesidades

dehoydía. Se trata de lograrla seguridad del mando, que
se define como "la que proporciona a los comandantes en
los diversos niveles, la libertad de acción necesaria para
preparar su maniobra y ponerla en ejecución, evitando
exponerse a la sorpresa táctica".

Otras fuentes castrenses dicen que las bajas mortales
se deben en parte a q ue los mandos no están en "situación
táctica". La situación táctica no se discute, es la realidad
operativa. Y muchas veces hay factores inesperados que
minan la capacidad de respuesta ante eventos como los
ocurridos enlas últimassemanas.
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Hasta Davos ya se
asustó
Los ricos se hicieron mas ricos

con una Iragedia humanitaria.
Qué novedad. La respetada con
federación fie ONGs humanita

rias, OXEAJVl, acaba de publicar
fíalos inleresanles sobre la fies

igualdad global que se acentuó
fluranle la pandemia. Además, hay informa
ción específica sobre México. Resulla que, las
grandes empresas pagaron un ISR electivo de
enlre 1 y 8%, por debajo fiel 30% que estable
ce la ley. Creo que el lema fie la desigualdad
liene como causas, en esla época, una muy
disi mula y 01,ra no lanío: en primer lugar,
¡fi evidente que la hegemonía del discurso
que flio al traste con el Eslado fie Bieneslar, y
su implemenlación como polílica fie Eslado
práclicamenle en lodo el mundo occidental,
flio como resullado la acumulación de la ri

queza. El reí o es ver más allá fiel resenlimien
lo. La polílica neoliberal fracasé, ciertamente;,
pero en su momenlo estaba enfrenlando el
agotamiento fie un móflelo eslalal que dejó
fie atender a lorias las leyes económicas, no
sólo al fie la armonía preestablecida y la mano
invisible. Eso quiere decir que los polílicos
pretendieron polilizar indas las variables eco
nómicas y no atendieron a ninguna restricción
fie deuda pública porque sus incentivos eran
sólo electorales, no de susleniabilidad finan
ciera, máxime cuando su horizonle fie vida

político es corlo.
A un presídeme lo que le importaba es que

no explolara la crisis en su sexenio, ya que lo
que pasará en el año 7 no era su problema. Lo
que hubo en los setenta y ochenta fue, primi
genia, una crisis de deuda que desencadenó
oirás. Pero además, el discurso liberal se ba

saba en lo que en esa época parecía evidencia
incontrovertible; gobiernos demasiado endeu
dados,1 que ya no podían ni prestar servicios
básicos, empresas estatales ineficientes y co
rruptas, y una caída drástica en el crecimiento
económico. Su diagnóstico era correcto, pero
su solución tampoco funcionó.
En 2023, el discurso es el que apenas eslá

cambiando, y hasta en Davos ya no pueden
sostener que lodo eslá como debería. Las de
claraciones sobre la necesidad fie la reivin
dicación fiel Estado fie la rectoría económica

para garantizar un mínimo fie equidad, no ha
provenido fie Africa o El Caribe, sino fie po
tencias liberales como Erancia, Alemania e

Inglaterra, aunque para que esto se convierta
en polílica pública normalizada pueden pa
sar algunos años. En segundo lugar, es clave
entender que una de las principales herra

mientas de la polílica neoliberal fue la captura
del Estado. Si se considera que el Eslado debe
existir para crear y proteger los mercados y la
propiedad, y para ninguna o Ira cosa, es obvio
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que lo que debe pasar es que quienes compar
lan esla óplica sean los que legislen y los que
regulen a las unidades económicas. Legisla
flores y funcionarios que, literalmente, ven
como su propósito ser lo más desentendidos
posible en lorio lo que puedan, y dejar caer
lodo el peso fie la ley y la fuerza a aquel que,
más bien, ose "provocar una distorsión" en el
funcionamienlo nalural fiel mercado.

Al mismo liempo, acaba fie publicarse la
úllima edición fiel barómelro ríe confianza

global fie la consultora Edelman, la más aulo
rizada en la materia. Mide, en esa ocasión, el
grado fie polarización de los países. En Méxi
co, el 50% ®ree que el país está polarizarlo, y el
50% 110, lo cual de suyo es la primera polariza
ción. Pero se ñola también un signo alentador,
pues los poli lieos lidien ya la supervivencia
como incentivo para reducir el poder de las
corporaciones. A ver qué hacen con eso.

•Autor y consultor especialista en políticas
públicas.

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado

Porcso,sin ^importar lo
izguicrdistasguchayan
sido algunosmandatarioSj,
revertir la tendencia de

co¡rporaciones
guc rio pagan impuestos
ha sido casi imposible.
Litcralincntc,csos
gobiernos estánpclcando
contra supropioorden
ju ríclico y su deep sta te,
giiienes practican el
canibalism
por maldades i no porgue
están verdaderamente
convencidosdcla

inferioridad de lo público
so bre lo priva do, siem prc
y en todos los ámbitos.
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Las aspas
de la lavadora
Parecería una escena: sacaría fiel

surrealismo, pero no es así, por
que en el caso fie quién será el
candidato o candidato fie Morena

al Gobierno de la (.¡miad de Mé
xico, aunque parezca increíble,
las aspas de una lavadora influi

rán en esla carrera. Esto tiene un principio. En el
domicilio de una familia humilde,.»' Viviana Sal
gado Hernández se le descompuso la lavadora
en la que pretendía lavar unos cobertores, pero la
carga, resultó muy pesada.!,'n vecino suyo,técni
co en ese tipo fie aparatos, se ofreció a repararla,
pero como lo que falló fueron las aspas, la mujer
debió, trasladarse al centro para comprar unas
nuevas; y fue ahí, al regreso, cuando por un ese
sí incidente, las aspas cayeron a las vías del Me
tro en la estación Centro Médico fie la. Línea 3 y
desesperada pidió ayuda.

La movilización de elementos fie la Guardia

Nacional apostados en todas las estaciones fiel
Sistema de Lransporte Colectivo fue inmediata
y a la señora Salgado Hernández poco le faltó
para que la acusaran de "terrorista! La señalaron
por un intento fie sabotaje, cuando lo que más
le dolió a la mujer fue que las aspas nuevas fie la
lavadora quedaron en las vías y gasió un dinero
con el que no contaba, solo se quedó con la nota
que le dieron por la compra,

Viviana Salgado acabó encarcelada, acusa
da de atentar contra, las vías de comunicación.

Ella solo atinaba a rezar a la Virgen, porque no
entendía la situación en la que se involucró.
Einaimente, hace unos días, en conferencia de
prensa., el secretario fie Gobierno de la CDMX,
Marti Batres, informó que luego de la respectiva
indaga loria, la .Fiscalía capitalina no encontró
elementos suficientes para iniciar un proceso
en contra ele Viviana Salgado.

Este sucedo, fie cierta forma, influye en la. ca
rrera por la ciudad, porque hay que recordar que
Batees Guadarrama es uno de los aspirantes a
la candidatura de Morena a la Jefatura fiel Go
bierno capitalino, a donde lambiénse apuntó la
alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bragada, y en el
pasado reciente, mucho se habló fiel secretario
fie Seguridad Pública tle la Ciudad de México,
Ornar García Harfuch, aunque el funcionario ya.
ha declinado esla posibilidad.
Aparte, es precisamente en la capital de la

República donde la oposición tiene puestos los
ojos para arrebatarle a Morena, en el 2024,este
tan importante bastión,y candidatos Ies sobran.
Hay que subrayar que el principal factor que

ha hecho que el partido oficial haya perdido un
buen número de alcaldías son precisamente los
"incidentes a.típicos"que han venido ocurriendo
en el Metro y la fecha de inicio fue aquel trágico
3 de mayo del 2021, en el que 26 personas per
dieron la vida; fie ahí, como fichas fie dominó,
se han suscitado una serie fie fallas y accidentes
en detrimento de los capitalinos.
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El héroe
I nombre de Brandon Tsay, un jo
ven asiático de 26 años es reconoci
do como un héroe, y en verdad que
no es exagerado ya que, su reacción
en la masacre de Monlerey Park el
pasarlo sábado, salvó vidas, nunca
podremos saber cuántas, pero evitó

una mayor tragedia.
Y es que. la noche del sábado estaba terminando

después de una celebración del Año Nuevo Lunar
en el salón fie baile Lai Lai Ballroom & Stutlio en Al

hambra, cuando Brandon Lsay escuchó que la puer
ta principal se cerraba, detrás de él..."lúe entonces
cuando me di la vuelta y vi que había un hombre
asiático con un arma. Lo primero que pensé fue que
iba a morir aquí, eso es lodo".

El periodista de la cadena televisiva ABC, Robin
Roberls logró entrevistar a este joven durante el pro
grama "Coofl Morning America" del lunes pasado.

Lsay, que ayuda a administrar el salón fie, baile con
su familia, dijo que el hombre aunado estaba miran
do alrededor como si estuviera buscando objetivos,
personas a las que dañar..."comenzó a preparar el
arma y algo se apoderó de mí", recordó 'Lsay. "Me di
cuenta de que necesitaba quitarle el arma, necesitaba
lomar esa pistola, desarmarlo o fie lo contrario todos
íbamos a morir".

Tenía miedo, no estaba seguro fie qué 'debería, ha
cer, narró Tsay...'cuando tuve el valor, me abalancé
sobre él, con ambas manos agarre el arma y tuvimos
una pelea" agregó. "Luchamos hasta el vestíbulo tra
tando de arrebatar el arma. Me estaba golpeando en

la cara y detrás de la cabeza, iodo pasaba muy rápido''.
El tiroteo masivo én Star Dance Studio, én una

comunidad predominantemente asiática fie Mon
lerey Park ocurrió poco después de las 10:20 p.m.
del sábado. El atacante huyó de la caótica escena en
una camioneta blanca y se dirigió a Alhambra en
donde entró al Lai Lai Ballroom & St udio antes de

ser desarmado,según las autoridades.
Durante la búsqueda del agresor en la mañana

fiel domingo, la policía localizó el vehículo a unos
47 kilómetros de Monlerey Park. Cuando la policía,
se ubicó detrás fie la camioneta, el deiincuenie en
tró en el estacionamiento de un centro comercial en
búsqueda de una salida, sin embargo, cuando los
oficialas salieron fie su patrulla para acercarse a la.
camioneta, escucharon un disparo proveniente del
interior del vehículo.

El incremento de la violencia en Esiados Uñidos
y en particular en California parece rebasar al go
bierno, prueba de ello es que los primeros 26 días
de este año las personas fallecidas suman ya 72, es
decir casi 3 por día.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com / @ncar7

Con el pasar de Jas horas las
cifras cambiaron, los muertos
sumaron 11 y los lesionados 9,
a pesar de la actuación y valor
de este joven que ahora en
Monlerey Park, lo llaman héroe.
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ANALISIS PENDIENTE
•Nada esta definido en el caso de la
ministra de la Suprema Corte de.
Justicta deja Nación (SCJN), Yasmí n
Esquivcl, quien por fin podrá presentar
argumentos de viva voz y pruebas
Que a s e g u ra, de jan _ de manifiesto que.
ella no fue quien incurrió en alguna
Árregnlaridad almomento de realizar
su tesis, De acuerdo con Esquivel Mossa
s.u traba j o .quedó terminado e ni 98 6
pero debido a que aún no liberaba su
servicio social,..pospuso hasta_unaño__
más tarde su examen profesional; como
es sabido no es la única versión que
pesa .a _su_favorpues_1 a propia Martha _
Rodríguez confesó que cuando se
desempeñaba como asesora, compartió ^
el proyecto de la ahora ministra con
EdgarUlisesBáez.aunque
era _ única me nte para tomar referencias.
El asunto sigue en manos del Comité
de Ética de_ la UNAM, en tanto, no
deja de ser reprobable que sin tomar
todas las evidencias. a..consideración
haya ..lanzado al escarnio público a una
í mpartidora de justicia con más de tres
décadas de trayectoria, principalmente
dedicadas a 1.a defensa. de..los. derechos,
humanos.

CACICAZGOS PETROLEROS
•Par vida a una serie de compañías
o restaurantes ha.sido_ 1 a salida que.
los caciques sindicales de Pemex
liari encontrado para quedarse con
miles y mi les de pesos en recursos
y cuotas, o al menos así lo aseguran
fuentes cercanas al gremio localizadas
en Ciudad del Carmen, Campeche.
Según relatan, la Sección 47 del
Sindicato.de Trabajadores Petroleros
de ía República Mexicana "(STPRM)
presenta signos de.alerta con relación.
al secretario dei Interior y Acuerdos
en dicha organización gremial, Víctor
Manuel.Kidniede.la Cruz, pues el
también exdiputado y cercano a Carlos
Romero Peschamps parece haber
activado u n a red d e pr e s tanombres
aca rgo de William Israel Zapa ta.
Cprtés.yesquesuextesorCT
como ..accionista en firmas ..como
Hacienda Chakká Comercializadora de
Alimentos y Kaiulé Comercializadora y
Suministros de Alimentos, dedicadas
a.!. sector restaurant ero, a s í c o m ode
Zacro Services & Supplies en el ramo
turístico. ;,Se tratará de empresas
fachada? Pesde este espacio el tip a 1 as
autoridades.
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Plan B, visto desde el INE
I pasado miércoles 25 de
enero, el Consejo Gene
ral fiel INE conoció, como
primer puntodel orden
del día, un Informe que
da cuenta en general de
la incidencia en la funció

nelectoral de los decretos de reforma

legislativa actualmente en curso, cono
cidacoloquialmenie como Plan B.

II documento, de 166 cuartillas, es 1111
análisis robusto de los impactos de los
cambioslegales referidos en la operación
cotidiana y en la planeación estratégica
riel INE y ofrece,de manera ordenada y
clara, una visión inst it ucional de las pro
bables conseciienciasjuríriicas y opera
tivas, desde la óptica, y la. experiencia
fie quienes organizan laselecciones, es
decir, desde él mirador calificado qué
proporciona la pericia ejeculiva,organi
zacional, jurídica y técnica.
El Informe sé nutre, fiiiiriamenial

mente, con la información proporcio
nada por las áreasejecuiivas y técnicas a
nivel central, y por la estructura descon
centrada, es decir, los 32órganos dele

gaeionales y los 300 subrielégacionaJes,
distribuidos por torio el país,conforma
rios por centenas fie integrantes fiel
extraorriinario e insustituible Servicio

Profesional Electoral
Como lo expuso el Secretario Ejecuti
vo al présentar él documento, recabar
el parecer fíelos destinatarios de las
disposiciones fue por años 1111 compo
nente indispensable ríecualquier toma
fie decisión que. decida calificarse co
mo democrática. "En electo, una rielas

principales virtudes rie la democracia
eselprocerlimienio tleliberativo para la
adopciónde las decisiones públicas re
levantes, que exige, ante todo, escuchar
y tratar fié entenderla postura ajena, lo
cual, a su vez, exige el reconocimiento
fié la. igual dignidad del otro y,por ende,
fie la tolerancia hacia lo diferente."

Según el Informe, la construcción fie
fliagnósticos técnicos, que tomen en
cuenta Inexperiencia y conocimiento
institucional acumulados de las instan
cias técnicas elecioraleses (¿era?) condi
ción esencial para 1111 mejor diseño fie
los cambios a las reglas del juegoriemo

erático. De ser así, dice correctamente,,
se generan las bases para que el resul
tariorié la discusión pública, y aquella
generada en el ámbito rie las instit u
cionesrepreseiital ivas, recoja, rie una u
otra forma, los intereses e inquietudes
de torios aquellosque. tienen algo valioso
que aportar.
El documento se duele, con razón, de
que 110 ha sitio el caso en esta ocasión.
Déiiunciaque las propuestas de morti
ficaciones legales han sitio confeccio
nadas Sin tomar eiiconsideración él
conocimiento técnico rie la autoridad

electoral, pese a que el Instit ulomaiil uvo
siempre una posición colaborativa. con
lorias las instituciones riel Esfariomexi
caiio, como lo ha hecho desde 1990, hace
32 años.
El Informe entero merece una buena re

visión, sobre todo rie los apañados rela
tivos a lostransitorios rie la reforma ya
las consideraciones finales. La sesión y
la deliberación sepusieron buenas. BaSté
decir que MORENA propuso retirar el
Informe fie los asuntos airaiar. pero fie
eso le cuento en la entrega subsecuente.
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Los 3 Kelsen
n laan iialidari, estamos pre
sencianrio el resurgimiento
de un retropositivismo qué
proclama un endurecido y
forma lista en t endimien i o

del I IciccImi. especialmen
te fie la Constitución,cuyas

características y contenido versan, en to
do lo referente a DDHH, sobre problemas
fie moralidad política.
Ese retropositivismo piensa en el

Derecho bajo una idea mecanicista cri
ticada por Dvvorkin, como si el orde
namiento j urídico est uviera compuest o
de una serie de normas intemporales
almacenadas en algún depósito, en es
pera de que los tribunales las descubran
para aplicarlas automáticamente en su
literalidad, sin perseguir alguna finali
dad socioculi m al.

Normalmente, esta visión retro positi
vista echa la culpa a Kelsen, quien fijó el
objeto científico del Derecho a. partir de
un origen puro, universal, formal y auto
limitado, dejando de lado la influencia
de otras ciencias sociales sociología,
psicología, historia y política. Durante
prácticamente todo el Siglo \.\ y buena
parle del XXI, nos enseñaron derecho
consiii ucional bajo una idea absoluta de
su autosuficiencia y,por qué no decirlo,
fie desprecio a otras ciencias sociales,
todo gracias a Kelsen.

Hii realidad, como alguna vez me lo
expresó mi profesor fie la Universidad

de Salamanca, España, José Luis Casca
jo Gast.ro, el positivismo insuperable es
un mito no atribuible a Kelsen,a quien
debemos entender en 3 etapas; prime
ro, el purista que para descontaminar el
Derecho de la política lo aisló por com
pleto, dándole a nuestra disciplina una
nal uraleza formal y técnica a prueba fie
todo, en América Latina es al que est li
diamos y sigue siendo fuente del relro
positivismo que ha surgido con vigor;
segundo, el constructor del modelo eu
ropeo actual de conlrol de constit ucio
nalifiad y el valor normativo jerárquico
fie la propia Consl it lición como paráme
tro del conlrol político y expresión fie
la democracia; y, tercero, el intelectual
que decepcionado fie los horrores que
el nazismo y al fascismo heredaron a
Europa, se convirtió en un convencido
de que el derecho constitucional no era
suficiente, que el consiiiucionalismo
debía contar con un contenido sustan

tivo y no solamenle formal, y que en el
derecho inlernacional se encontrarían
las soluciones para la pacificación de
los conflictos del mundo, siendo esa la
rama jurídica que debería florecer en
las siguientes décadas.

Gracias al Kelsen de la primera épo
ca én casi toda Latinoamérica hemos
establecido como dogma de fe que la
práctica del derecho y, especialmente.,
la impartieión fie justicia, tienen la fina
lidad de aplicar un conjunto de normas

bajo unos fundamentos técnicos que se
agotan en sí mismos como resultado
fiel positivismo, pero que 110 persiguen
alguna otra finalidad, como la justicia
o la transformación cultura! y social fie
los países.

Nos urge dejar la nostalgia del primer
Kelsen para avanzar 100 años en nues
tro concepto fiel Derecho, abandonar
los formalismos excesivos y reconciliar
al derecho constitucional con la justi
cia, especialmente, en nuestra región
en la cual los procesos políticos están
descomponiendo cada vez más nuestras
frágiles democracias.
Y es que finalmente, como sugiere

la doctrina americana más reciente

sobre el derecho constit ucional, enca
bezada, por ejemplo, por los profesores
Ackermali y Kahn, la Constitución es,
en realidad, una norma 110 escrita en

constante cambio y desarrollo, por lo
que su evolución tiene que captar los
cambios én la moralidad política, para
transformar o ecualizar pacíficamente"
en donde cobra relevancia, la justicia
constit ucional la voluntad popular en
razón constit ucional, quehacer que di
fícilmente: se cumple cuando pensamos
en el Derecho como un conjunto fie ca
denas invisibles que nos envuelven sin
salida alguna.

«Especialista en Derecho
Constitucional y Teoría Política.
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Buenas noticias para productores y agroindustriales del café
en México

I café es la bebida más con
sumida en el mundo des

pués del agua. Se calcula
que, a nivel mundial, se dis
frutan dos mil 250 millones
de. tazas cada día. De ahí el
potencial económico de es

ta bebida, de la cual México es importante
productor.

Dalos fie laSecretitria.de Agriculi ura y
Desarrollo Rural señalan que de enero a
noviembre de 2022, las exportaciones dé
café sin tostar sin descafeinar crecieron

84.20 por ciento, en lanío que, en 2021 la
producción de calé cereza totalizó 947 mil
092 toneladas.
Est o se logró gracias al diálogo y coor

dinación de la Secretaría que encabeza
Víctor Villalobos Arámbula, con el Co
mil é Nacional Sistema Producto Café,
profluctorés, industriales y eomerciali
zadores, quienes convinieron avanzar
en mecanismos de coordinación para
impulsar la productividad y fortalecer
la resiliéncia. de las plantaciones ante
plagas, enfermedades y los efectos del
Cambio climático.

Estas acciones, en conjunto con las
est ralegias ya puestas en marcha para el
secior, redundarán en un incremento en

la rentabilidad del cultivo y mejorarán
las condiciones de, vida de los producto
res, además de qué permitirán disfrutar
de una rica taza de calé en México y en
Cualquier mesa del mundo.

En México prácticamente.'tocio el café
se cultiva bajo sombra,en sistema agro
foresiales donde predomina el manejo
agroeeológico, por lo que, además fiel
grano, se obtiene una gran variedad pro
duelos agrícolas enlre las que se cuen
tan la vainilla,fruíales, quelites, madera,
leña, además de servicios ambientales
como la capí ura de carbono.

LLEGARA MENOS SARGAZO
EN PLAYAS DEL CARIBE
MEXICANO ESTE AÑO
La Secretaría de Agricultura, con base en
estudios del Instiiuto Nacional de Pesca
y Aeuacullura (Inapesca) y del Centro
interdisciplinario de Ciencias Marinas
(Cicimar), informó que para este año
se pronostica una menor cantidad de
saigazo en playas del Carite mexicano.

acuerc|0 con )os resultados de

investigaciones realizadas por el Insli
tuto! Nacional fie Pesca y Acuacullura
(inapesca) y el Centro interdisciplina
rio de Ciencias Marinas (Cicimar), se
espera que la biomasa promedio total
descienda a valores promedio en la zo

na del Caribe, aunque dependerá fie las
condiciones atmosféricas y del compor
tamienio de las corrientes oceánicas.

Enhorabuena por estas investigacio
nes que evidencian la importancia fie
la ciencia y la investigación en el país y
fie las insiiiuciones que las generan, en
favor fiel ambiente y de las actividades
productivas como el l Lirismo, vital para
la población del Caribe mexicano.

AUMENTA EL CONTRABANDO
DE HUEVO MEXICANO
HACIA ESTADOS UNIDOS
Vale la pena dar seguimiento al tema
del huevo, Se lia documentado que con
mayor frecuencia, ciudadanos estadou
nidenses en El Paso, Texas, cruzan a Ciu
dad Juárez para comprar este alimento,
toda vez que aquí, una caja de 30 pie
zas se puede comprar en 3.40 dólares,
mientras que en la Unión Americana se
adquiere en más de ocho dólares.
'Término esta columna deseando

fortaleza: a la familia del ing. Juan Enri
que Serrano Páez, colega fie Chapingo,
QEPD.

«Especialistas del sector agropecuario
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
luiscuanalo@outlook.com
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Es de reconocer que la
dependencia lia trabajado
distintas líneas de acción

para incrementar el
consumo del aromático

nacional en el país y en
mercados de alto valor como
los asiáticos. La más reciente
es la creación de la Comisión
Nacional para el Desarrollo
de la Cafeticultura Mexicana.

C Ki
mecanismos de precios ¡Je
referencia que fortalezcan
ia competitividad de la
cadena productiva del café y

j..
su sustentabilidad en cada
eslabon, priorita
en a actividad primaria
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El ruido, segundo
contaminante en
México
Después de la contaminación íiimosféricu.el segundo con

laminante en nuestro país es el ruido. No olvidemos que
los Cosíos Iblales fie Degradación Ambiental reponarlos
por el INEGI del 2004 al 2020 señalan que la contamina
ción atmosférica nos cosió más de 10 billones de pesos y
yo agregaría 375,000 muertes prematuras de mexicanos
(niños y adultos mayores). La Organización Mundial de

la Salud, en el año 2012 eslimaba, que 278 millones de seres humanos
padecían déficit auditivo por contaminación acústica. Lo que coloca al
ruido como un peligroso contaminante ambiental. Sabemos que la expo
sición prolongada a niveles superiores a los 85 decibeles puerta provocar
enfermedades cxónicas(hipertensión y afectaciones cardiacas). Además
de causarnos sordera, el ruido genera: estrés, fatiga e ira. También afecta
la comprensión, la memoria, y causa trastornos del sueño.
En nuestro país circulan 43 millones de vehículos automotores, 500

aviones y 350,000 unidades económicas que generan diariamente emi
siones que rebasan los 85 decibeles.
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La moderna costumbre de usar audífonos afecta a los jóvenes al escu
char su música hasta en 120 decibeles. En discotecas o antros se registran
hasta 200 decibeles. En las bodas la música con DJ o en vivo se registran
hasta 180 decibeles. El claxon de los automotores registran hasta 150
decibeles. Las cornetas deferrocarriles registran hasta 350 decibeles. Los
cuetones de festejos religiosos registran hasta. 190 decibeles. LaS campa
nadas de los templos registran 160 decibeles. En autódromos para autos
ele Lorm ula 1 se registran hasta 230 decibeles.

Estudios en madres embarazarlas que viven cerca de aeropuertos o de
vías de ferrocarril revelan que dan a luz a bebés con menor peso.

El ruido nos mata. Así lo demostró el experimento realizado en 1964
por el médico especialista en audiomeiría Manuel Roa, quien fuera jefe
médico de Aeroméxico y Mexicana de Aviación, que en el año 2000 me
platicó había consistido en somet er a dos grupos de ratones (20 hembras
y 20 machos) a música continua en 120 decibeles. Al primer grupo se
le puso música clásica y al segundo grupo se le puso rock pesado. Los
40 ratones del primer grupo fallecieron todos a los 15 días y los 40 del
segunrlo grupo fallecieron torios en 8 días. Es urgente una Ley General
de Ruido además ríe regulaciones específicas ríe ruido en la Ley General
ríe Salud que nos permitan prevenir estos daños a la salud.

•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com / ¡Pcalvarezflores
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FALTARON 5
• AJíL jon i1). .(^íh i
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no existir el quorum legal requerido para iniciar la preseníe

cMJoi el .presidentede la.Mesa Djrccü
Zamorano, al .levantarla^sesión. El legisla
el orden del día se desahogará el martes. Se dice que la

Á1! ^v. ( j ^ ^ cjv1^ U7! Ja i i 5;1: lA «íj n Qf j h :n i i

'f/; y1 yUrj. IÍI _^Átí.LM '^ilL i~ ^p.1 1 ' f)^¿li.!
realizará 3 sesiones: la de Comisión Permanente, la de
ins ta laciói i ysu Jj^ión prdmaria.

Contra RéplicaFecha: 26/01/2023
Página: 10

Area cm2: 307

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 58,139

Página 130 de 185



DESCUENTOS AMBIENTALES
*Ápartir deestemartes,en.laCDMX se im^

de la CDMX, a quienes se les haya impuesto una sanción
3i]nbiciit^l_dur3njLc_2023^__sc_Ícs_^UGjd3_cowdon3r_h3Sl,3_jcÍ__
90% de pago de multas o infracciones "por no cumplir con
el programa de verificación vehicular o por boletas emitidas

py w d(. ?. k?. Ca c^ui Qí a^M de. Ja .cD.mx £[ (.» .S(r'
áglicará cuando las>J^rsonas sancionadas rea
entre 10 y 30díasdespués .deja .emisión d
porcentaje de^descuento varía según el número^
tarden en pagarlo, es decir entre más rápido se pague, mayor
será el descuento.

REINICIAN OPERATIVO
^ste martes^.durante 31 horas;.se realizó el reinra
f ^P^l^ L !>_X^í1 J11í ?Á_CJ^Á^: ' i ÍÁ11 (i? ^ ^Q^:11 r^AlLC'
este lapso las secretarías de Movilidad y de Seguridad
^ __i y ÍPÍA?_0_ ^_V_ _y_kl_^_»_ ArTAÍA?0 ?_ ATr" l ta d^A
operativo, fueron sancionados nueve conductores por no
.usar .casco, se multó a 85por'..diversas^
llevadas al corralón 52 motos por no tener la documentación
cn.regla.Las .dependencias detajlarongue
de tarjeta de .circulación y de placas, así ra
a.ciclovias o ..carriles de:.I^.trohús fueron las
qu.ese ir ifracci» mó al as y los a)iiduc te >res.
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SEGALMEX, NADIE SE ACUERDA
Nos dicen que nadie en el go

bierno quiere saber qué pasó
en Segalmex con Ignacio
OvalleyRené Gavira,y que le
dejaron un desastre de 10 mil

millones de pesos que aún no se recupeian.
La bronca es tan grande que Gavira, es di
rector de Administración y Finanzas de Se
galmex. no puede ni salir de su casa y el
nuevo director, Leonel Cota, ya se quiere ir y
está pidiendo su cambio, básicamente quie
re irse a otro lado y ya pidió la Secretaría de
Agricultura, que está en manos de Víctor
Manuel Villalobos, según se dice, para desde
ahi intentar controlar todo, porque adentro
es un desastre. Nos dicen que se han ido re
cuperando y aclarando partidas importan
tes, sin embargo, se sigue a la espera de que
haya un nuevo director jundico que lleve a
buen puerto las negociaciones porque la
idea es no tener que reventar todo y a todos.
El 24 de mayo del 2021 el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador aseguró que recibió un
expediente de las autoridades
de Estados Unidos sobre el ca

so Ayotzinapa. Luego el 18 de agosto de
2022 el subsecretario de Derechos Huma

nos, Población y Migración, Alejandro En
cinas, reiteró que AMLO pidió a la vicepre
sidenta de Estados Unidos, Kamala Harris,
las intervenciones telefónicas realizadas

en ese país al grupo criminal "Guerreros
Unidos" relacionado con la desaparición

de los 43 normalistas; hoy ambos docu
mentos nos aparecen por ningún lado, se
gún alega la oficina de la Presidencia de la
República, y como no aparecen pues no se
pueden hacer una versión pública al res
pecto tal y como se lo ordenó el INAI. Se
ñores, les iremos contando.
Tras su informe de actividades,

la fiscal Ernestina Godoy, nos
dicen se siente muy animada
y le agrada mucho que la men
cionan para suceder a Claudia

Sheinbaum al frente de la CDMX, se sabe,
que su futuro político no es en la academia
sino en alguna de la cámaras, congreso lo
cal o federal, y que ella aspira con ser legis
ladora, aunque no le desagrada la idea de
brincar para el gobierno federal.
Ojo a la alcaldía Miguel Hidal

go, a cargo de Mauricio Tabe,
sus números en seguridad
mejoraron según la Encuesta
Nacional de Seguridad Pú

blica Urbana del último trimestre de 2022,
del INEG1, que reveló que 52% de los en
cuestados reconocieron sentirse más se

guras por vivir ahí.. La implementación del
programa Blindar MH, en diciembre de
2022, permitió revertir la percepción de
inseguridad que pasó de 75% al 47.8%, es
decir, seis de cada 10 habitantes se sienten
más seguros ahí Los resultados se derivan
de los acuerdos que hay con gobierno,
otras alcaldías y municipios mexiquenses.
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TERCIA DE CORONELES

JUAN VELEDIAZ

No hay registro que en un lapso tan corto en
ningún sexenio de la historia reciente del
país, hubiera sucedido lo que pasó en poco
más de un mes en lalisco, Sinaloa y Mlcho
acán. Se dice que la delincuencia organizada

le tiene tomada la medida al Ejército en algunas zonas
del territorio nacional, pero es inusual que las bajas ha
yan generado alertas como ocurrió en días pasados en
distintos niveles al interior de las fuerzas armadas.

Parecería que la muerte del general losé Silvestre Ur
zúa, coordinador de la Guardia Nacional en Zacatecas,
ocurrida en un enfrentamiento a finales de noviembre en

aquella entidad, quedaría como punto de inflexión para
reforzar la seguridad de las operaciones en terreno de los
mandos, oficiales y tropa. Pero no fue así.

Lo que pudo ser resultado de un descuido fortuito en
una zona de alta incidencia criminal como es el sur de

Jalisco, se convirtió en un desafortunado suceso al repor
tarse la desaparición el pasado 10 de diciembre del coronel
José Isidro Grimaldo Muñoz, comandante del 16 regimien
to en Nuevo Laredo. Este oficial de caballería que ascendió
en noviembre del 2019, había estado de vacaciones en Ta
palpa, en una región controlada por el Cartel de Jalisco
Nueva Generación (CJNG), y se dirigía por carretera a Ta
maulipas cuando fue interceptado en un punto carretero
por un grupo armado vinculado a esta organización. A la
fecha no se tiene conocimiento sobre su paradero.

El 5 de enero el coronel Juan losé Moreno Urzúa, mu
rió en una emboscada tendida por hombres armados
cuando se dirigía de Tepic, Nayarit a Escuinapa, Sinaloa,
en la movilización que hubo de grupos criminales tras la
captura de Ovidio Guzmán López, sucedida la madruga

da de aquel día en la comunidad de Jesús María, a las
afueras de Culiacán. El comandante del 43 batallón iba

con un grupo de soldados bajo su mando en apoyo al
despliegue militar en esa zona del estado.

El pasado viernes 20 de enero el coronel Héctor Mi
guel Vargas Carrillo, comandante del 65 de infantería,
murió durante una emboscada en Coalcomán, Mlcho
acán. Los reportes señalan que se trató del mismo grupo
criminal detrás de la desaparición del coronel Grimaldo y
la muerte del general Urzúa. Esta serie encadenada de
sucesos provocó que se reforzaran los protocolos de pa
trullaje en distintas partes del país, en particular donde
opera esta organización criminal.

Fuentes militares señalan que ante las numerosas
operaciones implementadas por las fuerzas armadas, es
Imposible evitar bajas de los mandos, porque ellos se
sitúan en el campo de la acción. Pero podrían minimizar
se si se adoptaran medidas de contrainformación, se ac
tivaran mecanismos de inteligencia para conocer la ubi
cación de grupos agresores y buscar llevarlos ante la ley.
Y sobre todo, adecuar la doctrina militar a las necesida
des de hoy día. Se trata de lograr la seguridad del mando,
que se define como "la que proporciona a los comandan
tes en los diversos niveles, la libertad de acción necesaria
para preparar su maniobra y ponerla en ejecución, evi
tando exponerse a la sorpresa táctica".

Otras fuentes castrenses dicen que las bajas mortales
se deben en parte a que los mandos no están en "situa
ción táctica". La situación táctica no se discute, es la rea
lidad operativa. Y muchas veces hay factores inespera
dos que minan la capacidad de respuesta ante eventos
como los ocurridos en las últimas semanas.
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• Lorenzo Córdova anunció que desde el INE van con
todo con las controversias para frenar el despropósito
del Plan B electoral que, según el presidente Andrés
Manuel López Obrador, no entraña ningún daño y
que solo lo quieren controvertir por el recorte a suel
dos, lo cual es notoriamente falso. Sin duda, lo que se
avecina serán meses de tormenta.

• Adán Augusto López Hernández, otra vez, le apa
recieron "espontáneos" de Morena, algunos de ellos
hasta servidores públicos son, que dicen que están "a
gusto" con Augusto, lo cual es a todas luces promoción.
Ya el fin de semana varios futbolistas famosos, tam
bién de manera "espontánea", le salieron a aplaudir.
Esta película ya se vio con el PVEM y el uso de influen
cers en tiempos de Enrique Peña Nieto... así las cosas.
• Ornar García Harfuch tiene un área operativa que
mejores resultados le ha dado como secretario de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México en 2022
y lo que va del año, por el número y nivel de capturas y
la desarticulación de grupos criminales. Se trata de la
Subsecretaría de Inteligenciay Operación Policial. Su
personal se enfrentó a tiros a la célula que envió Ovidio
Guzmán, hijo de El Chapo Guzmán y alias El Ratón, a
la capital mexicana para controlar la distribución de
droga y otras actividades ilícitas. Este miércoles arrestó
a El Migue, uno de los principales operadores del Cártel
de Sinaloa en CDMX. Pianpianito, dicen.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Sindicatos se reúnen
con el Conacyt
Sindicatos del sector de Ciencia y
Tecnología, integrados en la Fenasscyt, sos
tuvieron el día de ayer una reunión de traba
jo con las autoridades del Conacyt, para tra
tar primordialmente el tema de la iniciativa
de la Ley General de Humanidades, Ciencia:
Tecnologías e Innovación, la cual se encuen
tra en revisión en la Cámara de Diputados,
que ha causado una seria preocupación y
opiniones diversas de los sectores de investi
gación y académicos del país.

En dicha reunión, también se trataron otros temas
laborales no menos importantes, como es la carrera
académica en los CPIs; la regulación del personal
eventual; el plan de pensiones; y la naturaleza jurídi
ca de los Centros de Investigación, entre otros más
en la que las autoridades del Conacyt atendieron.

Como parte de una serie de actividades de la Fe
nasscyt, en relación a la iniciativa de Ley de Ciencias,
que pretende aprobar el gobierno federal, los sindi
catos del sector de ciencia y tecnología, buscan co
nocer, analizar, estudiar y discutir dicha iniciativa, ya
que ellos serían los beneficiados o afectados.

No pretendemos estar en contra de este docu
mento que estamos analizando, sino por lo contrarié
para aportar, señalar o prevenir en su caso.

La Fenasscyt, realizará foros de análisis y discu
sión en toda la república mexicana, en la cual convo

caran a universidades públicas y privadas, investiga
dores, científicos, académicos, especialistas, profe
sores, abogados y periodistas, para su importante
participación, ya que se trata de un tema relevante
para toda la sociedad mexicana, en la cual tienen que
participar todos y no solo el sector gubernamental.

A la fecha ya circulan importantes análisis sobre
dicha iniciativa de ciencias, la cual se han tomado en
cuenta para su análisis y también daremos a conocer

El encuentro con las autoridades del Conacyt, se
realizó en el Instituto de Investigaciones Dr. losé Ma
ría Luis Mora del Conacyt, mejor conocido como el
Instituto Mora, los participantes fueron:

Por parte de la Federación Nacional de Sindicatos
del Sector de Ciencia y Tecnología, participó: Manuel
Escobar Aguilar (Sutinaoe y Fenasscyt); Patricia Pen
sado y Adriana Barajas (Sipamora); Ruth Martínez.
(Sutciesas); Janett Anaid Valdés Garza, (Sutaaciqa);
luán Pablo Rodas, (Sitipicyt); Germán Cumplido, (Sia
tciad); Elizabeth Olachea, Margarito Rodríguez Alva
rez (Suptacibnor); Dora Altamirano (Sutecosur); Ma
ría Eugenia Aguilar, (Sipcolef); Martín Sánchez, (Apa
colmich); Fernando Tun, (Sitcicy); Hortensia Cama
cho (Sutcolsan); Alberto Flores, Sitracolmich; Noé
Alcalá (Sitacio); Ignacio Levy (Sutec). Finalmente, con
21 sindicatos del sector de Ciencia y Tecnología de la
Fenasscyt, y la presencia de sindicatos fraternos de
Carlos Guillén (Sutin), Germán Palma (Sitimta).
Eduardo Aranda (Upac del Cinvestav), continuaron
sus trabajos de la federación en Casa Chata del Ciesas
y se llegó a acuerdos de reestructura sobre las carte
ras de su cuerpo colegiado. LEA LA COLUMNA COM
PLETA EN NUESTRA PÁGINA: www.ovaciones.com
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Algo más que palabras
V{ictor Corcoba
La huella dejada por Benedicto XVI es un tra

tado de coherencia viviente, un humanismo
abierto a los pulsos de la mística, que nos crece
internamente, a poco que nos adentremos en
sus luminosos vocablos, al tiempo que nos re
crea el alma de entusiasmo, cuánto más vivamos
sus alentadoras enseñanzas, que nos ayudarán
a levantar la mirada en rogativa permanente, en
gratitud y gratuidad recibida y clonada. Este sol
que está ahí, en la razón y en ia fe como espe
ranza, fue lo que movió al cardenal Ratzinger, a
reivindicar la cultura de lo auténtico, sobre todo
a través de conceptos como la entrega, la acogi
da y la comunión.

Puede que la tierra se deshumanice,
pero el cielo es un balcón de glorias, donde hay
un espíritu que en Jesús se ha revelado como
Amor. En esta toma de conciencia, la apuesta de
Benedicto XVI siempre fue tranquilizadora, de
apertura sin exclusión a todos los ideales que
derivan de las virtudes, hasta el extremo que
"la vida entera es relación con quien es la fuen
te". Por eso, la oración como ejercicio de deseo,
siempre nos libera y ensancha de fervor, por
muy abundantes que sean las tribulaciones; y, el
santo Padre, en este peaje por la vida, puso de
manifiesto esa aspiración de transformar este
valle de lágrimas mundano, en un afán de man
tener el mundo abierto a Dios.

El orante diálogo del santo Padre Bene
dicto XVI, con todos los que se preocupan seria
mente por el hombre y su mundo, que además
fue uno de los pensadores más cultivados de
nuestro tiempo, ahí permanece como quehacer
diario de su pontificado, en medio de un mundo
sediento de agua viva, con necesidad de aliento
para tomar el alimento de la verdad, que no es
otra que la plegaria eucarística, pues promueve
la configuración con Cristo y consolida al sacer

dote en su vocación. En Roma, junto a san Pedro,
declaraba la Eucaristía, a través de esos ojos con
templativos que siempre muestra, como origen
de toda forma de santidad.

Por otra parte, la convicción manifiesta
de Benedicto XVI de que "es urgente que surja
una nueva generación de apóstoles enraizados
en la palabra de Cristo, capaces de responder
a los desafíos de nuestro tiempo y dispuestos
a difundir el Evangelio por todas partes"; ha de
ponernos en movimiento, para que nuestra ale
gría sea perfecta. Tal vez debiéramos tomar su
referente y la referencia extraída de multitud de
sus escritos sobre Jesús, la de un hombre calma

do, que primero ganó prestigio como teólogo
y académico, para posteriormente abogar a co
razón abierto, por un sistema económico que
trabaje por el bien colectivo.

Desde luego, son muchas y variadas las
advertencias de Benedicto XVI. Conviene su
brayar algunas de ellas, como el riesgo de que
Occidente olvide sus raíces culturales, sustento
de los derechos humanos; o que no hagamos
nada por activar una verdadera reconciliación
que es lo que engendra una paz duradera en la
sociedad. Su apuesta es bien clara:"Restaurar la
unión de los corazones y la convivencia serena".
Indudablemente, aún no hemos aprendido a
ser justos y a construir un orden social equitati
vo, lo decía tras visitar los cinco continentes en
menos de una década, aunque principalmente
sus viajes apostólicos fueron a Europa.
Sea como fuere, el exi papa Benedicto XVI,

que ya sorprendió al mundo renunciando a su
pontificado en 2013, ahora nos asombra con
un testamento espiritual, cargado de gracias y
gratitudes, también de avisos, como la de man
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tenerse firmes en la fe y no dejarnos con
fundir, sabiendo que "Jesucristo es verda
deramente el camino, la verdad y la vida,
y la Iglesia, con todas sus insuficiencias,
es su cuerpo"; para indicar en todo tiem
po y lugar que "la fuerza más poderosa al
servicio del desarrollo es el humanismo
cristiano". De un lado, por consiguiente,
puede haber oscuridad, pero del otro
está segura la certeza de la luz; es cues
tión de buscarla, vivirla y seguirla.

Puede ayudarnos en ese empeño, lo
que hacían ambos pontífices en ocasio
nes, reunirsey hacer píña para orar juntos.
Sin duda, nos hará bien a todos pararnos,
hacer un alto en el camino y pensar en el
día en el que el Señor venga a llamarnos
para ir con él. En consecuencia, también
podemos decir, por lo que vemos y lee
mos, que la muerte de Benedicto XVI,
confirmará en la fe al pueblo cristiano,
congregándolo en tomo a sí y haciendo
que toda la familia humana se sienta más
unida que nunca.
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El ISSSTE no esta en terapia intensiva solo
por culpa de Pedro Zenteno, pues en di
ciembre pasado cumplió su primer año

como director. También lo está gracias al júnior
del gabinete, Luis Antonio Ramírez Pineda,
guien estuvo tres años y: ahora fes el flamante
director de Nafin y Bancomext.

De hecho, fue este ilustre oaxaqueno guien
contrató a la exgacela presidencial, Almendra
Ortiz, como directora de Administración, res
ponsable de las muchas MUERTES de losdeTe
chohabientes por contratar por su corrupción a
lá empresa Imedic.

Por no dejar, les vuelvo a contar gue Almen
dra, me dicen, NO ha sido castigada porgue jura
y perjura gue ella está ahí por ser la, sobrina de
guienes viven en Palacio Nacional.

Este júnior, hijo de Heladio Ramírez^ ti gue
apoya a Delfina en el Edomexcomo mandamás
mantiene una absurda verticalidad y soberbia,
con la cual a los trabajadores sindicalizados les
guiso cambiar arbitrariamente las. condiciones,
escalonarías y los aumentos salariales, conflicto
laboral gue ya escaló hasta Palacio Nacional.

En Nafin y Bancomext trabajan funcionarios
90% lealtad y 10% de capacidad.

Lo lógico era gue se hubiera resuelto en la
mesa, pero el mirrey hijo de Heladio, no sólo dejó
guectfciera, sino gue su incapacidad de negocia

ción derivó en tremendo plantón gue el personal
sindicalizado, SUNTNAFIN.

En represalia, el júnior Ramírez ordenó su
primirles él esquema de home office e impedir
les el acceso de los representantes sindícales a
la torre 4 de Plaza Inn, sede de Nafin.

Luego, empoderada, doña Pau les reclamó a los
sindicalistas su osadía: "ustedes no son maestros

de Oaxaca para estarse manifestando". ¡QuiúboleS!
Y días después suspendió con un día sin goce de
sueldo a los 300 empleados güe participaron.

Pero, además, están buscando despojar ile
galmente al sindicato del inmueble donde ope
ran para dejarlos literalmente en la calle y está
pendiente autorizar la suspensión de los recur
sos destinados; al Sindicato. ¡Bien democráticos1

En Bancomext, a los trabajadores sindicaliza
dos ya los despojaron de sus espacios de trabajo.
Obvio, ya interpusieron una demanda.

Este asunto creció y llegó a la mañanera, don
de AMLO le pidió, a LuisaAlcalde gue; se; hiciera
cargo. Pero, ¿gué creen? el asesor legal de ambos
sindicatos; esífel papá de Luisa! Sí, Arturo Alcalde,
¡Quiuuuuuuboles!

De hecho; el viernes 20 de enero de 2023, el
sindicato de Nafinrecibióel oficio 47/2023en el
gue les: exigen la entrega de todos los bienes:
muebles | informáticos gue les dieron para el
desempeño de sus funciones. ¡El acoso a todo lo
gue da! •

>Anote a Paulina Moreno,
directora de Administración y
quien también, dicen, fue reco
mendada de la familia presiden

cial, y ala directora de R.H.,
Irasema Uñarte, encargada de
abrirle la puerta a personal del
ISSSTE sin ninguna experiencia
financiera.
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Tercero Interesado

Cuando el retiro
nos alcance
Por CarlosTercero*

En los últimos días, diversas mani

festaciones en Francia han expues
to la inconformidad social hacia las

reformas al sistema de retiro. De entrada,
parece un asunto propio y exclusivo de! país
galo, sin embargo, considerando la enorme
influencia e impacto que históricamente las
ideologías y movimientos sociales franceses
han tenido en el mundo y específicamente en
el continente americano, es que llama la aten
ción en primer lugar que uno de los sectores
que ha participado de manera más activa, es
el de los jóvenes, quienes en muchos de los
casos se oponen al impacto que las reformas
tendrán en el futuro cercano de sus padres,
pero en muchos otros también, llevan im
plícita la preocupación personal de miles de
jóvenes que ya desde su corta edad toman
conciencia sobre la importancia de planear
su retiro a cuatro décadas o más de distancia.

El tema no es menor y aunque mediática
mente el impacto se centra en Europa, líderes
mundiales de opinión se han expresado al
respecto, como Elon Musk quien tuiteó: "Ma
cron está haciendo lo difícil, pero correcto. La
edad de jubilación de 62 años se fijó cuan
do la esperanza de vida era mucho más cor
ta. Es imposible que un pequeño número de
trabajadores mantenga a un gran número de
jubilados". Personalmente, considero que al
Presidente Macron le asiste la razón, dada la
enorme carga al erario que dicha política pú
blica representa, así como el hecho de que el
cambio no se trata de algo discordante, pues
son solo dos años, es decir, ¡a edad de retiro
pasa de los 62 a los 64 años. En fin, es un
asunto que deberán resolver de manera in
terna en aquel país, pero que sirve para des
pertar el interés y análisis de lo que el mismo
tema implica en México, donde por supuesto
vivimos una realidad muy diferente, comen
zando por el nivel de involucramiento social
en un tema que, erróneamente, parece ser
exclusivo de los adultos y adultos mayores.
y en lo que difícilmente un joven repara en
reflexionar y mucho menos planear.

En nuestro país, la edad de jubilación

por vejez es a los 65 años (un año más de
lo que ha determinado el gobierno de Fran
cia) y se requiere de al menos mil semanas
cotizadas ante el Instituto Mexicano del Se

guro Social y/o el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores del
Estado; o bien, los años que especifican los
institutos de pensiones de los estados, para
poder disfrutar de una pensión al término
de la vida laboral formal.

Por su alto impacto social, es un tema que
demanda a la brevedad una mayor sensibili
dad por parte del legislativo federal, que se
ha quedado corto al resguardar la estabilidad
patrimonial de quienes al final de su etapa la
boral solo tendrán el soporte que represente
su AFORE (Administradora de Fondo para el
Retiro), instituciones financieras que admi
nistran las cuentas individuales de los traba

jadores afiliados al IMSS e ISSSTE, próspera
actividad financiera y enorme negocio con
beneficio casi exclusivo que se concentra en
nueve instituciones privadas y una pública
en el país, que obtienen dividendos multimi
llonarios y lamentable e injustamente, solo
aportan una miserable utilidad marginal a la
cuenta individual de cada trabajador.

Sin caer por supuesto, en el extremo de
un panorama sombrío y distópico como el
planteado en "Cuando el destino nos alcan
ce" (Soylent Green), éxito cinematográfico
de 1973; sí debe ser un asunto prioritario
para el Estado Mexicano, pues conlleva el
bienestar en el último tramo de sus vidas de

la inmensa mayoría que día a día trabaja en
una monótona rutina que les hace impercep
tible, hasta que es demasiado tarde, la nece
sidad de acumular las semanas cotizadas y,
ante una realidad nacional que dificulta una
consolidación patrimonial que permita una
vejez digna; de ahí la relevancia del beneficio
universal que otorga el Gobierno de México
a los millones de adultos mayores que a par
tir de los 65 años reciben un apoyo bimestral
de 4,800 pesos ($79/día), muy poco para al
gunos, e invaluable para quienes lastimosa
mente no tuvieron la oportunidad de aspirar
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a una pensión, ni generar un patrimonio du rante su vida laboral.
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Geopolítica

Errática estrategia occidental en la toma de
decisiones, delata el envío de los Leopard 2
Por Salvador González Briceño*

*Con una toma de decisiones tan disper
sa, a una guerra le falta lo principal: estrategia
y dirección. Eso Rusia no ¡o tiene.

Errática y dispersa. Así es la estra
tegia del "frente occidental? de las
"grandes potencias occidentales"

—el bloque que planeó la guerra por muchos
años— en el conflicto entre Estados Unidos y
Rusia, con Biden versus Putin, como respon
sables de la toma de las decisiones, de alto
mando, más importantes de ambos frentes
en la conducción de sus fuerzas armadas en
combate en territorio ucraniano.

Y no porque se trata de frentes con mé
todos distintos en la toma de decisiones con

forme al avance de los acontecimientos. No.
En el fondo responde, ante todo, a la natu
raleza y concepto de la guerra misma, donde
para uno de los frentes —el colectivo, occi
dental— se trata de una "guerra convencio
nal" en el sentido de la Guerra Fría, en tanto
para el otro, el ruso, es una "guerra híbrida'.'

Y con que uno de ¡os frentes no tenga en
claro que la naturaleza de dicha guerra es en
todo y por todo de carácter "híbrido',' con eso
ya tiene un punto en contra o una balanza
con el peso de su lado.

Creo que ese es uno de los principales
motivos por los cuales dicho "frente occiden
tal" no tiene claros los pasos a seguir en con
tra de Rusia, porque ni entiende la naturaleza
de la actual guerra y por ello está dando sal
tos tácticos en temas clave, como el envío de
armamento pesado a Ucrania por exigencia
del presidenteVolodímir Zelenski.

VALGAN DOS EJEMPLOS CLAVE PARA
COMPRENDER LO DICHO POR AHORA

El primero corresponde a la cadena de
mando del "frente occidental? desde donde
se filtran los errores garrafales que están co
metiendo todos. Es claro que, en dicha ca
dena, que comienza con el presidente Joe

Biden, es tanto de carácter vertical o unidi
reccional como sobre todo de índole políti
ca, pues conlleva el interés de Estados Uni
dos como imperio en decadencia que pre
tende vencer a Rusia, desde un frente que
de todastodas no es el suyo, porque no es
una guerra directa sino subsidiaria llevada a
cabo por terceros países.

Desde ahí, en la Casa Blanca, se estable
cen los lineamientos generales para la con
frontación a Rusia, que pasan por las secre
tarías de Defensa y de Estado como encar
gadas de reenviar las decisiones y recomen
daciones a la OTAN y a los líderes europeos.
Y después, pasa al comandante ucraniano
cuyo rol corresponde a! presidente Volodímir
Zelenski para entonces sí llegar a los genera
les del frente de guerra ucraniano.

Un corolario de decisiones que van des
de lo político a lo práctico, pasa por muchas
manos y de ahí hasta el terreno de la con
frontación directa en lo que se ha definido
como el "frente occidental'' Donde caben
todos: EE.UU.OTANUE/ UcraniaZelens

kiejército. Pero no pasa de "guerra con

vencional"; decisiones y armamento estilo
Guerra Fría.Y los resultados están a la vista,
cometiendo errores garrafales. Ni hay que
ser experto en temas militares para ver que
dicho "frente occidental" ha cometido tan

tos desatinos como en el juego del teléfono
descompuesto —para que quede claro—,
porque la orden inicial nada que se refleja
del otro lado del auricular.

Y un ejemplo claro de tales desatinos
queda de manifiesto en la toma de deci
siones para el envío de los Leopard 2 de fa
bricación alemana. La presión viene desde
Washington (BidenAustinBlinken), llega a
la OTAN y líderes europeos (Stoltenberg &
Scholz, Macron, Leyen, Duda, etc.) y de ahí
a Zelenski.

Este último —que solo a petición "de arri
ba"—: que para vencer a Rusia, para contener
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los avances del ejército invasor; que el arma
mento pesado permitirá expulsar al ejército
ruso, etcétera, para ganar la guerra de Putin.
Como si los Leopard 2 sean la salvación, sin
dejar de lado que fueron hechos trizas ya en
Siria; los mismos Leopard alemanes.

En el otro frente, en cambio, es claro que
desde Rusia los dirigentes saben que se trata
de una "guerra híbrida" la que se está desa
rrollando en Ucrania contra dicho "frente oc
cidental''Pero además...

En dicho frente de guerra la cadena co
mienza con el presidente Vladimir Putin, y las
órdenes sin sobresaltos pasan a los coman
dantes generales y de ahí directo al campo
de batalla. No hay teléfono descompuesto
porque la línea es directa.

Luego entonces, los que puedan ser con
siderados errores desde el campo de batalla,
como el retiro en su momento de las tropas
a la parte derecha del Dniéper en Jersón, por
Serguéi Surovikin el llamado "comandante
Armagedón? solo fue una decisión táctica
para proteger a su ejército. No como lo rei
teró hasta el cansancio la prensa occidental:
como un triunfo del ejército ucraniano. Sien
do que ahora está retrocediendo rápidamen
te tras las últimas batallas por Soledar y Baj
mut en territorio de Donetsk.

En otras palabras, el presidente Putin tie
ne bajo control —con el apoyo de su gabinete
militar— las directrices de la ofensiva sobre

el terreno de batalla en Ucrania. Una guerra
que se lleva a cabo desde varios frentes por
un ejército al que la moral no abandona ni ha
mostrado dispersión o carencia de objetivos.
En pocas palabras, un ejército —el ruso—
que está envuelto en una guerra contra un
gran número de países; no obstante posee
directrices unificadas y objetivos claros.

Y un arsenal que no apuesta solo a un
arma, como Ucrania a los Leopard 2, sino a
una gran variedad que va del armamento tra
dicional a los drones y los misiles hipersóni

cos; un ejército que además lleva la ofensiva
y no a la defensiva como en los hechos está
el propio Zelenski.

Porque se ve perdido. Occidente apuesta
a la generación de otros frentes, no solo el
que puede provocar en Crimea tras la llegada
de los tanques de largo alcance. Como he
mos visto, tras el debate europeo por la au
torización y pronto envío de los Leopard 2A4
de Alemania a Ucrania, "para ganar la guerra
al ejército ruso?han surgido otras presiones.

Dos más: Finlandia amenaza con tomar

decisiones propias de unirse a la OTAN rehu
yendo el veto turco deTayib Erdogan. Aun sin
considerar los pasos a seguir de Suecia.

Los países bálticos, Lituania, Letonia y
Estonia, han tomado la determinación de
expulsar a los embajadores rusos y solicitan
a sus representantes en Rusia regresar a sus
países, por "la agresión rusa en Ucrania''

Es claro que, luego de tantas presiones
a Alemania para que envíe sus Leopard 2 a
Ucrania, Scholz está cediendo. Serán poco
más de 200, pero se requerirían no menos
de 500 o 600 Leopard para que Ucrania ten
ga cierta ventaja "sobre el terreno" contra el
ejército ruso. Al menos de aquí a la primave
ra o el verano, pero ni existe dicha cantidad,
ni el proceso de fabricación los tendría para
esos meses.

Finalmente, es claro que con una toma de
decisiones tan dispersa, a una guerra le falta
lo principal: estrategia y dirección. Eso Rusia
no lo tiene. Mejor, porque lo que está en jue
go no es menor: la redefinición del Nuevo
Orden Mundial para el Siglo XXI. Y el princi
pal escenario es el de la guerra en Ucrania,
donde el protagonismo está perdido.

[RUSIA vs. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra, mi libro en versión impresa y digital.
Amazon: https://acortar.link/WtZdm6].

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Día Cero

El testimonio de "El Grande"

sobre García Luna
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Desde las 6 AM, alrededor de

25 periodistas se encontra
ban a las afueras de la Cor

te Federal del Distrito Este de Nueva

York, en Brooklyn, para cubrir la infor
mación en torno al proceso legal que
enfrenta Genaro García Luna. A pesar
de las baja temperaturas, que oscila
ban con una sensación térmica de me

nos 1o, la expectativa de los periodis
tas era amplia, a razón de que en esta
segunda jornada se continuara con las
declaraciones de Sergio Villarreal Ba
rragán, alias "El Grande''

Con puntualidad, la audiencia em
pezó a las 9:30 AM (hora de NY), entre
los destacados periodistas que están
al pie del cañón, se encontraba Arturo
Ángel, encargado de cubrir la fuente
de crimen organizado para el portal di
gital Anima!Político, en México, y cola
borador recurrente en The New York
Times. Quién a través de su cuenta de

Twitter (@arturoangel20) nos dio algu
nos de los principales pormenores del
juicio, revisemos algunos:
• Quizás lo más sonado en medios,

fue la declaración de El Grande,
de confirmar que García Luna, en
sus funciones como Secretario de

Seguridad Pública durante el go
bierno de Felipe Calderón, fue se
cuestrado por Arturo Beltrán Leyva
cuándo viajaba por la carretera de
Tepoztlán a Cuernavaca. Lo ante
rior, como una represalia a razón
de que la Policía Federal había
cometido varios golpes en contra
de su organización, más que a la
facción de Ismael "El Mayo" Zam
bada. El Grande cita que Beltrán
Leyva sentenció frente a García
Luna "Esto lo hago para que veas
que para mi no hay imposibles'.

En aras de que aprendiera lo que
era capaz de hacer, en caso de que
siguiera con las acciones en contra
de su organización. A pesar de esta
intimidación, los sobornos para el
su per policía siguieron fluyendo.
El Grande indicó que también el
ejercito estaba profundamente
coludido con el Cártel de Sinaloa

y con diversas facciones durante
el sexenio de Felipe Calderón. Los
nexos iban en diferentes faccio

nes, los Beltrán Leyva tenías sus
aliados, y El Mayo los suyos. So
bre la facción de que era operador,
indica que ellos filtraron al Ejército
información para detener a El Rey
Zambada. Sin embargo, esta ins
titución se la develó a El Mayo y
se frustró el intento. Sin embargo,
esto no evitaría que El Rey Zamba
da fuera detenido en la CDMX con
nuevos datos de los Beltrán. Lo

impactante de este episodio, fue el
revelar que en aquel famoso ope
rativo participaron sicarios de los
Beltrán disfrazados de agentes de
la SIEDO.Y fueron ellos quienes lo
acorralaron y entregaron a la poli
cía de la CDMX.

El Grande recalcó que Luis Cár
denas Palomino era el encargado
de recibir los pagos de millón y
medio de dólares mensuales
cuando García Luna era Secreta

rio de Seguridad Pública. Como
resultado de estos apoyos. Cár
denas Palomino, le filtraba infor
mación de la DEA a García Luna,
a través de esta información, Éd
gar Valdez Villarreal "La Barbie"
supo que el sitio donde pensaba
casarse en Acapulco sería catea
do por Fuerzas Federales.
El Grande citó que García Luna
incluso apoyó a los Beltrán Leyva

para obtener equipos de interven
ción de comunicaciones, espio
naje contrainteligencia. También,
que en múltiples ocasiones se co
ludieron para entregar droga falsa
que fue decomisada por la Policía
Federal, la cual se fabricaba con
una mezcla de azúcar, harina, ace
tona, éter, y una pizca de anís para
que brillara.

• Las declaraciones de El Grande

suponen que la fracción de los Bel
trán Leyva le pagó a García Luna
durante una década algo así como
250 millones de dólares. Frente a

esto, los abogados de García Luna
trataron de lanzar una contraofen

siva en contra del expolicía, pero
este contesto sereno y de forma
adecuada. El único punto del con
trainterrogatorio fue cuando se
contradijo al decir que nunca vio
a Arturo Beltrán asesinar a una

persona. Aunque, terminó recono
ciendo que estuvo presente cuan
do su exjefe mató a dos mujeres
con un AK47.

• Al final. El Grande respondió que
no deseaba obtener ningún bene
ficio legal, como consecuencia de
su interrogario. Él ha cumplido su
sentencia reducida de 10 años de

prisión gracias a su papel de tes
tigo protegido y su cooperación
con los Estados Unidos. Incluso

cito "Yo no gano nada mintiendo,
yo estoy libre. De hecho si min
tiera sería para mi un delito" ante
el jurado.
Después de tan intenso interroga

torio, el juicio pasó a un segundo con
versatorio con Tirso Martínez alias "El

Futbolista", extraficante en EU de los
cárteles de Sinaloa y Juárez, durante
los años de 1997 a 2001 aproximada
mente. Sin embargo, el juez Cogan pi
dió a los fiscales considerar seriamente

si vale la pena mantener el interrogato
rio, a razón de que el periodo es casi to
talmente ajeno al de García Luna. ¿Cuál
será el siguiente testigo del calibre de
"El Grande" en este juicio?

* Twitter: @Trave!erjm
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Valle de pasiones
Siguen comprando a los electores del Edomex
con donaciones de las candidatas en campaña
Por José Vilchis Guerrero

Este miércoles las precandidatas a la
gubernatura del Estado de México
Delfina Gómez yAIejandra del Moral

continuaron sus actividades de precampaña
con simpatizantes y militantes. La primera
estuvo en Jilotepec, de donde siguió aTeolo
yucan y deTultepec a Zumpango, donde en
cabezó un mitin por la tarde noche, en tanto
que Alejandra del Moral sostuvo un encuen
tro con líderes y militancia en los Reyes La
Paz, por la tarde.

Tras la aprobación de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) de los go
biernos de coalición que se aprobaron en
el Congreso mexiquense, (que fueron im
pugnados por Morena), festejan los priistas,
panistas y perredistas mexiquenses de la
coalición Va por el Estado de México, con
su precandidata, la priista Alejandra del Mo
ral, porque se presentarán como esa opción
ante la ciudadanía.

Aunque en la oratoria las candidatas al
gobierno estatal se presentan con un dis
curso que trata de convencer a los electores
para que definan su simpatía por una o por
la otra, ambas acompañan el discurso con
entrega de beneficios, aunque se arriesguen
a incurrir en desacato a la ley electoral. Por
ello, el martes en Ixtlahuaca el equipo de la
maestra Delfina Gómez Álvarez inició el re
parto de "Fertilizantes para el Bienestar" que
en la entidad llegará a 160 mil campesinos.
Aunque esa actividad fue justificada desde
Palacio Nacional en el marco de la lucha con

tra la inflación, para abatir los precios de los
alimentos, con la intención de incrementar la
producción del campo.

Por su parte, el gobernador Alfredo del
Mazo también hace su labor a favor de su

candidata Del Moral, esta vez en Ecatepec,
el municipio más poblado de la entidad,
donde continuó con la implementación del
Salario Rosa y presumió que más de 600
mil mujeres de los 125 municipios ya gozan
de este beneficio.También forma parte de la
política social que le ha valido el aplauso de

las amas de casa que ahora le aplauden a
Ale del Moral.

Durante su periplo por los rumbos deTui
titlán, la precandidata del MorenaPT y PVEM
Delfina Gómez también habló de las muje
res, quienes aseguró, son mayoría y siempre
la apoyan, y se dijo emocionada porque mu
cha gente de escasos recursos de su partido,
deshizo cajas de cartón para escribir mensa
jes de apoyo en sus mítines de precampaña.

Ante la ausencia en los actos de precam
paña de las corcho/atas de la 4T y de los par

tidos aliados contra Morena, Delfina Gómez
aparece arropada en sus eventos por quien
se pueda, hasta por los cuestionados líderes
de sus partidos aliados; lo mismo ocurre con
Ale del Moral que se hace acompañar de los
dirigentes estatales de los partidos que se
han integrado a la alianza Va por el Estado
de México y la delegada del PRI en la entidad,
diputada federal Ana Lilia Herrera.

La precandidata del PRI Alejandra del
Moral por su parte, estuvo en Zumpahua
cán, donde reconoció que va unos puntos
abajo en las encuestas, pero dijo que "ca
ballo que alcanza gana'/ por lo que no duda
que va a ganar porque es "valiente'/ una
palabra que se ha tatuado en su precam
paña por los 125 municipios mexiquenses.
Afirma que tiene experiencia y que es una
mujer joven a la que apoyan muchos y mu
chas mexiquenses valientes.

En respuesta, el diputado morenista Mau
rilio Hernández destacó en un recorrido por
Tultitlán el entusiasmo de la gente de Morena
en este municipio, y dijo que los ataques en
las redes sociales a la senadora Gómez Álva
rez, la precandidata de Morena, forman parte
de una campaña de difamación en la que par
ticipan boots con mentiras y calumnias, que
constituyen un delito de violencia política de
género y ya se disponen a intervenir jurídica
mente los representantes legales de Morena.

Sin embargo, dijo, lo que cuenta es el tra
bajo político, porque a once días de precam
paña, la maestra Delfina Gómez ya superó la
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presencia ante cien mil simpatizantes en sus
actos proselitistas. En sus mensajes, la pre
candidata de la 4T habla de amor y fraterni

dad, y señala que el objetivo general es que
todos tengamos una vida más justa.
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Glorieta de Colón

"Claudita en cualquier
t#momento se puede caer

I asta una deH:sus más ferI vientes aliadas
e impulsoras, ¡a gober
nadora de Campeche,
Layda Sansores, vislum
bra que Claudia Shein

baum va en descenso rumbo a la candidatura

presidencial de Morena en 2024 y hasta duda
de que finalmente la vaya a obtener. "Lo de
Claudita (Sheinbaum) no está seguro, en cual
quier momento se puede caer. (Ricardo) Mon
real se ha crecido, en lugar de debilitarse, Adán
(Augusto López) no cesa en su empeño y creo
le hemos dado armas para chingarnos..." Así

tal cual le dijo Sansores a su sobrino Gerardo
Sánchez Sansores, de acuerdo con una serie
de chats divulgados por el semanario Proceso,
los cuales provienen de las conversaciones de
¡a gobernadora en su cuenta de WhatsApp, y
las cuales fueron filtradas a ese medio de co

municación. Ahora le tocó a Sansores que la
exhibieran como ella lo hizo contra muchos

durante más de 6 meses. Aquí lo delicado es
que advierte la debilidad de Sheinbaum, lo
que debió caer como valde de agua helada en
el Antiguo Palacio del Ayuntamiento. En este
tema lo mejor de todo es que aún hay más.
¡imagen: tomada de redes sociales, cuyo origi
na/ fue difundido por el semanario).

PRESUME LOGROS AJENOS

¿Será que Claudia Sheinbaum se
reconoce a sí misma que está difícil encon
trar políticas públicas exitosas de su gobier
no en la CDMX? Sólo así se entiende que el
martes, al retomar su promoción nacional
hacia la Presidencia en 2024, en un con
versatorio virtual ante público zacatecano
de más de 50 municipios, una buena parte
de su alocución fue jactarse de logros aje
nos. Sí. Destacó las acciones del presidente
López Obrador sobre el "aprovechamiento
del litio, como un mineral estratégico para
el desarrollo en toda una cadena produc
tiva que generará más riqueza a todas y
todos los mexicanos'' Ora sí que se vistió
con sombrero ajeno, con la gran ventaja
de que son exposiciones unidireccionales,
cerradas, que no aceptan ni el más mínimo
cuestionamiento. Es decir, retórica sorda,
¡Así quién no!
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Mensaje Político
Congreso CDMX:

morenos!¡serenos,
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si los diputados de Morena
en la Ciudad de México es

tuvieran jugando una parti
da de ajedrez, su adversario les haría
jaque mate en unos cuantos movi
mientos. Su desesperación es tal
ante el avance de la oposición, que
enseñan las tiradas de sus siguientes
turnos. Actúan de manera impulsi
va, conducta que proviene desde la
Coordinación del Grupo Parlamen
tario, a cargo de la diputada Martha
Ávila. Es en el tema del todavía dipu
tado en funciones y coordinador de
los panistas, Christian Von Roehrich,
contra quien pesa una orden de apre
hensión y los de Morena lo quieren
ya fuera del Legislativo, aunque to
davía falta para que se den los tiem
pos legales y ello pueda ocurrir. Al
menos todavía no se le puede aplicar
lo establecido en el artículo 8 del Re

glamento del Congreso de la Ciudad
de México, con el cual los morenis
tas alegan que se debe llamar ya al
diputado suplente. El párrafo tercero
de dicho precepto reglamentario es
tablece que la suplencia del diputado
propietario procede cuando "no se
presente a cinco días de sesiones en
un mismo período, sin causa justifi
cada o sin previa licencia del presi
dente de ¡a Mesa Directiva''

En su impulsividad, de manera
equivocada, el diputado ex perre
dista (hoy ya en Morena) Janecarlo
Lozano, dice que este artículo ya se
debe aplicar, y el Congreso debe citar
al diputado suplente, Federico Chá
vez Semerena, quien actualmente
se desempeña como presidente del
PAN en la Alcaldía Benito Juárez.

¿Por qué se equivoca Lozano?
Porque Von Roehrich todavía no acu
mula las inasistencias previstas en el
artículo citado. Los tiempos son así:
la Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México consiguió una or
den de aprehensión contra el diputa
do panista y ex delegado en Benito
Juárez el 5 de diciembre de 2022 El

plan era detenerlo el martes 6 en las
afueras del Congreso, para tener la
foto del panista esposado. Sin em
bargo, desde la Fiscalía alguno de
los miles de inconformes con su titu

lar, Ernestina Godoy le dio el pitazo
de que iban por él, y ya no acudió ese
día a sesión.El jueves 8 de diciembre
se supo ya públicamente de la orden
de aprehensión cuando Von Roehrich
ya se había fugado. Por lo mismo,
ese día no sesionó el Congreso. A la
siguiente semana, hubo dos plena
rias, principalmente para la aproba

ción de! Presupuesto 2023. Es decir, el
coordinador panista tuvo tres inasis
tencias probablemente injustificadas.
El área de Servicios Parlamentarios

del Congreso oficialmente sólo tiene
registro de una falta. Por su impulsivi
dad desenfrenada contra la oposición
en la capital, los morenistas enseñan
el juego: quieren que en febrero el
PAN tenga que designar un nuevo
coordinador, pues hasta hoy el Gru
po Parlamentario lo dirige Federico
Dóring, con una figura de vicecoordi
nador. Esto puede meter en una dis
puta interna a los panistas, porque el
otro vicecoordinador, Ricardo Rubio,
continúa con aspiraciones de enca
bezar a sus compañeros de bancada.
Enseñar su juego de manera tan anti
cipada permite a los panistas elabo
rar una estrategia de contraataque,
en la que incluso se contempla que
Von Roehrich pueda obtener un am
paro para no ser detenido y continuar
como legislador. Dóring asevera que
para proceder penalmente contra los
diputados locales también se requie
re el juicio de procedencia en el Con
greso, pues aunque la Constitución
capitalina no les da fuero en este sen
tido, puede alegar que la Constitución
federal sí. Ora sí cabe a la perfección
la frase: ¡serenos, morenos!
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Se comenta sólo con...

Alejandro Gertz
Por Carlos Ramos Padilla*

Presumo que a alguien le interesa
que Gertz Mañero ya no esté vivo.
Fue generosa la multiplicación de

mensajes en redes dándolo por fallecido. Y
particularmente todo detonó después de la
mentira de Marcelo Ebrard al argumentar
frente a los Líderes de América del Norte que
Gertz no participaba en las reuniones porque
no había sido avisado.

El Fiscal fue sometido a una cirugía en
The Johns Hopkins Hospital, en Baltimore,
Estados Unidos, por un nervio de la colum
na. La recuperación fue de diez días. Y me
informan que está convaleciente en su casa.

No hay duda que este personaje ha sido
involucrado en escándalos legales de im
portancia y aun así ha permanecido en el
cargo con la anuencia presidencial, aunque
se presume que la Fiscalía es autónoma
desde el 10 de febrero del 2014. A sus 83

años, sufre padecimientos tan serios como
el cáncer de páncreas y severos problemas
en ¡a columna vertebral. Estará cumpliendo
en julio de 2023 cuatro años en el cargo y le
faltan cinco para concluir el periodo legal en
esa posición.

El 23 de mayo de 2021, luego de su pu
blicación en el Diario Oficial, entró en vigor
el Decreto por el que se expide la Ley de la
Fiscalía General de la República, se abroga la
Ley Orgánica de la Fiscalía General de la Re

pública y se reforman, adicionan y derogan
diversas disposiciones de distintos ordena
mientos legales.

Así se dicta: "La persona titular de la Fis
calía General de la República durará en su
encargo un período de nueve años y será de
signada de conformidad con lo dispuesto en
el artículo 102, Apartado A, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos'.'

Se inscribieron 27 personas y compitieron
cinco, de los cuales tres quedaron como
finalistas: Bernardo Bátiz Vázquez, Eva Ve
rónica de Gyves y Alejandro Gertz Mañero,
quien triunfó en el Senado de la República
por 91 votos.

Con esto Alejandro Gertz Mañero fue el

último Procurador General de la República y
el primer Fiscal General. Vale señalar que el
ordenamiento legal sentencia: "En caso de
ausencia definitiva, la titularidad de la Fisca
lía Genera! será ocupada temporalmente por
la persona titular de la Fiscalía Especializada
de Control Competencial, quien deberá noti
ficar al Senado de la República a efectos de
que proceda conforme al párrafo tercero del
artículo 102, Apartado A, de la Constitución''

De presentarse alguna consideración
para que Gertz deje el cargo quien ocuparía
temporalmente la posición sería el abogado
Juan Ramos López, actual titular de la Fisca
lía Especializada de Control Competencial,

Sin embargo, Gertz se suma a la cada día
más abultada lista de servidores públicos in

cómodos del actual gobierno junto con Ale
jandro Encinas y Manuel Bartlett. Los duros
cuestionamientos de las diferentes asocia

ciones y barras de abogados, universidades
y partidos de oposición no han valido lo sufi
ciente para que Gertz Mañero se ponga a las
órdenes de las autoridades correspondien
tes incluso para explicar cómo es que encar
celó sin pruebas ni delitos a una inocente.

Era un 10 de febrero de 2020 cuando

Gertz Mañero se apareció en la mañanera en
Palacio Nacional para entregarle al presiden
te un cheque por dos mil millones de pesos
sin que se le diera seguimiento bajo sospe
cha de una simulación mediática. Más tarde

se dio a conocer que el fiscal era propietario
de una propiedad en Central Park en NY sin
aparecer en su acta patrimonial. Se calculó el
valor en 50 millones de pesos. Los millones
sumaron al darse a conocer su colección de

autos estimados en 109 millones de pesos.
También fue filtrada una serie de audios

de conversaciones del Gertz con Juan Ra

mos, que exhibe la presión sobre el ministro
Alberto Pérez Dayán, que acaba de presen
tar un proyecto de sentencia que beneficia
en principio a la hija de una anciana que por
40 años fue pareja de Federico Gertz —her
mano de Alejandro a la que Gertz ha perse
guido judicialmente, primero como litigante
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privado y ahora al frente del Ministerio Pú
blico federal. En fin, un cúmulo de irregula
ridades que no dejan limpia la biografía del
Fiscal que insisto a muchos les gustaría ya
verlo fallecido.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34,2 ¡zz¡ 135 y mexi
quense radio

@carmospadil!a
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Análisis a Fondo

Oposición perdida en las
vías rápidas urbanas
Por Francisco Gómez Maza

• Le está pesando la acusación de narcotrá
fico al "Super Policía"

• Inés Fernández Ortega: por un juicio con
perspectiva de género
En medio del jaloneo mediático de

estos días, en los cuales se está
realizando el juicio, en un tribunal

de Nueva York, contra el super policía de los
expresidentes Vicente Fox y Felipe Calderón,
Genaro García Luna, por narcotráfico, la opo
sición a Morena y al presidente López Orador
está desatada, rabiosa, derrapando, como
si realmente quisiera obtener inalcanzables
posiciones político electorales en los comi
cios de 2023 y 2024. Por lo pronto, no les ha
quedado más que presentar ante el INE de
nuncias de actos anticipados de campaña en
contra de los aspirantes de Morena.

Estado de México y Coahuila son dos
guijarros en los zapatos de los socios de la
alianza denominada Va por México. Ellas,
salvo cambios sustanciales y repentinos en
las preferencias electorales de mexiquenses
y coahuilenses, no tienen ni tendrán absolu
tamente nada qué celebrar.

A los panistas no les queda más que gas
tarse los financiamientos que les da el INE,
pero inclusive es muy posible que, en mu
chas plazas, terminen en el límite de man
tener su registro como partido político. No
hablamos del PRI ni del PRD porque estas
sombras de partidos políticos son en reali
dad dos rémoras que, si no tienen presente.

menos futuro. No les queda más que echar
por la ventana toda la basura que tienen en la
cabeza, con la intención de bañar de heces de
odio a los candidatos de Morena.

Priistas y perredistas, en la cola de los pa
nistas, dirigen sus baterías venidas a menos,
contra la doctora Claudia Sheinbaum Pardo,
la "corcholata" de AMLO mejor calificada por
buena parte del electorado y quien  todo el
mundo estima será, al final del día, la candi
data del partido gubernamental para suceder
al actual presidente de la república.

Los opositores, entre los restos del PRD,
las muy reducidas bandas de la delincuen
cia priista, y los herederos de la ultraderecha
yunquista albiceleste, intentan penetrar en el
subconsciente de los electores no compro
metidos con algún partido, pero al final del
día se hallan en medio de un desierto en el

que no tienen ningún apoyo electoral.
La alianza opositora camina con las difi

cultades de un anciano decrépito, cherrengo:
Va desmadejada por múltiples razones, entre
las que sobresalen las incongruencias y la
escandalosa corrupción del priista Alejandro
Moreno Cárdenas, Alito; la mediocridad del
exguerrillero perredista, Jesús Zambrano
Grijalva, que más parece convidado de pie
dra que compañero de viaje, y los desen
cuentros intestinos en el partido que creó
don Manuel Gómez Morín, más que para
disputar puestos políticos para hacerle frente
a la anticlerical filosofía política de los gobier
nos emanados de la Revolución, que con el
paso del tiempo se convirtieron en los acto
res de una dictadura sexenal.

El partido que, mediante un fraude electo
ral de medio voto, impuso a Felipe Calderón
Hinojosa en la presidencia de la república,
aún no encuentra prospectos entre los cua
les tenga opción para nombrar o elegir a un
candidato presidencial, menos ahora cuando
su fama pública está siendo expuesta en un
tribunal neoyorquino, en el juicio que por
delitos de narcotráfico y delincuencia orga
nizada, enfrenta el super policía calderonista,
Genaro García Luna.

En este escenario, los opositores acuden
a lo único de que disponen: La guerra sucia,
el discurso de odio, las burlas, las leperadas,
los insultos, en un intento ingenuo por des
contar al Movimiento de Regeneración Na
cional, hoy por hoy, pese a errores de gobier
no, dueño y depositario de las mayorías en
las encuestas electorales.

Pero si los opositores quieren realmente
renacer y disputarle de tú a tú al Movimiento
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de Regeneración Nacional, tienen que hacer
cambios profundos en sus estrategias y tác
ticas, no solamente político electorales, sino
principalmente mediáticas, y convencer
plenamente a los electores no comprometi
dos con ninguna opción política. Ahí podría
estar su renacimiento, aunque parece que
sus estrategas han dejado pasar las mejo
res oportunidades de resurgir como mejor
alternativa sobre Morena. Pero no. Los opo
sitores, al contrario, andan como perritos
falderos perdidos en los viaductos del en
tramado urbano. No se les da la salida por
ninguna parte. No la encuentran, menos la
hallan, en su desquiciada maraña neuronal.
Y no entienden que no entienden.

Mientras tanto, el oficialismo morenista
camina, inclusive muy a su pesar (también
tienen cuentas pendientes con la historia).
Dispone de, por lo menos, con cuatro cartas
de lujo, de entre las cuales está en posibilida
des de elegir a quien abanderará al partido
en el proceso y la jornada electoral del do
mingo 2 de junio de 2024 en las que saldrá

quien sucederá a AMLO.

AMICUS CURIAE

Organizaciones defensoras de derechos
humanos piden al Juez Segundo de Distrito
en Acapulco, Guerrero, que dicte su senten
cia sobre el caso de Inés Fernández Ortega,
sobreviviente de tortura sexual cometida por
elementos del Ejército, de acuerdo con los es
tándares internacionales... El Centro de De

rechos Humanos Miguel Agustín ProJuárez
(Centro Prodh) y ¡a organización Fundar pre
sentaron un amicus curiae en el proceso pe
nal, con criterios que sirvan al juez para dictar
su sentencia con base en los estándares de la
Corte Interamericana de Derechos Humanos

(ColDH) en materia de tortura y perspectiva
de etnicidad y género... Asimismo, hicieron
un llamado al Poder Judicial de la Federación

(PJF) para que garantice el acceso a la justicia
tras 21 años de los hechos. En 2002, milita
res torturaron sexualmente a Inés, indígena
me'phaa. De acuerdo con las organizaciones,
el caso recuerda que estos crímenes no han
sido erradicados.
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Confidente Emeequis

El Plan B, tsunami para
la equidad y la prensa

I Plan B

es una

espe
cie de tsunami

del que valo
raremos sus

consecuencias

cuando el daño ya esté hecho. Por eso
es relevante el informe de la Secreta

ría Ejecutiva del INE en el que se hace
un análisis preciso de lo pernicioso de
la legislación que ya se aprobó y de
la que falta por votarse en el Senado
de la República. Ojalá se atienda a las
alarmas precisadas en el documento, y
sobre todo al diagnóstico que ya desde
ahora describe el deterioro institucional

que propiciará, de inmediato, expresa
do en dificultades para la organización
y la operación de las elecciones, pero
también para elaboración del Padrón
y la expedición de credenciales, piezas
centrales para explicar la confianza ciu
dadana en el INE,

Uno de los aspectos ya vigentes,
aunque impugnados ante la Suprema
Corte, es el que se refiere a la Ley de

Comunicación Social. Ahí están conte

nidas diversas disposiciones que ter
minan con el modelo que se estableció,
con el consenso de las fuerzas políticas,
en 2007. Las quejas por la elección de
2006 motivaron que se instituyeran lí
mites precisos a la participación de los

servidores públicos en temporada de
elecciones. Se legisló para prohibir la di
fusión de logros durante ¡as campañas
y se fijaron reglas para ello.

En la exposición de motivos de
aquel momento se explicó que "en Mé
xico es urgente armonizar, con un nuevo
esquema, las relaciones entre política y
medios de comunicación; para lograrlo,
es necesario que los poderes públicos,
en todos los órdenes, observen en todo
tiempo una conducta de imparcialidad
respecto a la competencia electoral''

Ahora Morena y sus aliados cam
biaron la jugada, argumentando el de
recho a ¡a libertad de expresión de ¡os
funcionarios, para abrir la puerta a que
los burócratas se metan en las campa
ñas. Sí, al precisar que la propaganda
de gobierno es solo la que se paga
con recursos públicos, abrieron una
verdadera compuerta que sepultará
la equidad en las contiendas. Esto, en
su momento, fue declarado contrario
a la Constitución por el Tribuna! Elec
toral y la Suprema Corte cuando, por
decreto, se intentó aplicar durante el

proceso de Revocación de Mandato.
Pero hicieron algo más, aprovecharon
la coyuntura para establecer una res
tricción absurda en los presupuestos
de comunicación social, que termina
rá por matar de inanición a medios de
comunicación más pequeños.

En ¡a ley respectiva se establece que
"el límite del gasto anual de comunica
ción social, en su conjunto, no debe re
basar el 0.1 por ciento del presupuesto
de egresos anual comprometido" (Artí
culo 26, VII). La revista Proceso hizo un
cálculo de lo que esto significará. El go
bierno de la CDMX tenía contemplado
un incremento de 37% en el gasto pu
blicitario para 2023, lo que representaría

753 millones de pesos. "Con la nueva
ley sólo podrá gastar 248 millones, me
nos de la mitad de lo que gastó en 2022,
de manera preliminar calculado en 541
millones? señala la nota de Arturo Ro
dríguez. Se dirá que se trata de ahorrar,
que hay que controlar la utilización de
los recursos y que ello es un contraste
con lo que ocurría en el pasado, donde
se gastaba mucho.

Algo hay de razón en que los presu
puestos deben ser racionales, pero es
tamos en realidad ante un golpe severo
contra la prensa, uno más.

E! escándalo aún no ha llegado a
mayores, porque la mayoría de los me
dios de comunicación de todas formas

no tienen contratos con el gobierno
de la República, o lo son de muy poca
cuantía. Lo inquietante es lo que puede
significar en términos generales.

En el fondo, estamos ante un prejui
cio, bastante neoliberal, por cierto, que
sostiene que los recursos que se invier
ten en la prensa son un desperdicio. No
es así. Más bien pueden representar un
dividendo si las cosas se conciben des

de la perspectiva de la pluralidad.
Convendría recordar que fueron po

líticas de Estado ¡as que propiciaron el
advenimiento de publicaciones de alta
calidad, muchas de ellas inclusive con
trarias al propio poder, pero necesarias
en la construcción de visiones y de diag
nósticos que embarnecieron, para bien,
el panorama de los medios informati
vos. En todo caso, lo que se requeriría
es de reglas para la dotación de publi
cidad ligadas a la influencia, impactos y
audiencias, pero a la vez a la pertinencia
de expresiones que merecen ser apo
yadas en el entendido se cimentar una
dinámica que propicie las alternativas y
no que las restrinja.
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Mensaje para
Marcelo Ebrard

Estimado Canciller, creo que hay un
malentendido entre nosotros dos, y
me gustaría aprovechar estas pági

nas para aclarar las cosas. Primero que nada,
yo creo que usted es de los políticos más
sofisticados y eficientes de nuestro país. A
diferencia de sus compañeros aspirantes a
la Silla del Águila, su escuela salmista y su
experiencia en los gobiernos neoliberales,
así como en el Partido Demócrata de Esta

dos Unidos cuando trabajó para la campaña
de Hillary Clinton, dejan ver su alto oficio po
lítico. Eso nadie se lo discute.

Sin embargo, creo que ¡o que lo molestó
tanto, al grado de mandar a sus seguidores
a golpearme, y sobre todo, a un amigo mío,
Antonio Attolini, fue el hecho de que me
atreví a decir que usted es la "corcholata"
favorita de la oposición. Como si eso fuera
un secreto. No se preocupe, no me lo tomo
personal. Aunque soy joven, he estado el su
ficiente tiempo en esto para entender que en
la política, todo se vale. Por fortuna para mí,
ya no vivimos en los tiempos de Manuel Ca
macho Solís o de Carlos Salinas, ahora hay
un poco más de recato.

Pero a ver, usemos un poco la lógica. Al
día de hoy, usted aparece en el segundo lu
gar de las encuestas para convertirse en can
didato de Morena, y por ende, en presidente
de México, solo debajo de su compañera,
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Tampoco debería causar tanta controversia
el hecho de que el principal beneficiado del
sabotaje que se vivió en el Metro a princi
pios de este mes sea usted. Desde luego no

estoy sugiriendo que haya usted ido perso
nalmente a tirar el aspa de una lavadora a
las vías electrificadas del tren, pero tampoco
seamos ingenuos, todo lo que descarrile al
primer lugar, encumbra al segundo, y si el
segundo se descarrila, será el tercero quien
suba. Tan claro como que el agua moja, no
hay por qué molestarse.

Siento que la gota que derramó el vaso
de la discordia entre nosotros fueron las

tres preguntas que hice ayer. Tanto así que
envió a su amigo, el diputado Daniel Siba
ja, a reclamarme por "meter politiquería"
entre usted y el presidente López Obrador.
Dirían los clásicos: siento que exagera. No
creo que el presidente esté tan pendiente de
lo que escribo, insisto, no tiene de qué pre
ocuparse. Las preguntas fueron las siguien
tes: Si las elecciones presidenciales del 2024
fueran hoy, ¿por quién votaría Carlos Loret
de Mola?, ¿Por quién lo haría Claudio X.
González?, ¿Por quién votaría Carlos Salinas
de Gortari? En las opciones no incluí a nadie
de la oposición, porque seamos honestos,
ningún candidato del PRIAN tiene la más
mínima oportunidad de ganar las elecciones
como la tiene usted, Sheinbaum o Adán Au
gusto. Tendría que estar uno ciego para no
darse cuenta que el "menor de los males"
para el poder económico que ha dominado
este país durante décadas, o para el poder
político de Estados Unidos, es sin duda us
ted. Y tampoco es como que ha hecho mu
cho para desmarcarse de ellos. Al contrario,
coquetea con los dos lados, faltaba más,
se trata de ganar apoyos, no de perderlos.
Desde luego que no intento darle lecciones
de cómo hacer su campaña, jamás me atre
vería. Pero creo que tampoco es muy difícil
entender lo que está haciendo.

Lo último que me gustaría aclarar es
que, si usted resulta ganador de la encues
ta de Morena, y eventualmente el candidato
presidencial de su partido, estoy seguro que
hará un gran papel como presidente de Mé
xico, tal vez no como la continuidad del pro
yecto obradorista, pero sí como un proyecto
de reconciliación entre los poderes fácticos,
que tienen puestas sus esperanzas en usted,
y gran parte de la izquierda mexicana. Sea
como sea, le deseo lo mejor hoy y siempre.

Callo
* @CaliodeHacha
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Agenda Confidencial
Historietas de la "Banca
del Subdesarrollo "

na de lasUj d e p e n 
dencias de

la llamada "banca

del subdesarrollo?
que lleva el nombre de Nacional Financiera,
presidida por Luis Antonio Ramírez Pineda,
hijo de Heladio Ramírez, distinguido priista
quien fue gobernador de Oaxaca, dirigente
de la CNC y tres veces senador, convocó
el martes pasado a un encuentro con los
directivos de las instituciones financieras

no bancarias, a quienes les confesó que el
financiamiento a las pequeñas y medianas
industrias se fue a pique en los cuatro prime
ros años de la actual administración obvia
mente no acusó de esta dramática situación

a su antecesor Javier Nájera ni mucho me
nos a Alfonso Romo, quienes llegaron con
la idea de transformar a la banca de fomen

to de gobierno pero que no supieron cómo
hacerle, por lo que los despidieron— pero
les hizo saber a los presentes que en 2022,
casualmente año en que se hizo cargo del
negocio logró enderezar el barco .

El hijo de Heladio anunció que este
año, habrá más crédito para las empresas
mencionadas y será más accesible. No dijo
cuánto ni cómo le hará; mucho menos ex
plicó qué va a hacer para quitarle a BBVA y
BANORTE el negocio de la intermediación,
pues estas dos instituciones controlan el 70
por ciento de los créditos que otorga NAFIN
SA y Bancomext.

Cuando Luis Antonio tomó posesión
del cargo, se anunció con bombo y pla
tillo que los dos bancos redoblarían es
fuerzos para brindar más créditos a un
mayor número de empresas, en especial a
los micro, pequeños y medianos negocios
localizados en las zonas más fregadas. "El
presidente me ha instruido para que re
forcemos la labor de nuestros bancos de
desarrollo como actores clave en la reac

tivación económica. Nuestro país está sa
liendo de una de las mayores crisis econó

micas de la época reciente y, en este con
texto, la labor de Nafin y Bancomext de
acercar más créditos aun mayor número
de empresas para detonar su reactivación
es fundamental? dijo.

Anunció que con productos adecuados
a las necesidades de las micro, pequeñas
y medianas empresas, reforzaría la función
primordial de la banca de desarrollo como
vehículo para la redistribución de la riqueza
y el desarrollo económico. ¡ Nada más lejano
de la realidad! Apuntan los especialistas.

Productos como Impulso Nafin que ha
llegado a todos los estados del país, el pro
grama de Cadenas Productivas que brinda
liquidez inmediata a las micro, pequeñas
y medianas empresas, así como Mujeres
RIF y Comercio Exterior TMEC que dan
apoyos a personas físicas con actividad em
presarial son un ejemplo de este trabajo.
Además, se diseñarán productos más ac
cesibles, con tasas de interés competitivas
y requisitos alcanzables. Al mismo tiempo,
crecerá el apoyo a intermediarios financie
ros no bancarios para que instituciones cre
diticias cercanas a la gente y ubicadas en
localidades de! interior del país sean otro
canal para facilitar recursos a sus empresa
rios? declaró hace un año. ¡De "lengua me
como un taco, dos, tres, una docena"! Le
respondieron en enero del año pasado los
intermediarios financieros no bancarios. Y

se lo recordaron el martes.

Al final del evento, Ramírez Pineda les
hizo saber a los más de 300 asistentes al

evento, que había encontrado una "fórmula
mágica" para que salieran del hoyo en que
muchos se encuentran porque no tienen di
nero para prestar, además de que por las al
tas tasas de interés y la inflación los clientes
que tienen se "están muriendo'' ¡Anuncíen
se en TELEVISA! Les sugirió y les hizo saber
que les había conseguido una súper tarifa,
algo así como un "plan francés? dijeron al
gunos de los asistentes. ¡Cuánta creatividad
del neobanquero del subdesarrollo!
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Tras la puerta del poder
¿Recomendación de
Monreal a los de la 4T?

La ra RicardoRMonreal, lí
der de Mo

rena en el Senado, el
juicio que se sigue en
un tribunal de Nueva

York al exsecretario

de Seguridad de Mé
xico en el Gobierno

de Felipe Calderón, el polémico Genaro
García Luna, es un ejemplo "para evitar que
se repitan complicidad y corrupción" a esos
niveles en el país. Lo que están arrojando
los testimonios del caso, pareciera ser co
herente con fechas, entregas y sobornos,
dice el presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado mexicano.

Por transparencia, el llamado "juicio del
siglo" en contra de García Luna, debe ser
un ejemplo para que no vuelvan a ocurrir
en nuestro país la complicidad, la protec
ción a integrantes del crimen organizado,
el soborno y la corrupción, que lamentable
mente sucedieron en aquel sexenio.

Coherente con su condición de cate

drático y su grado de doctor en Derecho,
el zacatecano pidió no adelantar opiniones
a priori, ni condenar al enjuiciado en EU y
esperar hasta que las pruebas y las deter
minaciones de la Corte neoyorquina sean
suficientes para hacerlo.

Lo importante, indicó, es que las prue
bas que se presenten en contra de! exfun

cionario mexicano tengan sustento, aun
que lo que se expresa en los testimonios
pareciera tener base de lo que se le acusa.

Insistió:

"Deseamos que este proceso sirva de
escarmiento para que no vuelva a darse en
México otro caso similar de complicidad,
connivencia, y de protección desde el po
der a actividades criminales, el soborno y la
corrupción que lamentablemente se apode
raron de nuestro país''

Lo de García Luna, dijo, es sin duda un
caso inédito que ha tenido un impacto me
diático sin precedente, en México y en Esta
dos Unidos, "Lo es por lo que pone en re
lieve, lo que en muchas ocasiones nosotros
describimos en distintos libros, entre otros,
los de los escuadrones de la muerte'.'

Se trata, recordó, de cómo escuadrones
oficiales o escuadrones de sicarios contra

tados por los cárteles, que intentaban intro
ducir droga y cometer delitos, en complici
dad y con protección de las autoridades en
turno. "Es un asunto viejo, es un asunto que
todo mundo hablaba de él, pero que nadie
se atrevía a denunciarlo o transparentarlo''

Hoy, agregó, todos los medios de comu
nicación o una gran parte de ellos, difunden
lo que ha dicho el primer testigo del caso,
faltan más de 60 testigos, "así es que habrá
mucha nota en el futuro''
RECTIFICANDO EL ERROR

Mario Delgado en su calidad de dirigen
te de Morena informó hace poco a sus 22
gobernadores que a partir de ese momen
to, Ricardo Monreal debía ser considerado
por igual que Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López en los actos
de promoción dentro del proceso de suce
sión del presidente Andrés Manuel López
Obrador para el 2024. Esto no fue atendido
en días pasados por el coordinador de los
diputados federales de Morena, el pobla
no Ignacio Mier quien invitó a los 3 últimos
a asistir a la plenaria de sus diputados a
fines de este mes, pero dejó fuera al zaca
tecano. Ayer Mier se disculpó con Monreal
y le avisó que quedaba incluido en la pasa

rela de precandidatos presidenciales que se
dará en San Lázaro. "Me dijo él, y le creo,
que fue una omisión en su agenda no in
vitarme y yo le dije que no se preocupara,
me dijo que si podía aceptar la invitación y
dije que sí, y estamos afinando la fecha, qué
día y qué hora puedo ir, pero le agradezco a
Nacho Mier que me invite, y al grupo parla
mentario de Morena. "Me da mucho gusto
que me acepten a platicar con ellos sobre la
agenda legislativa o sobre los temas pen
dientes que tenemos. Es un buen principio
y es una buena corrección del coordinador
del grupo parlamentario de Morena, que
repito, es correcta esa actitud política en be
neficio de la unidad?explicó Monreal.
LOS OPOSITORES CUMPLIERON SU
INTENCIÓN

Senadores del llamado Bloque de Con
tención (PAN, PRI, PRD y Grupo Plural) in
terpusieron ayer ante la Corte una Acción
de Inconstitucionalidad en contra del De

creto de reforma que adiciona y deroga di
versas disposiciones de la Ley General de
Comunicación Social y de la Ley General
de Responsabilidades Administrativas que
fueron aprobadas por el Poder Legislativo
el pasado mes de diciembre, "sin un ejerci
cio de reflexión y análisis? afirmaron.

Esta reforma forma parte del llamado
Plan B en materia electoral del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Los opo
sitores afirman que esta reforma vulnera la
legalidad y atentan en contra de la Constitu
ción por los siguientes motivos:

1. Viola la veda legislativa al promulgar
se una ley en materia electoral sin respetar
el plazo de noventa días previos al inicio de
los procesos electorales. Actualmente, se
encuentran en curso en el Estado de Méxi

co y Coahuila.
2. Atenta en contra de! proceso parla

mentario. Los principios de publicidad, deli
beración democrática y debida motivación
fueron vulnerados durante el proceso de
deliberación en la Cámara de Diputados.

3. Pone de manifiesto el uso discrecio

nal de recursos públicos para intervenir en
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las elecciones a través de propaganda.
Por ello recordaron que un elemento

fundamental en cualquier sistema demo
crático son las elecciones libres. Y subraya

ron que el gobierno federal busca modifi
car las reglas del juego en beneficio de su
partido y sus candidatos, lo que constituye
un atentado a las libertades de las y los
mexicanos.
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Indicador f}olítico
En juicio de Genaro, México y
EU están también en el banquillo

komo si hi
cieran faltaCcc
'más argur

mentos para los sec
tores estratégicos de
la seguridad nacional
de Estados Unidos, el
juicio contra el secre
tario calderonista de

Seguridad Pública,
Genaro García Luna,
está sentando al sis

mexicano en el ban
en un suceso similar

al Gobierno mexicano
por el asesinato de la

Enrique Camarena Salazar.
natural, el juicio contra
desnudando las com

de la estructura
seguridad con toda la red

crimen organizado y de
se resentirá pronto un

más autoritario y unidi
de Estados Unidos

estructura del aparato

Joaquín El Chapo Guz
mán Loera y García Luna dejan ver con
claridad la dimensión real de la estrategia
de seguridad antinarcóticos de la Casa
Blanca: no destruir estructuras del narco

ni suspender de tajo con el contrabando
de droga, sino evitar casos personales
extremos y tratar de regresarle el control
del proceso del narcotráfico a las oficinas
estadounidenses que regulan las drogas
en las calles americanas.

La estrategia antinarcóticos de la Casa
Blanca la definió el presidente BarackOba
ma en 2011 con su programa contra las or
ganizaciones criminales transnacionales,
es decir, los cárteles del narcotráfico que
están operando con impunidad dentro de
Estados Unidos para controlar el contra
bando de drogas, su distribución en los 50
Estados americanos y sobre todo la venta
en las calles. Obama estableció el discurso

político de culpar a los cárteles en sus paí
ses de origen México y Colombia, sobre
todo y decretar a Estados Unidos como
víctima de la maldad sudamericana, pero
en el fondo obligar a los gobiernos de esos
países al destruir los cárteles locales, pero
sin tocar a las células de esas organizacio
nes instaladas de acuerdo con la DEA
en 40 de los 50 estados de EU.

Lo que están demostrando los casos del
Chapo y García Luna es mucho más grave de
la sola identificación de dos personajes que
agotan las persecuciones judiciales, pero
que revelan estructuras criminales de fun
cionamiento con autonomía relativa y que
son las que manejan a ras de tierra el tráfico,
¡a distribución, ¡a venta y la circulación de la
droga y sus beneficios económicos.

En este sentido, el juicio contra García
Luna es un asunto de interés exclusivo de

la DEA y no tiene la intención de desarti
cular la impresionante red de la célula del
Cártel de Sinaloa en Estados Unidos ni de

interrumpir o disminuir el tráfico de las
drogas duras, entre ellas el fentanilo que
lleva ya más de 200,000 muertos por so
bredosis en dos años,

El arresto preliminar de Ovidio Guzmán
López, hijo del Chapo y encargado del de

komo si hi
cieran faltaCccPOR CARLOS
'más argur

RAMÍREZ
mentos para los sec
tores estratégicos deINDICA D ORPOUTICO. MX

la seguridad nacionalINDI CADORPOLITI

de Estados Unidos, elCOMX@GMAIL. COM

@CARLOSRAMIREZH juicio contra el secre
CANAL YOUTUBE: tario calderonista de

HTTPS://T. CO/2CCG Seguridad Pública,
  Genaro García Luna,

está sentando al sis

tema/régimen/Estado mexicano en el ban
quillo de los acusados, en un suceso similar
al enjuiciamiento al Gobierno mexicano
que se hizo en 1985 por el asesinato de la
gente de la DEA Enrique Camarena Salazar.

Casi de modo natural, el juicio contra
García Luna está desnudando las com

plicidades anteriores de la estructura
mexicana de seguridad con toda la red
de intereses de! crimen organizado y de
manera inevitable se resentirá pronto un
replanteamiento más autoritario y unidi
reccional del Gobierno de Estados Unidos

contra la política y estructura del aparato
de seguridad mexicano.

Los casos de Joaquín El Chapo Guz
mán Loera y García Luna dejan ver con
claridad la dimensión real de la estrategia
de seguridad antinarcóticos de la Casa
Blanca: no destruir estructuras del narco

ni suspender de tajo con el contrabando
de droga, sino evitar casos personales
extremos y tratar de regresarle el control
del proceso del narcotráfico a las oficinas
estadounidenses que regulan las drogas
en las calles americanas.

La estrategia antinarcóticos de la Casa
Blanca la definió el presidente BarackOba
ma en 2011 con su programa contra las or
ganizaciones criminales transnacionales,
es decir, los cárteles del narcotráfico que
están operando con impunidad dentro de
Estados Unidos para controlar el contra
bando de drogas, su distribución en los 50
Estados americanos y sobre todo la venta
en las calles. Obama estableció el discurso

político de culpar a los cárteles en sus paí
ses de origen México y Colombia, sobre
todo y decretar a Estados Unidos como
víctima de la maldad sudamericana, pero
en el fondo obligar a los gobiernos de esos
países al destruir los cárteles locales, pero
sin tocar a las células de esas organizacio
nes instaladas de acuerdo con la DEA
en 40 de los 50 estados de EU.

Lo que están demostrando los casos del
Chapo y García Luna es mucho más grave de
la sola identificación de dos personajes que
agotan las persecuciones judiciales, pero
que revelan estructuras criminales de fun
cionamiento con autonomía relativa y que
son las que manejan a ras de tierra el tráfico,
¡a distribución, ¡a venta y la circulación de la
droga y sus beneficios económicos.

En este sentido, el juicio contra García
Luna es un asunto de interés exclusivo de

la DEA y no tiene la intención de desarti
cular la impresionante red de la célula del
Cártel de Sinaloa en Estados Unidos ni de
interrumpir o disminuir el tráfico de las
drogas duras, entre ellas el fentanilo que
lleva ya más de 200,000 muertos por so
bredosis en dos años,

El arresto preliminar de Ovidio Guzmán
López, hijo del Chapo y encargado del de

parlamento de producción y contrabando
de fentanilo a Estados Unidos, parece ha
berse dado en el limbo: México no tenía

órdenes de aprehensión contra el capo y el
Gobierno de Estados Unidos está tardando

en solicitar su extradición, lo que está de
jando el signo preocupante de que Ovidio
fue detenido en un operativo circunstancial
y puede ser liberado por falta de requeri
mientos legales.

El Chapo Guzmán fue acusado de
contrabandear cocaína y fentanilo a Es
tados Unidos y García Luna está siendo
juzgado por presuntamente colaborar
con el Cártel de Sinaloa en el tráfico de

drogas hacia Estados Unidos, pero como
funcionario y exfuncionario el exsecre
tario calderonista de Seguridad Pública
mantuvo relaciones institucionales con
toda la estructura de la Comunidad de

Inteligencia de Estados Unidos, las 17
oficinas encargadas de las políticas de
seguridad nacional de la Casa Blanca.

Los capos, los funcionarios de ambos
países involucrados en el auge de las es
tructuras del crimen organizado y los go
bernantes han sido rebasados por la estruc
tura transnacional del narcotráfico. Hasta

ahora no se tienen informaciones de que el
Gobierno de Estados Unidos haya iniciado
un proceso de investigación interna para
detectar qué tipo de información de inteli
gencia le fue entregado a todos los funcio
narios mexicanos en el periodo 19922020 y
que pudo haberse filtrado a los cárteles dei
crimen organizado.

En ese sentido, el poder de los cárteles
criminales es correspondiente al poder polí
tico de los funcionarios.

Política para dummies: La política se de
vora a sí misma.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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3 años de la mejor
Fiscalía del país

AVANCE EN MATERIA DE SEGURIDAD

El martes pasado, la Fiscal General de
Justicia, Ernestina Godoy, rindió su ter
cer informe de labores. Aunque los enor
mes avances en materia de Seguridad
que reporta el Gobierno de la Ciudad de
México son bien conocidos por todas y
todos, es importante que no perdamos
de vista la participación de la Fiscalía en
este propósito, especialmente en lo que
respecta ala violencia de género.
La Fiscal inició su informe hablan

do sobre los feminicidios y como antes
se hacía de todo por no clasificarlos "pa
ra cuidar la estadística, abandonaron a la
gente", así lo sintetizó. Esto, a la luz de los
esfuerzos de la Fiscal yla Jefa de Gobier
no para que el intento de encubrimiento
del feminicidio de Ariadna Fernanda no

quedara impune, por parte del Fiscal de
Morelos, quien pretendió implantar la
versión oficial de que Ariadna había fa
llecido por una congestión alcohólicay no
por un golpe en la cabeza, como después
comprobaron los peritos capitalinos.
También informó que el delito que

más se denuncia en la Ciudad es la vio

lencia familiar, y, en este sentido, se han
procesado a 8 mil 157 agresores de mu
jeres. 8 mil 157 violentadores de muje
res que no han gozado impunidad. Esto
convierte a nuestra Fiscalía en una de

las que más investigan y sancionan la
violencia contra las mujeres en todo Mé
xico. Sin embargo, no es suficiente lle
varles ajuicio para reparar el daño, por
eso en coordinación, especialmente con
la Secretaría de las Mujeres, se han da
do más de 100 mil atenciones a víctimas

de forma integral en las LUNAS, en los
Centros de Justicia para las Mujeres, en
los Ministerios, en fin, en la Ciudad de
México ninguna mujer víctima de vio
lencia, está sola.

Además de ayudar a prevenir la violen
cia de género,laFiscalíaacargode Ernes
tina Godoy no ha dejado una sola muerte
violenta de una mujer sin investigarse ba
jo el protocolo de feminicidio. Como lo ha
dicho en prácticamente todas sus decla
raciones: la violencia patriarcal no tiene
cabida en nuestra Ciudad.
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Ministra
confundida

ESCANDALO CONTRA ESQUIVEL

El escándalo sobre el título de abogada de
la ministra Yasmín Esquivel cada día deja
más dudas que llegan a la indignación.
En efecto, ha sido planteada con toda

claridad la molestia por una tesis plagia
da sobre la que no se ha dado respuesta
contundente. Por un lado, la Universidad
asegura no contar con los medios para
cancelar el título, mientras la SEP (Secre
taría de Educación Pública) afirma que
nada puede lograrse sino se anula previa
mente el documento.

En todo este sainete la Ministra ha

permanecido impávida, aun cuando una

opción de solucionarlo está en sus ma
nos, estos es, renunciando al importan
te cargo que ostenta. Sin duda, también
debe pronunciarse al respecto el máxi
mo Tribunal del País, el cual ha mante
nido silencio.

Al final, el desprestigio está haciendo
de las suyas tanto en el ámbito académi
co, como en el renglón de la justicia. Nóte
se algo impactante, respecto a no creer en
lo futuro en una institución que otorga un
titulo cuando no se han cumplido los re
quisitos, además de ser cómplice de un ilí
cito como lo es el plagio. En otro renglón,
cuestionamos la calidad jurídica que tie
nen los jueces, tomando en consideración
un ejemplo tan dramático, de que quien
ocupa el más alto sitial del derecho en Mé
xico como es la Corte, se encuentra sin tí
tulo usurpando un lugar.

Todo lo que esta sucediendo forma par
te de la impactante descomposición social,
donde confirmamos que los actores no se
encuentran a la altura del reclamo de un

País. En el tema del título apócrifo, todos
están perdiendo respetabilidad e inmersos
en el desprestigio. México reclama institu
ciones educativas y jurídicas respetables,
donde sus dirigentes sean impolutos.
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Las 4 fases de la
Luna de Gen arco
SEGUN EL FUTBOLISTA, EL CDS TENIA
MANTO FEDERAL, MILITAR Y JUDICIAL...

Con razón Felipirium Tremens a cada rato decía:
"a El Chapo ya mérito lo agarramos", terminó no
viembre de 2012 y nada, hasta que El Bombón La
drón traicionó a Guzmán y lo capturó, pese a que le
financió su campaña presidencial.
Conservadores dicen que testigos delincuentes
y sanguinarios como Tirso Martínez y El Gran
de no deben valer en el juicio.
Pues El Chango o El Metralla y El Borolas o El Bo
tellas, no cantan ni bailan mal las rancheras y las
cumbias que les tocaban los capos. Por cierto que
las 4 fases de la Luna de Genarco García han sido:

Cuarto Creciente (Cisen, PFP y AFI), Luna Nueva
(SPP), Luna Llena (sus nexos y sueldos con cárteles)
y Cuarto Menguante (cárcel y condena con su poder
menguado),
Alito Moreno citó que el PRI tiene un cierre de
filas absoluto.

Menos en el Senado, donde las fisuras son más
grandes que los condominios que construye el Cár
tel Inmobiliario Panista.

El líder priísta agregó que "libraremos cual
quier obstáculo que nuestros adversarios nos
pongan en el camino".
"También los que nos pongan nuestros aliados pa
nistas y perredistas rumbo a 2024", le faltó añadir.
Pese a estar prófugo, Von Roehrich sigue co
brando como diputado.
Sus congéneres blanquiazules le envían su nómina
para que pueda pagar el hotelazo donde se esconde.
La presidenta peruana impostora pide tregua
nacional y mesas de diálogo.
"Dina cretina asesina, y Boluarte hasta quitarte", le
responde el pueblo.
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Frac íura
La alianza "Va por Mé

xico" ya comienza a tamba
learse en la capital del país o
al menos así pinta el escena
rio para los próximos meses
luego del amague del PRI pa
ra "irse con sus canicas a otro

lado", luego de saber que la
dirigencia de Alito Moreno
"ya había pactado que el can
didato de la coalición en el

Edomex fuera del PRI y en la
CDMX, sea del PAN.

Cosa que no les gustó a los
"suspirantes" del PRI, quie
nes le pararon el alto al diri
gente campechano para que
no anduviera repartiendo
candidaturas en donde le co

rresponde a la dirigencia es
tatal tomar la decisión.

Y, por si fuera poco, se les
aparece una nueva rama al

PRD, que es encabezada por
el exgobernador de Michoa
cán, Silvano Aureoles, quien
va a encabezar el nuevo fren

te político "Por Amor a Mé
xico" (PAM) quien ya pintó
su raya de los "suspirantes"
del PAN del llamado "Cartel

Inmobiliario".

Lo que llama la atención
es que, en la aparición de es
ta nueva corriente, estuvo
la dirigente del PRD, Nora
Arias, y como se ve, cada par
tido se va a ir por su lado y lo
que pintaba para ser un trio
(PANPRIPRD), se degra
dó en un dúo (PRD PAN) y
con lo presentado hoy en un
céntrico hotel de la CDMX,
el dueto se transformó en

puros solistas ante una mala
nota de las dirigencias nacio
nales.
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El valor de la
pedagogía política
Es innegable: para quienes tienen una visión
de la política completamente diferente a la
del presidente López Obrador debe ser muy
difícil escuchar siquiera un pedacito de la
Conferencia Mañanera, pues evidentemente
el ejercicio comunicativo va mucho más allá
de una simple exposición sobre algún tema
concreto, al que políticos y periodistas puedan
estar acostumbrados.

No es casual la aversión que los opositores
al presidente le tienen a su mañanera: desde
ese espacio, el titular del ejecutivo responde a
toda la clase política, mediáticay empresarial,
pero con sus propios tiempos y temas, y con
una audiencia o repercusión que ya quisiera el
más firme de los noticieros televisivos,
Pero esa parte de la Conferencia Mañanera,

en la que el mandatario expone los errores y
las malas intenciones de sus adversarios, no
creo que sea lo que realmente les molesta de
este ejercicio. Lo que no soportan, lo que no
toleran, lo que los conflictúafrontalmente con

la mañanera, es la pedagogía política.
Desde su tribuna, López Obrador libra

una batalla mucho más grande que la de
la cotidianidad política: Andrés Manuel
confronta con la vieja forma de entender
lo público y lo privado, hace memoria y
recuérdalas tragedias nacionales que nos
trajeron hasta aquí, impide que se olvide
la cobardía y la mezquindad de quienes
destrozaron al país y hoy quieren todavía
sugerir soluciones, e incluso, se permite el
tiempo para el deber ser, formando a las
nuevas generaciones políticas, y señalando
en dónde deben estar sus lealtades para
transformar la vida de la gente.

Lo más reseñable de la mañanera es la

pedagogía: habla de política, de historia y de
ética, tratando a la ciudadanía como un sujeto
que entiende, que piensa y que transforma.
Solo Andrés Manuel se atrevió a tratar al
pueblo como mayores de edad.
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20 años después, Sukluña
sigue igual de corrupta
En Azcapotzalco conocen bien a Margarita Saldaña.
Y es que, veinte años atrás, la panista ya había sido jefa
delegacional.
Pero, al parecer, la experiencia de una desastrosa
administración no fue suficiente para alertar a la
población sobre la ineptitud y las corruptelas de
Saldaña.

Desde hace dos años, la panista está nuevamente al
frente del gobierno de Azcapotzalco.
Pero Saldaña ya no es la misma. Está lejos de ser

aquella joven que estudió la carrera de Escultura
en La Esmeralda. Tampoco es la profesora de artes
plásticas que, según nos cuentan, "hasta llegó a
arrancar el cariño de sus alumnos". Hoy, de acuerdo
convecinos de esa alcaldía, "es una señora dura,
soberbia y corruptísima". Yes que, pese a que Saldaña
no goza de los reflectores que tienen sus homologas
Lía Limón, en Alvaro Obregón, ni Sandra Cuevas,
en Cuauhtémoc, la alcaldesa de Azcapotzalco ya es
tristemente célebre por su pésima gestión.
Fíjese usted: de acuerdo con la más reciente

Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana
(ENSU), real izad a por el TNEGI, Azcapotzalco es
la alcaldía con la mayor percepción de inseguridad

en la CDMX. Apenas el año pasado, el 82.9% de sus
habitantes manifestaron sentirse inseguros. Por si
fuera poco, el 51% de la población mayor de 18 años
atestiguó robos o asaltos en los alrededores de su
vivienda.

Pero no son solo los asaltos ni la percepción de
inseguridad, ni el temor a llevar cosas de valor, ni el
miedo a permitir que menores salgan de su casa, ni los
conflictos o enfrentamientos con los vecinos que, por
cierto, en Azcapotzalco, han crecido hasta abarcar al
77.9% de los habitantes. No es solo eso.

La edil panista también ha dejado crecer delitos
como los homicidios dolosos y culposos, el robo
de vehículo y a transeúnte, el narcomenudeo y las
lesiones dolosas, las violaciones y hasta el feminicidio
todo ello de acuerdo con datos del Observatorio

Nacional Ciudadano (ONC).
Indolente ante la creciente inseguridad, al incremento
de los feminicidios y reduciendo dramáticamente
el presupuesto para las mujeres en Azcapotzalco,
Margarita Saldaña tiene un tiradero en esa alcaldía.
Y alguien tiene que elevar la voz para decirlo.

Envía tu opinión ricardosevilla Í0@ yahoo.eon.mx
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Columna uno

¡NO CONECTAN!
?Morenistas, con acusaciones y señalamientos que hartan
^Los priistas, no cambian. Siempre los mismos nombres
Por Karina A. Rocha Priego

Proceso electoral en el Estado de Mé

xico, "en vilo". El gobernador "en turno",
Alfredo del Mazo Maza, si bien es cier

to que continúa sus giras para la entrega del
Salario Rosa (nada más), no se ha visto su
"apoyo" para llevar a cabo un proceso electo
ral que "dé buena vista" a la alianza "Va por
México" (PRIPANPKDNA), como si "el ras
trerismo" y "compromiso" con el Gobierno
Federal le llevara, únicamente, a sí entregar el
Estado de México a Morena.

Sin embargo, ¡pierden tiempo muy valioso!,
sobre todo los priistas, cuando se ha visto en
giras realizadas por la morenista Delfina
Gómez que no solo está violando el reglamen
to que rige las precampañas como ha sido
denunciado, sino que, además, atiborra sus
eventos ¡de acarreados! Y no de militantes
morenistas ¡convencidos! De que ella es "/a
mejor opción" y, no lo dice un periodista, sino
la gente que acude a estos encuentros, a rega
ñadientes, pero, sobre todo, por el "apoyito"
que Morena sigue entregando para comprar
"simpatías".
Pero más que eso, querido lector, aunque se
diga lo contrario, "Jos seguidores" de More

na, o sea, los más pobres del Estado de
México que están siendo "reclu/ados" lite
ralmente vía "programas sociales", si bien
"reciben", también opinan, y el sentir genera
lizado es estar "barios" de la campaña de
odio que se ha dedicado a difundir el Go
bierno Federal, campaña que se "vuelve
spray" a través de los "morenistas hipnotiza
dos por el poder", de ahí que esos seguidores
están más que cansados de seguir escuchando
lo mismo: que si las anteriores administracio
nes, que si los neoliberales ya se murieron
todos, que si la corrupción, que si la desigual
dad, esa que estos mismos están fomentando a
través de sus "programas sociales amaña
dos

Los seguidores de Morena que no puede lla
marse militancia quieren escuchar propues
tas, no promesas como esas que se escuchan a
diario a través de la mañanera, no; propuestas
de cambio, de mejoría, de una mejor vida para
ellos y sus familias, pero ¡no!, insisten en criti
car, denigrar, amenazar, humillar a sus adver
sarios, sabedores que la "campaña de odio"
sembrada desde el primer día del Gobierno
"de la esperanza" en 2018 está rindiendo fru
tos.

Y si a todo esto le sumamos que Delfina Gó
mez, a quien, si bien se le ven las ganas "y las
buenas intenciones", simple y sencillamente
no convence a la población o, mejor dicho, a la
militancia, que es a la que únicamente debe
dirigirse en esta precampaña, teniendo que
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apoyarse de Horacio Duarte, cuyo colmillo
para la desacreditación lo utiliza para "alzar la
voz" y demostrar "que es muy valiente", mini
mizando aún más, la poca fuerza que pudiera
tener la candidata; o sea, "no me ayudes com
padre".
Y ya que hablamos de "valientes", debemos
primero entender que, si el PRI se quedó con
la candidatura por la alianza, ha sido porque
ese instituto político es el que logró mayor
número de votos en las pasadas elecciones
entre otros puntos, lo cual aceptaron los
demás partidos que conforman "Va por
México" en el Estado de México; sin embar
go, la guerra de denuncias, acusaciones y crí
ticas "base de la campaña morenista", por el
lado de "Ife por México" se convierten en
"más de lo mismo".

A qué voy. Primero, a que, si bien Alejandra
del Moral está cumpliendo con el reglamento
de una precampaña y, a pesar de las acusacio
nes en su contra de haber cometido "actos

anticipados de campaña", lo cual desechó el
TEEM, y todos los señalamientos de sus con
trincantes en contra del priismo que ha opera
do por años en el país, esta va recuperando
algunos espacios, los que no, es porque los
seguidores de la Alianza que no solo priistas,
sino panistas, perredistas y nuevoaliancistas,
denuncian estar cansados, también, de "ver
siempre a los mismos".
Y es que, quienes rodean a Alejandra del
Moral, son en su mayoría "agueJJos viejos
políticos" que abonaron, y mucho, a las derro
tas que ha sufrido el Revolucionario Institu
cional en los últimos años. Las mismas caras,
las mismas mañas y, lo que es peor, los mismos
resentimientos que no solo morenistas pade
cen* contra el "sistema" que nunca les ha
dado una oportunidad.
Peor aún, las regiones abandonadas por los
políticos, ponen en riesgo el que se lleve a
cabo un proceso electoral en paz, transparen
te, toda vez que, en el sur del estado, por

ejemplo, región que, lamentablemente, está
controlada por "la delincuencia organizada",
lo que menos quieren es hablar y saber de
políticos y procesos electorales. Ya no les inte
resa, pues al final, sigue siendo una región
¡abandonada y rezagada!
En la zona oriente, se habla del hartazgo con
tra Morena porque ¡no les ha cumplido en
nada! Sí, reparten el dinero de los impuestos
de los mexiquenses a gente que "no tiene na
da que perder y que no guiere hacer nada por
superarse" pero, los más, resienten los cam
bios como "un ataque personal" en su contra
cuando, como "pobres", son utilizados "como
material político" nada más, mientras tanto,
siguen padeciendo carencias en salud, educa
ción, seguridad, oportunidades, fuentes de
empleo y todo aquello que se les dijo que
cambiaría y que, por el contrario, se ha em
peorado.
Si lo vemos muy fríamente, a las "precandida
tas" les queda tan solo una franja territorial
por convencer, que es aquella donde predomi
nan el PRI y el PAN, pero que no suman los
votos necesarios para poder alzarse en un
triunfo contundente.

Pero al final, querido lector, puede que para la
alianza "Va por México", todo quede en "un
gran esfuerzo", pues no se ha visto preocupa
ción y mucho menos interés por parte del
gobernador Alfredo de Mazo por defender al
Estado de México de las "garras" de un sis
tema "interventor supracentralista" al que
quieren someter, no solo al Estado de México,
sino a todo México, pero más allá de ello, si se
concretan "Jos acuerdos en lo oscurito" entre

el Gobierno Federal, llamado Andrés Ma
nuel López Obrador, y el gobernador Alfre
do del Mazo de "voltear hacia el otro lado",
definitivamente Morena, con o sin campaña,
se adueñará, en un tronar de dedos, del
Estado de México, siendo lamentable, pero
contundente, la derrota de Alejandra del
Moral y la alianza "Va por México"...
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TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

ce j}Va por el Estado de México
aún no es señal de victoria

El Estado de México es uno de los últimos

bastiones y el más importante del Par
tido Revolucionario Institucional

(PRI); pero a raíz de lo ocurrido en Hidalgo
con Ornar Fayad y en Oaxaca con Alejandro
Murat, donde las plazas fueron "entrega
das" a Morena, la interrogante de si el PRI se
mantendrá en las próximas elecciones de
gobernador se sigue comentando en los nive
les altos de la clase política local y nacional.
Y aunque lo que se alcanza a ver, solo en

este momento, es que Alfredo del Mazo acep
tó defender la última plaza del priismo, con
Alejandra del Moral, tampoco nadie duda de
la "estupenda" relación que mantiene con
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor; en ocasiones, para unos, institucional y
muy respetuosa para "favorecer" a los mexi
quenses; para otros, es indicio sobre el curso
que tomará la elección del 4 de junio.
Para nadie fue sorpresa el destape de

Delfina Gómez Álvarez como la candidata
de Morena para pelearle la entidad al PRI, con
histórico arraigo por décadas. Desde que fue
nombrada secretaria de Educación del Go

bierno de México era urgente que Delfina
estuviera en el ojo público, pues era "una
maestra" la que "por fin" llegaba al cargo
más alto al que un docente puede aspirar.
Esa misma visibilidad que el presidente Ló
pez Obrador fue responsable de una caída
en sus niveles de popularidad. Poco tiempo
después, el Instituto Nacional Electoral
(INE) consiguió las pruebas de un delito que
Delfina cometió en beneficio de su partido.
Cuando era presidenta del municipio de

Texcoco, Edomex, Delfina descontó 10 por

ciento del sueldo a 472 trabajadores para
financiar a Morena. Las pruebas fueron
cheques con la firma de la exfuncionaria;
esto no era coincidencia, porque al mismo
tiempo en que Delfina era alcaldesa,
Horacio Duarte fue secretario del Ayunta
miento y Alberto Martínez Miranda, her
mano de Higinio Martínez, era su tesorero.
Los dos primeros personajes y ahora Higi
nio, quieren evitar su derrota y su sequía de
dinero en el Estado de México.

Tras una encuesta de Morena para elegir
al candidato para desafiar al PRI, estos tres
últimos (Delfina, Horacio e Higinio) se
postularon, pero la "dedocracia" desde Pa
lacio Nacional tenía un solo nombre que res
ponde a sus intereses, los otros les dieron el
premio de consolación para ser nombrados
como coordinadores de la campaña de
Delfina. En este caso, se sabe que los tres
quieren asegurar sus carreras políticas a
pesar del desprestigio que pueden sumar.
López Obrador es un "animal político"

muy astuto que manipula, engaña y enga
tusa. Así es como ha sabido coquetear con la
oposición gobernante en los estados, rega
lando embajadas, consulados y otros cargos
con tal de entregar sin respingar sus esta
dos. Quirino Ordaz, Claudia Pavlovich,
Alejandro Murat y Ornar Fayad son de lo
que sucedió: entregaron la plaza a Morena;
eso sí, se asegura un desastre político para
esas entidades, como ya se ve con Puebla y
Vera cruz, donde gobierna el morenismo.
El Estado de México tal vez corra con la

misma suerte. La credibilidad, el desprestigio y
la cercanía de Alfredo del Mazo con AMLO se

puede tornar en una visión negra para el futu
ro del tricolor en su principal bastión. Mucho
se dice que el grupo Atlacomulco ha negocia
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do impunidad a sus exgobernantes con tal de
rendirse a los pies del presidente. Otros seña
lan revancha a muerte con Morena para defen
der la cuna del priismo, algo que de realizarse
hablaría muy bien del partido que ha ido per
diendo casi todo su poder en el territorio mexi
cano. Si Alfredo del Mazo se doblega y acepta
la "paleta" de AMLO o cae en sus garras
"manipuladoras" no solo sería el fin del PRI,
sino un fracaso del hegemón más longevo en
la vida política del país. Será evidente su
extinción.

Es cierto que ahora en tablero electoral
son dos mujeres quienes compiten por la
gubernatura, y gane quien gane será históri
co porque una mujer gobernaría la entidad
que siempre ha sido laboratorio o antesala
para el año electoral, 2024, donde se elige
Presidente de la República. Alejandra del
Moral tiene la oportunidad de demostrar
que el PRI renovado, ahora con la alianza
"Va por el Estado de México", puede ga
narle a Morena en su plaza. Si en sexenios
pasados los municipios fueron abandona
dos, ahora es momento de cambiar el rumbo
para evitar una crisis social más grande con
la llegada de un partido que tiene a México
en la miseria y el atraso.

Delfina Gómez llega débil a una elección
pero cuenta con todo el aparato del Estado
mexicano y de incalculables recursos eco
nómicos. Se vale de todo, pero nadie le quita
los delitos en los que ha incurrido. La deci
sión de Del Mazo puede cambiar el rumbo
de las cosas en el Estado de México porque
aunque de uno o de otro lado, amibos si
guen siendo la misma clase política mexi
cana que busca beneficio propio, los mexi
quenses deben reflexionar sobre el futuro y
escoger al menos peor, así las cosas la
alianza es lo que más conviene a los habi
tantes de ese territorio. Los hechos y las
pruebas piloto de estados gobernados por
Morena son muchos y en ningún lugar la
economía, seguridad, salud, etc., son priori
dad para sus gobernados.
La alianza "Va por México" no es todavía

señal de victoria; pero si el priismo se deci
de a defender su último bastión y no se olvi
da del pueblo, de los electores que son ellos
quienes ponen, con su voto, a los gobernan
tes, Morena sufriría una derrota y AMLO
llegaría débil para 2024. La alianza, la deci
sión de Del Mazo y el hablarle claro al pue
blo será definí torio para el triunfo en el
Estado de México.

Coalición "Va por México" entre los partidos PRI, PAN, PRD y NA
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Delfina Gómez, candidata de Morena a gobernadora por el Estado de México
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rDIARIO CON 1E ¿Diario conE
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Desenlace del caso Esquivel
Mossa permanencia en SCJN
Postura: Académicos de la

UNAM exigen que se le retire el
título profesional de abogada a
la ministra Yasmin Esquivel Mo
ssa, con el peregrino anuncio de
que la UNAM sí cuenta con ins
tancias y procedimientos para
que el plagio tenga consecuen
cias graves. El director general
de Evaluación Institucional, Ima
nol Ordorika Sacristán, informó
de una carta firmada por 20 inte
grantes del Seminario de Educa
ción Superior de la UNAM, en la
que se destaca que el rector Enrique Graue ha establecido
sin lugar a dudas que Esquivel Mossa plagió la tesis con la

el título de licenciada en
derecho en la FES Aragón.
Por tal motivo, señalan que es necesario anular su examen

profesional sustentado hace 35 años y el título correspon
diente, con fundamento en algunos criterios de interpretación
que dio a conocer la Oficina de la Abogacía General de la
UNAM, el 3 de abril de 2008, que establece que la ausencia de
honestidad en la elaboración de una tesis y el apropiarse de la
obra intelectual de otro alumno, pueden considerarse como fal
tas contra la universidad, lo cual afecta la credibilidad tanto
del alumno como de la institución, independientemente de
que se anule el examen, cuando ya se hubiese presentado.

¿Politiquería?: Ahora resulta que exigir la anulación
del título de Yasmin Esquivel Mossa, se convirtió en el lin
chamiento mediático de moda, sin embargo, a todos los de
tractores de Yasmin Esquivel hay que recordarles que toda
vía estamos en un Estado de derecho, donde la Constitución

Federal establece que "nadie podrá ser privado de la libertad,
de sus propiedades o derechos, sino mediante un juicio en tri
bunales, en el que se cumplan las formalidades esenciales del
procedimiento y conforme a las leyes expedidas con anteriori
dad al hecho".

Pero de antemano sabemos que no les interesa tomar en
consideración conceptos jurídicos esenciales como cosa juz
gada, prescripción y el principio de definitividad, sino que
ahora quieren ver la realidad con odio, autoritarismo, omni
potencia y sin razón, lejos de la formación humanista que
debería distinguir a la UNAM.
Su curso: El Estado es tripartita y las instituciones autó

nomas, como la UNAM. Quiéranlo o no, están contemplados
dentro del Estado, porque de ahí proviene su presupuesto. La
autonomía de las universidades es solo para sus obligaciones,
como educación, investigación y extensión universitaria. Los
ciudadanos que pagamos impuestos exigimos que la UNAM
nos informe qué va a pasar con el título de abogada de la
ministra Yasmin Esquivel Mossa. A su vez, la Asociación de

Fecha: 26/01/2023

Página: 8

Area cm2: 776

1 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 42,160

Página 176 de 185



que se destaca que el rector Enrique Graue ha establecido
sin lugar a dudas que Esquivel Mossa plagió la tesis con la
que obtuvo de manera indebida el título de licenciada en
derecho en la FES Aragón.
Por tal motivo, señalan que es necesario anular su examen

profesional sustentado hace 35 años y el título correspon
diente, con fundamento en algunos criterios de interpretación
que dio a conocer la Oficina de la Abogacía General de la
UNAM, el 3 de abril de 2008, que establece que la ausencia de
honestidad en la elaboración de una tesis y el apropiarse de la
obra intelectual de otro alumno, pueden considerarse como fal
tas contra la universidad, lo cual afecta la credibilidad tanto
del alumno como de la institución, independientemente de
que se anule el examen, cuando ya se hubiese presentado.
¿Politiquería?: Ahora resulta que exigir la anulación

del título de Yasmin Esquivel Mossa, se convirtió en el lin
chamiento mediático de moda, sin embargo, a todos los de
tractores de Yasmin Esquivel hay que recordarles que toda
vía estamos en un Estado de derecho, donde la Constitución

Federal establece que "nadie podrá ser privado de la libertad,
de sus propiedades o derechos, sino mediante un juicio en tri
bunales, en el que se cumplan las formalidades esenciales del
procedimiento y conforme a las leyes expedidas con anteriori
dad al hecho".

Pero de antemano sabemos que no les interesa tomar en
consideración conceptos jurídicos esenciales como cosa juz
gada, prescripción y el principio de definitividad, sino que
ahora quieren ver la realidad con odio, autoritarismo, omni
potencia y sin razón, lejos de la formación humanista que
debería distinguir a la UNAM.
Su curso: El Estado es tripartita y las instituciones autó

nomas, como la UNAM. Quiéranlo o no, están contemplados
dentro del Estado, porque de ahí proviene su presupuesto. La
autonomía de las universidades es solo para sus obligaciones,
como educación, investigación y extensión universitaria. Los
ciudadanos que pagamos impuestos exigimos que la UNAM
nos informe qué va a pasar con el título de abogada de la
ministra Yasmin Esquivel Mossa. A su vez, la Asociación de

Abogados Cristianos (AAC) pre
sentó una denuncia de carácter ad

ministrativo en contra de la minis

tra Yasmin Esquivel Mossa, al vio
lentar la Constitución y diversas
disposiciones reglamentarias, di
cen, con lo cual se encuentra impe
dida para ejercer su cargo de mi
nistra en la Suprema Corte de justi
cia de la Nación (SCJN) y se sus
tenta en la Ley de Responsabili
dades Administrativas para los
Servidores Públicos que establece
la amonestación verbal o por es
crito, el cese temporal o definitivo
y dependerá de la decisión que
tome la SCJN al revisar el asunto e indicó que la ministra
Esquivel debe renunciar al cargo al incurrir en falta de pro
bidad y honradez.

UNAM: El rector Enrique Graue Wiechers, en conferen
cia de prensa nos informó que "no está evadiendo su responsa
bilidad, ni busca encubrir a nadie por el caso del plagio de tesis
en que está involucrada la ministra Yasmin Esquivel Mossa y acla
ró que la UNAM no tiene una norma o artículo de ley o regla
mento que la faculte legalmente para retirarle el título a ningún
egresado o egresada, como la ministra Esquivel". Dijo que "están
analizando la posibilidad de aplicar otras sanciones alternas,
pero que van actuar con gran firmeza y con toda la calma que el
caso requiere, porque se trata de un asunto muy delicado para la
UNAM y no se dejarán presionar por personas deseosas de
atraer los reflectores y publicidad gratuita". En un mensaje que
dirigió al cuerpo directivo de la UNAM y a los reporteros que
estábamos presentes, el rector Graue se refirió a los señala
mientos del presidente López Obrador, quien le exigió defi
nirse sobre la situación de la ministra Esquivel.

Respondió: "Conozco bien mis obligaciones como rector de
la UNAM y se bien que el prestigio de mi administración como
rector y el de la UNAM están en entredicho, por eso voy a actuar
con firmeza, pero con calma y sin prisas, ante un hecho inadmi
sible, que la Facultad de Estudios Superiores (FES) Aragón ya
documentó en torno al caso de la estudiante Yasmin Esquivel
Mossa que data de 1986".
Entre otras cosas: Atendiendo una de las demandas

más sensibles de la base magisterial y prioritaria para la diri
gencia del (SMSEM), Marco Aurelio Carbajal Leyva, secre
tario general, encabezó la entrega de Becas para Hijas e Hi
jos con Discapacidad de Maestras y Maestros, favorecien
do a cerca de 3 mil beneficiarios.

Las entregas realizadas en cada una de las 13 regiones, estu
vieron presididas por los coordinadores y los equipos regio
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Enrique Graue:
"No actuaremos de

forma irresponsable
en respuesta a

presiones externas"

nales del Comité Ejecutivo Estatal
20212024, reconociendo el acom
pañamiento del ISSEMyM, ya que,
gracias a la disposición del Ins
tituto, se lograron las citas para
valoración de los beneficiados y
emisión de las constancias, agili
zando los trámites para la entrega.
El SMSEM benefició con este

valimiento a 2,197 profesores acti
vos y 719 jubilados, quienes fue
ron acreedores al recurso del año

2021 y 2022, dejando el apoyo sin
rezagos.

SMSEM entrega
apoyos para

hijas e hijos con
discapacidad
de maestros
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Matías Pascal

Que sin frío, pero tampoco
con calor. Sí con ánimo

y entusiasmo

| on esta actitud inició RicardoCMonreal la primera sesión del órga
no que preside: la Junta de

Coordinación Política del Senado de la

República.
Se pusieron de acuerdo, contó a los repor

teros de la fuente, sobre la mecánica que
seguirán las sesiones del Periodo Ordinario
que está por iniciar en unos días, tras las
Plenarias partidistas.
Hay muchos temas que legisladoras y

legisladores deben atender como los nom
bramientos, comparecencias, agenda
legislativa, iniciativas, reformas... ufff.
Sobre la Electoral, el senador no adelanta

vísperas, esperará al pronunciamiento de la
Suprema Corte porque está en sus manos dos
impugnaciones a leyes aprobadas y vigentes.
Monreal aclaró, que respeta al Instituto

Nacional Electoral, a los trabajadores que
han logrado el servicio profesional de carre
ra, porque sabe de su esfuerzo, y el del
Estado, que ha invertido en su capacitación.
En un claro mensaje, el senador dijo que

sus esfuerzos están para los mexicanos y su
apoyo irrestricto es por supuesto para los
trabajadores porque es de la opinión que los
que han construido al INE no deben ser des
pedidos.
Así que en este tema escabroso, hay que

Plenarias partidistas.
Hay muchos temas que legisladoras y

legisladores deben atender como los nom
bramientos, comparecencias, agenda
legislativa, iniciativas, reformas... ufff.
Sobre la Electoral, el senador no adelanta

vísperas, esperará al pronunciamiento de la
Suprema Corte porque está en sus manos dos
impugnaciones a leyes aprobadas y vigentes.
Monreal aclaró, que respeta al Instituto

Nacional Electoral, a los trabajadores que
han logrado el servicio profesional de carre
ra, porque sabe de su esfuerzo, y el del
Estado, que ha invertido en su capacitación.
En un claro mensaje, el senador dijo que

sus esfuerzos están para los mexicanos y su
apoyo irrestricto es por supuesto para los
trabajadores porque es de la opinión que los
que han construido al INE no deben ser des
pedidos.
Así que en este tema escabroso, hay que

esperar, mientras trabajar otros muchos
temas para el bien del país.
Y es que, en el análisis permea que la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
tiene la obligación de resolver de inmediato,
antes de que inicie el proceso electoral.
Monreal Ávila considera que del paquete

de cuatro leyes solo van a revisar el relativo
a la distribución de votos a los partidos
pequeños.
A pregunta expresa Ricardo Monreal afir

mó que Claudia Sheinbaum ya confirmo su
asistencia a la plenaria en el Senado y que se
le recibirá con respeto y afecto.
Sobre su participación en la plenaria de

diputados dijo, con la tolerancia que lo
caracteriza que Ignacio Mier se disculpó
diciendo que fue un error de agenda el que
no lo hayan incluido, pero que ya están ajus
tando la fecha y la hora de la participación
de Monreal en la plenaria de diputados.
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Numeralia de la elección de la
gubernatura del Edomex

El pasado 4 de enero de 2023 dio inicio el proceso electoral
ordinario para la elección de la gubernatuffl del estado de
México, cuya jornada electoral se celebrará el 4 de junio del

presente año.
El Edomex es considerado la entidad más poblada del país con

12,474,257 de mexiquenses en el Padrón Electoral.
El proeeso(:eiectoral comprende3etapas; preparación délaelec

ción; jornada electoral; resultados y declaración de validez de la
elección. En este participarán siete partidos políticos; nacionales y
unoestatal.

El financiamiento público de los partidos acreditados para la ob
tención del voto en el proceso electoral para Intelección de gubernatu
ra 2023, es de $420,575,811.88, de los cuales, serán asignados al PAN
($58,340,611.87); al PRI ($101,630,533.89); al PRD ($27,880,141.32); al PT
($27,335,123.54); alPVEM ($32,885,083.86); a MC ($32,810,476.08); a Mo
rena ($112,921,386.79); y a Nueva Alianza Edomex ($26,772,454.53). Asi
mismo, para las candidaturas independientes corresponde la
cantidad de $2,801,034.91.

El límite de las aportaciones que cada partido político, podrá recibir
en el año 2023, por aportaciones de militantes, en dinero o en especie,
es la cantidad de $16,823,032.47 pesos. Ellímite de lasapürtacioneS que
cada partido político podrá recibir de sus candidaturas durante el pro 
ceSo parala elección de gubernatura, así como de sus simpatizantés
durante el año 2023, en dinero o en especie, será de $28,556,677.12.

El límite anual individual de las aportaciones a los partidos políti
cosde simpatizantes y militantes, en dinero o en especie, para el ejer
cicio 2023 en el Edomex, es la cantidad de $1,427,833.85.

La etapa de precampaña se desarrollará del 14 de enéro al 12 de
febrero del presente año, determinando como tope de gastos para la
elección de la gubernátüTa la cantidad de $42,835,015.69.

Elregístro délas candidaturas ala gubernatura será del 18 al 27 de
marzo del 2023 y el período de campaña comprenderá del 3 de abril
al 31 de mayo del mismo año.

La candidatura "Juntos Haremos Historia en el estado de México"

ya fué aprobada y está conformada por Morena^ PT y PVEM.
De acuerdo con su convenio de candidatura común en la distribu

ción del tiempo de acceso a radio y televisión los partidos acordaron
que Morena aportará el 100 % de su prerrogativa; el PTel 60 % de su
prerrogativa; y el PVEM aportará el 0 %,

para el finaueiamíento de gastos de campaña, Morena, PT y
PVEM se comprometen a erogar en su conjunto un máximo de
100 % del tope de gastos de campaña en la elección de la gubernatura.

En cuanto a la coalición electorafVa por el estado de México", el
IEEM también aprobó efisesión élconvenio respectivo, se integra por
3 partidos políticos nacionales y 1 partido político local: PAN, PRI, PRD
y Nueva Alianza Edomex (NAEM).

Los partidos acordaron quela pauta de coalición total Conformada
por el 30 % igualitario, se distribuirá 25 % al PAN, 25 % al PRI, al25 %
al PRD y al NAEM 25 %, y la pauta proporcional que le coneSpondé
como prerrogativa a cada partido político integrante de la coalición
del 70 %, será utilizada para el posicionamiento de la gubernatura
duranteeltiempo que eomprendeetapa de la campaña.

Los coaligados "Va por el estado de México"acordaron aportar ca
da uno cuandomenos el 20 % del monto que reciban por concepto de
financiamiento público para gastos de campaña, tendiendo la liber
tad de aportar un porcentaje mayor y pudiendo llegar al 100 %. En
caso de no aportar este porcentaje, elmonto restante será ejercido por
cada uno de los partidos políticos coaligados de forma independiente.

En cuanto a los observadoreseleetoráles, podrán presentar su so
licitud a más tardar el 7 de mayo de 2023 y para el caso de los visitan
tes extranjeros a más tardar el 24 dé mayo del mismo año.

Estos son algunos datos importantes aprobados en diversos
acuerdos por el Consejo General delIEEM, que de no cumplirse por las
autoridades, partidos políticos, candidaturas y simpatizantes, pueden
generar inequidad en la contienda, conflictos partidistas, quejas.ante
el OPLE EDOMEXy ante los órganos electorales jurisdiccionalesloca
les:y federales. No seráfácil, se esperauna contienda muy competida
y de grandes retos. •
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Día Internacional de
Conmemoración anual en memoria
de las víctimas del Holocausto

"La historia del Holocausto no seha acabado. Su precedente
es eterno y ¡a lección aún no se ha aprendida".

Timothy Snyder

Un 27 de enero de 1945, el Ejército Rojo liberó Aushwitz,
en donde ge 0SÜ que fueron conducidos alrededor de
1.3 millones de prisioneros; el 90 % asesinados casi de

forma inmediata a su llegada. Las atrocidades cometidas no
sólo en este campo de concentración sino en otros similares
ha hecho que el Holocausto sea uno de los mayores genocidios
de la historia.

Mañana se conmemora el 78 aniversario, y desde el 2006,
la Organización de las Naciones Unidas ha proclamado dicha
fecharcomo el Día Internacional de Conmemoración anual en

memoria de las víctimas del Holocausto, con el objetivo de
crear mayor conciencia y rescatar la importancia de la me
moria histórica como medio para evitar la repetición de los
actos de terror queíse cometieron.

Muchas son las razones por las que se debe analizar esta
manifestación de discriminación y tormento, donde el miedo,
la angustia y el desasosiego se apoderaron de millones de per
sonas. Sin embargo, quizá una de las más importantes es que
varios líderes, entre ellosel máximo representante, Adolf Hit
lei, lograron la racionalización de la matanza, y con ayuda de
la ciencia alemana argumentaron que los judíos eran una
"raza inferior" y que estaban conspirando. Aunado a ellos,
también buscaron eliminar a gitanos, personas' con discapa
cidad y homosexuales.

De acuerdo a datos de UNESCO la fecha tiene como princi
pales objetivos: 1) Demostrar la fragilidad de todas láSsociedades
einstituciones llamadas a proteger la seguridad y los derechos
de todos, 2) demostrarlos peligros del prejuicio, de la discrimi

nación y de la deshumanización, y 3) subrayar los esfuerzos
realizados para hacer frente a los genocidios modernos; entré
otros, por lo que la conmemoración, no serrata de ahondar en
el dolor, sino más bien de encontraren élnuevas.alternativas,
pero, sobre todo no cometer los mismos errores.

Contrario a lo que podría pensarse, la matanza y someti
miento de miembros de grupüs vulnerables y laá lesiones
graves a la integridad física o psicológica, no han parado de
suceder; en 1975 los jemetes Rojosse hicieron con el gobierno
de Camboya y durante los siguientes cuatro años, se calcula
que murieron más de un millón de personas, y en 1994 se
desató lo que se conoce como el genocidio de Ruanda, donde
en 100 días se cobró la vida de 800,000 personas, el 75 % de la
comunidad Tutsi.

Tristemente, en 2014 el Estado Islámico atacó a la población
yazidí en Irak, donde ejecutaron a miles de personas; incluso
en cifras proporcionadas por Amnistía Internacional se cree
que alrededor de 11,000 mujeres y niñas fueron secuestradas
y vendidas como esclavas sexuales. Y en 2017 se perpetró una
persecución contra la minoría musulmana rohingya.

Frente á una humanidad azotada porlá pandemia, la po
breza y con sectores polarizados, la xenofobia, el racismo, los
crímenes de odio y la discriminación se han comenzado a usar
como estandarte para ganar adeptos, es por ello ques®urgen
te que se tomen medidas más severas, evitar el desinterés,
pero sobre todo rehuir de los prejuiciosé' ideaá preconcebidas.

De igual forma se tiene que repensar la forma en la que
ayudamos á las victimas, porque la violencia destruye el
amor propio, destroza la capacidad para confiaren el prójimo,
deshace la posibilidad de crecimiento, quebranta las ganas
de Continuar avanzando, y termina por fracturar el tejido
social, ya que no solo afecta a una persona sino a quienes
están a su alrededor»
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Tiktok
En tiktok La guerra sucia está a todo
Lo que da en contra de La precandi
data de Morena Delfina Gómez, Lo
cualya atiende su equipojurídico, en
tanto que Los ataques contra La priista
Alejandra del Moral en redes sociales
se dan en comentarios negativos, que
de inmediato son contestados por
simpatizantes de La precandidata del
PRi. Es una Lucha sin cuartelen ese

espacio que en tiempos electorales se
convierte en una jungla digital.

Horacio Duarte, coordinador de pre
campaña de Morena en el Estado de
México, dijo que pedirán que se frene
La entrega del Salario Rosa, para que
no se le dé uso electoral a esa tarjeta.

En el Congreso mexiquense es
tán muy de moda los Encuentros
Parlamentarios Juveniles, que sin
duda fueron puestos en la mira de
la gente por el diputado panista
Adrián Juárez. Ahora el diputado
Abraham Saroné Campos, invitó
a 75 estudiantes de primaria y de
secundaria, al Encuentro Parlamen
tario Mexiquense de las Niñas, Niños
y Adolescentes. Saroné Campos

aprovechó para agradecer el impulso
del diputado Maurilio Hernández
González al Parlamento Abierto,
para integrar con la ciudadanía una
nueva Constitución Política estatal.

Las presidentas municipales Romina
Contreras Carrasco de Huixquilucan
y Karla Fiesco en Cuautitlán Izcalli
han reforzado sus programas de
seguridad, tanto en las calles con
operativos, así como en el transporte
público. La huixquiLuquense Romina
Contreras encabezó el operativo de
seguridad "Pasajero Seguro" en las
colonias Ampliación Palo Solo, Palo
Solo y Pirules, con el propósito de re
forzar la presencia de elementos po
liciacos y la vigilancia en esta región
e inhibir la incidencia delictiva en la

zona popular baja de la demarcación,
en tanto que Karla Fiesco también
reforzó los operativos en paraderos
de autobuses, pueblos, colonias y
fraccionamientos. La edil izcallense

ha enfrentado una difícil situación

económica que heredó delgobierno
anterior, lo mismo que en Coacalco
le tocó a David Sánchez Isidoro, por
lo que sorprende ver al ex presidente
Darwin Eslava placeándose como si
nada en los eventos de Morena.
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